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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Хочу жить во дворце!
За небольшие деньги россияне

могут купить в Беларуси
участок с домом - стр. 11

Санта-
Вайлдберрис

Продолжение на стр. 17 �

Ольга РОДИНА

И кто даст ей 55 лет?  
В 30 актриса 
выглядела так же!

 К дню рождения звезды мы собрали 
все советы по сохранению здоровья и 
красоты, которыми она когда-либо дели-
лась с публикой. А врач-косметолог про-
комментировала, правильно ли действует 
звезда. И заодно предположила, какие 
конкретно медицинские процедуры она, 
скорее всего, делает.

Основана в мае 1925 года 
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Читайте на стр. 5 �

Елена ДМИТРИЕВА

Певец застрял 
со съемочной группой 
в горах Сочи из-за стихии.

«На нашу съемочную группу обрушилась 
стихия. Застряли в каньоне. Нашу локацию 
смыла бурная река за семь минут», - поде-
лился Киркоров в своих соцсетях.

Артист рассказал, что оказался в горах, 
когда начались проливной дождь, смерч, 
гроза, селевые потоки, а река стала резко 
подниматься. За считаные минуты уровень 
воды вырос до 10 метров. Выбраться са-
мостоятельно ни звезда, ни члены команды 
не могут.

«Нас постепенно затапливает, мы просим о 
помощи. Спасите нас срочно, SOS», - говорит 
певец на видео.

Несмотря на внешнее спокойствие звез-
ды, ситуация действительно напряженная. 
Сейчас съемочная группа ждет спасателей 
и надеется на оперативность экстренных 
служб курорта.

«Слава богу, все целы и живы. Ждем про-
гнозов», - написал Киркоров.

При этом певец отмечает, что «сюрпри-
зы» погоды являются обычной историей для 
натурной съемки. Однако в данном случае 
стихия не просто помешала команде, а дей-
ствительно представляет опасность.

Напомним, на курорте разбушевалась 
стихия. На город обрушились ливни, ветер 
ломает деревья, реки грозятся выйти из бе-
регов, а над морем гуляет огромный смерч. 
Ситуацию контролирует оперштаб города. 
Как говорят специалисты, пик непогоды в 
Сочи еще впереди.

Киркоров послал сигнал SOS 
из затопленного ущелья
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Все, что известно 
о скандале вокруг 
семьи самой богатой 
женщины России.

Арбузы 
для кошелька 
не обуза

Читайте на стр. 4 �

Секрет 
молодости 
Джей Ло

Читайте на стр. 18

Почему 
собаки так 
похожи на 

своих хозяев

уникальных посетителей
за минувшие сутки

3 900 000

№ 53-с (27603-с) 2024 год

Среда
24 июля

Что будет с ценами 
на бахчевые
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Основательница 
компании 

Татьяна Бакальчук 
утверждает, что речь 

идет об обычном 
разводе. Владислав 

Бакальчук с ней 
не согласен.

Газета нашего города � Калининград
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Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Да самые прекрасные! На первых курсах геофака МГУ жили 
на Мичуринском по 4 человека в комнате, потом на Ленинских 
горах в главном корпусе в блоках на двоих. А кто учился на от-
лично, жил один в комнате. Нас сплотили учеба, экспедиции, 
товарищество, бардовская песня. Мы в общаге подружились 
с кубинцами и после бурного празднования Нового, 1970 года 
1 января по приглашению посла Кубы, дочь которого оказа-
лась нашей однокурсницей, всей компанией из общежития от-
правились в кубинское посольство, где я впервые попробовал 
лягушек и мохито.

Ирина КОРЖАЕВА, 
клинический психолог, гипнотерапевт:

- В общежитии студентов юрфака в Выхине детская беспеч-
ность сталкивалась со взрослой ответственностью, вчерашние 
дети там быстрее взрослели. Приходилось самим стирать, гла-
дить, убирать и решать конфликтные вопросы.

Евгений ЯМБУРГ, 
доктор педагогических наук, академик РАО:

- В общежитии Московского пединститута всегда было весе-
ло и всегда звучали гитары. Там завязывались студенческие 
романы, многие из которых заканчивались свадьбами. Нам, 
москвичам, на ночь в общаге было остаться сложно, но имелись 
проверенные хитрости. Пили разное - вино из Алжира везли 
танкерами. Радовал портвейн «три семерки». Потом бальзамом 
на душу студента пролился кубинский ром. А строки Визбора, 
Окуджавы, Галича - они искупали все.

Сергей ГОЛОВ, глава Союза турагентств:
- Лучшее общежитие в 17 лет, когда ты, вчерашний школьник, 

мечтаешь стать летчиком, - это казарма. И ты из благополучной 
бакинской семьи попадаешь в ряды двухъярусных кроватей и по-
нимаешь, что в Тамбовском летном училище твоя жизнь уже 
удалась. Когда один за всех и все за одного, и первый Новый 
год - уже с новым генеральным секретарем, и третий-четвертый 
курс могут что-то выпивать, а тебя вырубает здоровый юноше-
ский сон сразу после боя курантов.

Владимир ИВЛЕВ, бывший начальник 
Колпинской воспитательной колонии:

- Помню, в общаге - нет, не нашего юридического института - 
жил один товарищ, который не выходил полгода из корпуса. 
Он кочевал из одной комнаты в другую, с этажа на этаж. Поз-
же выяснилось - он был в розыске. Его товарищи прикрывали 
и подкармливали. С ним потом все стало хорошо, он успел 
повоевать, сейчас у него бизнес, пузо и «Лексус».

Салават ЩЕРБАКОВ, 
заслуженный архитектор России:

- В общежитии Строгановки у метро «Аэропорт» много возник-
ло семейных пар, и дети там появлялись, и ползунки сушились, 
и гам стоял. И была каста общежитских. Жили люди из разных 
мест - от Алма-Аты до Риги, очень разные. А еще у нас учились 
вьетнамцы - все разбегались, когда они начинали жарить се-
ледку. А когда чехи готовили, все сбегались.

У вас со студенческими 
общагами какие 
воспоминания связаны?

Ксения БОГДАНОВА

Таким образом 
за первый 
год службы 
военнослужащие 
смогут получить 
5,2 миллиона.

В Москве ввели новую 
социальную меру под-
держки для военных, 
подписавших контракт 
с Министерством оборо-
ны. Теперь они будут по-
лучать дополнительную 
едино временную выплату 
в 1,9 млн рублей.

Соответствующий указ 
о выплате вчера подписал 
мэр столицы Сергей 
Собянин. В тексте гово-
рится, что на эти деньги 
могут рассчитывать воен-
нослужащие, отобранные 
с 23 июля 2024 года еди-
ным городским пунктом 
отбора на военную служ-
бу по контракту (тем са-
мым, который находится 
на улице Яблочкова, 5, 
стр. 1).

При этом все ранее 
действовавшие в столи-
це льготы для участников 
СВО и членов их семей 
сохраняются. В том чис-
ле ежемесячная выплата 
из городского бюджета в 
размере 50 тысяч рублей. 
Также на детей каждый 

месяц выплачивается 
пособие, равное сумме 
прожиточного минимума 
ребенка, и единовремен-
ное пособие молодым ро-
дителям. Пособия предо-
ставляются в упрощенном 
порядке, без учета мате-
риального положения и 
доходов семьи. Детей во-
еннослужащих без очере-
ди принимают в детские 

сады с полутора лет и 
освобождают от платы 
за посещение городских 
и муниципальных садов. 
Школьникам с первого по 
одиннадцатый класс бес-
платно предоставляется 
двухразовое горячее пита-
ние - завтрак и обед. По-
мимо этого, еще больше 
десятка мер поддержки.

Подсчитано, что после 

введения новой меры под-
держки новые контракт-
ники смогут получить 
за первый год службы 
5,2 миллиона рублей. Это 
общая сумма всех пола-
гающихся военнослужа-
щему выплат с учетом 
ежемесячного денежного 
довольствия, московских 
и федеральных мер под-
держки.

Анна ЛУКЬЯНОВА 

Проблемы студенческого 
жилья обсуждали 
в Госдуме.

В выступлении министра на-
уки и высшего образования 
Валерия Фалькова всех заце-
пила одна фраза: «Общежитие, 
как сущность, надо оставлять 
только для малоимущих сту-
дентов либо тех, кто находится 
в сложной жизненной ситуа-
ции» (передал «Интерфакс»).

Народ напрягся: так ведь для 
многих абитуриентов из регио-
нов путь в ведущие вузы будет 
закрыт! Семье со средним до-
статком и так в копеечку влета-
ет кормить и одевать ребенка-
студента. Еще и аренду хотя 
бы комнаты попросту не по-
тянут. А тем ребятам, кто от-
важится штурмовать столицы, 
придется обязательно совме-
щать учебу с работой, хочешь 
не хочешь.

И как будут определять до-
статок студентов? По доходам 
родителей? Но 18-летний че-
ловек, проживающий отдель-
но, не работающий - формаль-
но и есть малоимущий, разве 
нет?

Благо в Минобрнауки бы-
стро спохватились и объясни-
ли, что их шефа неправильно 
поняли: «Подход министер-
ства состоит в том, чтобы обе-
спечить местами в общежити-
ях всех обучающихся в вузах 
страны, и в первую очередь тех 
студентов, которые находятся 

в сложной жизненной ситуа-
ции». Ну, это ж другое дело.

Только хватит ли мест 
на всех? По словам первого 
зампреда Комитета Госдумы 
по науке и высшему образо-
ванию Александра Мажуги, 
в общежитиях вузов прожива-
ет около 900 тысяч студентов. 
Это примерно каждый пятый. 
При этом половина общаг по-
строены до 1970 года, то есть 
уровень комфорта там явно 
не ахти. Причина не только 

в возрасте - в норматив фи-
нансирования на каждую 
студенческую душу не зало-
жены средства на содержа-
ние и ремонт общежитий.

Минобрнауки уверяет: 
начиная с 2025 года нор-
матив финансирования 
пересмотрят, а уже сейчас 
реализуют масштабный проект 
по реконструкции 800 общежи-
тий. То есть улучшат условия 
проживания 250 тысяч студен-
тов. А с 2025 по 2030 год плани-
руют построить не менее 25 со-
временных кампусов. 

Пока суть да дело, абитури-
ентам, которые хотят учиться 
в другом городе, стоит выяснять 
вопрос с общежитием до по-
ступления. Да, студенческий 
быт - это нередко вечно забитые 
душевые, общая кухня с тара-
канами, пятиместные комна-
ты с раздолбанной мебелью. 
Но такие трудности - сильная 
мотивация для карьерного ро-
ста! Это подтверждает опрос 
сервиса Superjob. Около 73% 
россиян с высшим образовани-
ем и высоким доходом назвали 
позитивным общажный опыт. 
Треть из тех, кому приходилось 
делить комнату с соседом, те-
перь зарабатывают от ста тысяч 
рублей.

Сергей Собянин ввел 
выплату для контрактников 
из Москвы - 1,9 млн рублей

 � НОВШЕСТВА

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

СКОЛЬКО 
ЗАРАБАТЫВАЮТ ТЕ, 
КТО ПОЖИЛ В ОБЩАГЕ
• До 49 999 руб. в месяц 31%
• От 50 000   32%
до 99 999 рублей в месяц 
• Свыше 100 000 рублей 35% 
в месяц 
 
НРАВИЛОСЬ ЛИ ВАМ 
ЖИТЬ В СТУДЕНЧЕСКОЙ 
ОБЩАГЕ?
• Однозначно да 31%
• Скорее да 40%
• Скорее нет 20%
• Однозначно нет 9%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным опроса 
сервиса SuperJob.
Участвовали 1600 человек.
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Мэр столицы Сергей Собянин регулярно общается с москвичами, 
которые служат в Российской армии по контракту. 

Для них предусмотрен большой список мер поддержки от города.

Общежитие - 
только для неимущих?

 � ВОПРОС ДНЯ

Москва
www.kp.ru2  24.07.2024 Картина дня:

Экспертное мнение 
политолога в программе 

«Бовт знает» каждый четверг 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
призвал главу 
Счетной палаты 
не стесняться 
и звонить ему 
«в наиболее 
острых случаях».

Владимир Путин 
встретился с новым 
главой Счетной палаты 
Борисом Ковальчуком. 
Чиновник возглавил 
ведомство лишь в се-
редине мая, поэтому 
рассказывал о резуль-
татах работы предыду-
щей команды, но все 
равно получилось не-
плохо.

- По документам ви-
жу, что зафиксировано 
было нарушений более 
чем на два триллио-
на рублей, но из них 
просто значительная 
часть, больше 70%, 
это нарушения запи-
сей бюджетного уче-
та. Но самое главное: 
сколько вам, Счетной 
палате, за прошлый год 
удалось вернуть в бюд-
жет? - спросил прези-
дент.

- Мы вернули бо-
лее 26 миллиардов 
рублей, - ответил Ко-
вальчук. - В основном 
наши проверки каса-
лись вопросов, свя-
занных с проведением 
специальной военной 

операции, противо-
действием санкци-
онному давлению, 
импортозамещением 
и технологической 
безопасностью.

Глава Счетной пала-
ты добавил, что одна 
из главных задач его 
ведомства - это под-
готовка рекомендаций 
для правительства, как 
не допускать наруше-
ний в будущем. И вот в 
прошлом году большая 
часть из них была ис-
полнена. Правда, Ко-
вальчук посетовал, что 
бюджет по-прежнему 
выполняется неравно-

мерно - под конец года 
траты резко начинают 
расти.

- В конце 2023 года 
почти 35% от общего 
кассового исполне-
ния пришлось имен-
но на четвертый квар-
тал, - заметил он.

Президент согласил-
ся, проблема старая: 
«К концу года всегда 
это отмечается».

- У нас доход бюдже-
та возрастает. Дефицит 
минимальный. Не-
нефтегазовые доходы 
хорошо себя показы-
вают, и нефтегазовые 
сейчас подрастают, - 

подвел итог встречи 
глава государства. - 
Но лишних денег нет! 
Поэтому я очень рас-
считываю, что самым 
внимательным обра-
зом вы будете следить 
за финансовой дисци-
плиной и уж тем более 
не пропустите ничего, 
что называется крими-
налом. Прямая связь 
у нас есть. В наиболее 
острых случаях прям 
без всякого стеснения 
снимайте трубку и мне 
звоните.

Деньги есть! 
Но лишних нет

Евгений БЕЛЯКОВ

Для россиян, которые 
нуждаются в поддержке 
государства, банки будут 
открывать депозиты 
под высокий процент.

В России появилась еще одна мера 
социальной поддержки - социальный 
вклад и социальный счет. Закон об 
этом подписал президент.

Суть нового закона в том, что для 
граждан, получающих социальную 
поддержку от государства, ввели 
специальные банковские продукты. 
Открыть их смогут малоимущие и 
семьи со среднедушевым доходом 
ниже прожиточного минимума. Кон-
кретный перечень получателей в за-
коне не указан. Его скоро установит 
правительство.

Открывать социальные депози-
ты и счета можно будет с 1 июля 

2025 года, но только в системно 
значимых банках. Их чуть больше 
десятка. Среди них все крупней-
шие: Сбер, ВТБ, Альфа, Росбанк, 
Совкомбанк и т. д. А с 2027 года 
социальные вклады и счета появят-
ся во всех банках без исключения.

Банк не сможет отказать в за-
ключении договора социального 
вклада и счета, если человек соот-
ветствует всем требованиям. При 
этом сам клиент сможет иметь 
только по одному социальному 
вкладу и социальному счету. До-
говор будет заключаться в элек-
тронной форме через «Госуслуги».

Вот какие условия предлагают-
ся.

Социальный 
депозит

� Держать на нем можно будет 
до 50 тысяч рублей.

� Процентная ставка - не ниже 
максимальной ставки по вкладам 

до одного года, которые предла-
гает конкретный банк.

� Начисление процентов - еже-
месячно.

� Пополнять и снимать деньги с 
социального вклада можно будет 
в любое время  - без потери про-
центов.

� Срок - один год. Если спустя 
это время владелец вклада все 
еще получает социальную под-
держку, его продлят на такой же 
срок. Если перестал получать по-
собие от государства - социальный 
вклад превратится в обычный.

Социальный 
счет

� Туда могут приходить социаль-
ные пособия, там же могут лежать 
остатки.

� Держать можно сколько угодно 
денег. При этом на сумму до 50 тысяч 
рублей банк обязан будет начислять 
не меньше половины ключевой став-
ки ЦБ. Сейчас она составляет 16%, 
то есть по соцсчету должны будут 
начислять не меньше 8% годовых. 
На суммы свыше 50 тысяч рублей 
ставка будет на усмотрение банка.

� Клиент может отправить с со-
циального счета в другие банки до 
20 тысяч рублей каждый месяц без 
какой-либо комиссии.

� Социальный счет открывается на 
год, затем его можно будет продлить, 
если клиент продолжит получать ме-
ры соцподдержки.

 � КОШЕЛЕК

Вклад в победу над бедностью

Насколько это выгодно?
С одной стороны, сейчас многие банки и так предлагают довольно 

хорошие ставки - как по вкладам, так и по накопительным счетам. И 
положить туда можно сколько угодно денег, а не 50 тысяч.

С другой стороны, условия по разным продуктам в банках постоян-
но меняются. Задача социального вклада и счета - сделать их более 
стабильными для тех, кто нуждается в поддержке от государства. 
Теперь при любой ситуации в экономике они будут получать макси-
мально возможную доходность.
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Борис Ковальчук 
только с мая 
возглавляет 

Счетную палату, 
так что он 

отчитывался 
не столько 

за свою, сколько 
за работу 

предыдущей 
команды.

ВОПРОС - РЕБРОМ

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Новые штрафы, 
маркировка искусства 
и единый билет
Олег АДАМОВИЧ

Госдума за день 
приняла десятки 
новых законов: 
разбираемся, какие 
из них сильнее 
всего повлияют 
на нашу жизнь.

В начале августа у депу-
татов начинаются каникулы. 
Времени до них осталось не-
много, поэтому народные из-
бранники ударными темпами 
закрывают «хвосты». В по-
вестке на 23 июля значилось 
аж 157 документов. Чтобы 
не затягивать, многие из них 
принимали сразу во втором 
и третьем чтениях.

ШТРАФ ЗА УЧАСТИЕ 
В НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ

В КоАП внесены поправки: 
теперь за любое участие в 
любой иностранной организа-
ции, признанной в России не-
желательной, грозит штраф. 
Обычным людям - до 15 тысяч 
рублей, должностным лицам 
- до 50 тысяч, юрлицам - до 
100 тысяч рублей.

НАРКОТИКИ 
В ИСКУССТВЕ

Книги и фильмы, где герои 
употребляют наркотики, бу-
дут считаться пропагандой 
запрещенных препаратов. 
Исключение сделано, только 
если употребление «состав-
ляет оправданную жанром 
неотъемлемую часть худо-
жественного замысла». Но 
в любом случае даже разре-
шенные для продажи книги с 
героями-наркоманами теперь 
придется маркировать.

Закон не касается произ-
ведений, опубликованных 
до 1 августа 1990 года. То 
есть многочисленная клас-
сика, где герои страдают от 
зависимостей, под запрет не 
попадет.

УПРОЩЕНИЕ 
РЕПАТРИАЦИИ

Теперь участники про-
граммы переселения сооте-
чественников смогут сразу 
получать вид на жительство 
в России без предваритель-
ного разрешения на времен-
ное проживание. Заявления 
будут принимать посольства, 
а оформлять документы - от-
деления полиции в том регио-
не, куда репатрианты пере-
селяются.

РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
ПОДКЛЮЧАТ 
К РЕЕСТРУ 
ВОИНСКОГО УЧЕТА

Работодатель сможет пере-
давать данные о военнообя-
занных сотрудниках через ре-
естр воинского учета. Сейчас 
все наниматели для этого ис-
пользуют портал «Госуслуги», 
реестр станет альтернатив-
ным каналом связи.

Напомним, закон о реестре 
воинского учета был принят 
больше года назад, но сама 
система так пока и не появи-
лась. 

В перспективе в ней будут 
собраны все сведения о всех 
военнообязанных: паспорт-
ные данные, СНИЛС, ИНН, 
сведения о гражданстве, 
адрес…

Проблема реестра в том, 
что к данным о всех россий-
ских солдатах и резервистах 
потенциально будут иметь до-
ступ слишком много пользо-
вателей, и его открытость 
надо совместить с защитой 
от утечек информации.

ЕДИНЫЕ 
МУЛЬТИМОДАЛЬНЫЕ 
БИЛЕТЫ

Перевозчикам смогут соз-
давать единые билеты на по-
ездку, если используется не-
сколько видов транспорта. 
Условно говоря, пассажир 
за один раз сможет опла-
тить билет на самолет и ав-
тобус одновременно. Транс-
портники сами должны будут 
договориться с собой, как 
им подстроить расписание, 
чтобы пересадки были мини-
мальными.

В перспективе единый би-
лет сможет сделать попу-
лярнее те направления для 
поездок, куда невозможно 
добраться каким-то одним 
видом транспорта.

ВЕТЕРАНЫ 
ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ

Парламент разрешил во-
енным из новых регионов 
использовать стаж в укра-
инской армии для получения 
статуса ветерана военной 
службы в России. 

Главное условие: солдаты 
не должны были воевать про-
тив нас.

Еще один закон, касающий-
ся участников спецоперации, 
запрещает в случае банкрот-
ства военного арестовывать 
деньги, полученные за бои на 
передовой.

� Держать на нем можно будет 

� Туда могут приходить социаль-� Туда могут приходить социаль-
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Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Да самые прекрасные! На первых курсах геофака МГУ жили 
на Мичуринском по 4 человека в комнате, потом на Ленинских 
горах в главном корпусе в блоках на двоих. А кто учился на от-
лично, жил один в комнате. Нас сплотили учеба, экспедиции, 
товарищество, бардовская песня. Мы в общаге подружились 
с кубинцами и после бурного празднования Нового, 1970 года 
1 января по приглашению посла Кубы, дочь которого оказа-
лась нашей однокурсницей, всей компанией из общежития от-
правились в кубинское посольство, где я впервые попробовал 
лягушек и мохито.

Ирина КОРЖАЕВА, 
клинический психолог, гипнотерапевт:

- В общежитии студентов юрфака в Выхине детская беспеч-
ность сталкивалась со взрослой ответственностью, вчерашние 
дети там быстрее взрослели. Приходилось самим стирать, гла-
дить, убирать и решать конфликтные вопросы.

Евгений ЯМБУРГ, 
доктор педагогических наук, академик РАО:

- В общежитии Московского пединститута всегда было весе-
ло и всегда звучали гитары. Там завязывались студенческие 
романы, многие из которых заканчивались свадьбами. Нам, 
москвичам, на ночь в общаге было остаться сложно, но имелись 
проверенные хитрости. Пили разное - вино из Алжира везли 
танкерами. Радовал портвейн «три семерки». Потом бальзамом 
на душу студента пролился кубинский ром. А строки Визбора, 
Окуджавы, Галича - они искупали все.

Сергей ГОЛОВ, глава Союза турагентств:
- Лучшее общежитие в 17 лет, когда ты, вчерашний школьник, 

мечтаешь стать летчиком, - это казарма. И ты из благополучной 
бакинской семьи попадаешь в ряды двухъярусных кроватей и по-
нимаешь, что в Тамбовском летном училище твоя жизнь уже 
удалась. Когда один за всех и все за одного, и первый Новый 
год - уже с новым генеральным секретарем, и третий-четвертый 
курс могут что-то выпивать, а тебя вырубает здоровый юноше-
ский сон сразу после боя курантов.

Владимир ИВЛЕВ, бывший начальник 
Колпинской воспитательной колонии:

- Помню, в общаге - нет, не нашего юридического института - 
жил один товарищ, который не выходил полгода из корпуса. 
Он кочевал из одной комнаты в другую, с этажа на этаж. Поз-
же выяснилось - он был в розыске. Его товарищи прикрывали 
и подкармливали. С ним потом все стало хорошо, он успел 
повоевать, сейчас у него бизнес, пузо и «Лексус».

Салават ЩЕРБАКОВ, 
заслуженный архитектор России:

- В общежитии Строгановки у метро «Аэропорт» много возник-
ло семейных пар, и дети там появлялись, и ползунки сушились, 
и гам стоял. И была каста общежитских. Жили люди из разных 
мест - от Алма-Аты до Риги, очень разные. А еще у нас учились 
вьетнамцы - все разбегались, когда они начинали жарить се-
ледку. А когда чехи готовили, все сбегались.

У вас со студенческими 
общагами какие 
воспоминания связаны?

Ксения БОГДАНОВА

Таким образом 
за первый 
год службы 
военнослужащие 
смогут получить 
5,2 миллиона.

В Москве ввели новую 
социальную меру под-
держки для военных, 
подписавших контракт 
с Министерством оборо-
ны. Теперь они будут по-
лучать дополнительную 
едино временную выплату 
в 1,9 млн рублей.

Соответствующий указ 
о выплате вчера подписал 
мэр столицы Сергей 
Собянин. В тексте гово-
рится, что на эти деньги 
могут рассчитывать воен-
нослужащие, отобранные 
с 23 июля 2024 года еди-
ным городским пунктом 
отбора на военную служ-
бу по контракту (тем са-
мым, который находится 
на улице Яблочкова, 5, 
стр. 1).

При этом все ранее 
действовавшие в столи-
це льготы для участников 
СВО и членов их семей 
сохраняются. В том чис-
ле ежемесячная выплата 
из городского бюджета в 
размере 50 тысяч рублей. 
Также на детей каждый 

месяц выплачивается 
пособие, равное сумме 
прожиточного минимума 
ребенка, и единовремен-
ное пособие молодым ро-
дителям. Пособия предо-
ставляются в упрощенном 
порядке, без учета мате-
риального положения и 
доходов семьи. Детей во-
еннослужащих без очере-
ди принимают в детские 

сады с полутора лет и 
освобождают от платы 
за посещение городских 
и муниципальных садов. 
Школьникам с первого по 
одиннадцатый класс бес-
платно предоставляется 
двухразовое горячее пита-
ние - завтрак и обед. По-
мимо этого, еще больше 
десятка мер поддержки.

Подсчитано, что после 

введения новой меры под-
держки новые контракт-
ники смогут получить 
за первый год службы 
5,2 миллиона рублей. Это 
общая сумма всех пола-
гающихся военнослужа-
щему выплат с учетом 
ежемесячного денежного 
довольствия, московских 
и федеральных мер под-
держки.

Анна ЛУКЬЯНОВА 

Проблемы студенческого 
жилья обсуждали 
в Госдуме.

В выступлении министра на-
уки и высшего образования 
Валерия Фалькова всех заце-
пила одна фраза: «Общежитие, 
как сущность, надо оставлять 
только для малоимущих сту-
дентов либо тех, кто находится 
в сложной жизненной ситуа-
ции» (передал «Интерфакс»).

Народ напрягся: так ведь для 
многих абитуриентов из регио-
нов путь в ведущие вузы будет 
закрыт! Семье со средним до-
статком и так в копеечку влета-
ет кормить и одевать ребенка-
студента. Еще и аренду хотя 
бы комнаты попросту не по-
тянут. А тем ребятам, кто от-
важится штурмовать столицы, 
придется обязательно совме-
щать учебу с работой, хочешь 
не хочешь.

И как будут определять до-
статок студентов? По доходам 
родителей? Но 18-летний че-
ловек, проживающий отдель-
но, не работающий - формаль-
но и есть малоимущий, разве 
нет?

Благо в Минобрнауки бы-
стро спохватились и объясни-
ли, что их шефа неправильно 
поняли: «Подход министер-
ства состоит в том, чтобы обе-
спечить местами в общежити-
ях всех обучающихся в вузах 
страны, и в первую очередь тех 
студентов, которые находятся 

в сложной жизненной ситуа-
ции». Ну, это ж другое дело.

Только хватит ли мест 
на всех? По словам первого 
зампреда Комитета Госдумы 
по науке и высшему образо-
ванию Александра Мажуги, 
в общежитиях вузов прожива-
ет около 900 тысяч студентов. 
Это примерно каждый пятый. 
При этом половина общаг по-
строены до 1970 года, то есть 
уровень комфорта там явно 
не ахти. Причина не только 

в возрасте - в норматив фи-
нансирования на каждую 
студенческую душу не зало-
жены средства на содержа-
ние и ремонт общежитий.

Минобрнауки уверяет: 
начиная с 2025 года нор-
матив финансирования 
пересмотрят, а уже сейчас 
реализуют масштабный проект 
по реконструкции 800 общежи-
тий. То есть улучшат условия 
проживания 250 тысяч студен-
тов. А с 2025 по 2030 год плани-
руют построить не менее 25 со-
временных кампусов. 

Пока суть да дело, абитури-
ентам, которые хотят учиться 
в другом городе, стоит выяснять 
вопрос с общежитием до по-
ступления. Да, студенческий 
быт - это нередко вечно забитые 
душевые, общая кухня с тара-
канами, пятиместные комна-
ты с раздолбанной мебелью. 
Но такие трудности - сильная 
мотивация для карьерного ро-
ста! Это подтверждает опрос 
сервиса Superjob. Около 73% 
россиян с высшим образовани-
ем и высоким доходом назвали 
позитивным общажный опыт. 
Треть из тех, кому приходилось 
делить комнату с соседом, те-
перь зарабатывают от ста тысяч 
рублей.

Сергей Собянин ввел 
выплату для контрактников 
из Москвы - 1,9 млн рублей

 � НОВШЕСТВА

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

СКОЛЬКО 
ЗАРАБАТЫВАЮТ ТЕ, 
КТО ПОЖИЛ В ОБЩАГЕ
• До 49 999 руб. в месяц 31%
• От 50 000   32%
до 99 999 рублей в месяц 
• Свыше 100 000 рублей 35% 
в месяц 
 
НРАВИЛОСЬ ЛИ ВАМ 
ЖИТЬ В СТУДЕНЧЕСКОЙ 
ОБЩАГЕ?
• Однозначно да 31%
• Скорее да 40%
• Скорее нет 20%
• Однозначно нет 9%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным опроса 
сервиса SuperJob.
Участвовали 1600 человек.
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Мэр столицы Сергей Собянин регулярно общается с москвичами, 
которые служат в Российской армии по контракту. 

Для них предусмотрен большой список мер поддержки от города.

Общежитие - 
только для неимущих?

 � ВОПРОС ДНЯ

Москва
www.kp.ru2  24.07.2024 Картина дня:

Экспертное мнение 
политолога в программе 

«Бовт знает» каждый четверг 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
призвал главу 
Счетной палаты 
не стесняться 
и звонить ему 
«в наиболее 
острых случаях».

Владимир Путин 
встретился с новым 
главой Счетной палаты 
Борисом Ковальчуком. 
Чиновник возглавил 
ведомство лишь в се-
редине мая, поэтому 
рассказывал о резуль-
татах работы предыду-
щей команды, но все 
равно получилось не-
плохо.

- По документам ви-
жу, что зафиксировано 
было нарушений более 
чем на два триллио-
на рублей, но из них 
просто значительная 
часть, больше 70%, 
это нарушения запи-
сей бюджетного уче-
та. Но самое главное: 
сколько вам, Счетной 
палате, за прошлый год 
удалось вернуть в бюд-
жет? - спросил прези-
дент.

- Мы вернули бо-
лее 26 миллиардов 
рублей, - ответил Ко-
вальчук. - В основном 
наши проверки каса-
лись вопросов, свя-
занных с проведением 
специальной военной 

операции, противо-
действием санкци-
онному давлению, 
импортозамещением 
и технологической 
безопасностью.

Глава Счетной пала-
ты добавил, что одна 
из главных задач его 
ведомства - это под-
готовка рекомендаций 
для правительства, как 
не допускать наруше-
ний в будущем. И вот в 
прошлом году большая 
часть из них была ис-
полнена. Правда, Ко-
вальчук посетовал, что 
бюджет по-прежнему 
выполняется неравно-

мерно - под конец года 
траты резко начинают 
расти.

- В конце 2023 года 
почти 35% от общего 
кассового исполне-
ния пришлось имен-
но на четвертый квар-
тал, - заметил он.

Президент согласил-
ся, проблема старая: 
«К концу года всегда 
это отмечается».

- У нас доход бюдже-
та возрастает. Дефицит 
минимальный. Не-
нефтегазовые доходы 
хорошо себя показы-
вают, и нефтегазовые 
сейчас подрастают, - 

подвел итог встречи 
глава государства. - 
Но лишних денег нет! 
Поэтому я очень рас-
считываю, что самым 
внимательным обра-
зом вы будете следить 
за финансовой дисци-
плиной и уж тем более 
не пропустите ничего, 
что называется крими-
налом. Прямая связь 
у нас есть. В наиболее 
острых случаях прям 
без всякого стеснения 
снимайте трубку и мне 
звоните.

Деньги есть! 
Но лишних нет

Евгений БЕЛЯКОВ

Для россиян, которые 
нуждаются в поддержке 
государства, банки будут 
открывать депозиты 
под высокий процент.

В России появилась еще одна мера 
социальной поддержки - социальный 
вклад и социальный счет. Закон об 
этом подписал президент.

Суть нового закона в том, что для 
граждан, получающих социальную 
поддержку от государства, ввели 
специальные банковские продукты. 
Открыть их смогут малоимущие и 
семьи со среднедушевым доходом 
ниже прожиточного минимума. Кон-
кретный перечень получателей в за-
коне не указан. Его скоро установит 
правительство.

Открывать социальные депози-
ты и счета можно будет с 1 июля 

2025 года, но только в системно 
значимых банках. Их чуть больше 
десятка. Среди них все крупней-
шие: Сбер, ВТБ, Альфа, Росбанк, 
Совкомбанк и т. д. А с 2027 года 
социальные вклады и счета появят-
ся во всех банках без исключения.

Банк не сможет отказать в за-
ключении договора социального 
вклада и счета, если человек соот-
ветствует всем требованиям. При 
этом сам клиент сможет иметь 
только по одному социальному 
вкладу и социальному счету. До-
говор будет заключаться в элек-
тронной форме через «Госуслуги».

Вот какие условия предлагают-
ся.

Социальный 
депозит

� Держать на нем можно будет 
до 50 тысяч рублей.

� Процентная ставка - не ниже 
максимальной ставки по вкладам 

до одного года, которые предла-
гает конкретный банк.

� Начисление процентов - еже-
месячно.

� Пополнять и снимать деньги с 
социального вклада можно будет 
в любое время  - без потери про-
центов.

� Срок - один год. Если спустя 
это время владелец вклада все 
еще получает социальную под-
держку, его продлят на такой же 
срок. Если перестал получать по-
собие от государства - социальный 
вклад превратится в обычный.

Социальный 
счет

� Туда могут приходить социаль-
ные пособия, там же могут лежать 
остатки.

� Держать можно сколько угодно 
денег. При этом на сумму до 50 тысяч 
рублей банк обязан будет начислять 
не меньше половины ключевой став-
ки ЦБ. Сейчас она составляет 16%, 
то есть по соцсчету должны будут 
начислять не меньше 8% годовых. 
На суммы свыше 50 тысяч рублей 
ставка будет на усмотрение банка.

� Клиент может отправить с со-
циального счета в другие банки до 
20 тысяч рублей каждый месяц без 
какой-либо комиссии.

� Социальный счет открывается на 
год, затем его можно будет продлить, 
если клиент продолжит получать ме-
ры соцподдержки.

 � КОШЕЛЕК

Вклад в победу над бедностью

Насколько это выгодно?
С одной стороны, сейчас многие банки и так предлагают довольно 

хорошие ставки - как по вкладам, так и по накопительным счетам. И 
положить туда можно сколько угодно денег, а не 50 тысяч.

С другой стороны, условия по разным продуктам в банках постоян-
но меняются. Задача социального вклада и счета - сделать их более 
стабильными для тех, кто нуждается в поддержке от государства. 
Теперь при любой ситуации в экономике они будут получать макси-
мально возможную доходность.
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Борис Ковальчук 
только с мая 
возглавляет 

Счетную палату, 
так что он 

отчитывался 
не столько 

за свою, сколько 
за работу 

предыдущей 
команды.

ВОПРОС - РЕБРОМ

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Новые штрафы, 
маркировка искусства 
и единый билет
Олег АДАМОВИЧ

Госдума за день 
приняла десятки 
новых законов: 
разбираемся, какие 
из них сильнее 
всего повлияют 
на нашу жизнь.

В начале августа у депу-
татов начинаются каникулы. 
Времени до них осталось не-
много, поэтому народные из-
бранники ударными темпами 
закрывают «хвосты». В по-
вестке на 23 июля значилось 
аж 157 документов. Чтобы 
не затягивать, многие из них 
принимали сразу во втором 
и третьем чтениях.

ШТРАФ ЗА УЧАСТИЕ 
В НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ

В КоАП внесены поправки: 
теперь за любое участие в 
любой иностранной организа-
ции, признанной в России не-
желательной, грозит штраф. 
Обычным людям - до 15 тысяч 
рублей, должностным лицам 
- до 50 тысяч, юрлицам - до 
100 тысяч рублей.

НАРКОТИКИ 
В ИСКУССТВЕ

Книги и фильмы, где герои 
употребляют наркотики, бу-
дут считаться пропагандой 
запрещенных препаратов. 
Исключение сделано, только 
если употребление «состав-
ляет оправданную жанром 
неотъемлемую часть худо-
жественного замысла». Но 
в любом случае даже разре-
шенные для продажи книги с 
героями-наркоманами теперь 
придется маркировать.

Закон не касается произ-
ведений, опубликованных 
до 1 августа 1990 года. То 
есть многочисленная клас-
сика, где герои страдают от 
зависимостей, под запрет не 
попадет.

УПРОЩЕНИЕ 
РЕПАТРИАЦИИ

Теперь участники про-
граммы переселения сооте-
чественников смогут сразу 
получать вид на жительство 
в России без предваритель-
ного разрешения на времен-
ное проживание. Заявления 
будут принимать посольства, 
а оформлять документы - от-
деления полиции в том регио-
не, куда репатрианты пере-
селяются.

РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
ПОДКЛЮЧАТ 
К РЕЕСТРУ 
ВОИНСКОГО УЧЕТА

Работодатель сможет пере-
давать данные о военнообя-
занных сотрудниках через ре-
естр воинского учета. Сейчас 
все наниматели для этого ис-
пользуют портал «Госуслуги», 
реестр станет альтернатив-
ным каналом связи.

Напомним, закон о реестре 
воинского учета был принят 
больше года назад, но сама 
система так пока и не появи-
лась. 

В перспективе в ней будут 
собраны все сведения о всех 
военнообязанных: паспорт-
ные данные, СНИЛС, ИНН, 
сведения о гражданстве, 
адрес…

Проблема реестра в том, 
что к данным о всех россий-
ских солдатах и резервистах 
потенциально будут иметь до-
ступ слишком много пользо-
вателей, и его открытость 
надо совместить с защитой 
от утечек информации.

ЕДИНЫЕ 
МУЛЬТИМОДАЛЬНЫЕ 
БИЛЕТЫ

Перевозчикам смогут соз-
давать единые билеты на по-
ездку, если используется не-
сколько видов транспорта. 
Условно говоря, пассажир 
за один раз сможет опла-
тить билет на самолет и ав-
тобус одновременно. Транс-
портники сами должны будут 
договориться с собой, как 
им подстроить расписание, 
чтобы пересадки были мини-
мальными.

В перспективе единый би-
лет сможет сделать попу-
лярнее те направления для 
поездок, куда невозможно 
добраться каким-то одним 
видом транспорта.

ВЕТЕРАНЫ 
ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ

Парламент разрешил во-
енным из новых регионов 
использовать стаж в укра-
инской армии для получения 
статуса ветерана военной 
службы в России. 

Главное условие: солдаты 
не должны были воевать про-
тив нас.

Еще один закон, касающий-
ся участников спецоперации, 
запрещает в случае банкрот-
ства военного арестовывать 
деньги, полученные за бои на 
передовой.
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Елена ОДИНЦОВА, 
Евгений ОРЛОВ

Такие истории - с семейны-
ми скандалами, разводами, 
дележкой миллионов долла-
ров - у нас принято называть 
Санта-Барбарой. А раз мы не 
удержались от кинематогра-
фических сравнений, по за-
кону жанра сразу перечислим 
исполнителей главных ролей. 
Чтобы было проще разобрать-
ся в этой запутанной истории.

В РОЛЯХ

� Татьяна Бакальчук. Ос-
новательница и владе-

лица 99% акций интернет-
магазина Wildberries. Самая 
богатая женщина России, 
Forbes оценивает ее состоя-
ние в $7,4 млрд.

� Владислав Бакальчук. Ее 
муж, сооснователь и вла-

делец 1% акций Wildberries. 
Бакальчуки женаты 21 год, 
у них семеро детей. Самые 
младшие - сразу двойня - ро-
дились в 2021 году.

� Рамзан Кадыров. Гла-
ва Чечни, а еще, судя 

по всему, давний знакомый 
Владислава.

� Адам Делимханов. Депу-
тат Госдумы, уроженец 

Чечни, Герой России и Че-
ченской Республики.

� Роберт Мирзоян. Ис-
полнительный директор 

компании Russ Outdoor, ко-
торая занимается наружной 
рекламой. Недавно Wildberries 
и Russ Outdoor решили объ-
единиться. Гендиректором 
объединенной группы долж-
на стать Бакальчук, главным 
исполнительным директо-
ром - Мирзоян. Объедине-
ние Wildberries и Russ Outdoor 
поддержал Владимир Путин.

 ЭПИЗОД 1: 
ДРУГ И БРАТ

Теперь к сюжету. В кадре 
двое: Владислав Бакальчук и 
Рамзан Кадыров. Это видео 
появилось в телеграм-канале 
главы Чечни 23 июля, после 
чего история и стала достоя-
нием общественности.

- Приветствую, давно не 
виделись. Слышал, что у те-
бя там проблемы? - переходит 
сразу к делу Кадыров.

- Не очень дела. Жена ушла 
из дома, связалась с непонят-
ной компанией, которая под 
видом объединения отжима-
ет бизнес, выводит активы…

- Даю слово, не позволю 
вмешиваться такими путя-
ми, разрушить семейную 
жизнь. Еще я слышал, есть 
люди с Кавказа (среди тех, 
на чьи действия жалуется 
Владислав. - Ред.)… Это не 
мужские поступки, Кавказ 

этого не примет. Я доведу 
до структур, которые сейчас 
подписывают документы: вы 
разрушаете семейный бизнес, 
разрушающие семью, у кото-
рой семеро детей. Я с тобой 
до конца, - говорит Кадыров.

Запись длится три минуты, 
но вкратце Рамзан Кадыров 
пересказал ее суть в своем 
телеграм-канале.

«Сегодня ко мне в гости 
приехал мой ДРУГ Владис-
лав Бакальчук, с которым мы 
уже знакомы около 10 лет. 
Как оказалось, еще с марта 
этого года у семьи Бакальчу-
ка серьезные проблемы как 
внутри семьи, так и с осно-
ванным семейным бизнесом. 
Жену Владислава Сергеевича 
Татьяну рейдеры оградили от 
мужа и семерых детей. Су-
пруги не имеют возможно-
сти увидеться и пообщать-
ся, чтобы хотя бы обсудить 
происходящее, - пишет глава 
Чечни. - Активы компании 
Wildberries, на создание ко-
торой Владислав и Татьяна 
потратили 21 год упорного 
труда, с начала июля путем 
юридических махинаций 
спешно переходят в чужие 
руки через компанию Russ 
Outdoor. Причем мошенники 
даже не стараются создать ви-
димость естественности и чи-
стоты происходящего: оборот 
Russ Outdoor в сто раз меньше 
Wildberries, также не совпа-
дает по интересам и характер 
бизнеса интернет-ретейлера 
WB и рекламного оператора 
Russ. Налицо откровенный и 
наглый рейдерский захват».

Теперь смотрим флешбэк 
(так называются сценки из 
прошлого посреди фильма). 
О планах по объединению 
Wildberries и Russ Outdoor 
было объявлено в середине 
июня. Новая группа собира-

ется составить конкуренцию 
мировым гигантам Amazon 
и Alibaba. В планах - магази-
ны, склады и логистические 
центры практически по всему 
«дружественному» нам миру: 
Китай, Индия, страны Азии, 
Африки, Ближнего Востока, 
СНГ… А еще объединенная 
компания планирует - ни 
много ни мало - создать 
международную платежную 
систему для расчета в рублях 
в обход SWIFT (от которой 
из-за санкций оказались от-
резаны российские банки).

«Оставаться в стороне от 
крупной по масштабам стра-
ны махинации не могу, по-
этому сделаю все возможное, 
чтобы помочь вернуть в семью 
Татьяну Владимировну и за-
щитить законный бизнес. По 
моему поручению вопросом 
займется мой дорогой БРАТ, 
депутат Государственной Ду-
мы РФ Адам Делимханов», - 
продолжает Кадыров.

Адам Делимханов очень 
оперативно пообещал пору-
чение выполнить и «довести 
все до конца».

 ЭПИЗОД 2: 
РАЗВОД

Татьяна Бакальчук отреа-
гировала сразу.

Вчера вечером она озвучила 
свою версию событий.

«Это не рейдерский за-
хват. Это развод. С самого 

начала все было согласова-
но с Владиславом, он лично 
присутствовал на презента-
ции топ-менеджменту новой 
структуры объединенной 
компании», - сообщила она 
в своем телеграм-канале. И 
опубликовала фото, на ко-
тором Татьяна, Владислав 
и Роберт Мирзоян сидят ря-
дом и что-то обсуждают.

А чтобы у вас не возника-
ло сомнений, что именно Та-
тьяна имеет в виду под словом 
«развод» (это ведь не только 
расторжение брака, но и об-
ман), приводим официаль-
ное сообщение пресс-службы 
Wildberries:

«Уверены, что детали бра-
коразводного процесса и эмо-
циональные подробности не 
представляют интереса для 
деловых изданий».

Так что речь идет все-таки о 
распаде семьи. А Татьяна сво-
им сообщением дает зрителю 
понять: все условия сделки по 
объединению WB и Russ были 
обговорены с Владиславом, 
никаких секретов от него не 
было, и все это не могло стать 
для него сюрпризом. Так что 
эта история - в первую оче-
редь не про бизнес, а про се-
мейные проблемы.

 ЭПИЗОД 3: 
ИНТРИГА

Вопросов тут, конечно, не-
мало. Ответ есть только на 

один из них: для клиентов и 
продавцов WB ничего не ме-
няется.

«Компания Wildberries и 
Russ продолжает работу в 
стабильном режиме для обе-
спечения наших клиентов 
товарами и услугами, все 
обязательства исполняются 
в полном объеме», - сообщает 
пресс-служба Wildberries.

А что ждет дальше зрите-
лей этого - несомненно, уже 
суперпопулярного - сериа-
ла, сценаристы пока держат 
в тайне.

Помирятся ли Владислав и 
Татьяна?

А если нет - с кем останутся 
дети и какую компенсацию 
получит Владислав?

Помогут ли Рамзан Ахма-
тович и Адам Султанович 
сохранить семью Бакальчук?

Все (ну или почти все) под-
робности этой запутанной 
истории - в ближайших вы-
пусках «Комсомолки».

Не переключайтесь!

Санта-Вайлдберрис

Видео разговора 
Владислава Бакальчука 
с Рамзаном Кадыровым 
смотрите на сайте
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Все, что известно 
о скандале вокруг 

популярной 
торговой площадки.

Как создавался 
Wildberries

Историю маркетплейса можно 
найти на многих сайтах из се-
рии «как женщине сделать свой 
бизнес». Она и правда выглядит 
вдохновляющей.

Обычная преподавательница 
английского языка Татьяна Ба-
кальчук (в девичестве Ким) ушла 
в декрет. И стала думать, как бы 
ей подрабатывать, не выходя 
из дома. Придумала, исходя из 
собственного положения: жен-
щинам с детьми неудобно много 
ходить по магазинам, а красиво 
одеваться тоже хочется. Из этой 
идеи в 2004 году и родился биз-
нес семьи Бакальчук.

Муж Владислав - по образова-
нию радиофизик, а в то время 
мелкий бизнесмен - помог жене 
Татьяне создать интернет-мага-
зин. Утверждается, что в запуск 
бизнеса, который за два десяти-
летия и превратился в современ-
ный Wildberries и сделал Татьяну 
Бакальчук самой богатой бизнес-
леди страны, было вложено не 
более 700 долларов.

СПРАВКА «КП»

«Цепкая. Ценная. Цельная»
Это авторский планер популярного блогера Марии Комковой, со-

стоящий из заданий, трекеров и мотивационных фраз. Как все успе-
вать? Как начать копить? Как наладить отношения с близкими? На эти 
вопросы мама шестерых детей, владелица кофейни и любящая жена 
точно знает ответ и делится своим опытом, как меч-
тать, чтобы желания сбывались.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Это фото опубликовала вчера Татьяна 
Бакальчук в соцсетях. Чтобы показать 

читателям: от ее мужа Владислава (справа) 
ничего не скрывали, подробности сделки 
с главой компании Russ Outdoor Робертом 

Мирзояном (слева) были ему известны.
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Елена ОДИНЦОВА

В советские времена шу-
тили: в России на самом де-
ле три беды, а не только 
дураки и дороги. Тре-
тья - битва за уро-
жай.

В нынешнем 
году эта битва 
разыгралась не 
на шутку. Осо-
бенно в инфор-
мационном про-
странстве. Только 
мы пережили но-
вости про аномаль-
ные майские заморозки 
и грядущий дефицит клуб-
ники и черешни (которого, 
правда, не случилось, в том 
числе и потому, что боль-
шая часть черешни у нас им-
портная), как пришла новая 
напасть. В южных регионах 
России в июле случились не-
бывалая жара и засуха.

И теперь нас пугают рез-
ким сокращением урожая 
помидоров, картошки и про-
чих овощей. Мол, сейчас-то 
точно все пропало: что не за-
мерзло весной, то теперь по-
горело. Давайте разбираться, 
действительно ли все так се-
рьезно.

ПЕКЛО И ПРАВДА 
АНОМАЛЬНОЕ?

Смотрю новости предыду-
щих лет. Как июль - так на-
чинается про «аномальную 
жару на юге России».

Нынешняя жара, однако, 
и правда не совсем обычная. 
В некоторых городах Крас-
нодарского края, включая 
сам Краснодар, за первую 
половину июля побито сра-
зу несколько температурных 
рекордов.

- Подводит еще и отсут-
ствие дождей, которые несут 
влагу, жизненно необходи-
мую сейчас растениям. В наи-
большей степени из-за этого 
страдают помидоры и карто-
фель. Морковь, свекла и лук 
также в зоне риска, - расска-
зывает сооснователь сервиса 
мониторинга и анализа цен 
«Ценозавр» Константин Калу-
гин. - Обеспокоенность за бу-
дущий урожай уже начали вы-
сказывать аграрии Крыма, 
Ростовской, Волгоградской 
и Астраханской областей, 
а также Краснодарского края. 
В регионах может быть поте-
ряно до 15% урожая, прежде 
всего томатов и картофеля. 
Например, в некоторых хо-
зяйствах Волгоградской об-
ласти с картофелем возникли 

проблемы из-за сбоев в рабо-
те системы орошения.

ЗАГРАНИЦА 
НАМ ПОМОЖЕТ

В Минсельхозе на этот счет 
сохраняют оптимизм.

- В условиях современно-
го интенсивного растение-
водства риски воздействия 
аномальных температур 
на культуры по большей 
части уже заложены в про-
изводственный процесс. 
И минимизированы за счет 
применения агротехноло-
гических приемов, в первую 
очередь мелиорации. К тому 
же существенный объем ово-
щей выращивают в закрытом 
грунте (теплицах. - Ред.), ко-
торый не зависит от погод-
ных условий, - сообщили 
в пресс-службе ведомства.

По данным Минсельхоза, 
на 12 июля - самый разгар 
жары - в целом по стране ово-
щей открытого грунта было 
собрано даже на 19% больше, 
чем на ту же дату в прошлом 
году. Темпы производства 
тепличных овощей тоже вы-
ше прошлогодних. Правда, 
в основном за счет огурцов 
(плюс почти 6% к прошлому 
году), производство томатов 
осталось таким же.

Как поясняют экспер-
ты, страна у нас большая 
и разная. И в участивших-
ся ситуациях с природными 
катаклизмами это сильно вы-

ручает. Как и то, что боль-
шая часть наших граждан 
сейчас затаривается в се-
тевых магазинах, где постав-
щики из разных регионов. 
Всё у всех сразу не сгорит 
и не замерзнет.

- Для внутреннего рынка 
нынешняя засуха не станет 
ударом, дефицита каких-то 
овощей не предвидится, - 
подтверждает Константин 
Калугин. - И потому, что 
существенная часть продук-
ции - овощи защищенного 
грунта, а общий урожай та-
ких культур ожидается вы-
соким. И благодаря импорту. 
В частности, доля привозных 
томатов в российских магази-
нах составляет 20%, основные 
их поставщики - Азербайд-
жан и Узбекистан.

И то правда, кубанские 
помидоры, выросшие в от-
крытом грунте, а не в тепли-
це в Москве, например, еще 
поискать надо. На полках 
торговых сетей в основном 
тепличные или импортные. 
Так и чего нам переживать 
из-за засухи на югах?

Вроде бы и нечего, да толь-
ко цены на овощи в этом году 
все же настораживают.

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ЦЕН
В Минсельхозе и на этот 

счет выдают вполне оптими-
стичную информацию:

- На ряд овощей открытого 
грунта отпускные цены про-
изводителей сейчас даже ни-
же, чем были год назад. Так, 
подешевели лук репчатый 
(-26,6%), капуста белокочан-
ная (-14,3%), свекла столовая 
(-2,8%).

На тепличные помидоры, 
по сведениям министерства, 
с начала года по 10 июля от-
пускные цены производи-

телей упали на 19,8% (в том 
числе на 11,5% за последний 
месяц), а на огурцы - вообще 
больше чем на треть.

Еще раз заметим: ведомство 
говорит о ценах производите-
лей. Это важно.

Поскольку на прилавках 
этого удешевления мы что-
то не очень замечаем.

- По данным нашего мо-
ниторинга цен, картофель 
в сравнении с июлем 2023 го-
да в среднем стоит на 43% 
дороже, огурцы - на 34%, 
помидоры - на 11,5%, лук - 
на 4,1%, - утверждает Кон-
стантин Калугин.

То есть «засуха» не у про-
изводителей, а в магазинах?

- Есть много факторов, 
которые на цены влияют 
даже сильнее, чем засуха 
в нескольких регионах. На-
пример, дорожает доставка. 
Вот сейчас, в самый разгар 
сельхозсезона, опять взлете-
ли оптовые цены на бензин. 
А платят за это в конечном 
итоге покупатели по всей 
стране, - сокрушается дирек-
тор Центра международного 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности Российской 
академии народного хозяйства 
(РАНХиГС) Анатолий Тихо-
нов.

Но, несмотря на происки 
со всех сторон, овощи все 
же скоро подешевеют. Надо 
только терпеливо дождать-
ся пика их сезона, который 
приходится на конец лета - 
начало осени. О том, что это 
событие не за горами, говорят 
и данные Росстата. На неделе 
с 9 по 15 июля на 1 - 4 процен-
та снизились цены на свеклу, 
морковку, лук и огурцы.

Почему в России 
дорожают БАДы, 
читайте на сайте
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Жар овощей 
не ломит На юге России 

пекло и засуха. 
Что теперь будет 

с урожаем и ценами 
на еду?

Эксперты 
прогнозируют: 

урожай томатов, 
которые растут 

под открытым небом, 
из-за жары может 

снизиться. Но помидоры 
у нас в основном 

выращивают в теплицах, 
а им зной не страшен. 
Поэтому рынок может 

и не заметить 
потерь.

- Аномальные условия в Краснодарском крае 
складываются для сельскохозяйственных культур, 
которые убираются поздно. Сахарная свекла, 
подсолнечник, кукуруза и соя сейчас сильно страдают 
от недостатка влаги: ситуация, когда почти два 
месяца нет осадков, не характерна для региона. 
Высоки риски снижения урожайности на 20 - 25%, - 
сообщил «КП» операционный директор группы 
компаний «Прогресс Агро» 
Сергей Шевченко.
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А КАК ЗАСУХА 
СКАЖЕТСЯ 
НА УРОЖАЕ 
ДРУГИХ 
КУЛЬТУР?

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Полосатые 
страхи
Как жара 
повлияет на арбузы.

В этом году в России ожи-
дается неурожай и дефицит 
арбузов, пугают некоторые 
интернет-издания со ссылкой на 
фермеров из южных регионов. 
Вроде как сначала по арбузам 
ударили майские заморозки, а 
теперь полосатые буквально 
сгорают в полях из-за сильной 
жары. А потому нам надо гото-
виться к росту цен.

Впрочем, чего там готовиться: 
по данным сервиса мониторин-
га и анализа цен «Ценозавр», с 
июля 2023-го по июль 2024 го-
да арбузы в торговых сетях в 
среднем по стране подорожали 
на 39%.

При этом Минсельхоз уверя-
ет, что на середину июля арбу-
зов и  дынь у нас собрано на 
14% больше, чем в прошлом 
году.

- Объективных предпосылок 
для роста цен на арбузы сильно 
выше уровня общей инфляции в 
этом сезоне пока нет, - завери-
ла «КП» директор Института 
экономики и финансов Госу-
дарственного университета 
управления Галина Сороки-
на. - Начнем с майских замороз-
ков. Они прошли раньше, чем 
настало время высадки рассады 
и посева семян арбузов в грунт. 
Что касается жары, то арбуз 
вообще-то засухоустойчивое 
растение. А для того чтобы они 
получше налились, для опреде-
ленных сортов используется 
искусственный полив  - мелио-
рация. И, наконец, все пережи-
вают за астраханские арбузы и 
следят за погодой в Астрахани. 
Но крупнейший поставщик арбу-
зов в России сейчас не Астра-
ханская область, а Оренбуржье. 
В последние годы там собирают 
арбузов примерно в два раза 
больше, чем в Астрахани. И, на 
мой взгляд, соль-илецкие ар-
бузы (город Соль-Илецк Орен-
бургской области официально 
считается российской столицей 
арбузов. - Ред.) вкуснее астра-
ханских. Кроме того, арбузы к 
нам поступают из стран ближ-
него зарубежья, а в сравнении 
с прошлым летом курс рубля не 
стал ниже.

В Ягодном союзе подорожа-
ние арбузов подтверждают, но 
преимущественно по тем же 
причинам и в тех же рамках, что 
и у остальных аграриев: растут в 
цене топливо, расходники, при-
ходится повышать зарплаты. И 
предупреждают: самые высокие 
цены на арбузы сейчас, дальше 
они начнут снижаться по мере 
приближения к пику сезона.

А этот самый пик для бахчевых 
наступает ближе к концу авгу-
ста. Те же соль-илецкие арбузы 
пока в большинстве своем до-
спевают на полях.
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Елена ОДИНЦОВА, 
Евгений ОРЛОВ

Такие истории - с семейны-
ми скандалами, разводами, 
дележкой миллионов долла-
ров - у нас принято называть 
Санта-Барбарой. А раз мы не 
удержались от кинематогра-
фических сравнений, по за-
кону жанра сразу перечислим 
исполнителей главных ролей. 
Чтобы было проще разобрать-
ся в этой запутанной истории.

В РОЛЯХ

� Татьяна Бакальчук. Ос-
новательница и владе-

лица 99% акций интернет-
магазина Wildberries. Самая 
богатая женщина России, 
Forbes оценивает ее состоя-
ние в $7,4 млрд.

� Владислав Бакальчук. Ее 
муж, сооснователь и вла-

делец 1% акций Wildberries. 
Бакальчуки женаты 21 год, 
у них семеро детей. Самые 
младшие - сразу двойня - ро-
дились в 2021 году.

� Рамзан Кадыров. Гла-
ва Чечни, а еще, судя 

по всему, давний знакомый 
Владислава.

� Адам Делимханов. Депу-
тат Госдумы, уроженец 

Чечни, Герой России и Че-
ченской Республики.

� Роберт Мирзоян. Ис-
полнительный директор 

компании Russ Outdoor, ко-
торая занимается наружной 
рекламой. Недавно Wildberries 
и Russ Outdoor решили объ-
единиться. Гендиректором 
объединенной группы долж-
на стать Бакальчук, главным 
исполнительным директо-
ром - Мирзоян. Объедине-
ние Wildberries и Russ Outdoor 
поддержал Владимир Путин.

 ЭПИЗОД 1: 
ДРУГ И БРАТ

Теперь к сюжету. В кадре 
двое: Владислав Бакальчук и 
Рамзан Кадыров. Это видео 
появилось в телеграм-канале 
главы Чечни 23 июля, после 
чего история и стала достоя-
нием общественности.

- Приветствую, давно не 
виделись. Слышал, что у те-
бя там проблемы? - переходит 
сразу к делу Кадыров.

- Не очень дела. Жена ушла 
из дома, связалась с непонят-
ной компанией, которая под 
видом объединения отжима-
ет бизнес, выводит активы…

- Даю слово, не позволю 
вмешиваться такими путя-
ми, разрушить семейную 
жизнь. Еще я слышал, есть 
люди с Кавказа (среди тех, 
на чьи действия жалуется 
Владислав. - Ред.)… Это не 
мужские поступки, Кавказ 

этого не примет. Я доведу 
до структур, которые сейчас 
подписывают документы: вы 
разрушаете семейный бизнес, 
разрушающие семью, у кото-
рой семеро детей. Я с тобой 
до конца, - говорит Кадыров.

Запись длится три минуты, 
но вкратце Рамзан Кадыров 
пересказал ее суть в своем 
телеграм-канале.

«Сегодня ко мне в гости 
приехал мой ДРУГ Владис-
лав Бакальчук, с которым мы 
уже знакомы около 10 лет. 
Как оказалось, еще с марта 
этого года у семьи Бакальчу-
ка серьезные проблемы как 
внутри семьи, так и с осно-
ванным семейным бизнесом. 
Жену Владислава Сергеевича 
Татьяну рейдеры оградили от 
мужа и семерых детей. Су-
пруги не имеют возможно-
сти увидеться и пообщать-
ся, чтобы хотя бы обсудить 
происходящее, - пишет глава 
Чечни. - Активы компании 
Wildberries, на создание ко-
торой Владислав и Татьяна 
потратили 21 год упорного 
труда, с начала июля путем 
юридических махинаций 
спешно переходят в чужие 
руки через компанию Russ 
Outdoor. Причем мошенники 
даже не стараются создать ви-
димость естественности и чи-
стоты происходящего: оборот 
Russ Outdoor в сто раз меньше 
Wildberries, также не совпа-
дает по интересам и характер 
бизнеса интернет-ретейлера 
WB и рекламного оператора 
Russ. Налицо откровенный и 
наглый рейдерский захват».

Теперь смотрим флешбэк 
(так называются сценки из 
прошлого посреди фильма). 
О планах по объединению 
Wildberries и Russ Outdoor 
было объявлено в середине 
июня. Новая группа собира-

ется составить конкуренцию 
мировым гигантам Amazon 
и Alibaba. В планах - магази-
ны, склады и логистические 
центры практически по всему 
«дружественному» нам миру: 
Китай, Индия, страны Азии, 
Африки, Ближнего Востока, 
СНГ… А еще объединенная 
компания планирует - ни 
много ни мало - создать 
международную платежную 
систему для расчета в рублях 
в обход SWIFT (от которой 
из-за санкций оказались от-
резаны российские банки).

«Оставаться в стороне от 
крупной по масштабам стра-
ны махинации не могу, по-
этому сделаю все возможное, 
чтобы помочь вернуть в семью 
Татьяну Владимировну и за-
щитить законный бизнес. По 
моему поручению вопросом 
займется мой дорогой БРАТ, 
депутат Государственной Ду-
мы РФ Адам Делимханов», - 
продолжает Кадыров.

Адам Делимханов очень 
оперативно пообещал пору-
чение выполнить и «довести 
все до конца».

 ЭПИЗОД 2: 
РАЗВОД

Татьяна Бакальчук отреа-
гировала сразу.

Вчера вечером она озвучила 
свою версию событий.

«Это не рейдерский за-
хват. Это развод. С самого 

начала все было согласова-
но с Владиславом, он лично 
присутствовал на презента-
ции топ-менеджменту новой 
структуры объединенной 
компании», - сообщила она 
в своем телеграм-канале. И 
опубликовала фото, на ко-
тором Татьяна, Владислав 
и Роберт Мирзоян сидят ря-
дом и что-то обсуждают.

А чтобы у вас не возника-
ло сомнений, что именно Та-
тьяна имеет в виду под словом 
«развод» (это ведь не только 
расторжение брака, но и об-
ман), приводим официаль-
ное сообщение пресс-службы 
Wildberries:

«Уверены, что детали бра-
коразводного процесса и эмо-
циональные подробности не 
представляют интереса для 
деловых изданий».

Так что речь идет все-таки о 
распаде семьи. А Татьяна сво-
им сообщением дает зрителю 
понять: все условия сделки по 
объединению WB и Russ были 
обговорены с Владиславом, 
никаких секретов от него не 
было, и все это не могло стать 
для него сюрпризом. Так что 
эта история - в первую оче-
редь не про бизнес, а про се-
мейные проблемы.

 ЭПИЗОД 3: 
ИНТРИГА

Вопросов тут, конечно, не-
мало. Ответ есть только на 

один из них: для клиентов и 
продавцов WB ничего не ме-
няется.

«Компания Wildberries и 
Russ продолжает работу в 
стабильном режиме для обе-
спечения наших клиентов 
товарами и услугами, все 
обязательства исполняются 
в полном объеме», - сообщает 
пресс-служба Wildberries.

А что ждет дальше зрите-
лей этого - несомненно, уже 
суперпопулярного - сериа-
ла, сценаристы пока держат 
в тайне.

Помирятся ли Владислав и 
Татьяна?

А если нет - с кем останутся 
дети и какую компенсацию 
получит Владислав?

Помогут ли Рамзан Ахма-
тович и Адам Султанович 
сохранить семью Бакальчук?

Все (ну или почти все) под-
робности этой запутанной 
истории - в ближайших вы-
пусках «Комсомолки».

Не переключайтесь!

Санта-Вайлдберрис

Видео разговора 
Владислава Бакальчука 
с Рамзаном Кадыровым 
смотрите на сайте
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Все, что известно 
о скандале вокруг 

популярной 
торговой площадки.

Как создавался 
Wildberries

Историю маркетплейса можно 
найти на многих сайтах из се-
рии «как женщине сделать свой 
бизнес». Она и правда выглядит 
вдохновляющей.

Обычная преподавательница 
английского языка Татьяна Ба-
кальчук (в девичестве Ким) ушла 
в декрет. И стала думать, как бы 
ей подрабатывать, не выходя 
из дома. Придумала, исходя из 
собственного положения: жен-
щинам с детьми неудобно много 
ходить по магазинам, а красиво 
одеваться тоже хочется. Из этой 
идеи в 2004 году и родился биз-
нес семьи Бакальчук.

Муж Владислав - по образова-
нию радиофизик, а в то время 
мелкий бизнесмен - помог жене 
Татьяне создать интернет-мага-
зин. Утверждается, что в запуск 
бизнеса, который за два десяти-
летия и превратился в современ-
ный Wildberries и сделал Татьяну 
Бакальчук самой богатой бизнес-
леди страны, было вложено не 
более 700 долларов.

СПРАВКА «КП»

«Цепкая. Ценная. Цельная»
Это авторский планер популярного блогера Марии Комковой, со-

стоящий из заданий, трекеров и мотивационных фраз. Как все успе-
вать? Как начать копить? Как наладить отношения с близкими? На эти 
вопросы мама шестерых детей, владелица кофейни и любящая жена 
точно знает ответ и делится своим опытом, как меч-
тать, чтобы желания сбывались.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Это фото опубликовала вчера Татьяна 
Бакальчук в соцсетях. Чтобы показать 

читателям: от ее мужа Владислава (справа) 
ничего не скрывали, подробности сделки 
с главой компании Russ Outdoor Робертом 

Мирзояном (слева) были ему известны.

Москва
www.kp.ru4  24.07.2024 НЭП: наша экономическая полоса

Елена ОДИНЦОВА

В советские времена шу-
тили: в России на самом де-
ле три беды, а не только 
дураки и дороги. Тре-
тья - битва за уро-
жай.

В нынешнем 
году эта битва 
разыгралась не 
на шутку. Осо-
бенно в инфор-
мационном про-
странстве. Только 
мы пережили но-
вости про аномаль-
ные майские заморозки 
и грядущий дефицит клуб-
ники и черешни (которого, 
правда, не случилось, в том 
числе и потому, что боль-
шая часть черешни у нас им-
портная), как пришла новая 
напасть. В южных регионах 
России в июле случились не-
бывалая жара и засуха.

И теперь нас пугают рез-
ким сокращением урожая 
помидоров, картошки и про-
чих овощей. Мол, сейчас-то 
точно все пропало: что не за-
мерзло весной, то теперь по-
горело. Давайте разбираться, 
действительно ли все так се-
рьезно.

ПЕКЛО И ПРАВДА 
АНОМАЛЬНОЕ?

Смотрю новости предыду-
щих лет. Как июль - так на-
чинается про «аномальную 
жару на юге России».

Нынешняя жара, однако, 
и правда не совсем обычная. 
В некоторых городах Крас-
нодарского края, включая 
сам Краснодар, за первую 
половину июля побито сра-
зу несколько температурных 
рекордов.

- Подводит еще и отсут-
ствие дождей, которые несут 
влагу, жизненно необходи-
мую сейчас растениям. В наи-
большей степени из-за этого 
страдают помидоры и карто-
фель. Морковь, свекла и лук 
также в зоне риска, - расска-
зывает сооснователь сервиса 
мониторинга и анализа цен 
«Ценозавр» Константин Калу-
гин. - Обеспокоенность за бу-
дущий урожай уже начали вы-
сказывать аграрии Крыма, 
Ростовской, Волгоградской 
и Астраханской областей, 
а также Краснодарского края. 
В регионах может быть поте-
ряно до 15% урожая, прежде 
всего томатов и картофеля. 
Например, в некоторых хо-
зяйствах Волгоградской об-
ласти с картофелем возникли 

проблемы из-за сбоев в рабо-
те системы орошения.

ЗАГРАНИЦА 
НАМ ПОМОЖЕТ

В Минсельхозе на этот счет 
сохраняют оптимизм.

- В условиях современно-
го интенсивного растение-
водства риски воздействия 
аномальных температур 
на культуры по большей 
части уже заложены в про-
изводственный процесс. 
И минимизированы за счет 
применения агротехноло-
гических приемов, в первую 
очередь мелиорации. К тому 
же существенный объем ово-
щей выращивают в закрытом 
грунте (теплицах. - Ред.), ко-
торый не зависит от погод-
ных условий, - сообщили 
в пресс-службе ведомства.

По данным Минсельхоза, 
на 12 июля - самый разгар 
жары - в целом по стране ово-
щей открытого грунта было 
собрано даже на 19% больше, 
чем на ту же дату в прошлом 
году. Темпы производства 
тепличных овощей тоже вы-
ше прошлогодних. Правда, 
в основном за счет огурцов 
(плюс почти 6% к прошлому 
году), производство томатов 
осталось таким же.

Как поясняют экспер-
ты, страна у нас большая 
и разная. И в участивших-
ся ситуациях с природными 
катаклизмами это сильно вы-

ручает. Как и то, что боль-
шая часть наших граждан 
сейчас затаривается в се-
тевых магазинах, где постав-
щики из разных регионов. 
Всё у всех сразу не сгорит 
и не замерзнет.

- Для внутреннего рынка 
нынешняя засуха не станет 
ударом, дефицита каких-то 
овощей не предвидится, - 
подтверждает Константин 
Калугин. - И потому, что 
существенная часть продук-
ции - овощи защищенного 
грунта, а общий урожай та-
ких культур ожидается вы-
соким. И благодаря импорту. 
В частности, доля привозных 
томатов в российских магази-
нах составляет 20%, основные 
их поставщики - Азербайд-
жан и Узбекистан.

И то правда, кубанские 
помидоры, выросшие в от-
крытом грунте, а не в тепли-
це в Москве, например, еще 
поискать надо. На полках 
торговых сетей в основном 
тепличные или импортные. 
Так и чего нам переживать 
из-за засухи на югах?

Вроде бы и нечего, да толь-
ко цены на овощи в этом году 
все же настораживают.

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ЦЕН
В Минсельхозе и на этот 

счет выдают вполне оптими-
стичную информацию:

- На ряд овощей открытого 
грунта отпускные цены про-
изводителей сейчас даже ни-
же, чем были год назад. Так, 
подешевели лук репчатый 
(-26,6%), капуста белокочан-
ная (-14,3%), свекла столовая 
(-2,8%).

На тепличные помидоры, 
по сведениям министерства, 
с начала года по 10 июля от-
пускные цены производи-

телей упали на 19,8% (в том 
числе на 11,5% за последний 
месяц), а на огурцы - вообще 
больше чем на треть.

Еще раз заметим: ведомство 
говорит о ценах производите-
лей. Это важно.

Поскольку на прилавках 
этого удешевления мы что-
то не очень замечаем.

- По данным нашего мо-
ниторинга цен, картофель 
в сравнении с июлем 2023 го-
да в среднем стоит на 43% 
дороже, огурцы - на 34%, 
помидоры - на 11,5%, лук - 
на 4,1%, - утверждает Кон-
стантин Калугин.

То есть «засуха» не у про-
изводителей, а в магазинах?

- Есть много факторов, 
которые на цены влияют 
даже сильнее, чем засуха 
в нескольких регионах. На-
пример, дорожает доставка. 
Вот сейчас, в самый разгар 
сельхозсезона, опять взлете-
ли оптовые цены на бензин. 
А платят за это в конечном 
итоге покупатели по всей 
стране, - сокрушается дирек-
тор Центра международного 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности Российской 
академии народного хозяйства 
(РАНХиГС) Анатолий Тихо-
нов.

Но, несмотря на происки 
со всех сторон, овощи все 
же скоро подешевеют. Надо 
только терпеливо дождать-
ся пика их сезона, который 
приходится на конец лета - 
начало осени. О том, что это 
событие не за горами, говорят 
и данные Росстата. На неделе 
с 9 по 15 июля на 1 - 4 процен-
та снизились цены на свеклу, 
морковку, лук и огурцы.

Почему в России 
дорожают БАДы, 
читайте на сайте
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Жар овощей 
не ломит На юге России 

пекло и засуха. 
Что теперь будет 

с урожаем и ценами 
на еду?

Эксперты 
прогнозируют: 

урожай томатов, 
которые растут 

под открытым небом, 
из-за жары может 

снизиться. Но помидоры 
у нас в основном 

выращивают в теплицах, 
а им зной не страшен. 
Поэтому рынок может 

и не заметить 
потерь.

- Аномальные условия в Краснодарском крае 
складываются для сельскохозяйственных культур, 
которые убираются поздно. Сахарная свекла, 
подсолнечник, кукуруза и соя сейчас сильно страдают 
от недостатка влаги: ситуация, когда почти два 
месяца нет осадков, не характерна для региона. 
Высоки риски снижения урожайности на 20 - 25%, - 
сообщил «КП» операционный директор группы 
компаний «Прогресс Агро» 
Сергей Шевченко.

КСТАТИ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

А КАК ЗАСУХА 
СКАЖЕТСЯ 
НА УРОЖАЕ 
ДРУГИХ 
КУЛЬТУР?

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Полосатые 
страхи
Как жара 
повлияет на арбузы.

В этом году в России ожи-
дается неурожай и дефицит 
арбузов, пугают некоторые 
интернет-издания со ссылкой на 
фермеров из южных регионов. 
Вроде как сначала по арбузам 
ударили майские заморозки, а 
теперь полосатые буквально 
сгорают в полях из-за сильной 
жары. А потому нам надо гото-
виться к росту цен.

Впрочем, чего там готовиться: 
по данным сервиса мониторин-
га и анализа цен «Ценозавр», с 
июля 2023-го по июль 2024 го-
да арбузы в торговых сетях в 
среднем по стране подорожали 
на 39%.

При этом Минсельхоз уверя-
ет, что на середину июля арбу-
зов и  дынь у нас собрано на 
14% больше, чем в прошлом 
году.

- Объективных предпосылок 
для роста цен на арбузы сильно 
выше уровня общей инфляции в 
этом сезоне пока нет, - завери-
ла «КП» директор Института 
экономики и финансов Госу-
дарственного университета 
управления Галина Сороки-
на. - Начнем с майских замороз-
ков. Они прошли раньше, чем 
настало время высадки рассады 
и посева семян арбузов в грунт. 
Что касается жары, то арбуз 
вообще-то засухоустойчивое 
растение. А для того чтобы они 
получше налились, для опреде-
ленных сортов используется 
искусственный полив  - мелио-
рация. И, наконец, все пережи-
вают за астраханские арбузы и 
следят за погодой в Астрахани. 
Но крупнейший поставщик арбу-
зов в России сейчас не Астра-
ханская область, а Оренбуржье. 
В последние годы там собирают 
арбузов примерно в два раза 
больше, чем в Астрахани. И, на 
мой взгляд, соль-илецкие ар-
бузы (город Соль-Илецк Орен-
бургской области официально 
считается российской столицей 
арбузов. - Ред.) вкуснее астра-
ханских. Кроме того, арбузы к 
нам поступают из стран ближ-
него зарубежья, а в сравнении 
с прошлым летом курс рубля не 
стал ниже.

В Ягодном союзе подорожа-
ние арбузов подтверждают, но 
преимущественно по тем же 
причинам и в тех же рамках, что 
и у остальных аграриев: растут в 
цене топливо, расходники, при-
ходится повышать зарплаты. И 
предупреждают: самые высокие 
цены на арбузы сейчас, дальше 
они начнут снижаться по мере 
приближения к пику сезона.

А этот самый пик для бахчевых 
наступает ближе к концу авгу-
ста. Те же соль-илецкие арбузы 
пока в большинстве своем до-
спевают на полях.
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 � ТРУДНО БЫТЬ БОГОМ

В Греции «мотали сроки» 
галактические бандиты?

Мнение не самых полоумных энтузиа-
стов: под видом многочисленных мифов 
Древней Греции кто-то излагал то, что 
когда-то было на самом деле. Уж очень де-
тально описаны герои. А раз так, то надо 
воспринимать повествования буквально. И 
не отрицать с порога то, что давным-дав-
но на территории Древней Эллады могли 
жить нимфы, сатиры, вакханки, кентавры, 
гидры, ехидны, циклопы. А вместе с ни-
ми - и те, которых люди считали богами.

Откуда взялись на земле столь странные 
персонажи и куда потом делись? Ответ да-
ет одна из смелых гипотез, обыгранная во 
многих фантастических фильмах. Ее суть: 
все боги и богини, а также всевозможные 
чудища - это пришельцы с других планет. 
Но не простые путешественники - их со-
слали на Землю «мотать срок».

Одно время - весьма дикое, по пред-
ставлениям галактических судебных вла-
стей, - наша планета была «зоной» для 
преступников из иных миров. Некоторые 
ее «колонии-поселения не очень строгого 

режима» находились в Древней Греции.
Древние греки и не подозревали об 

уголовном прошлом героев своих мифов. 
Но неудивительно, что ссыльные пришель-
цы казались всемогущими богами. Им 
оставили кое-какое оружие: «громы и 
молнии», средства передвижения - «ог-
ненные колесницы». Транспорта дальнего 
передвижения не было, поэтому сбежать 
они не могли.

Туда, где жили люди, отправляли зэков 
гуманоидного вида. А чудищ и прочих 
«отморозков» вроде горгоны Медузы или 
циклопов, селили на отдаленных островах.

Паханом у зэков был, конечно, Зевс, 
который постепенно установил свои по-
рядки, «замочив» конкурентов. Разборки 
были кровавые - почитайте мифы. И раз-
врат в Древней Греции, видимо, царил 
неспроста. Даже на тарелках и амфорах, 
из которых ели и пили, древние греки уму-
дрялись изображать сексуальные оргии. 
Какого еще поведения ожидать от зэков?

Особенно любвеобильным был пахан, 

который менял жен-богинь как перчатки 
и попутно соблазнял простых землянок. 
Не отставал и Посейдон. По одной из 
версий, именно он прикинулся быком, 
вступая в интимную связь с женой Мино-
са Пасифаей. По другой версии, за быка 
себя выдал чуть ли не сам Зевс. Кстати, 

настоящее имя «приплода» не Минотавр, а 
Астерий, что в переводе означает Звезд-
ный. Неспроста.

А почему в мифах нет упоминаний о том, 
что сталось с богами? Ссыльные отсидели 
свои сроки и разъехались кто куда на 
прибывших за ними звездолетах.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Находка придает 
реальность 
древнегреческим 
мифам.

ВОТ ЭТО ПОВОРОТ
Останки древнего 

сооружения со множе-
ством помещений, со-
единенных между собой 
узкими проходами, об-
наружили не археоло-
ги, а строители, кото-
рые готовили площадку 
под радарные установки 
для возводимого рядом 
аэропорта. Впрочем, ар-
хеологи тут же подклю-
чились, о чем доложил 
минкульт Греции.

Неудивительно, 
что находка вызва-
ла такой интерес. 
Руины и в самом 
деле выглядят 
так, будто бы на 
их месте когда-то 
располагался ла-
биринт. А то, что 
они расположе-
ны не где-нибудь, 
а на Крите,
мгновенно 
вызывает из 
памяти миф 
о Минотавре.

По предва-
рительным дан-
ным, площадь соору-
жения составляла около 
2 тыс. кв. метров. Вну-
три располагались во-
семь концентрических 
окружностей, разделен-
ных на сектора. Толщи-
на кольцевых и ради-
альных стен достигала 
полутора метров. Какой 
высоты, неизвестно, но 
некоторые сохранив-
шиеся возвышаются 
почти на два метра.

Лабиринт был постро-
ен примерно 4 тысячи 
лет назад, когда Крит 

населяла за-
гадочная ми-

нойская цивилиза-
ция - сверхъестественно 
развитая для своего вре-
мени, но куда-то сги-
нувшая.

Если верить мифам, 
правил Критом царь 
Минос. А в лабирин-
те держал Минотав-
ра - сына своей жены 
Пасифаи. Это чудище 
с телом человека и голо-
вой быка пожирало за-
блудившихся юношей и 
девушек. Минотавр лю-
доедствовал до тех пор, 
пока его не убил герой-
царевич Тесей.

Выбраться из лаби-
ринта никому не уда-
валось. Но Тесей сумел. 
После вынужденной 
расправы - его и само-
го отправили на съеде-
ние - Тесей вернулся ко 
входу с помощью нити, 
которую дала царевна 
Ариадна - дочь Миноса 
и Пасифаи. Царевич ей 
приглянулся.

«Нить Ариадны» те-
перь расхожее выра-
жение . Реальный ла-
биринт придает всей 
этой фантастической 
истории некое правдо-
подобие. И не в первый 
раз.

ЕЩЕ ДВА 
ЛАБИРИНТА

Многие энтузиасты, 
а среди них и ученые, 
и раньше считали, что 
миф о Минотавре был 
выдуман не на пустом 
месте. Но думали, что 
лабиринт пасынка Ми-
носа находился в так 
называемом Кносском 

дворце. Английский ар-
хеолог сэр Артур Эванс 
раскопал его еще в на-
чале прошлого века. 
И отнес постройку ко 
II тысячелетию до н. э.

Дворец приписывают 
творению знаменитого 
афинского зодчего Де-
дала. Сооружение - еще 

сложнее только что об-
наруженного. Возмож-
но, это и дало право 
Эвансу утверждать, что 
дворец и был лабирин-
том для Минотавра.

Экспедиция, пред-
принятая несколько 
лет назад, предложила 
свой вариант - систему 
пещер, расположен-
ную примерно в 30 ки-
лометрах от Кносского 
дворца - в районе города 
Гортина, древней сто-
лицы Крита. Подзем-
ные ходы здесь тянутся 
на десятки километров, 
имеют разветвления, 
кружат, многие закан-
чиваются тупиками. Тут 

действительно легко 
заблудиться. Местные 
жители уже много веков 
называют эти катаком-
бы «пещерным лаби-
ринтом».

Один из руководите-
лей экспедиции Николас 
Ховарт предполагает,  
что здесь-то Минос и 
держал Минотавра. А 
не в Кносском дворце, 
где сам жил.

Не исключено, что 
к планировке «пещер-
ного лабиринта», ко-
торый изначально был 
каменоломней, Дедал 
тоже приложил руку. 
Он вообще принимал 
деятельное участие в 
делах семьи Миноса. 
Например, изготовил 
деревянную корову для 
Пасифаи. Та в нее зале-
зала, чтобы было удоб-
нее общаться с быком, 
от которого царица, 
собственно, и родила 
гибрида Минотавра.

По словам Ховарта, 
Эванс не успел исследо-
вать подземелье. Иначе 
бы он точно привязал 
его к Минотавру.

Раскопки на месте 
кольцевой постройки и 
в «пещерном лабирин-
те» продолжаются. Есть 
надежда, что нынешние 
греки разберутся с тем, 
что имели в виду их 
древние предки, расска-
зывая про Минотавра.
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Так древнее 
сооружение 

выглядит 
с воздуха. 

На Крите найдены руины 
лабиринта Минотавра

Ученые 
зашли 

в тупик, исследуя 
закоулки 

лабиринта. 

СОЗДАНО 
ИИ
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Зевс, судя по всему, 
был паханом 
у космических зэков. 
Устраивал разборки 
и кровавые убийства. 
В интимных связях 
моралью себя 
не обременял. 
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем Российской им-
перии и Павлу I в конце 
XVIII века так понадо-
билась Аляска и почему 
«вдруг» мы ее продали? 
Профессор МПГУ Ви-
талий Захаров раскрыл 
«Комсомольской прав-
де» план правителя.

СЛОЖНЫЙ ПАВЕЛ
- Виталий Юрьевич, 

когда на Аляске появи-
лись наши поселения?

- В 1741 году Витус Бе-
ринг высаживался на ее 
берегах и сразу же объ-
явил открытую землю 
российской.

- То есть с этого момен-
та мы там закрепились?

- Не совсем. Тогда 
мы там обозначились. 
А первое поселение об-
разовалось в 1772-м.

- При Екатерине.
- Да, но она делала 

упор на южном направ-
лении - выходы в Чер-
ное море, Средиземное. 
Плюс ее занимали раз-
делы Речи Посполитой. 
А Северная Америка бы-
ла чем-то далеким.

- Аляской вплотную 
занялся уже Павел I? 
(Правил с 1796 по 
1801 год. - Ред.)

- Да. Но он не присое-
динил ее, а через уч-
режденную в 1799 году 
Российско-Американ-
скую компанию отправ-
лял на эти земли купцов 
и военных.

- Мы же тогда были 
в союзе с Британией. Па-
вел не боялся испортить 
с ними отношения?

- Россия в 1798 году 
вступила в анти-фран-
цузскую коалицию с Ав-

стрией и Англией. На за 
этот год мы с ними рас-
сорились в пух и прах. 
В итоге у Павла наметил-
ся союз уже с Францией.

- А при чем тут север 
Америки?

- Канада. Она тогда бы-
ли английской. И чтобы, 
на случай возможной во-
йны с Британией, та не 
захватила Аляску, Павел 
решил эти «ничейные» 
земли застолбить.

ХИТРЫЙ КУПЕЦ
- Но ведь наши обосно-

вались там сильно рань-
ше.

- Еще при Екатерине 
дали свободу предпри-
нимательства. Этим вос-
пользовался иркутский 
купец Шелихов со това-
рищи и открыл Северо-
восточную компанию. 
Они занималась пушным 
промыслом. Ее потом и 
преобразовали в Россий-
ско-Американскую.

- Этот Шелихов потом 
выдал дочь замуж за каби-
нет-секретаря Екатерины 
II Николая Резанова.

- Интерес явно был 
с обеих сторон: Резанов 
был не очень обеспе-
чен, а купец таким бра-
ком резко повышал свой 
статус и мог лоббировать 
интересы свои на самом 
верху.

КОЗНИ ЛОНДОНА
- Почему компания 

по освоению Америки 
была не государственная?

- Это хитрый ход. Если 
б не получилось, а тог-
да Аляска никого особо 
не привлекала, то и Рос-
сия вроде ни при чем - 
частная компания, куп-
цы действуют на свой 
страх и риск.

-Это, чтобы не поссо-
риться с Британией? 

- Конечно, в Лондоне 
ревностно следили, что-
бы какая-то страна в «их» 

регионе слишком не уси-
лилась. Потому Павел 
и поступал осторожно.

- Флот или армия по-
могали купцам?

- Тем же указом Пав-
ла I им предписыва 
лось «оказывать содей-
ствие». Правда, за счет 
компании. Но если 
бы где-то произошел 
конфликт, государство 
за военную поддержку 
нашей компании день-
ги вряд ли бы стало 
брать.

АКЦИИ ИМПЕРАТОРА
- Сколько экспедиций 

прошло?
- За первые 35 лет - 

более двух десятков. 
Направление оказалось 
прорывным. Это в том 
числе стало стимулом 
для развития нашего 

флота, географии.
- Как смотрел на Аля-

ску Александр I, кото-
рый сменил Павла?

- В 1801-м он купил 
20 акций Российско-
Американской компа-
нии. А раз император 
покупает акции, зна-
чит, высшему свету 
тоже надо брать. Так 
она и разрослась. Са-
ма компания органи-
зовывалась по примеру 
ост-индских и вест-
индских компаний 
Британии, через кото-
рые Англия управля-
ла той же Индией как 
бы чужими руками.

- А потом вместо куп-
цов руководить ею стали 
военные моряки…

- Иркутских купцов 
не отстранили от руко-
водства, но, вы правы, 

первые роли перешли 
к назначенцам из сто-
лиц.

БОЛЬШАЯ ИГРА
- Почему Аляску все-

таки продали?
- Это было в 1867 го-

ду. Чистая геополитика: 
Англия рассматрива-
лась как главная враж-
дебная России страна - 
вовсю шла «Большая 
игра». И Аляску в Пе-
тербурге посчитали 
непрофильным ак-
тивом - прибыли не 
давал, расходы были 
огромные, гарнизоны 
надо снабжать, а они 

очень далеко.
- Там же столько зо-

лота, нефти.
- Про них никто не 

знал.
- Наш «американский» 

проект не был граби-
тельским, как британ-
ские?

- У нас отношения на
Аляске были тоже слож-
ными. Но мы так не вы-
качивали ресурсы, как
британцы из своих ко-
лоний. В конце XVIII -
начале XIX века - да, 
везли пушнину. Но как 
заработали Нерчинские 
прииски, она отошла 
на второй план. И это 
тоже привело к сниже-
нию нашего интереса.
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Чек на 7,2 млн долларов США, предъявленный 
для оплаты покупки Аляски.
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Договор 
о продаже Аляски 

подписали 
30 марта 1867 года. 

С российской 
стороны 

в переговорах 
участвовали 

секретарь русской 
миссии в Вашингтоне 

Владимир Бодиско
(за глобусом 

с усами) и дипломат 
Эдуард Стекль 

(стоит у глобуса).

На деньги от продажи Аляски
  Россия построила
  железные дороги
  Россия построила
  железные дороги

225 лет назад 
в Иркутске 

была основана 
Российско-

Американская 
компания 
и началось 
освоение 
Северной 
Америки.

ПРОВЕРКА 
СЛУХА

- Есть версия, что 

мы Аляску не прода-

ли, а отдали в аренду.

- Нет, это неправда. Этот 

слух появился во время 

холодной войны. Говори-

ли, мол, аренда истекла 

в 1966 году, но руковод-

ство СССР не потребова-

ло землю обратно, чтобы 

не обострять ситуацию. 

На самом же деле причина 

продажи простая - прибы-

ли нет, а риск потерять 

в случае вой ны с Англией 

огромный.
 � КСТАТИ

За сколько ее купили
Деньги от продажи Аляски пошли на покупку оборудования для железных дорог. 

Существует легенда, что их казна якобы не получила, но это лишь легенда - в госу-
дарственном историческом архиве есть документ от 1868 года, который гласит: 
«За уступленные Северо-Американским Штатам российские владения в Северной 
Америке поступило от означенных Штатов 11 362 481 р. 94 [коп.]. Из числа 
11 362 481 р. 94 коп. израсходовано за границею на покупку принадлежностей для 
железных дорог: Курско-Киевской, Рязанско-Козловской, Московско-Рязанской и др. 
10 972 238 р. 4 к. Остальные же 390 243 р. 90 к. поступили наличными деньгами».

Подписан этот документ служащим Министерства финансов.

А нужна ли 
России 
Аляска? 
Эксперты высказались 
однозначно, 
подробности - на KP.RU
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 � ТРУДНО БЫТЬ БОГОМ

В Греции «мотали сроки» 
галактические бандиты?

Мнение не самых полоумных энтузиа-
стов: под видом многочисленных мифов 
Древней Греции кто-то излагал то, что 
когда-то было на самом деле. Уж очень де-
тально описаны герои. А раз так, то надо 
воспринимать повествования буквально. И 
не отрицать с порога то, что давным-дав-
но на территории Древней Эллады могли 
жить нимфы, сатиры, вакханки, кентавры, 
гидры, ехидны, циклопы. А вместе с ни-
ми - и те, которых люди считали богами.

Откуда взялись на земле столь странные 
персонажи и куда потом делись? Ответ да-
ет одна из смелых гипотез, обыгранная во 
многих фантастических фильмах. Ее суть: 
все боги и богини, а также всевозможные 
чудища - это пришельцы с других планет. 
Но не простые путешественники - их со-
слали на Землю «мотать срок».

Одно время - весьма дикое, по пред-
ставлениям галактических судебных вла-
стей, - наша планета была «зоной» для 
преступников из иных миров. Некоторые 
ее «колонии-поселения не очень строгого 

режима» находились в Древней Греции.
Древние греки и не подозревали об 

уголовном прошлом героев своих мифов. 
Но неудивительно, что ссыльные пришель-
цы казались всемогущими богами. Им 
оставили кое-какое оружие: «громы и 
молнии», средства передвижения - «ог-
ненные колесницы». Транспорта дальнего 
передвижения не было, поэтому сбежать 
они не могли.

Туда, где жили люди, отправляли зэков 
гуманоидного вида. А чудищ и прочих 
«отморозков» вроде горгоны Медузы или 
циклопов, селили на отдаленных островах.

Паханом у зэков был, конечно, Зевс, 
который постепенно установил свои по-
рядки, «замочив» конкурентов. Разборки 
были кровавые - почитайте мифы. И раз-
врат в Древней Греции, видимо, царил 
неспроста. Даже на тарелках и амфорах, 
из которых ели и пили, древние греки уму-
дрялись изображать сексуальные оргии. 
Какого еще поведения ожидать от зэков?

Особенно любвеобильным был пахан, 

который менял жен-богинь как перчатки 
и попутно соблазнял простых землянок. 
Не отставал и Посейдон. По одной из 
версий, именно он прикинулся быком, 
вступая в интимную связь с женой Мино-
са Пасифаей. По другой версии, за быка 
себя выдал чуть ли не сам Зевс. Кстати, 

настоящее имя «приплода» не Минотавр, а 
Астерий, что в переводе означает Звезд-
ный. Неспроста.

А почему в мифах нет упоминаний о том, 
что сталось с богами? Ссыльные отсидели 
свои сроки и разъехались кто куда на 
прибывших за ними звездолетах.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Находка придает 
реальность 
древнегреческим 
мифам.

ВОТ ЭТО ПОВОРОТ
Останки древнего 

сооружения со множе-
ством помещений, со-
единенных между собой 
узкими проходами, об-
наружили не археоло-
ги, а строители, кото-
рые готовили площадку 
под радарные установки 
для возводимого рядом 
аэропорта. Впрочем, ар-
хеологи тут же подклю-
чились, о чем доложил 
минкульт Греции.

Неудивительно, 
что находка вызва-
ла такой интерес. 
Руины и в самом 
деле выглядят 
так, будто бы на 
их месте когда-то 
располагался ла-
биринт. А то, что 
они расположе-
ны не где-нибудь, 
а на Крите,
мгновенно 
вызывает из 
памяти миф 
о Минотавре.

По предва-
рительным дан-
ным, площадь соору-
жения составляла около 
2 тыс. кв. метров. Вну-
три располагались во-
семь концентрических 
окружностей, разделен-
ных на сектора. Толщи-
на кольцевых и ради-
альных стен достигала 
полутора метров. Какой 
высоты, неизвестно, но 
некоторые сохранив-
шиеся возвышаются 
почти на два метра.

Лабиринт был постро-
ен примерно 4 тысячи 
лет назад, когда Крит 

населяла за-
гадочная ми-

нойская цивилиза-
ция - сверхъестественно 
развитая для своего вре-
мени, но куда-то сги-
нувшая.

Если верить мифам, 
правил Критом царь 
Минос. А в лабирин-
те держал Минотав-
ра - сына своей жены 
Пасифаи. Это чудище 
с телом человека и голо-
вой быка пожирало за-
блудившихся юношей и 
девушек. Минотавр лю-
доедствовал до тех пор, 
пока его не убил герой-
царевич Тесей.

Выбраться из лаби-
ринта никому не уда-
валось. Но Тесей сумел. 
После вынужденной 
расправы - его и само-
го отправили на съеде-
ние - Тесей вернулся ко 
входу с помощью нити, 
которую дала царевна 
Ариадна - дочь Миноса 
и Пасифаи. Царевич ей 
приглянулся.

«Нить Ариадны» те-
перь расхожее выра-
жение . Реальный ла-
биринт придает всей 
этой фантастической 
истории некое правдо-
подобие. И не в первый 
раз.

ЕЩЕ ДВА 
ЛАБИРИНТА

Многие энтузиасты, 
а среди них и ученые, 
и раньше считали, что 
миф о Минотавре был 
выдуман не на пустом 
месте. Но думали, что 
лабиринт пасынка Ми-
носа находился в так 
называемом Кносском 

дворце. Английский ар-
хеолог сэр Артур Эванс 
раскопал его еще в на-
чале прошлого века. 
И отнес постройку ко 
II тысячелетию до н. э.

Дворец приписывают 
творению знаменитого 
афинского зодчего Де-
дала. Сооружение - еще 

сложнее только что об-
наруженного. Возмож-
но, это и дало право 
Эвансу утверждать, что 
дворец и был лабирин-
том для Минотавра.

Экспедиция, пред-
принятая несколько 
лет назад, предложила 
свой вариант - систему 
пещер, расположен-
ную примерно в 30 ки-
лометрах от Кносского 
дворца - в районе города 
Гортина, древней сто-
лицы Крита. Подзем-
ные ходы здесь тянутся 
на десятки километров, 
имеют разветвления, 
кружат, многие закан-
чиваются тупиками. Тут 

действительно легко 
заблудиться. Местные 
жители уже много веков 
называют эти катаком-
бы «пещерным лаби-
ринтом».

Один из руководите-
лей экспедиции Николас 
Ховарт предполагает,  
что здесь-то Минос и 
держал Минотавра. А 
не в Кносском дворце, 
где сам жил.

Не исключено, что 
к планировке «пещер-
ного лабиринта», ко-
торый изначально был 
каменоломней, Дедал 
тоже приложил руку. 
Он вообще принимал 
деятельное участие в 
делах семьи Миноса. 
Например, изготовил 
деревянную корову для 
Пасифаи. Та в нее зале-
зала, чтобы было удоб-
нее общаться с быком, 
от которого царица, 
собственно, и родила 
гибрида Минотавра.

По словам Ховарта, 
Эванс не успел исследо-
вать подземелье. Иначе 
бы он точно привязал 
его к Минотавру.

Раскопки на месте 
кольцевой постройки и 
в «пещерном лабирин-
те» продолжаются. Есть 
надежда, что нынешние 
греки разберутся с тем, 
что имели в виду их 
древние предки, расска-
зывая про Минотавра.
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Так древнее 
сооружение 

выглядит 
с воздуха. 

На Крите найдены руины 
лабиринта Минотавра

Ученые 
зашли 

в тупик, исследуя 
закоулки 

лабиринта. 

СОЗДАНО 
ИИ
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Зевс, судя по всему, 
был паханом 
у космических зэков. 
Устраивал разборки 
и кровавые убийства. 
В интимных связях 
моралью себя 
не обременял. 

Россия
www.kp.ru Беседка «КП»

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем Российской им-
перии и Павлу I в конце 
XVIII века так понадо-
билась Аляска и почему 
«вдруг» мы ее продали? 
Профессор МПГУ Ви-
талий Захаров раскрыл 
«Комсомольской прав-
де» план правителя.

СЛОЖНЫЙ ПАВЕЛ
- Виталий Юрьевич, 

когда на Аляске появи-
лись наши поселения?

- В 1741 году Витус Бе-
ринг высаживался на ее 
берегах и сразу же объ-
явил открытую землю 
российской.

- То есть с этого момен-
та мы там закрепились?

- Не совсем. Тогда 
мы там обозначились. 
А первое поселение об-
разовалось в 1772-м.

- При Екатерине.
- Да, но она делала 

упор на южном направ-
лении - выходы в Чер-
ное море, Средиземное. 
Плюс ее занимали раз-
делы Речи Посполитой. 
А Северная Америка бы-
ла чем-то далеким.

- Аляской вплотную 
занялся уже Павел I? 
(Правил с 1796 по 
1801 год. - Ред.)

- Да. Но он не присое-
динил ее, а через уч-
режденную в 1799 году 
Российско-Американ-
скую компанию отправ-
лял на эти земли купцов 
и военных.

- Мы же тогда были 
в союзе с Британией. Па-
вел не боялся испортить 
с ними отношения?

- Россия в 1798 году 
вступила в анти-фран-
цузскую коалицию с Ав-

стрией и Англией. На за 
этот год мы с ними рас-
сорились в пух и прах. 
В итоге у Павла наметил-
ся союз уже с Францией.

- А при чем тут север 
Америки?

- Канада. Она тогда бы-
ли английской. И чтобы, 
на случай возможной во-
йны с Британией, та не 
захватила Аляску, Павел 
решил эти «ничейные» 
земли застолбить.

ХИТРЫЙ КУПЕЦ
- Но ведь наши обосно-

вались там сильно рань-
ше.

- Еще при Екатерине 
дали свободу предпри-
нимательства. Этим вос-
пользовался иркутский 
купец Шелихов со това-
рищи и открыл Северо-
восточную компанию. 
Они занималась пушным 
промыслом. Ее потом и 
преобразовали в Россий-
ско-Американскую.

- Этот Шелихов потом 
выдал дочь замуж за каби-
нет-секретаря Екатерины 
II Николая Резанова.

- Интерес явно был 
с обеих сторон: Резанов 
был не очень обеспе-
чен, а купец таким бра-
ком резко повышал свой 
статус и мог лоббировать 
интересы свои на самом 
верху.

КОЗНИ ЛОНДОНА
- Почему компания 

по освоению Америки 
была не государственная?

- Это хитрый ход. Если 
б не получилось, а тог-
да Аляска никого особо 
не привлекала, то и Рос-
сия вроде ни при чем - 
частная компания, куп-
цы действуют на свой 
страх и риск.

-Это, чтобы не поссо-
риться с Британией? 

- Конечно, в Лондоне 
ревностно следили, что-
бы какая-то страна в «их» 

регионе слишком не уси-
лилась. Потому Павел 
и поступал осторожно.

- Флот или армия по-
могали купцам?

- Тем же указом Пав-
ла I им предписыва 
лось «оказывать содей-
ствие». Правда, за счет 
компании. Но если 
бы где-то произошел 
конфликт, государство 
за военную поддержку 
нашей компании день-
ги вряд ли бы стало 
брать.

АКЦИИ ИМПЕРАТОРА
- Сколько экспедиций 

прошло?
- За первые 35 лет - 

более двух десятков. 
Направление оказалось 
прорывным. Это в том 
числе стало стимулом 
для развития нашего 

флота, географии.
- Как смотрел на Аля-

ску Александр I, кото-
рый сменил Павла?

- В 1801-м он купил 
20 акций Российско-
Американской компа-
нии. А раз император 
покупает акции, зна-
чит, высшему свету 
тоже надо брать. Так 
она и разрослась. Са-
ма компания органи-
зовывалась по примеру 
ост-индских и вест-
индских компаний 
Британии, через кото-
рые Англия управля-
ла той же Индией как 
бы чужими руками.

- А потом вместо куп-
цов руководить ею стали 
военные моряки…

- Иркутских купцов 
не отстранили от руко-
водства, но, вы правы, 

первые роли перешли 
к назначенцам из сто-
лиц.

БОЛЬШАЯ ИГРА
- Почему Аляску все-

таки продали?
- Это было в 1867 го-

ду. Чистая геополитика: 
Англия рассматрива-
лась как главная враж-
дебная России страна - 
вовсю шла «Большая 
игра». И Аляску в Пе-
тербурге посчитали 
непрофильным ак-
тивом - прибыли не 
давал, расходы были 
огромные, гарнизоны 
надо снабжать, а они 

очень далеко.
- Там же столько зо-

лота, нефти.
- Про них никто не 

знал.
- Наш «американский» 

проект не был граби-
тельским, как британ-
ские?

- У нас отношения на
Аляске были тоже слож-
ными. Но мы так не вы-
качивали ресурсы, как
британцы из своих ко-
лоний. В конце XVIII -
начале XIX века - да, 
везли пушнину. Но как 
заработали Нерчинские 
прииски, она отошла 
на второй план. И это 
тоже привело к сниже-
нию нашего интереса.
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Чек на 7,2 млн долларов США, предъявленный 
для оплаты покупки Аляски.
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Договор 
о продаже Аляски 

подписали 
30 марта 1867 года. 

С российской 
стороны 

в переговорах 
участвовали 

секретарь русской 
миссии в Вашингтоне 

Владимир Бодиско
(за глобусом 

с усами) и дипломат 
Эдуард Стекль 

(стоит у глобуса).

На деньги от продажи Аляски
  Россия построила
  железные дороги

225 лет назад 
в Иркутске 

была основана 
Российско-

Американская 
компания 
и началось 
освоение 
Северной 
Америки.
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- Есть версия, что 

мы Аляску не прода-

ли, а отдали в аренду.

- Нет, это неправда. Этот 

слух появился во время 

холодной войны. Говори-

ли, мол, аренда истекла 

в 1966 году, но руковод-

ство СССР не потребова-

ло землю обратно, чтобы 

не обострять ситуацию. 

На самом же деле причина 

продажи простая - прибы-

ли нет, а риск потерять 

в случае вой ны с Англией 

огромный.
 � КСТАТИ

За сколько ее купили
Деньги от продажи Аляски пошли на покупку оборудования для железных дорог. 

Существует легенда, что их казна якобы не получила, но это лишь легенда - в госу-
дарственном историческом архиве есть документ от 1868 года, который гласит: 
«За уступленные Северо-Американским Штатам российские владения в Северной 
Америке поступило от означенных Штатов 11 362 481 р. 94 [коп.]. Из числа 
11 362 481 р. 94 коп. израсходовано за границею на покупку принадлежностей для 
железных дорог: Курско-Киевской, Рязанско-Козловской, Московско-Рязанской и др. 
10 972 238 р. 4 к. Остальные же 390 243 р. 90 к. поступили наличными деньгами».

Подписан этот документ служащим Министерства финансов.

А нужна ли 
России 
Аляска? 
Эксперты высказались 
однозначно, 
подробности - на KP.RU

24.07.2024
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Кручу-верчу,      починить хочу
Чему учат 
мастеров перед 
выездом на заказ.

О том, чего требуют от 
своих сотрудников фирмы 
по ремонту бытовой тех-
ники, рассказал в своем 
видеоканале блогер Дми-
трий Сергунин, два меся-
ца проработавший в такой 
организации. Его специали-
зацией были стиральные 
машины.

По словам Дмитрия, у 
компании, куда он устро-
ился, около 50 разных сай-
тов плюс много объявле-
ний, которые поданы якобы 
от частных мастеров. Но 
в итоге все дороги вели в 
одну и ту же контору.

После пятидневного 
обучения Дмитрий заку-
пил инструменты (кстати, 
на собственные деньги) и 
приступил к работе. Прав-
да, проработал недолго  - 
всего три дня. Уж очень 
стало противно. Ведь по-
мимо освоения азов рабо-
ты с техникой натаскивали 
специалистов и в другой 
науке: как разводить кли-
ентов, грамотно работая с 
их возражениями и увели-
чивая средний чек.

Внутренняя кухня этого 
бизнеса выглядит так. Всех 

новоиспеченных мастеров 
подключают к корпоратив-
ному онлайн-сервису, где у 
каждого из них есть лич-
ный кабинет. Там собрана 
вся информация о работе 
сотрудника  - его заказы, 
характер поломок, цена 
ремонта и т. п. Есть и рей-
тинг, который основан на 
среднем чеке, - чем боль-
ше денег мастер возьмет 
с клиентов, тем выше он 
в рейтинге и тем больше 
будет получать заказов.

- Комфортный для ком-
пании средний чек - 7 - 10 
тысяч, - рассказывает Дми-
трий. - Если у тебя средний 
чек 3 - 5 тысяч  - с тобой 
проводят беседу и пытают-
ся выяснить, почему не по-
лучается брать больше. Ну 
а если средний чек меньше 
3 тысяч - тебя, скорее все-
го, уволят.

Компания получает 60% 
от заказа, а мастер - 40%. 
А если клиент вдруг отка-
зывается от ремонта - го-
ворит, что это слишком до-
рого для него, то мастер 
начинает требовать от него 
оплату за выезд и диагно-
стику, чтобы получить хотя 
бы 2 - 3 тысячи.

- Поэтому нам советова-
ли на вызовах говорить, 
что по крайней мере 2 - 3 

детали неисправны, что по-
ра уже менять, а если не 
поменять, то могут быть 
более серьезные послед-
ствия: затопите соседей 
или проводка сгорит. То 
есть надо запугивать чело-
века, чтобы он согласился 
на ремонт, - откровеннича-
ет Дмитрий.

В качестве примера он 
приводит «работу» одного 
из сотрудников, который 
отремонтировал мелкую 
неисправность, но уверил 
клиента, что у того сломал-
ся дорогостоящий модуль 
управления (который на 
самом деле был исправен).

Но даже если мастер не 
идет на откровенный об-
ман, в арсенале у него куча 
мелких хитростей, о кото-
рых знают специалисты в 
области продаж: двойные 
прайсы («Я вам посчитаю 
по тому, который подешев-
ле, как для отечественной 
стиральной машины, хотя 
у вас импортная»), скидки 
якобы в обход компании 
(«Я вам скидочку сделаю, 
но вы никому об этом не 
говорите, а то меня нака-
жут») и т. п.

«Нужно оставлять со-
весть дома» - такую уста-
новку дают молодым лю-
дям на тренингах.

Эту памятку нам по-
мог составить специа-
лист по ремонту техни-
ки с 10-летним стажем, 
автор телеграм-канала 
«Быт-Мастер» Алек-
сандр Жлобович.

Где и как искать 
«правильного» 

мастера.
- Большинство людей 

подбирают специали-
стов по ремонту на сай-
тах объявлений, и там 
как раз часто встреча-
ются недобросовестные 
мастера, - рассказывает 
эксперт. - Вычислить та-
кие объявления доволь-
но легко. Если у разных 
мастеров однотипные 
объявления с одним и 
тем же текстом, то, ско-
рее всего, их составляли 
компании, которые учат 
своих мастеров разводить 
клиентов. Еще у таких 
сомнительных объявле-
ний большое количество 
отзывов - это чаще всего 
накрутка.

Хороший спе-
циалист, прежде 
чем выехать на 

ремонт, подробно рас-
спросит о вашей пробле-
ме и попросит прислать 
фото шильдика (это яр-
лык или наклейка с за-
водской информацией о 
модели), чтобы приехать 
на ремонт уже с нужны-
ми запчастями.

Попросите, что-
бы мастер назвал 
окончательную 

стоимость ремонта до 
его начала.

- Обычно специалист 
заранее озвучивает сто-
имость вызова и диа-
гностики. В среднем это 
от 500 до 1500 рублей, - 
рассказывает Александр 
Жлобович. - Потом (уже 
после диагностики) ма-

стер называет цену ре-
монта. Например, за-
мена насоса стиральной 
машинки будет стоить 
примерно 5000 рублей с 
деталью. Если вы соглас-
ны - заплатите за ремонт 
эти 5 тысяч. Если цена 
не устраивает, вы опла-
чиваете только вызов, и 
мастер уезжает. Помни-
те: если вам говорят, что 
первичная диагности-
ка - бесплатно, значит, 
ее стоимость планируют 
включить в какую-то до-
пуслугу. Бесплатно ниче-
го не бывает.

Не поленитесь 
и составьте пись-
менный договор с 

мастером, перечислив в 
нем виды работ, их стои-
мость, срок выполнения 
и сумму. Договор можно 
составить и в произволь-
ной форме, но не забудь-
те указать в нем паспорт-
ные данные сторон.

Передавая мастеру 
деньги, требуйте кви-
танцию об оплате или 
расписку. Если у мастера 
есть шаблон договора - 
внимательно его изучите, 
прежде чем подписать.

Если в конце 
концов вас по-
просят заплатить 

непомерно большую 
сумму, которой нет в 
подписанном докумен-
те, отказывайтесь пла-
тить сверх оговоренного. 
Если не отдают технику - 
пригрозите полицией. И 
на самом деле вызови-
те полицейских, если 
представители фирмы 
по ремонту упорствуют. 
Сохраняйте все чеки, 
документы, переписку с 
мастером и т. п.

Большая на-
крутка часто 
идет на запча-

стях. Обычно мастера 
покупают необходимые 
детали сами по интер-
нету, но завышают цен-
ник для клиента в 2 - 2,5 
раза. Попросите мастера 
прислать вам ссылку на 
нужную запчасть, чтобы 
вы могли увидеть ее цену.

- Самостоятельно ис-
кать и покупать запчасти 
я не рекомендую, - гово-
рит эксперт. - Есть шанс 
заказать не то, что нуж-
но, - здесь легко оши-
биться.

Изучите прайс 
компании зара-

нее, если он есть 
на сайте или на руках 
у мастера. Недобросо-
вестные фирмы отдель-
но прописывают в нем 
цену в несколько со-
тен рублей, например, 
за «демонтаж верхней 
крышки стиральной 
машины» (и столько же 
за ее обратную установ-
ку), «демонтаж сетевого 
фильтра конденсато-
ра сетевого шнура» (а 
по факту окажется, что 
это обычное отсоедине-
ние от агрегата провода 
питания) и т. п. Все эти 
работы уважающая себя 
компания проводит по 
умолчанию, не требуя 
отдельной оплаты.

Лучше всего най-
ти мастера с хоро-

шей репутацией, 
которому вы сможете 
доверять и обращаться в 
случае проблем с техни-
кой. Он может работать 
в компании по ремонту, 
а может индивидуально. 
Здесь сарафанное радио 
вам в помощь.

- Хорошие мастера 
обязательно дают га-
рантию на свою работу, - 
подчеркивает Александр 
Жлобович.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

«Совесть оставляйте дома»
 � БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ! 

Как не стать жертвой 
мастера-разводилы
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А КАК У НИХ?
РЕМЕСЛО 
РЕМОНТА 
ПОГИБНЕТ

Проблема необоснованно 
дорогого ремонта волнует 
не только россиян, похожая 
ситуация сложилась и в других 
странах. В интернете легко 
найти ролик, где мастер 
по ремонту компьютеров 
из США и по совместительству 
блогер Луи Россманн с горечью 
делится своими наблюдениями:

- Это ноутбук MacBook Pro за $2000. Это 
материнская плата, которая в нем установлена, - 
«мозг», и это самая дорогая часть компьютера. 
Она стоит 1500 долларов. Иногда у людей 
возникают проблемы с MacBook Pro: он перестает 
включаться или перестает заряжать 
аккумулятор при подключении зарядного 
устройства. И очень часто единственная причина 
этого - вышел из строя маленький зарядный чип. 

Раньше, когда происходило что-то подобное, вы могли просто 
купить сменный чип всего за $12. Но теперь производители 
стараются не делать этот чип доступным широкой публике. 
Это означает, что у клиента больше нет возможности 
прийти к кому-то вроде меня и заменить этот чип. 
Им придется заплатить производителю $1500 
за замену всей платы. Это происходит с каждой 
линейкой продуктов во всех отраслях.
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Владимир МАЗЕНКО

«Эх, а вот раньше-то бы-
ло - не то что сейчас! И тра-
ва была зеленее, и девушки 
красивее… Да и технику на 
века делали», - с носталь-
гией вспоминают многие 
россияне, когда звонят в 
мастерскую по ремонту 
уже через год-другой после 
покупки холодильника или 
стиральной машины.

Хорошо еще, если гарантий-
ный срок на технику не истек - 
тогда есть шанс, что ремонт будет 
бесплатным. Да и то нужно еще 
доказать, что поломка случилась 
не по вине ее хозяина. А если вещь 
уже не на гарантии? Вот тут на-
чинаются чудеса. Ценник на ремонт бытовой техники 
может составлять половину, а то и две трети стоимости 
новой вещи. Что влияет на эти цены и почему они такие 
высокие?
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Многие современные мастера - настоящие артисты: 
изобразят бурную деятельность, расскажут о необходимости менять дорогущую деталь... 

Хотя на самом деле работы там на 10 минут и затрат на пару сотен рублей.

Кручу-верчу,      починить хочу

Но никто не будет поку-
пать часто слишком дорогие 
вещи. Поэтому предприни-
матели стремятся макси-
мально снижать себестои-
мость своей продукции и 
цены на нее. А снизить их 
можно, использовав менее 
качественные материалы. 
Как следствие - вещи лома-
ются все чаще, а их ремонт 
становится дороже. Причин 
тут сразу несколько.

 

ПОЛИТИКА 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Эта причина вытекает из 
логики, описанной выше, - 
производители не слиш-
ком заинтересованы в том, 
чтобы их техника служила 
слишком долго. Им хотелось 
бы, чтобы клиенты чаще по-
купали новую технику, а не 
ремонтировали ее. Замеча-
ли, что новые устройства 
сейчас зачастую снабжены 
лишь коротким описанием 
товара с указанием, какие 
кнопки за что отвечают, и 
списком с адресами сервис-
ных центров?

Опытные мастера со ста-
жем с ностальгией вспоми-
нают времена, когда лю-
бые электронные изделия 
продавались с подробной 
инструкцией, в которой 
можно было найти и схемы 
устройства: принципиаль-
ную, монтажную и электри-
ческую. Благодаря этому в 
любом сервисном центре 
могли быстро обнаружить 
источник проблемы и за-
менить вышедшую из строя 
деталь. На все виды работ 
и запчасти был утвержден 
прейскурант. Негодную 
деталь после ремонта, ко-
торый зачастую стоил ко-
пейки, клиенту отдавали в 
руки.

Сейчас тенденция дру-
гая. Нужные схемы масте-
рам приходится искать в 
интернете, но даже они не 
всегда спасают ситуацию. 

Извлечь вышедшую из строя 
деталь нередко бывает не-
просто, менять нужно сразу 
весь блок.

Мастер по ремонту Миха-
ил Агеев поделился с «КП» 
своими наблюдениями:

- Нередко возникает ощу-
щение, что разработчики 
ставят перед собой задачу 
обеспечить нормальную ра-
боту стиральной машины 
или холодильника только в 
пределах гарантированного 
срока обслуживания. При-
чем это касается не только 
бытовой техники, но и ме-
дицинского оборудования, 
которое мне приходится ре-
монтировать. Сейчас техни-
ка часто напичкана электро-
никой, и, как мне кажется, 
бывает, что производители 
намеренно программируют 
ее на определенное коли-
чество включений. Напри-
мер, через 750 или 800 вклю-
чений система генерирует 
отказ работы электронной 
начинки стиральной ма-
шинки. Вы привезете та-
кую технику в сервисный 
центр - мастер разведет ру-
ками и скажет: «Прошивка 
полетела, ничего не подела-
ешь, надо новую ставить». 
А новый электронный блок 
будет стоить как половина 
стиральной машины. Вы 
подумаете-подумаете, и 
решите - лучше уж купим 
новую.

Мастеров по ремонту тех-
ники, по словам Михаила, 
это очень расстраивает:

- Бывает, видишь, что все 
должно работать, если бы 
не этот программный сбой. 
И понимаешь, что пробле-
ма имеет явно искусствен-
ное происхождение: не будь 
здесь этой микросхемы, все 
бы работало нормально.

ТЕХНИКА 
СТАЛА СЛОЖНЕЕ

Возьмем, например, 
смартфоны последних по-

колений. Это ведь уже дав-
но не столько телефоны, 
сколько мощные компью-
теры, которые при этом лег-
ко помещаются в кармане.

Чтобы обеспечить их 
компактность и стильный 
дизайн, производители 
вынуждены максимально 
уплотнять все компонен-
ты внутренней начинки, 
укладывая их друг на друга 
слоями. Не то что извлечь 
испорченную деталь, про-
сто разобрать такой девайс 
и заново его собрать - это 
уже целое искусство.

Не забывайте еще, что 
вместо винтовых соедине-
ний в современных телефо-
нах используется специаль-
ный клей. Вот и получается, 
что, если, к примеру, вы 
разобьете стекло смартфо-
на, менять часто приходит-
ся сразу весь дисплейный 
модуль. А даже на дешевых 
смартфонах такая процедура 
стоит от 5 тысяч рублей.

То же применимо и в от-
ношении других бытовых 
устройств. Модули про-
граммного обеспечения сти-
ральных и посудомоечных 
машин, микроволновок, 
пылесосов и т. п. - самая 
дорогая их составляющая. 
И поменять какую-то недо-
рогую деталь внутри модуля 
бывает невозможно - требу-
ется замена всего блока.

ПРОБЛЕМЫ 
С ЗАПЧАСТЯМИ

Влияет на цены и специ-
фика момента - многие ори-
гинальные детали бытовой 
техники, которой мы поль-
зуемся, стали непомерно 
дорогими после ухода из-

вестных мировых брендов 
с российского рынка. Если 
раньше все необходимые 
запчасти в страну ввози-
ли официально, то теперь 
комплектующие идут к нам 
окольными путями парал-
лельного импорта, что зна-
чительно увеличивает их 
цену.

Так, гендиректор компа-
нии «Оптимальная логи-
стика» Георгий Властопуло 
рассказывал «КП», что уд-
линившиеся транспортные 
цепочки в среднем привели 
к удорожанию доставки то-
вара по параллельному им-
порту на 30 - 40%.

РЕМОНТ - 
НЕПРОЗРАЧНЫЙ 
БИЗНЕС

В СССР починкой зани-
мались государственные ма-
стерские, в которых люди 
работали за зарплату. Ре-
монт стоил обычно недоро-
го, деньги за него клиенты 
вносили в кассу предприя-
тия, а не на руки мастеру. 
Мастера могли подрабаты-
вать и на дому, но и в таком 
случае цена починки утюгов 
и прочих ламповых «гадже-
тов» была невысокой.

Сейчас ремонт бытовой 
техники стал бизнесом. И - 
как и в любом бизнесе - все 
показатели должны идти 
только вверх: увеличиваться 
средний чек ремонта, расти 
количество обслуженных 
клиентов и т. п. И масте-
ра превращаются в сейлз-
менеджеров - продажников, 
которых учат не столько 
правильно ремонтировать, 
сколько раскручивать насе-
ление на деньги - см. «Взгляд 
изнутри».

Начнем с того, что техника, 
выпущенная 30 - 40 лет назад, 
действительно была надеж-
нее - это вовсе не сказки на-
ших дедушек.

- В старой технике есть даже 
некоторая избыточность на-
дежности и прочности, - рас-
сказал «КП» ведущий инженер 
холдинга «Клиника «Эксперт» 
Михаил Агеев, который много 
лет профессионально занимал-
ся ремонтом медицинского и 
бытового оборудования.

Сейчас совсем не так. Свой 
гарантийный срок - три - пять 
лет - товары еще худо-бедно 
отрабатывают, а потом все на-
чинает ломаться и сыпаться: 
телевизоры, чайники, посудо-
мойки… Причем речь может 
идти даже не о каких-то серьез-
ных поломках - рвется нередко 
там, где этого никак не ждешь.

Автор этих строк недавно с 
изумлением обнаружил, что 
стали крошиться пластиковые 
ящики холодильника, причем 
довольно престижной марки. 
А ведь ему всего-то лет 7 - 8. 
Это ж какого качества должен 
быть пластик? Поиск анало-
гичных деталей для агрегата 
этой марки поверг в уныние. 
Во-первых, их трудно найти - 
предложений очень мало. Во-
вторых, стоит самый обычный 
пластиковый короб от 5 тысяч 
рублей!

- Есть экономические пред-
посылки для ухудшения каче-
ства товаров, - удивил «КП» 
экономист Денис Ракша. - Ка-
кой сейчас главный показатель 
с точки зрения большой эконо-
мики? Правильно - темпы ро-
ста ВВП. Растет ВВП - значит, 
в стране все хорошо. Но такая 
логика требует, чтобы товаров 
и услуг в стране с каждым го-
дом становилось больше.

Так же оценивается и эффек-
тивность любого бизнеса - он 
должен расширяться. И выход 
у производителей один: надо 
заставить потребителей - то 
есть нас с вами - покупать одни 
и те же товары намного чаще.

ВСЕ ХУЖЕ, И ХУЖЕ, И ХУЖЕ...КАЧЕСТВО 
СНИЖАЕТСЯ, 

И ЭТО ЛОГИЧНО

Микрозаймами 
пользуются только 

маргиналы? 
Когда можно брать 

в долг и как при этом 
не разориться, читайте на KP.RU
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Кручу-верчу,      починить хочу
Чему учат 
мастеров перед 
выездом на заказ.

О том, чего требуют от 
своих сотрудников фирмы 
по ремонту бытовой тех-
ники, рассказал в своем 
видеоканале блогер Дми-
трий Сергунин, два меся-
ца проработавший в такой 
организации. Его специали-
зацией были стиральные 
машины.

По словам Дмитрия, у 
компании, куда он устро-
ился, около 50 разных сай-
тов плюс много объявле-
ний, которые поданы якобы 
от частных мастеров. Но 
в итоге все дороги вели в 
одну и ту же контору.

После пятидневного 
обучения Дмитрий заку-
пил инструменты (кстати, 
на собственные деньги) и 
приступил к работе. Прав-
да, проработал недолго  - 
всего три дня. Уж очень 
стало противно. Ведь по-
мимо освоения азов рабо-
ты с техникой натаскивали 
специалистов и в другой 
науке: как разводить кли-
ентов, грамотно работая с 
их возражениями и увели-
чивая средний чек.

Внутренняя кухня этого 
бизнеса выглядит так. Всех 

новоиспеченных мастеров 
подключают к корпоратив-
ному онлайн-сервису, где у 
каждого из них есть лич-
ный кабинет. Там собрана 
вся информация о работе 
сотрудника  - его заказы, 
характер поломок, цена 
ремонта и т. п. Есть и рей-
тинг, который основан на 
среднем чеке, - чем боль-
ше денег мастер возьмет 
с клиентов, тем выше он 
в рейтинге и тем больше 
будет получать заказов.

- Комфортный для ком-
пании средний чек - 7 - 10 
тысяч, - рассказывает Дми-
трий. - Если у тебя средний 
чек 3 - 5 тысяч  - с тобой 
проводят беседу и пытают-
ся выяснить, почему не по-
лучается брать больше. Ну 
а если средний чек меньше 
3 тысяч - тебя, скорее все-
го, уволят.

Компания получает 60% 
от заказа, а мастер - 40%. 
А если клиент вдруг отка-
зывается от ремонта - го-
ворит, что это слишком до-
рого для него, то мастер 
начинает требовать от него 
оплату за выезд и диагно-
стику, чтобы получить хотя 
бы 2 - 3 тысячи.

- Поэтому нам советова-
ли на вызовах говорить, 
что по крайней мере 2 - 3 

детали неисправны, что по-
ра уже менять, а если не 
поменять, то могут быть 
более серьезные послед-
ствия: затопите соседей 
или проводка сгорит. То 
есть надо запугивать чело-
века, чтобы он согласился 
на ремонт, - откровеннича-
ет Дмитрий.

В качестве примера он 
приводит «работу» одного 
из сотрудников, который 
отремонтировал мелкую 
неисправность, но уверил 
клиента, что у того сломал-
ся дорогостоящий модуль 
управления (который на 
самом деле был исправен).

Но даже если мастер не 
идет на откровенный об-
ман, в арсенале у него куча 
мелких хитростей, о кото-
рых знают специалисты в 
области продаж: двойные 
прайсы («Я вам посчитаю 
по тому, который подешев-
ле, как для отечественной 
стиральной машины, хотя 
у вас импортная»), скидки 
якобы в обход компании 
(«Я вам скидочку сделаю, 
но вы никому об этом не 
говорите, а то меня нака-
жут») и т. п.

«Нужно оставлять со-
весть дома» - такую уста-
новку дают молодым лю-
дям на тренингах.

Эту памятку нам по-
мог составить специа-
лист по ремонту техни-
ки с 10-летним стажем, 
автор телеграм-канала 
«Быт-Мастер» Алек-
сандр Жлобович.

Где и как искать 
«правильного» 

мастера.
- Большинство людей 

подбирают специали-
стов по ремонту на сай-
тах объявлений, и там 
как раз часто встреча-
ются недобросовестные 
мастера, - рассказывает 
эксперт. - Вычислить та-
кие объявления доволь-
но легко. Если у разных 
мастеров однотипные 
объявления с одним и 
тем же текстом, то, ско-
рее всего, их составляли 
компании, которые учат 
своих мастеров разводить 
клиентов. Еще у таких 
сомнительных объявле-
ний большое количество 
отзывов - это чаще всего 
накрутка.

Хороший спе-
циалист, прежде 
чем выехать на 

ремонт, подробно рас-
спросит о вашей пробле-
ме и попросит прислать 
фото шильдика (это яр-
лык или наклейка с за-
водской информацией о 
модели), чтобы приехать 
на ремонт уже с нужны-
ми запчастями.

Попросите, что-
бы мастер назвал 
окончательную 

стоимость ремонта до 
его начала.

- Обычно специалист 
заранее озвучивает сто-
имость вызова и диа-
гностики. В среднем это 
от 500 до 1500 рублей, - 
рассказывает Александр 
Жлобович. - Потом (уже 
после диагностики) ма-

стер называет цену ре-
монта. Например, за-
мена насоса стиральной 
машинки будет стоить 
примерно 5000 рублей с 
деталью. Если вы соглас-
ны - заплатите за ремонт 
эти 5 тысяч. Если цена 
не устраивает, вы опла-
чиваете только вызов, и 
мастер уезжает. Помни-
те: если вам говорят, что 
первичная диагности-
ка - бесплатно, значит, 
ее стоимость планируют 
включить в какую-то до-
пуслугу. Бесплатно ниче-
го не бывает.

Не поленитесь 
и составьте пись-
менный договор с 

мастером, перечислив в 
нем виды работ, их стои-
мость, срок выполнения 
и сумму. Договор можно 
составить и в произволь-
ной форме, но не забудь-
те указать в нем паспорт-
ные данные сторон.

Передавая мастеру 
деньги, требуйте кви-
танцию об оплате или 
расписку. Если у мастера 
есть шаблон договора - 
внимательно его изучите, 
прежде чем подписать.

Если в конце 
концов вас по-
просят заплатить 

непомерно большую 
сумму, которой нет в 
подписанном докумен-
те, отказывайтесь пла-
тить сверх оговоренного. 
Если не отдают технику - 
пригрозите полицией. И 
на самом деле вызови-
те полицейских, если 
представители фирмы 
по ремонту упорствуют. 
Сохраняйте все чеки, 
документы, переписку с 
мастером и т. п.

Большая на-
крутка часто 
идет на запча-

стях. Обычно мастера 
покупают необходимые 
детали сами по интер-
нету, но завышают цен-
ник для клиента в 2 - 2,5 
раза. Попросите мастера 
прислать вам ссылку на 
нужную запчасть, чтобы 
вы могли увидеть ее цену.

- Самостоятельно ис-
кать и покупать запчасти 
я не рекомендую, - гово-
рит эксперт. - Есть шанс 
заказать не то, что нуж-
но, - здесь легко оши-
биться.

Изучите прайс 
компании зара-

нее, если он есть 
на сайте или на руках 
у мастера. Недобросо-
вестные фирмы отдель-
но прописывают в нем 
цену в несколько со-
тен рублей, например, 
за «демонтаж верхней 
крышки стиральной 
машины» (и столько же 
за ее обратную установ-
ку), «демонтаж сетевого 
фильтра конденсато-
ра сетевого шнура» (а 
по факту окажется, что 
это обычное отсоедине-
ние от агрегата провода 
питания) и т. п. Все эти 
работы уважающая себя 
компания проводит по 
умолчанию, не требуя 
отдельной оплаты.

Лучше всего най-
ти мастера с хоро-

шей репутацией, 
которому вы сможете 
доверять и обращаться в 
случае проблем с техни-
кой. Он может работать 
в компании по ремонту, 
а может индивидуально. 
Здесь сарафанное радио 
вам в помощь.

- Хорошие мастера 
обязательно дают га-
рантию на свою работу, - 
подчеркивает Александр 
Жлобович.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

«Совесть оставляйте дома»
 � БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ! 

Как не стать жертвой 
мастера-разводилы
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А КАК У НИХ?
РЕМЕСЛО 
РЕМОНТА 
ПОГИБНЕТ

Проблема необоснованно 
дорогого ремонта волнует 
не только россиян, похожая 
ситуация сложилась и в других 
странах. В интернете легко 
найти ролик, где мастер 
по ремонту компьютеров 
из США и по совместительству 
блогер Луи Россманн с горечью 
делится своими наблюдениями:

- Это ноутбук MacBook Pro за $2000. Это 
материнская плата, которая в нем установлена, - 
«мозг», и это самая дорогая часть компьютера. 
Она стоит 1500 долларов. Иногда у людей 
возникают проблемы с MacBook Pro: он перестает 
включаться или перестает заряжать 
аккумулятор при подключении зарядного 
устройства. И очень часто единственная причина 
этого - вышел из строя маленький зарядный чип. 

Раньше, когда происходило что-то подобное, вы могли просто 
купить сменный чип всего за $12. Но теперь производители 
стараются не делать этот чип доступным широкой публике. 
Это означает, что у клиента больше нет возможности 
прийти к кому-то вроде меня и заменить этот чип. 
Им придется заплатить производителю $1500 
за замену всей платы. Это происходит с каждой 
линейкой продуктов во всех отраслях.
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Владимир МАЗЕНКО

«Эх, а вот раньше-то бы-
ло - не то что сейчас! И тра-
ва была зеленее, и девушки 
красивее… Да и технику на 
века делали», - с носталь-
гией вспоминают многие 
россияне, когда звонят в 
мастерскую по ремонту 
уже через год-другой после 
покупки холодильника или 
стиральной машины.

Хорошо еще, если гарантий-
ный срок на технику не истек - 
тогда есть шанс, что ремонт будет 
бесплатным. Да и то нужно еще 
доказать, что поломка случилась 
не по вине ее хозяина. А если вещь 
уже не на гарантии? Вот тут на-
чинаются чудеса. Ценник на ремонт бытовой техники 
может составлять половину, а то и две трети стоимости 
новой вещи. Что влияет на эти цены и почему они такие 
высокие?
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Многие современные мастера - настоящие артисты: 
изобразят бурную деятельность, расскажут о необходимости менять дорогущую деталь... 

Хотя на самом деле работы там на 10 минут и затрат на пару сотен рублей.

Кручу-верчу,      починить хочу

Но никто не будет поку-
пать часто слишком дорогие 
вещи. Поэтому предприни-
матели стремятся макси-
мально снижать себестои-
мость своей продукции и 
цены на нее. А снизить их 
можно, использовав менее 
качественные материалы. 
Как следствие - вещи лома-
ются все чаще, а их ремонт 
становится дороже. Причин 
тут сразу несколько.

 

ПОЛИТИКА 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Эта причина вытекает из 
логики, описанной выше, - 
производители не слиш-
ком заинтересованы в том, 
чтобы их техника служила 
слишком долго. Им хотелось 
бы, чтобы клиенты чаще по-
купали новую технику, а не 
ремонтировали ее. Замеча-
ли, что новые устройства 
сейчас зачастую снабжены 
лишь коротким описанием 
товара с указанием, какие 
кнопки за что отвечают, и 
списком с адресами сервис-
ных центров?

Опытные мастера со ста-
жем с ностальгией вспоми-
нают времена, когда лю-
бые электронные изделия 
продавались с подробной 
инструкцией, в которой 
можно было найти и схемы 
устройства: принципиаль-
ную, монтажную и электри-
ческую. Благодаря этому в 
любом сервисном центре 
могли быстро обнаружить 
источник проблемы и за-
менить вышедшую из строя 
деталь. На все виды работ 
и запчасти был утвержден 
прейскурант. Негодную 
деталь после ремонта, ко-
торый зачастую стоил ко-
пейки, клиенту отдавали в 
руки.

Сейчас тенденция дру-
гая. Нужные схемы масте-
рам приходится искать в 
интернете, но даже они не 
всегда спасают ситуацию. 

Извлечь вышедшую из строя 
деталь нередко бывает не-
просто, менять нужно сразу 
весь блок.

Мастер по ремонту Миха-
ил Агеев поделился с «КП» 
своими наблюдениями:

- Нередко возникает ощу-
щение, что разработчики 
ставят перед собой задачу 
обеспечить нормальную ра-
боту стиральной машины 
или холодильника только в 
пределах гарантированного 
срока обслуживания. При-
чем это касается не только 
бытовой техники, но и ме-
дицинского оборудования, 
которое мне приходится ре-
монтировать. Сейчас техни-
ка часто напичкана электро-
никой, и, как мне кажется, 
бывает, что производители 
намеренно программируют 
ее на определенное коли-
чество включений. Напри-
мер, через 750 или 800 вклю-
чений система генерирует 
отказ работы электронной 
начинки стиральной ма-
шинки. Вы привезете та-
кую технику в сервисный 
центр - мастер разведет ру-
ками и скажет: «Прошивка 
полетела, ничего не подела-
ешь, надо новую ставить». 
А новый электронный блок 
будет стоить как половина 
стиральной машины. Вы 
подумаете-подумаете, и 
решите - лучше уж купим 
новую.

Мастеров по ремонту тех-
ники, по словам Михаила, 
это очень расстраивает:

- Бывает, видишь, что все 
должно работать, если бы 
не этот программный сбой. 
И понимаешь, что пробле-
ма имеет явно искусствен-
ное происхождение: не будь 
здесь этой микросхемы, все 
бы работало нормально.

ТЕХНИКА 
СТАЛА СЛОЖНЕЕ

Возьмем, например, 
смартфоны последних по-

колений. Это ведь уже дав-
но не столько телефоны, 
сколько мощные компью-
теры, которые при этом лег-
ко помещаются в кармане.

Чтобы обеспечить их 
компактность и стильный 
дизайн, производители 
вынуждены максимально 
уплотнять все компонен-
ты внутренней начинки, 
укладывая их друг на друга 
слоями. Не то что извлечь 
испорченную деталь, про-
сто разобрать такой девайс 
и заново его собрать - это 
уже целое искусство.

Не забывайте еще, что 
вместо винтовых соедине-
ний в современных телефо-
нах используется специаль-
ный клей. Вот и получается, 
что, если, к примеру, вы 
разобьете стекло смартфо-
на, менять часто приходит-
ся сразу весь дисплейный 
модуль. А даже на дешевых 
смартфонах такая процедура 
стоит от 5 тысяч рублей.

То же применимо и в от-
ношении других бытовых 
устройств. Модули про-
граммного обеспечения сти-
ральных и посудомоечных 
машин, микроволновок, 
пылесосов и т. п. - самая 
дорогая их составляющая. 
И поменять какую-то недо-
рогую деталь внутри модуля 
бывает невозможно - требу-
ется замена всего блока.

ПРОБЛЕМЫ 
С ЗАПЧАСТЯМИ

Влияет на цены и специ-
фика момента - многие ори-
гинальные детали бытовой 
техники, которой мы поль-
зуемся, стали непомерно 
дорогими после ухода из-

вестных мировых брендов 
с российского рынка. Если 
раньше все необходимые 
запчасти в страну ввози-
ли официально, то теперь 
комплектующие идут к нам 
окольными путями парал-
лельного импорта, что зна-
чительно увеличивает их 
цену.

Так, гендиректор компа-
нии «Оптимальная логи-
стика» Георгий Властопуло 
рассказывал «КП», что уд-
линившиеся транспортные 
цепочки в среднем привели 
к удорожанию доставки то-
вара по параллельному им-
порту на 30 - 40%.

РЕМОНТ - 
НЕПРОЗРАЧНЫЙ 
БИЗНЕС

В СССР починкой зани-
мались государственные ма-
стерские, в которых люди 
работали за зарплату. Ре-
монт стоил обычно недоро-
го, деньги за него клиенты 
вносили в кассу предприя-
тия, а не на руки мастеру. 
Мастера могли подрабаты-
вать и на дому, но и в таком 
случае цена починки утюгов 
и прочих ламповых «гадже-
тов» была невысокой.

Сейчас ремонт бытовой 
техники стал бизнесом. И - 
как и в любом бизнесе - все 
показатели должны идти 
только вверх: увеличиваться 
средний чек ремонта, расти 
количество обслуженных 
клиентов и т. п. И масте-
ра превращаются в сейлз-
менеджеров - продажников, 
которых учат не столько 
правильно ремонтировать, 
сколько раскручивать насе-
ление на деньги - см. «Взгляд 
изнутри».

Начнем с того, что техника, 
выпущенная 30 - 40 лет назад, 
действительно была надеж-
нее - это вовсе не сказки на-
ших дедушек.

- В старой технике есть даже 
некоторая избыточность на-
дежности и прочности, - рас-
сказал «КП» ведущий инженер 
холдинга «Клиника «Эксперт» 
Михаил Агеев, который много 
лет профессионально занимал-
ся ремонтом медицинского и 
бытового оборудования.

Сейчас совсем не так. Свой 
гарантийный срок - три - пять 
лет - товары еще худо-бедно 
отрабатывают, а потом все на-
чинает ломаться и сыпаться: 
телевизоры, чайники, посудо-
мойки… Причем речь может 
идти даже не о каких-то серьез-
ных поломках - рвется нередко 
там, где этого никак не ждешь.

Автор этих строк недавно с 
изумлением обнаружил, что 
стали крошиться пластиковые 
ящики холодильника, причем 
довольно престижной марки. 
А ведь ему всего-то лет 7 - 8. 
Это ж какого качества должен 
быть пластик? Поиск анало-
гичных деталей для агрегата 
этой марки поверг в уныние. 
Во-первых, их трудно найти - 
предложений очень мало. Во-
вторых, стоит самый обычный 
пластиковый короб от 5 тысяч 
рублей!

- Есть экономические пред-
посылки для ухудшения каче-
ства товаров, - удивил «КП» 
экономист Денис Ракша. - Ка-
кой сейчас главный показатель 
с точки зрения большой эконо-
мики? Правильно - темпы ро-
ста ВВП. Растет ВВП - значит, 
в стране все хорошо. Но такая 
логика требует, чтобы товаров 
и услуг в стране с каждым го-
дом становилось больше.

Так же оценивается и эффек-
тивность любого бизнеса - он 
должен расширяться. И выход 
у производителей один: надо 
заставить потребителей - то 
есть нас с вами - покупать одни 
и те же товары намного чаще.

ВСЕ ХУЖЕ, И ХУЖЕ, И ХУЖЕ...КАЧЕСТВО 
СНИЖАЕТСЯ, 

И ЭТО ЛОГИЧНО

Микрозаймами 
пользуются только 

маргиналы? 
Когда можно брать 

в долг и как при этом 
не разориться, читайте на KP.RU

ПРИЧИНА 1.

ПРИЧИНА 2.

ПРИЧИНА 3.

ПРИЧИНА 4.

Почему ремонтировать 

бытовые приборы стало 

так дорого.
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В закрытом элитном поселке произошло 
убийство. И богатые владельцы шикарных 
домов (Ирина Дубцова, Юлия Снигирь, Аскар 
Ильясов, Илья Любимов, Любовь Толкалина 
и др.), и бедные (Вера Кинчева, Анна Уколо-
ва, Азат Жумадил др.) гадают, кто бы это мог 
быть. Следствие ведет страдающая хрониче-
ским бронхитом Елизавета Егоровна (Ирина 
Розанова) со старательным, но еще неопыт-
ным помощником (Никита Павленко).

Упоительная атмосфера в стиле ирони-
ческих детективов смешивается с сатири-
ческим взглядом на бедных и богатых (все 
хороши!), а в итоге превращается в святоч-
ный рассказ под елкой со счастливым концом. Снял сериал режиссер 
Сергей Сенцов («1703»).

Питер, лето, наши дни. 
Три давние подруги - же-
на олигарха, чиновница-
неудачница и писательни-
ца, вынужденная работать 
официанткой (Анна Чипов-
ская, Юлия Хлынина и Ма-
рина Васильева), - устраи-
вают своих детей в первый 
класс. Каждой хочется, 
чтобы чадо взяли в лучшую 
школу, ради этого они гото-
вы изворачиваться и врать 
кому угодно, даже друг дру-
гу. Они еще не знают, как 
далеко все зайдет.

Тривиальный вроде бы 
сюжет вызвал шквал откли-
ков, в первую очередь зри-
тельниц. «Первый класс» 
хвалят за правду жизни, са-
тиру и за то, что он застав-
ляет по-новому взглянуть 
на себя и окружающих.

Телевизор

В 13 серий, снятых женской рукой (режиссер 
Раиля Каримова), уместилось многое: сатира на 
современную киноиндустрию, конфликт изнежен-
ной столицы и суровой небалованной провинции, 
кризис среднего возраста как у мужчин, так и у жен-
щин. А главное, это про живых людей с их мыслями 
и чувствами. Сериал снят с невероятной любовью 
к человеку и с хорошим, не пустым юмором.

Хоть в название и вынесен Павел Деревянко (по 
сюжету актер в роли самого себя, которому не да-
ется роль Ломоносова, едет за вдохновением в ро-
довое село гения на Архангелогородчину), главное 
открытие сериала - это Антон Богданов («Реальные 
пацаны») в роли мужика-помора. Кто бы мог по-
думать, что Антон - актер настолько наполненный 
и глубокий.

Проще всего сказать, что это русские «Наследни-
ки», только труба пониже и дым пожиже. Сериал 
временами напоминает кроссовки Abibas, причем 
сшитые на последние деньги: нехватка средств на 
изображение жизни богатых очень заметна. У «Золо-
того дна» даже красивой заставки нет - сэкономили 
и на этом. И тем не менее это не провал. Сериал по-
строен на диалогах - как и в «Наследниках», говорят 
тут очень много - и постепенном раскрытии внутрен-
него содержания персонажей. Изображаемый мир 
бизнес-элиты России состоит из живых, осязаемых 
людей. А в-третьих, прежде чем придумать что-то 
хорошее свое, надо научиться копировать хорошее 
чужое. В ролях: Алексей Гуськов, Юлия Снигирь, Па-
вел Попов, Игорь Гордин, Александр Новин, Ростислав 
Бершауэр и др.

Старое название, но новый сюжет, 
пожалуй, даже злободневнее перво-
го. Муж-бизнесмен (Максим Ползи-
ков) измывается над женой (Глафира 
Тарханова) годами: бьет, унижает, а на 
людях - идеальная семья. И вдруг му-
жа убивают. Главная подозреваемая - 
жена. Она убила или нет? Следствие 
ведет Анна Клинских (Диана Арбе-
нина), у которой у самой есть что 

вспомнить про домашнее насилие.
Да, это несколько старомодно-дидактично. Да, в режиссерах 

Валерия Гай Германика, у которой с возрастом чувство собствен-
ной значимости начинает довлеть над творческим началом. Но 
достигшая профессионального и женского расцвета Тарханова 
прекрасна как никогда, Арбенина без гитары в руках неожиданно 
убедительна, а история для многих болезненно узнаваема. Приемы, 
с помощью которых Германика достигает эффекта документально-
сти (непрофессиональные актеры в некоторых ролях - Елена Ханга, 
например, играет адвоката; долгие кадры, снятые ручной камерой), 
воспринимаются уже как что-то привычное, но они все еще работают.

Сергей ЕФИМОВ

В первом полугодии 2024-го российские сериальных 
дел мастера не слишком баловали нас интересными 
проектами. Может, все самое захватывающее про-
изводители сберегли на осень? Как бы то ни было, вот 
какие свежие отечественные проекты можно по-
смотреть летом, если их премьеры прошли мимо вас.

Павел Деревянко, 
Глафира Тарханова, 
Артем Быстров, Диана 
Арбенина, Юлия Снигирь 
и другие в российских 
сериалах, которые 
вы могли пропустить.

Смотрите в отпуске:

Кто убил абьюзера, 
или Агент Бабуля на тропе добра

«Как Деревянко 
Ломоносова играл»

Комедия. Wink

«Престиж» 
Иронический детектив. Start

«Обоюдное согласие - 2»
Драма. KION

«Золотое дно» 
Драма. «Иви»

16+

Давно обещанная экранизация рассказов Кира Бу-
лычева из сборника «Великий Гусляр» про городок, 
где самые необычные явления (визиты инопланетян, 
исполняющие желания золотые рыбки, путешествия 
во времени и др.) - всего лишь привычные штрихи 
повседневности.

Режиссер: Александр Войтинский; в числе актеров: 
Артем Быстров, Максим Лагашкин, Светлана Ходчен-
кова, Илья Виногорский, Павел Любимцев, Александр 
Нестеров и др.

Фишка сериала в том, что придуманные Булычевым 
сюжеты помещены в наши дни, но в ретроисполне-
нии. В Великом Гусляре происходят удивительные 
штуки, но весь антураж - интерьеры квартир, мага-
зинов и учреждений, одежда, музыка, автомобили 
и пр. - возвращает зрителя в советские годы.

«Очевидное - 
невероятное»

Ретрофутуристическая комедия. Okko

16+

«Красный-5»
Комедийный боевик. Premier

18+18+

Предупреждаем: это, мягко говоря, не ше-
девр. Простецкая комедия с туповатым юмо-
ром (при этом недостаточно тупым, чтобы 
претендовать на статус треш-комедии) про 
бывшего спецагента (Денис Шведов), кото-
рого с позором уволили за провал операции. 
На гражданке ему нелегко, да еще бывший 
начальник (Гоша Куценко) поручает ему ще-
котливые делишки и навязывает добродуш-
ного, но бестолкового напарника по кличке 
Бабуля (Роман Курцын).

Но есть подозрение, что в минуты душевных 
хворей «Красный-5» - это то, что вам нужно. 
Нелепые ситуации, в которые ежеминутно 
вляпываются герои, с большой долей вероят-
ности излечат вас от хандры.

«Первый 
класс»
Драмеди. «Иви»

18+

18+

18+
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 Ольга Бузова
Как и Боня, Бузова тоже выбирает лиф, декори-

рованный кольцом. Ольга сочетает красный (один из 
самых модных цветов сезона) купальник с пляжным 
костюмом с анималистичным принтом. Дополняет об-
раз с помощью аксессуаров - оригинальных сережек 

и солнцезащитных очков.

Алика Смехова
Алика прилетела на тот же кинофести-

валь, что и ее близкая подруга Ольга Кабо. 
Актриса примерила раздельный купальник 
темно-зеленого цвета в стиле ретро. И сно-
ва - трендовый лиф бандо. Лук Смехова до-
полнила солнцезащитными очками и шляпой. 
Получился универсальный пляжный образ.

Мода

В июльскую жару так 
и хочется освежиться в 
бассейне или водоеме, а 
лучше всего на море! Мно-
гие звезды уже побывали 
в отпуске и успели поде-
литься горячими фото с 
пляжа. На примере знаме-
нитостей рассказываем 
и показываем, какие ку-
пальники сейчас в тренде.

Образы звезд коммен-
тирует журналист «КП», 
стилист Ольга РОДИНА.

Тенденции из мира моды, 
рекомендации по подбору 

гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA

Красиво 
разделись
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Регина Тодоренко
Ведущая отдыхает на Мальдивах вместе с двумя ма-

ленькими детьми и выбирает практичный спортивный 
купальник. Регина отдает предпочтение комплекту уни-
версального темно-синего цвета с белой окантовкой. 
Отличный вариант для молодой активной мамы.

Нюша
Нюша отдает пред-

почтение классическо-
му бикини телесного 
цвета. Такая модель 
купальника идеально 
подходит для загара, 
так как минимально 
прикрывает тело. Пе-
вица сочетает нюдовый 
купальник с костюмом 
из ультрамодной сет-
ки такого же оттенка. 
Создается обманчивый 
визуальный эффект, что 
под купальником ничего 
нет. Звезда завершает 
образ с помощью круп-
ных солнцезащитных 
очков в форме маски.

Виктория Боня
Боня, которая похудела на 10 килограммов на 

голодании и капельницах, не перестает демонстри-
ровать результат. И надо сказать, что выглядит 
44-летная Вика великолепно! На пляже в Монако 

звезда показала новое тело в разноцветном купаль-
нике бандо. Причем лиф, декорированный коль-

цом, и трусы, по всей видимости, от разных 
купальников, но в принципе ничего страшного 
в этом нет - сейчас так носят. Если чередо-
вать верх и низ, например, от двух разных 
бикини, то можно собрать целых четыре.

Ольга Кабо
В июне Ольга побывала в Сочи на кинофестивале 

«Антарес», после чего решила устроить себе отпуск 
и отдохнула в местном санатории. Актриса продемон-
стрировала несколько пляжных образов. Я отметила лук 
в сиреневых оттенках. Надо сказать, что Кабо любит 
яркие цвета и в отличие от многих умеет их носить. 
Слитный фиолетовый купальник на молнии актриса 
сочетала с разноцветной рубашкой и солнцезащитны-
ми очками в сиреневой оправе. Плюс яркий розовый 
маникюр. Очень по-летнему.

Светлана 
Бондарчук

Светлана, которая сейчас от-
дыхает на Эгейском море, отдает 
предпочтение купальнику актуаль-
ного красного цвета. И снова мы 
видим лиф с кольцом  - безуслов-
но, трендовая модель этого лета. 
Бондарчук комбинирует купальник 
с модным платьем-сеткой и ярко-
желтыми «биркинштоками».

Топ 
купальников, 

которые носят 
знаменитости.
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Фото читательниц «Комсомолки» в стильных купальниках - 
в каждом номере > стр.12
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В закрытом элитном поселке произошло 
убийство. И богатые владельцы шикарных 
домов (Ирина Дубцова, Юлия Снигирь, Аскар 
Ильясов, Илья Любимов, Любовь Толкалина 
и др.), и бедные (Вера Кинчева, Анна Уколо-
ва, Азат Жумадил др.) гадают, кто бы это мог 
быть. Следствие ведет страдающая хрониче-
ским бронхитом Елизавета Егоровна (Ирина 
Розанова) со старательным, но еще неопыт-
ным помощником (Никита Павленко).

Упоительная атмосфера в стиле ирони-
ческих детективов смешивается с сатири-
ческим взглядом на бедных и богатых (все 
хороши!), а в итоге превращается в святоч-
ный рассказ под елкой со счастливым концом. Снял сериал режиссер 
Сергей Сенцов («1703»).

Питер, лето, наши дни. 
Три давние подруги - же-
на олигарха, чиновница-
неудачница и писательни-
ца, вынужденная работать 
официанткой (Анна Чипов-
ская, Юлия Хлынина и Ма-
рина Васильева), - устраи-
вают своих детей в первый 
класс. Каждой хочется, 
чтобы чадо взяли в лучшую 
школу, ради этого они гото-
вы изворачиваться и врать 
кому угодно, даже друг дру-
гу. Они еще не знают, как 
далеко все зайдет.

Тривиальный вроде бы 
сюжет вызвал шквал откли-
ков, в первую очередь зри-
тельниц. «Первый класс» 
хвалят за правду жизни, са-
тиру и за то, что он застав-
ляет по-новому взглянуть 
на себя и окружающих.

Телевизор

В 13 серий, снятых женской рукой (режиссер 
Раиля Каримова), уместилось многое: сатира на 
современную киноиндустрию, конфликт изнежен-
ной столицы и суровой небалованной провинции, 
кризис среднего возраста как у мужчин, так и у жен-
щин. А главное, это про живых людей с их мыслями 
и чувствами. Сериал снят с невероятной любовью 
к человеку и с хорошим, не пустым юмором.

Хоть в название и вынесен Павел Деревянко (по 
сюжету актер в роли самого себя, которому не да-
ется роль Ломоносова, едет за вдохновением в ро-
довое село гения на Архангелогородчину), главное 
открытие сериала - это Антон Богданов («Реальные 
пацаны») в роли мужика-помора. Кто бы мог по-
думать, что Антон - актер настолько наполненный 
и глубокий.

Проще всего сказать, что это русские «Наследни-
ки», только труба пониже и дым пожиже. Сериал 
временами напоминает кроссовки Abibas, причем 
сшитые на последние деньги: нехватка средств на 
изображение жизни богатых очень заметна. У «Золо-
того дна» даже красивой заставки нет - сэкономили 
и на этом. И тем не менее это не провал. Сериал по-
строен на диалогах - как и в «Наследниках», говорят 
тут очень много - и постепенном раскрытии внутрен-
него содержания персонажей. Изображаемый мир 
бизнес-элиты России состоит из живых, осязаемых 
людей. А в-третьих, прежде чем придумать что-то 
хорошее свое, надо научиться копировать хорошее 
чужое. В ролях: Алексей Гуськов, Юлия Снигирь, Па-
вел Попов, Игорь Гордин, Александр Новин, Ростислав 
Бершауэр и др.

Старое название, но новый сюжет, 
пожалуй, даже злободневнее перво-
го. Муж-бизнесмен (Максим Ползи-
ков) измывается над женой (Глафира 
Тарханова) годами: бьет, унижает, а на 
людях - идеальная семья. И вдруг му-
жа убивают. Главная подозреваемая - 
жена. Она убила или нет? Следствие 
ведет Анна Клинских (Диана Арбе-
нина), у которой у самой есть что 

вспомнить про домашнее насилие.
Да, это несколько старомодно-дидактично. Да, в режиссерах 

Валерия Гай Германика, у которой с возрастом чувство собствен-
ной значимости начинает довлеть над творческим началом. Но 
достигшая профессионального и женского расцвета Тарханова 
прекрасна как никогда, Арбенина без гитары в руках неожиданно 
убедительна, а история для многих болезненно узнаваема. Приемы, 
с помощью которых Германика достигает эффекта документально-
сти (непрофессиональные актеры в некоторых ролях - Елена Ханга, 
например, играет адвоката; долгие кадры, снятые ручной камерой), 
воспринимаются уже как что-то привычное, но они все еще работают.

Сергей ЕФИМОВ

В первом полугодии 2024-го российские сериальных 
дел мастера не слишком баловали нас интересными 
проектами. Может, все самое захватывающее про-
изводители сберегли на осень? Как бы то ни было, вот 
какие свежие отечественные проекты можно по-
смотреть летом, если их премьеры прошли мимо вас.

Павел Деревянко, 
Глафира Тарханова, 
Артем Быстров, Диана 
Арбенина, Юлия Снигирь 
и другие в российских 
сериалах, которые 
вы могли пропустить.

Смотрите в отпуске:

Кто убил абьюзера, 
или Агент Бабуля на тропе добра

«Как Деревянко 
Ломоносова играл»

Комедия. Wink

«Престиж» 
Иронический детектив. Start

«Обоюдное согласие - 2»
Драма. KION

«Золотое дно» 
Драма. «Иви»

16+

Давно обещанная экранизация рассказов Кира Бу-
лычева из сборника «Великий Гусляр» про городок, 
где самые необычные явления (визиты инопланетян, 
исполняющие желания золотые рыбки, путешествия 
во времени и др.) - всего лишь привычные штрихи 
повседневности.

Режиссер: Александр Войтинский; в числе актеров: 
Артем Быстров, Максим Лагашкин, Светлана Ходчен-
кова, Илья Виногорский, Павел Любимцев, Александр 
Нестеров и др.

Фишка сериала в том, что придуманные Булычевым 
сюжеты помещены в наши дни, но в ретроисполне-
нии. В Великом Гусляре происходят удивительные 
штуки, но весь антураж - интерьеры квартир, мага-
зинов и учреждений, одежда, музыка, автомобили 
и пр. - возвращает зрителя в советские годы.

«Очевидное - 
невероятное»

Ретрофутуристическая комедия. Okko

16+

«Красный-5»
Комедийный боевик. Premier

18+18+

Предупреждаем: это, мягко говоря, не ше-
девр. Простецкая комедия с туповатым юмо-
ром (при этом недостаточно тупым, чтобы 
претендовать на статус треш-комедии) про 
бывшего спецагента (Денис Шведов), кото-
рого с позором уволили за провал операции. 
На гражданке ему нелегко, да еще бывший 
начальник (Гоша Куценко) поручает ему ще-
котливые делишки и навязывает добродуш-
ного, но бестолкового напарника по кличке 
Бабуля (Роман Курцын).

Но есть подозрение, что в минуты душевных 
хворей «Красный-5» - это то, что вам нужно. 
Нелепые ситуации, в которые ежеминутно 
вляпываются герои, с большой долей вероят-
ности излечат вас от хандры.

«Первый 
класс»
Драмеди. «Иви»

18+

18+

18+
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 Ольга Бузова
Как и Боня, Бузова тоже выбирает лиф, декори-

рованный кольцом. Ольга сочетает красный (один из 
самых модных цветов сезона) купальник с пляжным 
костюмом с анималистичным принтом. Дополняет об-
раз с помощью аксессуаров - оригинальных сережек 

и солнцезащитных очков.

Алика Смехова
Алика прилетела на тот же кинофести-

валь, что и ее близкая подруга Ольга Кабо. 
Актриса примерила раздельный купальник 
темно-зеленого цвета в стиле ретро. И сно-
ва - трендовый лиф бандо. Лук Смехова до-
полнила солнцезащитными очками и шляпой. 
Получился универсальный пляжный образ.

Мода

В июльскую жару так 
и хочется освежиться в 
бассейне или водоеме, а 
лучше всего на море! Мно-
гие звезды уже побывали 
в отпуске и успели поде-
литься горячими фото с 
пляжа. На примере знаме-
нитостей рассказываем 
и показываем, какие ку-
пальники сейчас в тренде.

Образы звезд коммен-
тирует журналист «КП», 
стилист Ольга РОДИНА.

Тенденции из мира моды, 
рекомендации по подбору 

гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA

Красиво 
разделись
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Регина Тодоренко
Ведущая отдыхает на Мальдивах вместе с двумя ма-

ленькими детьми и выбирает практичный спортивный 
купальник. Регина отдает предпочтение комплекту уни-
версального темно-синего цвета с белой окантовкой. 
Отличный вариант для молодой активной мамы.

Нюша
Нюша отдает пред-

почтение классическо-
му бикини телесного 
цвета. Такая модель 
купальника идеально 
подходит для загара, 
так как минимально 
прикрывает тело. Пе-
вица сочетает нюдовый 
купальник с костюмом 
из ультрамодной сет-
ки такого же оттенка. 
Создается обманчивый 
визуальный эффект, что 
под купальником ничего 
нет. Звезда завершает 
образ с помощью круп-
ных солнцезащитных 
очков в форме маски.

Виктория Боня
Боня, которая похудела на 10 килограммов на 

голодании и капельницах, не перестает демонстри-
ровать результат. И надо сказать, что выглядит 
44-летная Вика великолепно! На пляже в Монако 

звезда показала новое тело в разноцветном купаль-
нике бандо. Причем лиф, декорированный коль-

цом, и трусы, по всей видимости, от разных 
купальников, но в принципе ничего страшного 
в этом нет - сейчас так носят. Если чередо-
вать верх и низ, например, от двух разных 
бикини, то можно собрать целых четыре.

Ольга Кабо
В июне Ольга побывала в Сочи на кинофестивале 

«Антарес», после чего решила устроить себе отпуск 
и отдохнула в местном санатории. Актриса продемон-
стрировала несколько пляжных образов. Я отметила лук 
в сиреневых оттенках. Надо сказать, что Кабо любит 
яркие цвета и в отличие от многих умеет их носить. 
Слитный фиолетовый купальник на молнии актриса 
сочетала с разноцветной рубашкой и солнцезащитны-
ми очками в сиреневой оправе. Плюс яркий розовый 
маникюр. Очень по-летнему.

Светлана 
Бондарчук

Светлана, которая сейчас от-
дыхает на Эгейском море, отдает 
предпочтение купальнику актуаль-
ного красного цвета. И снова мы 
видим лиф с кольцом  - безуслов-
но, трендовая модель этого лета. 
Бондарчук комбинирует купальник 
с модным платьем-сеткой и ярко-
желтыми «биркинштоками».

Топ 
купальников, 

которые носят 
знаменитости.
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Кошка может все, что 
угодно. Только не тебе, 
а ей!

�  �  �
На улице неожиданно вда-

рило тепло, но положение 
спас легкий шквальный ве-
тер.

�  �  �
Цель гуманитарного об-

разования - научить тебя 
философски относиться 
к нехватке денег.

�  �  �
Я никак не могу уснуть 

спокойно, пока на кухне в 
холодильнике мерзнет еда.

�  �  �
Он: - Так, значит, я у 

тебя сегодня ночую?
Она: - У меня негде.
Он: - Ничего. Я могу с 

твоей кошкой...
Она: - Она спит на па-

пе...
�  �  �

Если решу убить 
очень культурного 
человека, отведу 

его в библиотеку, 
чтобы не кричал.

�  �  �
Завтрак - самый глав-

ный прием пищи. Поэто-
му я  завтракаю утром, 
днем и два раза вече-
ром.

�  �  �
- Дорогой, ты помнишь, 

как первый раз меня увидел?
- Конечно, был солнечный 

день и ничего не предвеща-
ло беды.

�  �  �
Если смотреть на спя-

щего человека 8 часов, 
то он проснется.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Мера дней. 7. Шоу у инк-
визиторов. 8. Дерево с ог-
ненными кистями. 9. Какое 
море плещется в боевике 
«Пираты XX века»? 10. Где 
расположен купол здания? 
15. Подмосковный город с 
Домом-музеем советского 
писателя Аркадия Гайдара. 
16. Клоун балаганного зву-
чания. 17. «Основа всякой 
поэтической вещи» для Вла-
димира Маяковского. 18. 
Витамин с точностью до 
наоборот. 22. Предтеча 
посада. 23. Поиск подно-
готной преступления. 24. 
«Отсек» для скота. 25. 
Формат гонок. 26. ДТП. 
27. В какой игре можно 
встретить «топорики»? 28. 
Что Сергей Есенин просил 
«на счастье» дать у собаки 
Качалова? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Избранница Мориса Дже-
ральда. 2. Слухи женского 
рода. 3. Способность ло-
шади сохранять равнове-
сие в прыжке. 4. Где живут 
герои комедии «Любовь и 
голуби»? 5. Кто такой Смо-
ук из Mortal Kombat? 6. 
Колхозница с бахчи. 11. 
Какому философу посвя-
щена книга, над которой 
работает герой детектив-
ной драмы «Иррациональ-
ный человек»? 12. Какой 
метеорный поток напря-
мую связан с кометой 
Джакобини - Циннера? 13. 
Атом льда. 14. Диплом о 
школьном образовании. 
19. Тележка железнодо-
рожного звучания. 20. 
Инцидент со взаимными 
обидами. 21. Склад от-
бросов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Декада. 7. Аутодафе. 8. Рябина. 9. Азовское. 10. 
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13. Кристалл. 14. Аттестат. 19. Дрезина. 20. Ссо-
ра. 21. Свалка.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем сайте KP.RU 

в разделе «Будь стильной 
с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Прием, который 
был популярен 

прошлым летом - 
пересекать лямки, 
чуть видоизменяя 

модель лифа, 
можно смело 
использовать 

и этим летом. Не 
с каждой моделью 
так получится, но 
вот с простыми 

треугольниками - 
легко.

Ксения 
МАТВИЕВСКАЯ, 

18 лет, 
Чебоксары:

- Увлекаюсь танцами, 
моделингом, 

путешествиями 
и книгами. 

ночью днем
Калининград  +18 +19  +19… +21

Советск  +14 +15  +21… +22

Балтийск  +18… +20  +20… +21
Правдинск  +15… +16  +20… +22
Светлогорск  +17… +18  +20… +21

• Прогноз погоды на завтра,
25 июля.

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 86 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 4.36
Закат - 20.51

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!
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Александр КАТЕРУША

Первая планируемая 
выставка - «Пять веков 
русского искусства».

Филиал Третьяковской галереи 
в Калининграде на Октябрьском 
острове откроет первую выставку в 
ноябре-декабре 2024 года. Об этом 
во вторник, 23 июля, в эфире Радио 
«Комсомольская правда - Калинин-
град» рассказал министр по культуре 
и туризму Калининградской области 
Андрей Ермак.

- Все работы практически завер-
шены, идет внутренняя отделка. 
Выставляется то, что назы-
вается климатическим 
режимом: влажность, 
температура для 
картин. Скорее 
всего, поздней 
осенью, воз-
можно, в но-
ябре - начале 
декабря будет 
открыта первая 
выставка «Пять 
веков русского 
искусства», - ска-
зал Андрей Ермак.

Ранее сообщалось, 
что на примере про-
изведений из собра-
ния музея выставка 
воссоздаст историю 
развития искусства огромной стра-
ны. Для проекта отобраны более 100 
произведений иконописи, живописи 
и скульптуры, раскрывающих разноо-
бразие основных художественных на-
правлений и жанров русского искус-
ства на протяжении пяти столетий.

О ГОСТЯХ РЕГИОНА
Во время эфира министр проком-

ментировал еще ряд громких тем. В 
частности, больше ли в этом году ту-
ристов и как это влияет на экономику 
региона.

- Туристов много, - заявил Андрей 
Ермак. - Денег они привозят в Кали-
нинградскую область больше, чем в 
2023 году, - сказал министр и отме-
тил, что в целом в первом квартале 
рост составил 7% по выручке и другим 
параметрам.

По словам Андрея Ермака, за пол-
года туристы сняли наличкой и пере-
вели за товары и услуги в Калинин-
градской области на 30 процентов 
больше, чем за первые полгода 2023 
года.

Гость студии рассказал, что туристы 
активно ходят в учреждения культу-
ры, посещают театры и музеи (тут 
рост на 20% только за первый квар-
тал), да и для предпринимателей ку-

рортный сезон 
складывается 
успешно.

Еще более ак-
тивным пред-

полагается сезон 
2025 года.

О «ВОЗДУШНЫХ» 
ЭКСКУРСИЯХ 

Власти Калинин-
градской области об-

суждали возможность проведения в 
регионе фестиваля воздушных шаров. 
Но для него нужно большое количе-
ство участников. Об этом также во 
время эфира рассказал министр.

- Это было бы здорово! Мы обсуж-
дали с коллегами этот фестиваль. Но 
шаров должно быть много. Фестиваль 
воздушных шаров - это не три ша-
ра. Их должно быть минимум 20-25. 
Тогда это красивая картинка. Если 
меньше, это, как говорит молодежь 
сейчас, «ну такое», - сказал Андрей 
Ермак.

Глава ведомства отметил, что воз-
душный туризм в регионе также пред-
ставлен полетами на парапланах.

Ранее сообщалось о том, что в Ка-
лининградской области запустили 
экскурсии на воздушных шарах. По-
летать предлагает казанская компа-
ния. Стандартный 60-минутный по-
лет на двоих стоит 40 тысяч рублей.

- Ребята из Татарстана взяли на 
себя смелость попробовать. Будем 
смотреть, получится у них или нет, - 
сказал министр в эфире.

О СИЛЕ ГРАЖДАНСКОГО 
ДОЛГА

- Камеры не повесишь. Это дорого, 
и их побьют те же люди, которые ез-

дят на автомобилях по велодорожке. 
Потому что уровень их самосознания 
будет располагать к этому. Поставить 
столбики металлические - это тоже не 
решение, - так министр прокоммен-
тировал вопрос о способах борьбы с 
автовладельцами, разъезжающими у 
моря. По мнению гостя эфира, един-
ственный разумный способ борьбы с 
проблемой - гражданский контроль.

- Это не стукачество. Это разумный 
гражданский контроль. Нужно фото-
графировать таких людей, снимать на 
видео, присылать на горячую линию 
ГИБДД, отправлять в муниципалите-
ты. Только так, когда этих людей нач-
нут штрафовать, причем постоянно и 
регулярно, мы сможем это побороть, 
- отметил гость студии.

Напомним, ранее «Комсомолка» 
писала (подробнее - на сайте kp.ru) о 
многочисленных нарушениях, зафик-
сированных в Куликово. Машины 
там свободно колесят по дорожке для 
велосипедов, активно - в выходные.

О ТОКАРЕВСКОМ МОСТЕ
В Роминте, у знаменитого Тока-

ревского моста, появится место для 
фотографирования и смотровая пло-
щадка.

- К следующему году ситуация по-
меняется. Мы сейчас рассматриваем 
вариант благоустройства территории 
у Токаревского моста. Сделать там 
смотровую площадку, сделать бла-
гоустройство, чтобы фотозона была 
удобнее, - сказал Андрей Ермак.

Он также отметил, что старинное 
здание вокзала в Краснолесье обре-
ло инвестора - компания уже про-
ектирует пространство.Планируется 
создание визит-центра для туристов, 
где можно будет получить карту и за-
казать экскурсию, взять велосипеды 
напрокат. Навигацию в районе по-
селка Краснолесье обещают органи-
зовать также в 2025 году.

Напомним, по выходным на вос-
ток области можно отправиться на 
специально организованном поезде.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Калининградцев зовут 
спасать советскую мозаику
Александр КАТЕРУША

Акция пройдет 
в воскресенье, 
28 июля.

Калининградские волон-
теры организуют очеред-
ную акцию по очистке со-
ветской мозаики от краски. 
Речь идет про остановочный 

павильон на Дунаевском по-
вороте под Светлогорском, 
который когда-то был гордо-
стью всего района.

 Сегодня мозаичная кар-
тина замазана краской, и 
неравнодушные ценители 
прекрасного ее смывают.

Как рассказали в орга-
низации «Наследие стен», 
добровольцы выезжают на 

место в полдень 28 июля.
Участвовать может каж-

дый. Добраться до останов-
ки можно на автобусе № 
118. Рекомендуют сесть на 
рейс отправлением в 11.00 
с Южного вокзала.

Расходные материалы и 
чистящие средства волонте-
рам предоставят. Также обе-
щают веганский плов и чай.

Среда
24 июля · 2024

Парусник «Седов» 
вышел в первый рейс 
навигации 2024 года

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте
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Внутри музея на Октябрьском острове продолжается обустройство.

Филиал Третьяковской галереи 
откроется ближе к зиме
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Министр призвал 
пробуждать в себе чувство 

разумного контроля.
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Сергей БОГРОВ

В этом году в БФУ 
завершили обучение 
93 студента - 
готовые врачи.

Выпускникам-ординаторам 
вручены дипломы об оконча-
нии Высшей школы медици-
ны. Награждение состоялось 
в пятницу, 19 июля, в БФУ 
имени Канта.

Поздравить медицинских 
специалистов пришли вне-
штатный советник губернато-
ра Калининградской области 
по вопросам здравоохране-
ния, почетный гражданин го-
рода Калининграда Татьяна 
Груничева и врио ректора 
университета Максим Демин.

В общей сложности в 2024 
году выпустились 93 студента, 
освоивших образовательную 
программу ординатуры и за-
вершивших обучение в БФУ 
имени Канта по 12 специ-
альностям (для сравнения: в 
2017 году их было всего 19). 
При этом почти половина, 
41 человек, обучалась по це-
левому приему. Иностранных 
выпускников было трое - из 
Йемена, Казахстана и Арме-
нии.

 Больше всего выпускников 
- 15 - пришлось на терапию, 
по 11 - на дерматовенероло-
гию и акушерство и гинеколо-
гию, девять докторов придут 
на работу в УЗ-диагностику.

Как отметили в региональ-
ном правительстве, большин-
ство выпускников планирует 
трудоустроиться в лечебные 
учреждения Калинингра-
да и области. Доктора бу-

дут трудиться в крупнейших 
клиниках города, а также в 
районных больницах Озер-
ска, Гусева, Зеленоградска, 
Светлого, Мамоново и в дру-
гих муниципальных образо-
ваниях. Многие уже работают 
терапевтами и педиатрами. В 
ближайших планах выпуск-
ников - пройти аккредита-
цию и приступить к работе в 
качестве специалистов.

- Сегодня для развития 
здравоохранения в Кали-
нинградской области дела-
ется очень многое, - подчер-
кнула Татьяна Груничева. 
- Благодаря реализации на-
циональных проектов наши 
больницы хорошо оснащены 
современным оборудовани-
ем, строятся новые медицин-
ские учреждения - это очень 
здорово, но в то же время не 
хватает врачей - вас не хвата-
ет. Важно, что 93 специалиста 
станут частью системы здра-
воохранения нашего региона 
и страны!

Большинство выпускников мединститута 
будут работать в регионе
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Желание трудиться в государственной медицине у начинающих специалистов есть.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

«Из-за такой нагрузки мы можем 
потерять последних хирургов»
Сергей БОГРОВ

В областной 
стоматологической 
поликлинике - очереди. 
Что случилось?

Посетители областной стомато-
логической поликлиники вынуж-
дены по несколько часов стоять 
на прием к врачу-хирургу по по-
лису ОМС.

Как объяснил «Клопс» и. о. 
главного врача Евгений Волков, 
аппарат для выдачи талонов для 
электронной очереди вышел из 
строя. В ближайшее время его 
отремонтируют.

- Что касается длительного 
ожидания приема хирургов-стома-
тологов, то на сегодняшний день 
в регионе сложилась критиче-
ская ситуация с наличием специ-
алистов, - отметил руководитель. 

- В городской стоматологической 
поликлинике работает всего один 
хирург. В коммерческих учреж-
дениях, также обслуживающих 
по ОМС, выборочный прием. По-
этому вся нагрузка легла на нашу 
поликлинику.

Сейчас в областной стомато-
логии остался тоже всего один 
хирург. Другой заболел, а третий 
в отпуске.

- Мы принимаем в день порядка 

30 и более человек. Хотя по нор-
мам - 23, столько выдаем тало-
нов предварительной записи. Но 
многие идут по так называемой 
острой боли, и мы обязаны всех 
принять, не можем лимитировать 
и ограничивать. У меня опасение, 
что из-за такой повышенной на-
грузки мы можем потерять по-
следних врачей-хирургов, - не 
стал замалчивать проблему ру-
ководитель учреждения.

Борис Бычков родился в горо-
де Пензе, в семье, где старший 
брат, военный летчик, пал смер-
тью храбрых в боях за Родину в 
период Великой Отечествен-
ной войны. После окончания 
средней школы Борис поступил 
в Пензенский строительный 
институт, но после года учебы 
понял, что нельзя предавать 
свою юношескую мечту стать 
военным моряком - офицером 
флота. И он в 1949 году посту-
пил в Высшее военно-морское 
училище связи им. А. С. По-
пова в г. Петергофе (впослед-
ствии ВВМУРЭ им. Попова в 
г. Петродворце). Во время обу-
чения, будучи еще курсантом, 
один из немногих участвовал в 
боевом тралении Финского за-
лива. За отличное выполнение 
поставленной задачи, смелость 

и находчивость был причислен 
к участникам боевых действий.

После окончания училища 
в 1953 году лейтенант Б. Быч-
ков с семьей по распределению 
был направлен для дальнейшего 
прохождения службы на Бал-
тийский флот в радиоотряд 
г. Зеленоградска Калининград-
ской области. Здесь молодой 
офицер-связист совершен-
ствовал свои знания и навыки 
в радиоделе. Добившись опре-
деленных успехов, стал само-
стоятельно выходить в море на 
кораблях и судах Балтийского 
флота. По долгу службы офицер 
Бычков был в командировке в 
г. Росток (ГДР), где передавал 
свои знания и навыки офице-
рам стран Варшавского дого-
вора. Как лучший специалист 
радиообмена он участвовал в 

дальнем походе отряда кораб-
лей БФ проекта 1135 128-й брк 
на Кубу в 1976 году. Всего Бо-
рис Дмитриевич за период сво-
ей службы совершил 17 дальних 
походов с боевой службой на 
кораблях и судах флота.

С середины 60-х годов и до 
увольнения в запас в 1977 году 
капитан 2 ранга Б. Бычков слу-
жил в штабе Балтийского флота. 
Здесь он продолжил трудиться 
и после окончания службы до 
2010 года, пользуясь заслужен-
ным почетом и уважением все-
го коллектива Управления. За 
свой ратный труд, выдержку, 
безупречное знание специаль-
ности Борис Дмитриевич был 
отмечен ценными подарками и 
грамотами, а также награжден 
12 медалями различного досто-
инства.

Ветераны Управления, 
друзья, товарищи 

и сослуживцы
от всей души поздравляют 

Бориса Дмитриевича 
Бычкова с 95-летним 

юбилеем.
Желают ему здоровья, 

благополучия и долгих лет 
жизни.

Вместе с флотом
на всю оставшуюся жизнь

25 июля исполняется 
95 лет ветерану 
военной службы 

и Балтийского флота, 
опытнейшему 
специалисту 

радиообмена 
и спецсвязи капитану 

2 ранга в отставке
Бычкову
Борису 

Дмитриевичу
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Сергей БОГРОВ

У этой истории - 
счастливая развязка.

В Зеленоградске спасли женщину, 
которая «отключилась» среди волн в 
тридцати метрах от берега.

- Если ты видишь в море женщину 
вниз лицом без признаков жизни, те-
бе становится жутко. Остальное - на 
автомате: бегом до моря - и в воду, в 
несколько кажущихся бесконечными 
гребков добраться до человека, выта-
щить его на берег. Увидеть, что жива. 
Узнать, как быстро ужас сменяется 
счастьем, - так описан внутренний 
монолог спасателя в сообществе «Зе-
леноградский муниципальный округ» 
в социальной сети «ВКонтакте».

Также в социальных сетях распро-
странилось видео, как спасатель под-

ходит к женщине - она уже лежит на 
песке и почему-то опять вниз лицом.

- Все хорошо? - спрашивает спаса-
тель Артем Луначев. - Это я вас вы-
тащил. Может, скорую вызвать?

- Нет, -  отвечает дама, видно, что у 
нее нет желания разговаривать.

- Вы отказываетесь от помощи? - 
еще раз уточняет мужчина.

- Не надо, - подтверждает женщи-
на. - Я полежу…

За всем этим спокойствием чувству-
ется столько адреналина, волнения от 
пережитых страшных минут.

- Не забывайте о простых правилах: 
носите головной убор, пейте доста-
точно воды, не купайтесь, если плохо 
себя чувствуете или выпили алкоголь, 
не заплывайте за буйки. Берегите се-
бя и будьте здоровы! - с терпением и 
заботой напоминают спасатели всем 
отдыхающим.

Калининград 24.07.2024
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ФАКТ

Последнее лето Дома Советов. От здания остались лишь осколки. Полно-
стью экс-доминанту разберут к осени.
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Спасатель из Зеленоградска:

Жутко, когда видишь 
в море женщину 
вниз лицом и без 
признаков жизни

Артем Луначев снял видео, подтверждающее - со спасенной 
все хорошо, вышла на берег самостоятельно.

 ■ БДИ!

За два дня мошенники обманули 
пятерых доверчивых
Сергей БОГРОВ

Полиция снова знакомит 
с хроникой побед аферистов.

За два дня, 16 и 17 июля, в террито-
риальные органы УМВД России по Кали-
нинградской области обратились пятеро 
местных жителей, ставших жертвами теле-
фонных мошенников. 

- В четырех случаях, как под копирку, 
аферисты представлялись сотрудниками 
государственных организаций и правоох-
ранительных органов, сообщали потер-
певшим, что злоумышленники получили 
доступ к их счетам и предлагали поместить 
денежные средства на «безопасные сче-
та», - говорится в заявлении пресс-службы 
регионального МВД. 

Поверив мошенникам, калининградка 
перевела 1,7 млн рублей; еще одна жен-
щина, став жертвой злоумышленников, 

потеряла 1,5 млн рублей; третья потер-
певшая перевела 1,3 млн рублей. Рекорд-
сменкой стала жительница Калининграда, 
которая перевела аферистам свыше 3,3 
млн рублей.

Еще в одном случае злоумышленник 
предложил помощь в получении заработ-
ка на различных брокерских платформах. 
Обманутый мужчина перевел аферистам 
свыше 1,8 млн рублей.

По всем случаям следователями воз-
буждены уголовные дела по ч. 4 ст. 159 
УК РФ «Мошенничество».

Полиция предупреждает - будьте бдитель-
ны! Не вступайте в разговоры на финансо-
вые темы с неизвестными людьми, кем бы 
они ни представлялись. Не нужно верить 
каждому слову незнакомца. Не бойтесь 
ответственности, которой вас пугают со-
беседники. Их слова не соответствуют 
действительности. При поступлении таких 
звонков сразу обращайтесь в полицию.

 ■ ЗАКОН И ПОРЯДОК

Таможенники передали 
государству товаров 
на 7 миллионов рублей
Александр КАТЕРУША

В калининградском 
управлении подвели итоги.

Сотрудники Калининградской таможни 
за полгода передали в собственность го-
сударства товаров более чем на 7,5 млн 
рублей. Речь идет о 73 партиях вещей, 
которые ранее были изъяты и прошли все 
судебные процедуры.

В федеральную собственность обратили 
янтарь и изделия из него, транспортные 
средства и их части, алкоголь, табак, куль-
турные ценности, древесину, части оружия, 
обувь, сувениры.

Часть товаров передали представителям 
Минобороны РФ.

Янтарь довольно часто пытаются 
нелегально вывезти за пределы 

области.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

530-500(4012)
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10 часов сна
Сон уже давно назван главным секретом 

красоты и хорошего самочувствия. По сло-
вам Дженнифер Лопес, ей нужно минимум 
8 часов, а то и 9 - 10, чтобы хорошо себя 
чувствовать. И результат, как говорится, - 
налицо!

«Во время сна происходит восстанов-
ление всех клеток нашего организма, 
а  также перезагрузка клеток мозга, 
накопление необходимой информации 
и так далее. Поэтому сон очень важен 
для восстановления всех органов и тка-
ней, - объясняет терапевт и доктор 
эстетической медицины Наталья 
Михайлова.  - А  если мы  говорим 
о молодости кожи, то здесь особая 
история. Дело в том, что во время 
сна вырабатывается гормон мелатонин. 
Он влияет на перезапуск различных ком-
понентов в нашей коже, то есть является 
одним из главных антиоксидантов, который 
обеспечивает захват свободных радикалов. 
Особенно если вы не использовали солнце-
защитный крем днем и свободные радикалы 
появились в вашей коже, мелатонин ночью 
справится с этим».

Питание, вода, 
тренировки

Чтобы добиться красивого и подтяну-того тела, необходимо использовать ком-плексный подход - спорт и сбалансирован-ное питание. Уже много лет Дженнифер придерживается особой диеты: она не ест сладкое, жирное и соленое, а основную часть ее меню составляют белки. Если вдруг певица проголодалась, то она съеда-ет кусок куриной грудки или рыбы. Белок быстро насыщает, и чувство голода уходит. Не забывает и про клетчатку.
«Я ем много зеленых овощей, спаржу, брюссельскую капусту, брокколи, кейл», - неоднократно рассказывала в интервью Лопес.
Кроме того, актриса не употребляет ал-коголь и кофе. Зато пьет много чистой во-ды, особенно перед тренировками. Джей Ло много лет занимается танцами и фитне-сом. Также у нее имеется личный тренер. Частенько Дженнифер делает упражнения прямо на лужайке рядом с домом, а фото-графиями с тренировок делится в соцсе-тях. Глядя на пресс Лопес, становится понятно, что занятия она не пропускает.

В отличие от многих сво-
их коллег-ровесниц Лопес 
обошлась без экспериментов 
с пластикой и не переколола 

лицо филлерами, сохра-
нив естественную красо-
ту. Достаточно сравнить 
фото Джей Ло 20 лет 
и назад и сейчас - чер-
ты лица все те же.

«Дженнифер регу-
лярно посещает кос-
метолога. Для ее воз-
раста у нее прекрасная 
ухоженная кожа. Су-
ществует множество 
омолаживающих ап-
паратных процедур, 
э ф ф е к т и в н о с т ь 
которых доказана: 
биоревитализация 

(современная инъек-
ционная процедура, на-

правленная на профилак-
тику старения), увлажнение 
гиалуроновой кислотой, 
инъекционная мезотера-
пия, биорепарация. Если 
уже имеются морщины 
на лице или гиперпиг-
ментация, мы выби-
раем биорепарацию 
Гиалрипайер. Если 
мы хотим актив-
ное омоложение 

и поддержание кожи, можем 
прибегнуть к разным аппа-
ратным процедурам: напри-
мер, RF-лифтингу, игольча-
тому микронидлингу. Про 
Джей Ло могу сказать, что 
ей делают все очень аккурат-
но и правильно, не искажая 
ее красивые черты лица, дан-
ные природой», - рассказала 
Наталья Михайлова.

Певица следит за кожей 
и в домашних условиях, 
не забывая про ежедневное 
очищение и увлажнение. 
«Отмечу, что Дженнифер ис-
пользует именно сыворотку 
на основе оливкового масла, 
а не просто оливковое масло. 
Это очень важный момент. 
Если мы просто использу-
ем оливковое масло, то оно 
имеет кислотность, которая 
может влиять на то, что ко-
жа будет медленно восста-
навливаться, могут быть ал-
лергические реакции и т. д. 
Оливковое масло содержит 
большое количество витами-
на Е, он является достаточ-
но сильным антиоксидантом 
и оказывает нейтрализующее 
действие на свободные ра-
дикалы, из-за которых кожа 
быстро стареет. Также в со-
став оливкового масла входят 
витамины А и D, 
участвующие 
в обновлении 
э п и д е р м и с а 
и уменьшаю-
щие количе-

ство ороговевших частиц 
кожи. А каротин защищает 
кожу от воздействия ультра-
фиолетовых лучей», - расска-
зала терапевт и дерматолог 
Наталья Михайлова.

Еще одно бьюти-правило 
от певицы: она не выйдет 
на улицу, если предваритель-
но не нанесет на кожу солн-
цезащитный крем.

«Последние исследования 
доказывают, что наша ко-
жа быстрее стареет под воз-
действием ультрафиолета: 
он повреждает клетки, и они 
не могут восстановиться. Уль-
трафиолет влияет на форми-
рование особого внутрикле-
точного пигмента, который 
очень сложно убрать с воз-
растом. Если не пользовать-
ся солнцезащитным кремом, 
то на коже появляются так на-
зываемые старческие пятна, 
которые сложно поддаются 
коррекции, даже если мы при-
бегаем к достаточно травма-
тичным методам эстетической 
медицины. Использование 
солнцезащитного крема - 
это самая умная, простая 
и недорогая история, чтобы 
защитить свою кожу от пре-
ждевременного старения», - 
пояснила дерматолог.

В число бьюти-секретов 
Дженнифер также входят 
15-минутный массаж лица 
и различные маски от соб-
ственного косметического 
бренда J Lo Beauty.

1990 г. Актрисе 21 год.

Не меняется Джей Ло
всем соперницам назло

Дыхательные 
практики 

и медитация
Помимо занятий спортом, расслабляться 

Дженнифер помогают упражнения с ды-
ханием. Таким образом звезда снимает 
нервное напряжение и избавляется от со-
стояния тревоги. Также звезда уже много 
лет каждое утро медитирует, чтобы на-
строиться на день.

Кокосовое 
масло и маска 

из авокадо 
для волос

Джей Ло латиноамериканка 
и уже много лет обесцвечивает 
волосы, придавая им красивый 
медово-золотистый оттенок. 
Разумеется, любое обесцве-
чивание разрушает волосы, 
потому за ними необходимо 
тщательно ухаживать, питать 
и увлажнять.

Чтобы смягчить и восстано-
вить локоны, Лопес использу-
ет кокосовое масло, наносит 
его по всей длине. Благодаря 
ему волосы становятся глад-
кими и блестящими и меньше 
секутся.

Еще одно средство для 
локонов от Джей Ло  - маска 
из  одного спелого авокадо 
и желтка - их нужно смешать 
вилкой до состояния кашицы 
и распределить по всей длине 
волос. Подержать 30 - 60 ми-
нут, а затем смыть шампунем.

2000 г. 
Джей Ло 

на вершине славы.

Сыворотка с оливковым маслом 
и солнцезащитный крем

Ольга РОДИНА.

Секреты 
красоты 

от Дженнифер 
Лопес: в свои 

55 лет она 
выглядит 
на 20 лет 
моложе.

2024 г. Она по-прежнему королева.
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Анна КУКАРЦЕВА

Летом эксперты не 
устают напоминать - не 
покупайте поврежден-
ные ягоды и овощи, ве-
лик риск заражения не-
приятными кишечными 
инфекциями 
или гельминта-
ми (проще гово-
ря - глистами).

- Особенно 
это относится 
к помидорам, - 
говорит Миха-
ил Лебедев, ве-
дущий эксперт, 
руководитель 
группы научной 
и информацион-

ной поддержки лечебно-
п р о ф и л а к т и ч е с к и х 
учреждений Центра мо-
лекулярной диагностики 
CMD ФБУН ЦНИИ 
эпидемиологии Роспо-
требнадзора. - Микро-
организмы (особенно 

сальмонеллы) 
легко проника-
ют внутрь плода 
через повреж-
денную кожицу. 
А мякоть тома-
та - прекрасная 
среда для их раз-
множения. Поэ-
тому выбирайте 
томаты только 
с неповрежден-
ной кожурой.

Но, даже покупая це-
лые и спелые фрукты 
и овощи у продавцов, 
которым доверяете, вы 
все равно немного ри-
скуете. Цепочка пере-
мещения ягод-фруктов 
слишком велика, и через 
какие руки они прош-
ли, в какой земле рос-
ли - непонятно. Поэто-
му, чтобы не подхватить 
отравление или чего по-
хуже, важно не только 
правильно готовить, но 
и промывать купленные 
продукты.

Р о с п о т р е б н а д з о р 
предупреждает: не ис-
пользуйте для мытья 
овощей мыло, или соду, 
или даже средство, ко-
торое позиционируется 
как специальное для мы-
тья фруктов. Смывается 
это все плохо, а избавить 
от большинства бакте-
рий способна обычная 
проточная вода.

И, разумеется, пре-
жде чем готовить и даже 
мыть фрукты, нужно са-
мим тщательно вымыть 
руки.

Помойте это немедленно
Роспотребнадзор объяснил, 

как обрабатывать ягоды, фрукты и овощи.
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Морковь, картофель, редис, 
свекла, репа, дайкон, 
сельдерей, батат и пр. 
Замочить на 10 - 15 минут 
в теплой или прохладной воде. 
Потом тщательно 
очистить шкурку щеткой, 
если планируете готовить 
со шкуркой. Промыть 
проточной водой.

Пекинская, белокочанная и другие виды 
листовых овощей. Снять верхний 
слой листьев, вилок промыть 
прохладной проточной водой.
Капуста цветная и брокколи. 
Замочить на 5 - 10 минут 
в прохладной воде, перед 
приготовлением разобрать 
на соцветия, избавляясь 
от потемневших участков.

 «При чистке немытого плода 
существует риск переноса патогенов 
с кожуры на съедобную мякоть», - 
отмечает Михаил Лебедев.

Черника, голубика, вишня, малина, смородина. 
Перед мытьем перебрать и удалить все мятые, 
подгнившие, поврежденные.

Вишню, черешню, малину, смородину, чернику 
выложить на дуршлаг в один слой и промывать 
под проточной водой 5 минут, чтобы 
смыть пыль и грязь.

Клубнику, чтобы отмыть от загрязнений, лучше 
замочить на 5 - 10 минут в прохладной воде, 
а потом хорошо ополоснуть проточной водой.

КОРНЕПЛОДЫ 

ЯГОДЫ

ЛИСТОВАЯ КАПУСТА

ЗЕЛЕНЬ

Лук, укроп, петрушка, кинза, щавель, шпинат, 
прочая салатная зелень в горшочках или 
пучках. Перед мытьем тщательно перебрать, 
удалить корни и пожелтевшие части. 
Замочить в прохладной воде на 15 минут. 
Примерно трижды за это время воду нужно 
поменять, разбирая зелень по отдельным 
листочкам и веточкам, пока на дно не осядет 
вся грязь и вода не станет чистой. 
Перед приготовлением тщательно 
ополоснуть проточной водой. Если на природе, 
то бутилированной. Нелишне это будет даже 
для зелени из упаковки, на которой написано  
«готово к употреблению».

Эксперты Роспотребнадзора 
рекомендуют для лучшего 

очищения зелени от микробов 
и яиц гельминтов подержать 

ее в течение получаса 
в солевом или уксусном 

растворе (по 1 столовой 
ложке соли или уксуса 

на 1 литр воды).

КСТАТИ

ФРУКТЫ И ОВОЩИ С НЕСЪЕДОБНОЙ КОЖУРОЙ

Бананы, лимоны, мандарины, арбузы, 
дыни. Тщательно промыть 
проточной водой, при сильном 
загрязнении - щеткой.

Виноград надо 
промывать 
под «душем», 
то есть сильной струей 
проточной воды. Дать воде 
стечь. Если гроздь слишком 
тугая, то перед  мытьем 
разделить ее с помощью ножниц, 
но не отрывать ягоды от 
плодоножки. Она, как пробка, 
защищает ягоду от попадания 
посторонних микроорганизмов 
и предотвращает быстрое 
гниение и порчу.

Как устроить 
растениям 

бодрый душ
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Если вы будете подвергать «зелень» 
термической обработке, 
то это не так страшно. 
Опасно, если это овощи для салата.

ВАЖНО! Не пользуйтесь для разделки 
овощей теми же досками, 

на которых разделывайте мясо - 
бактерии с мяса могут попасть 

в микроскопические порезы 
на досках, а потом 

оказаться на овощах. 

Михаил 
Лебедев.
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10 часов сна
Сон уже давно назван главным секретом 

красоты и хорошего самочувствия. По сло-
вам Дженнифер Лопес, ей нужно минимум 
8 часов, а то и 9 - 10, чтобы хорошо себя 
чувствовать. И результат, как говорится, - 
налицо!

«Во время сна происходит восстанов-
ление всех клеток нашего организма, 
а  также перезагрузка клеток мозга, 
накопление необходимой информации 
и так далее. Поэтому сон очень важен 
для восстановления всех органов и тка-
ней, - объясняет терапевт и доктор 
эстетической медицины Наталья 
Михайлова.  - А  если мы  говорим 
о молодости кожи, то здесь особая 
история. Дело в том, что во время 
сна вырабатывается гормон мелатонин. 
Он влияет на перезапуск различных ком-
понентов в нашей коже, то есть является 
одним из главных антиоксидантов, который 
обеспечивает захват свободных радикалов. 
Особенно если вы не использовали солнце-
защитный крем днем и свободные радикалы 
появились в вашей коже, мелатонин ночью 
справится с этим».

Питание, вода, 
тренировки

Чтобы добиться красивого и подтяну-того тела, необходимо использовать ком-плексный подход - спорт и сбалансирован-ное питание. Уже много лет Дженнифер придерживается особой диеты: она не ест сладкое, жирное и соленое, а основную часть ее меню составляют белки. Если вдруг певица проголодалась, то она съеда-ет кусок куриной грудки или рыбы. Белок быстро насыщает, и чувство голода уходит. Не забывает и про клетчатку.
«Я ем много зеленых овощей, спаржу, брюссельскую капусту, брокколи, кейл», - неоднократно рассказывала в интервью Лопес.
Кроме того, актриса не употребляет ал-коголь и кофе. Зато пьет много чистой во-ды, особенно перед тренировками. Джей Ло много лет занимается танцами и фитне-сом. Также у нее имеется личный тренер. Частенько Дженнифер делает упражнения прямо на лужайке рядом с домом, а фото-графиями с тренировок делится в соцсе-тях. Глядя на пресс Лопес, становится понятно, что занятия она не пропускает.

В отличие от многих сво-
их коллег-ровесниц Лопес 
обошлась без экспериментов 
с пластикой и не переколола 

лицо филлерами, сохра-
нив естественную красо-
ту. Достаточно сравнить 
фото Джей Ло 20 лет 
и назад и сейчас - чер-
ты лица все те же.

«Дженнифер регу-
лярно посещает кос-
метолога. Для ее воз-
раста у нее прекрасная 
ухоженная кожа. Су-
ществует множество 
омолаживающих ап-
паратных процедур, 
э ф ф е к т и в н о с т ь 
которых доказана: 
биоревитализация 

(современная инъек-
ционная процедура, на-

правленная на профилак-
тику старения), увлажнение 
гиалуроновой кислотой, 
инъекционная мезотера-
пия, биорепарация. Если 
уже имеются морщины 
на лице или гиперпиг-
ментация, мы выби-
раем биорепарацию 
Гиалрипайер. Если 
мы хотим актив-
ное омоложение 

и поддержание кожи, можем 
прибегнуть к разным аппа-
ратным процедурам: напри-
мер, RF-лифтингу, игольча-
тому микронидлингу. Про 
Джей Ло могу сказать, что 
ей делают все очень аккурат-
но и правильно, не искажая 
ее красивые черты лица, дан-
ные природой», - рассказала 
Наталья Михайлова.

Певица следит за кожей 
и в домашних условиях, 
не забывая про ежедневное 
очищение и увлажнение. 
«Отмечу, что Дженнифер ис-
пользует именно сыворотку 
на основе оливкового масла, 
а не просто оливковое масло. 
Это очень важный момент. 
Если мы просто использу-
ем оливковое масло, то оно 
имеет кислотность, которая 
может влиять на то, что ко-
жа будет медленно восста-
навливаться, могут быть ал-
лергические реакции и т. д. 
Оливковое масло содержит 
большое количество витами-
на Е, он является достаточ-
но сильным антиоксидантом 
и оказывает нейтрализующее 
действие на свободные ра-
дикалы, из-за которых кожа 
быстро стареет. Также в со-
став оливкового масла входят 
витамины А и D, 
участвующие 
в обновлении 
э п и д е р м и с а 
и уменьшаю-
щие количе-

ство ороговевших частиц 
кожи. А каротин защищает 
кожу от воздействия ультра-
фиолетовых лучей», - расска-
зала терапевт и дерматолог 
Наталья Михайлова.

Еще одно бьюти-правило 
от певицы: она не выйдет 
на улицу, если предваритель-
но не нанесет на кожу солн-
цезащитный крем.

«Последние исследования 
доказывают, что наша ко-
жа быстрее стареет под воз-
действием ультрафиолета: 
он повреждает клетки, и они 
не могут восстановиться. Уль-
трафиолет влияет на форми-
рование особого внутрикле-
точного пигмента, который 
очень сложно убрать с воз-
растом. Если не пользовать-
ся солнцезащитным кремом, 
то на коже появляются так на-
зываемые старческие пятна, 
которые сложно поддаются 
коррекции, даже если мы при-
бегаем к достаточно травма-
тичным методам эстетической 
медицины. Использование 
солнцезащитного крема - 
это самая умная, простая 
и недорогая история, чтобы 
защитить свою кожу от пре-
ждевременного старения», - 
пояснила дерматолог.

В число бьюти-секретов 
Дженнифер также входят 
15-минутный массаж лица 
и различные маски от соб-
ственного косметического 
бренда J Lo Beauty.

1990 г. Актрисе 21 год.

Не меняется Джей Ло
всем соперницам назло

Дыхательные 
практики 

и медитация
Помимо занятий спортом, расслабляться 

Дженнифер помогают упражнения с ды-
ханием. Таким образом звезда снимает 
нервное напряжение и избавляется от со-
стояния тревоги. Также звезда уже много 
лет каждое утро медитирует, чтобы на-
строиться на день.

Кокосовое 
масло и маска 

из авокадо 
для волос

Джей Ло латиноамериканка 
и уже много лет обесцвечивает 
волосы, придавая им красивый 
медово-золотистый оттенок. 
Разумеется, любое обесцве-
чивание разрушает волосы, 
потому за ними необходимо 
тщательно ухаживать, питать 
и увлажнять.

Чтобы смягчить и восстано-
вить локоны, Лопес использу-
ет кокосовое масло, наносит 
его по всей длине. Благодаря 
ему волосы становятся глад-
кими и блестящими и меньше 
секутся.

Еще одно средство для 
локонов от Джей Ло  - маска 
из  одного спелого авокадо 
и желтка - их нужно смешать 
вилкой до состояния кашицы 
и распределить по всей длине 
волос. Подержать 30 - 60 ми-
нут, а затем смыть шампунем.

2000 г. 
Джей Ло 

на вершине славы.

Сыворотка с оливковым маслом 
и солнцезащитный крем

Ольга РОДИНА.

Секреты 
красоты 

от Дженнифер 
Лопес: в свои 

55 лет она 
выглядит 
на 20 лет 
моложе.

2024 г. Она по-прежнему королева.
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Анна КУКАРЦЕВА

Летом эксперты не 
устают напоминать - не 
покупайте поврежден-
ные ягоды и овощи, ве-
лик риск заражения не-
приятными кишечными 
инфекциями 
или гельминта-
ми (проще гово-
ря - глистами).

- Особенно 
это относится 
к помидорам, - 
говорит Миха-
ил Лебедев, ве-
дущий эксперт, 
руководитель 
группы научной 
и информацион-

ной поддержки лечебно-
п р о ф и л а к т и ч е с к и х 
учреждений Центра мо-
лекулярной диагностики 
CMD ФБУН ЦНИИ 
эпидемиологии Роспо-
требнадзора. - Микро-
организмы (особенно 

сальмонеллы) 
легко проника-
ют внутрь плода 
через повреж-
денную кожицу. 
А мякоть тома-
та - прекрасная 
среда для их раз-
множения. Поэ-
тому выбирайте 
томаты только 
с неповрежден-
ной кожурой.

Но, даже покупая це-
лые и спелые фрукты 
и овощи у продавцов, 
которым доверяете, вы 
все равно немного ри-
скуете. Цепочка пере-
мещения ягод-фруктов 
слишком велика, и через 
какие руки они прош-
ли, в какой земле рос-
ли - непонятно. Поэто-
му, чтобы не подхватить 
отравление или чего по-
хуже, важно не только 
правильно готовить, но 
и промывать купленные 
продукты.

Р о с п о т р е б н а д з о р 
предупреждает: не ис-
пользуйте для мытья 
овощей мыло, или соду, 
или даже средство, ко-
торое позиционируется 
как специальное для мы-
тья фруктов. Смывается 
это все плохо, а избавить 
от большинства бакте-
рий способна обычная 
проточная вода.

И, разумеется, пре-
жде чем готовить и даже 
мыть фрукты, нужно са-
мим тщательно вымыть 
руки.

Помойте это немедленно
Роспотребнадзор объяснил, 

как обрабатывать ягоды, фрукты и овощи.
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Морковь, картофель, редис, 
свекла, репа, дайкон, 
сельдерей, батат и пр. 
Замочить на 10 - 15 минут 
в теплой или прохладной воде. 
Потом тщательно 
очистить шкурку щеткой, 
если планируете готовить 
со шкуркой. Промыть 
проточной водой.

Пекинская, белокочанная и другие виды 
листовых овощей. Снять верхний 
слой листьев, вилок промыть 
прохладной проточной водой.
Капуста цветная и брокколи. 
Замочить на 5 - 10 минут 
в прохладной воде, перед 
приготовлением разобрать 
на соцветия, избавляясь 
от потемневших участков.

 «При чистке немытого плода 
существует риск переноса патогенов 
с кожуры на съедобную мякоть», - 
отмечает Михаил Лебедев.

Черника, голубика, вишня, малина, смородина. 
Перед мытьем перебрать и удалить все мятые, 
подгнившие, поврежденные.

Вишню, черешню, малину, смородину, чернику 
выложить на дуршлаг в один слой и промывать 
под проточной водой 5 минут, чтобы 
смыть пыль и грязь.

Клубнику, чтобы отмыть от загрязнений, лучше 
замочить на 5 - 10 минут в прохладной воде, 
а потом хорошо ополоснуть проточной водой.

КОРНЕПЛОДЫ 

ЯГОДЫ

ЛИСТОВАЯ КАПУСТА

ЗЕЛЕНЬ

Лук, укроп, петрушка, кинза, щавель, шпинат, 
прочая салатная зелень в горшочках или 
пучках. Перед мытьем тщательно перебрать, 
удалить корни и пожелтевшие части. 
Замочить в прохладной воде на 15 минут. 
Примерно трижды за это время воду нужно 
поменять, разбирая зелень по отдельным 
листочкам и веточкам, пока на дно не осядет 
вся грязь и вода не станет чистой. 
Перед приготовлением тщательно 
ополоснуть проточной водой. Если на природе, 
то бутилированной. Нелишне это будет даже 
для зелени из упаковки, на которой написано  
«готово к употреблению».

Эксперты Роспотребнадзора 
рекомендуют для лучшего 

очищения зелени от микробов 
и яиц гельминтов подержать 

ее в течение получаса 
в солевом или уксусном 

растворе (по 1 столовой 
ложке соли или уксуса 

на 1 литр воды).

КСТАТИ

ФРУКТЫ И ОВОЩИ С НЕСЪЕДОБНОЙ КОЖУРОЙ

Бананы, лимоны, мандарины, арбузы, 
дыни. Тщательно промыть 
проточной водой, при сильном 
загрязнении - щеткой.

Виноград надо 
промывать 
под «душем», 
то есть сильной струей 
проточной воды. Дать воде 
стечь. Если гроздь слишком 
тугая, то перед  мытьем 
разделить ее с помощью ножниц, 
но не отрывать ягоды от 
плодоножки. Она, как пробка, 
защищает ягоду от попадания 
посторонних микроорганизмов 
и предотвращает быстрое 
гниение и порчу.

Как устроить 
растениям 

бодрый душ
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Если вы будете подвергать «зелень» 
термической обработке, 
то это не так страшно. 
Опасно, если это овощи для салата.

ВАЖНО! Не пользуйтесь для разделки 
овощей теми же досками, 

на которых разделывайте мясо - 
бактерии с мяса могут попасть 

в микроскопические порезы 
на досках, а потом 

оказаться на овощах. 

Михаил 
Лебедев.

Россия
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые объяснили, почему 
собаки и их владельцы 
так похожи друг на друга.

НУ ПРОСТО ОДНО ЛИЦО
Набрал в интернете: «владельцы по-

хожи на своих собак» - Яндекс тут же 
выдал тысячи фото, подтверждающих 
популярный тезис. И в самом деле 
сходство потрясающее.

Можно, конечно, предположить, 
что «пары» были подобраны специ-
ально, а явного подобия фотографы 
добивались намеренно ради при-
кольных фотосессий. И тем самым 
способствовали тому, что сходство 
действительно становилось очевид-
ным.

Ученые тоже сомневались и не-
однократно учиняли исследования 
с целью подтвердить или опро-
вергнуть таинственный феномен. 
И каждый раз убеждались: он ре-
ально существует. Не повсемест-
но, конечно, но в большинстве 
случаев.

К примеру, добровольцам показы-
вали множество фотографий собак - 
тех, которые участники эксперимента 
прежде никогда не видели. Потом по-
казывали портреты людей - столь же 
незнакомых. И предлагали составить 
пары «питомец - хозяин». В большин-
стве случаев выбор был правильным.

В другом эксперименте ученые 
предъявляли заведомо «неправиль-
ные» пары - хозяев с чужими соба-
ками. Испытуемые и тут проявляли 
«чутье» - очень часто угадывали, что 
их обманывают. То есть люди 
практически безошибочно 
ориентировались на внеш-
нее сходство хозяев и их 
питомцев. И оно не под-
водило.

КТО НА КОГО ПОХОЖ?
Долгое время принято бы-

ло считать, что на своих хозяев 
становятся похожими собаки - 
постепенно учатся копировать 
выражение лица владельца, пе-
ренимают некоторые повадки, 
черты характера. Однако ров-
но 20 лет назад возобладала (по 
крайней мере в научном мире) 
другая гипотеза - прямо проти-
воположная. Ученые из Южной 
Америки доказали, что человек, 

выбирая собаку, подсознательно от-
дает предпочтение той, которая более 
всего напоминает внешне его самого.

Ведь собственное лицо нам родное, 
его мы видим чаще всего, например, 
в зеркале. Привыкаем к нему и как 
минимум не испытываем неприязни.

Еще через 10 лет японцы выяснили, 
что, выбирая похожую на себя собаку, 
люди ориентируются в первую оче-
редь на ее глаза - именно они играют 
решающую роль в начале «отноше-
ний» и потом.

Эксперименты, аналогич-
ные тем, когда надо 

было выбрать реаль-
ные и ложные пары 
«питомец - хозя-
ин», показали: ес-

ли маскировать глаза, число ошибок 
увеличивается, а угадывания стано-
вятся случайными.

Усиливает внешнее сходство харак-
тер собаки, который обязательно от-
ражается на ее морде. Человек и тут 
оказывается инициатором. По словам 
Катрины Холланд, зоозащитницы из ор-
ганизации Dogs Trust, люди стараются 
выбирать питомцев, не только похо-
жих на себя, но ведущих себя, как они. 
По большей части. Вот такой секрет.
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Любимец 
Владимира 

Жириновского 
английский 

бульдог Комод 
такой же 

основательный, 
как хозяин.

Уинстон 
Черчилль любил 

фотографироваться 
с чужими бульдогами (там 
и правда явное сходство). 
А вот на своего любимого 

пуделя Руфуса он был 
совсем не похож.

НЮХ НА НАСТРОЕНИЕ
Четвероногие питомцы почти 
безошибочно определяют разницу
 в человеческом настроении.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Собаки, с которыми экспериментировали 
в Королевском университете в британском 
Белфасте, выявляли людей, пребывавших 
в расстроенных чувствах, в 93,75 
процента случаев. О чем стало 
известно из публикации в журнале PLOS ONЕ.

Мистика? Исследователи, которыми 
руководила Клара Уилсон, ее не видят. 
Они объясняют столь потрясающие
способности питомцев их нюхом. 
Собачьи носы настолько чувствительны, 
что улавливают никому более не заметную 
разницу в запахе. Запах дыхания и пота 
становится другим, когда мы чем-то сильно 
расстроены или озабочены - словом, погружены 
в стресс. В сравнении с нормальным - 
расслабленным - состоянием. 

           Любящие собаки, как правило, очень  
           быстро, что называется, входят 
в положение: стараются успокоить хозяев - 
преданно смотрят в глаза и оказывают 
разнообразные знаки внимания. Удивительно 
другое, что четвероногим друзьям 
не все равно, в каком мы настроении. 
Переживают. В экспериментах собаки 
нюхали не самих людей, а их ароматы, 
которыми ученые пропитали специальные 
ватки, спрятанные в баночки. 
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Выявляли те, которые 
пропахли сильно 

озабоченными 
испытуемыми. 

Ошибок почти не было.

Сходство питомцев и хозяев 
так поразило британского фотографа 
Джеррарда Гетингса, что он создал 

целый фотопроект, подтверждающий 
это. На этом снимке, например, 

Шарлотта и ее китайская хохлатая 
собачка Каспар. 

Зверское сходство
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09.00 Сегодня.
09.35 ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)
10.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.00 Сегодня.
15.45 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ПЕНСИЛЬВАНИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.30 РАСПЛАТА. СЕРИАЛ. 

(16+)
С помощью Полины Солома 
и Паштет находят таинствен-
ного паркурщика Леву, 
много лет безнадежно влю-
бленного в Таню. Он утверж-
дает, что не посылал писем 
с угрозами и знает, что в 
смерти Тани виноват Артем. 
Встретившись с профессо-
ром Гофманом, Паштет узна-
ет, что на карте отмечено 
нефтяное месторождение.

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 ХУДОЖНИК. СЕРИАЛ. 

(12+)
13.00 Вести.
13.35 Вести. Калининград.
14.00 БАХАР. ПО ИМЕНИ 

ВЕСНА. СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 МОРЯЧКА. СЕРИАЛ. 

(12+)
00.25 БАХАР. ПО ИМЕНИ 

ВЕСНА. СЕРИАЛ. (16+)
02.10 ВАСИЛИСА. СЕРИАЛ. 

(12+)
Родион признается 
Василисе, что ему нужен 
брак по расчету и она - иде-
альная кандидатура. Тоня 
специально отклеивает обои, 
чтобы Михаил дольше ремон-
тировал ее квартиру. Вадим 
просит Митю переехать в их 
съемную квартиру, а им с 
Ирой оставить свою. Митя 
соглашается.

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 ВАША ЧЕСТЬ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)
23.45 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
(16+)

00.30 Подкаст.Лаб. 
Произвольная программа. 
(16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Свидетели 
Эйзенштейна. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. 

Обязательно к прочте-
нию. (16+)

09.35 Назад в СССР. 
Cоветская эстрада. (16+)

10.30 События.
10.45 КОЛДОВСКОЕ ОЗЕРО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.40, 04.20 Мой герой. 

Светлана Рожкова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 01.55 РЫЦАРЬ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Сестры Юкины. В 
Королевстве кривых зер-
кал. Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 Петровка, 38. (16+)
17.25 ЗАСТУПНИКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.35 10 самых... 

Метаморфозы звездных 
жен. (16+)

22.05 Хроники московского 
быта. До старости жених! 
(12+)

23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Русские тайны. Опасная 

косметика. (16+)
00.35 Знак качества. Похудеть 

к лету. (16+)
01.15 Назад в СССР. 

Cоветская эстрада. (16+)

08.45 Побег из космоса. 
Мультфильм. (6+)

10.45 СПАРКЛ. ИСТОРИЯ 
ЕДИНОРОГА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.35 ПОБЕГ С ФИОНОЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

14.30 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

15.20 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 УИКЕНД С БАТЕЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.45 ЗНАКОМСТВО С 
РОДИТЕЛЯМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.00 ЗНАКОМСТВО С 
ФАКЕРАМИ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.40 КРАСОТКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Молодая ученая-этнолог 
Сесиль безответно влюбля-
ется в своего нового научно-
го руководителя. В это 
время по соседству поселя-
ется Алекс - молодая рыже-
волосая красотка, секса-
пильная и глупая, архетипич-
ная пустышка, которая с лег-
костью влюбляет в себя 
мужчин...

03.05 Обратный отсчет. (16+)
03.55 6 кадров. (16+)
04.05 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.50, 01.10, 03.20 Пятница 

News. (16+)

05.30 Секреты на кухне. 

(16+)

06.30 Гость у порога. (16+)

08.10 Четыре дачи. (16+)

09.50, 11.20, 12.40, 14.30 

Молодые ножи. (16+)

15.50, 22.00, 02.30 Черный 

список. (16+)

16.50, 18.00, 19.00, 20.10, 

21.00 Черный список. На 

кухне. (16+)

23.00, 00.10 Я - КУБА. 

СЕРИАЛ. (18+)

01.40 Инсайдеры. (16+)

03.40, 03.50 Ну, погоди! 

Каникулы. Мультфильм. 

(0+)

07.50 ОВОД. ХУД. ФИЛЬМ.
09.00, 11.30, 16.00, 18.30 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.15 Археология. История с лопа-

той. Как сокровища Куль-Обы 
случайно нашли. Док. фильм.

10.45 Острова. Лев Гумилев.
11.45 ЭНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ. 

Спектакль.
14.25 Исторические концерты.
15.10 Academia. Наталия 

Басовская. Войны у истоков 
цивилизации.

16.15, 22.45 СИМФОНИЧЕСКИЙ 
РОМАН. СЕРИАЛ.

17.40 Забытое ремесло. Бортник. 
Док. фильм.

18.00 Кто мы?
18.45, 00.15 Истории города N с 

Пьером Бурелем. Кашин.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 К 95-летию со дня рождения 

Василия Шукшина. Кино о 
кино. Печки-лавочки. Шедевр 
от отчаянья. Док. фильм.

20.25 ПЕЧКИ-ЛАВОЧКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

22.15 Запечатленное время. Пора 
большого новоселья. 
Док. фильм.

00.55 Исторические концерты.

04.00, 17.00, 01.25 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

09.55 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.10 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 БЕЗ КОМПРОМИССОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.55 Смотреть всем! (16+)
23.30 ХАОС. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00 МузРаскрутка. (16+)
09.30, 13.00, 19.30 Плейлист. 

Лето. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.00 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Анна Седокова. 

ВИА ГРА не понадобится. 
Док. фильм. (16+)

18.55 Хит-Сториз. (16+)
19.40 Романтика шансона. 

(16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.00, 05.40, 03.40 
КРЕПКИЕ ОРЕШКИ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.20, 08.30 НЕСЛУЖЕБНОЕ 
ЗАДАНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.45 ГЕНИЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

10.15 ГЕНИЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.30, 13.30, 14.25 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.30, 16.30 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.20, 01.05 ФИЛИН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

24.07.2024

МЕЛОДРАМА США, 2000

СРЕДА, 21.45

«ЗНАКОМСТВО С РОДИТЕЛЯМИ» (16+)

Обладатель замечательной фамилии, 
санитар Грэг Трахер, отправляется за 
город, чтобы познакомиться с родителями 
своей девушки Пэм. Здесь Грэг собирается 
торжественно просить руки возлюбленной. 
Но, к несчастью, Грэг - парень невезучий, и 
любые благие начинания в его исполнении 
превращаются в сущий кошмар.

Несчастный Трахер и в самом страшном 
сне не предполагал, какие его ждут 
испытания. Дело в том, что отец Пэм, 
Джек Бернс, - отставной сотрудник ЦРУ, 
устраивает приятелям дочери свою особую 
и жесткую проверку. Эта проверка включа-
ет в себя даже специальный тест на 
детекторе лжи!

Режиссер - Джей Роуч.
В главных ролях: Бен Стиллер, 

Роберт Де Ниро, Тери Поло.

ТРИЛЛЕР Великобритания - США, 2011

СРЕДА, 19.00

«БЕЗ КОМПРОМИССОВ» (16+)

Семь или восемь? Не в 
граммах, а в полицейских!.. 
Именно этим вопросом 
задается лондонский маньяк, 
решивший прославиться. 
Выбрав себе для первых 
полос таблоидов звучный 
псевдоним Блиц и вооружив-
шись молотком, Барри Вайс 
выходит на улицы. И теперь 
главному герою придется 
спасать свою шкуру и пытать-
ся остановить сумасшедшего 
убийцу…

Режиссер - Эллиотт 
Лестер.

В главных ролях: 
Джейсон Стэйтем, Пэдди 
Консидайн, Эйдан Гиллен.



20 Калининград
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24.07.2024 Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 

Су
до

ку
 о

т 
О

ле
га

 В
АС

И
ЛЬ

ЕВ
А № 6710, простой № 6711, сложный

№ 6710, простой № 6711, сложный

О
тв

е
ты

 н
а

 с
уд

о
ку

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Стеклотара - Труд - Гиена - «Женитьба» - Канцелярщина - Рено - Тавро - Тубероза - Ковчег - Обманщик - Фильм - Перу - 
Вин - Аргонавт - Горшок - Молекула - Нить - Жара - Знак - Диос - Награда - Мираж - Вера - Танго - Небо - Часы - «Челлини» - Толпа - Куча - Дождь - Енот.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Калаф - Военкомат - Синяк - Лангет - Вампир - Жажда - Кулич - Шуба - Рывок - Голубкина - Теща - Дача - Агат - Стыд - Таро - Ночь - Джотто - Морг - 
Роль - Мозг - Липа - Тир - Наказание - Община - Вал - Ваза - Карт - Крофт.
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Большая часть союзного 
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За небольшие деньги россияне могут купить в Беларуси 
участок с домом 

КОГДА ЗВУЧАЛ ГИМН
Яркие победы наших 
атлетов на Олимпийских 
играх прошлых лет

ПРАВДА ВСЕ РАВНО 
ПРОСОЧИТСЯ

Олег Газманов:

ФЕСТИВАЛЬ ЛОТОСОВ 
ИЛИ ВИКИНГОВ?
Куда пойти: самые 
интересные события 
августа

Распространяется бесплатно

А сябры - получить бесплатно дальневосточный гектар 

ХОЧУ ЖИТЬ ВО ДВОРЦЕ!

24 - 30 июля / 2024 / № 33 24 - 30 июля / 2024 / № 33 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ У военных есть свой особый ди-
пломатический язык.

ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ 
ПОЗИЦИЯ
«Офицеры, офицеры - ваше сердце 

под прицелом...» Это не просто слова 
из песни. Это тот путь, который выбрали 
для себя  выпускники высших военных 
учебных заведений. Полностью пони-
мая, на что идут. Их и командный состав 
на церемонии чествования Президент 
Беларуси поблагодарил за сделанный 
выбор:

- В глазах миллионов своих соотече-
ственников именно люди в погонах 
являются основным гарантом сувере-
нитета и территориальной целостно-
сти страны. За спинами военных стоят 
семьи, дети, старики и женщины - весь 
народ. Они верят в нас. Их вера - наша 
сила.

Белорусы сейчас находятся в той же 
ситуации, как и их предки восемьдесят 
лет назад. Стоит задача - не дать повто-
рить трагедию 1941 года:

- Так же нужно выстоять, не дать воз-
можности врагам втянуть Беларусь 
в военный конфликт. И мы делаем для 
этого все необходимое. В том числе и 
разместив у себя самое страшное - ядер-
ное оружие. Белорусы не хотят войны, 
но на любую провокацию против нас 
ответ должен быть решительным и 
жестким. Каждый из вас это должен 
усвоить. Это наша принципиальная по-
зиция. Есть кому и есть чем ответить  
любому агрессору. У каждого из вас 
за плечами приличный багаж знаний 
и хорошая возможность проявить себя. 
Причем в условиях реально сложной 
обстановки.

Специальная военная операция на 
Украине показала, что в современном 
бою важны три составляющие - беспи-
лотники, контрбатарейная и радиоэлек-
тронная борьба. Этот опыт и внед ряют 
в обучении.

ЧУЖОЙ САПОГ  
НЕ СТУПИТ
Но главный опыт, который вынесли из 

происходящего не только на границах, 
но и в конфликтах по всему миру, - сто-
ронам важно разговаривать.

- Стрелять - это крайний метод. Это 
наш метод, мы им должны владеть, но 
это крайняя мера. Надо всегда учиться 
договариваться. В том числе и военным.

И привел свежий пример, когда на юж-
ной границе страны украинцы начали 
концентрировать войска. Тогда белорусы 
подвели и свои особые подразделения:

- В том числе самые подготовленные 
боевые войска, на приграничье. В дан-
ном конфликте всю роль выполнили 
военные. Мы дипломатов не привлека-
ли. Но работали мы дипломатическим 

языком. Добились успехов. Помните и 
знайте, что мы не хотим воевать. Мы 
будем воевать только тогда, когда чужой 
сапог ступит на нашу землю. Мы будем 
делать все дипломатическим образом, 
чтобы урегулировать наши отношения, 
прежде всего с соседями.

Вот такой военный разговор без слов.
Увы, не все соседи понимают, когда 

с ними общаются по-доброму:
- Точно так же мы предлагаем урегу-

лировать наши отношения и с Польшей, 
и с Литвой. Но пока взаимности не ви-
дим. Поэтому нам приходится ухо дер-
жать востро и порох сухим на северо-
западном и западном направлениях.

В случае прибалтийских тигров про-
ходит лишь версия «убирайтесь подобру-
поздорову».

 ■ C Приморским краем у республики дела идут в гору.

Губернатор Приморского края России Олег Кожемяко - 
частый гость в Беларуси.

- Владивосток географически далекий, но не чужой. Об этом 
свидетельствуют наши с вами встречи, нередкие, и те догово-
ренности, которых мы достигаем в результате этих встреч, - 
приветствовал гостя во Дворце Независимости Александр 
Лукашенко.

Про сотрудничество с этим регионом-компаньоном собесед-
ники давно знают все в деталях - обсуждали во время прошлых 
визитов.

- Говорить много о том, что мы можем, чего не можем, на что 
мы способны, нет никакого смысла, потому что мы знаем возмож-
ности во Владивостоке, вы знаете наши возможности, - сказал 
Президент Беларуси. - Я часто очень разговариваю с Президен-
том России и рассказываю о наших встречах, о потребностях 
Дальнего - близкого для нас - Востока, о просьбах губернатора 
Приморского края. В шутку говорю: он уже все вывез, а когда не 
хватает денег в бюджете, использует личные средства для того, 
чтобы работать во благо России.

Такого комплимента от главы страны удостаиваются, прямо 
скажем, не многие.

- Благодаря нашему сотрудничеству жители Приморского края 
потребляют с удовольствием белорусскую продукцию, - вместо  
рассуждений Олег Кожемяко привел факты. - С каждым годом 
растет оборот - по продукции сельского хозяйства, машино-
строения. Если мы начинали с полутора миллиардов рублей,  
то сейчас 22,5. Это взаимовыгодно: у нас тоже вырос экспорт -  
в три раза, Беларусь стала больше получать приморских то-
варов.

ДАЛЕКИЙ, НО БЛИЗКИЙ
ВЗАИМНАЯ ВЫГОДА

Бе
лТ

А

СТРЕЛЯТЬ - КРАЙНЯЯ МЕРА. 
НАДО ДОГОВАРИВАТЬСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Чтобы устранить вред от урагана, мо-
билизуют население и дармоедов за 
решеткой.

ТО ЗАСУШИТ, ТО ЗАЛЬЕТ
Урожайность в этом году ожидается даже 

выше рекордной прошлогодней. Однако из-
за хорошей погоды есть свои трудности -  
растения созреют на полторы-две недели 
раньше обычного. Значит, сдвинутся и сро-
ки уборки.

- Мы вынуждены будем убирать одновремен-
но несколько культур. Да еще жатва наклады-
вается на заготовку трав второго и третьего 
укосов, а также на сев озимых. - Президент 
знает, как поступить в этой ситуации: - Нуж-
ны высокая организация работ, хорошая мо-
тивация аграриев и железная дисциплина. 
Это неплохой год, учитывая, что мы в зоне 
рискованного земледелия. Ждать идеальных 
лет не стоит. Их не будет и никогда не было. 
То засушит, то зальет.

ОТГОВОРКИ НЕ ПРИНИМАЮТСЯ
Ливни, грозы, град - двое суток, 13 и 14 июля, 

Беларусь трепал ураганный ветер. Пострадали 
949 населенных пунктов, в которых проживает 
1,2 миллиона граждан Синеокой. От упавших 
деревьев и элементов кровли погибли шесть 
человек, из них двое детей. Травмы получили 
72 человека.

- Страшное явление. Бог нас тюкнул по ма-
кушке (не знаю пока, правда, за что), но и по-
жалел, - сказал Александр Лукашенко.

Худшего сценария, по его мнению, удалось 
избежать:

- Ситуация на Мозырском НПЗ оставалась 
под контролем, дорогостоящее импортное 
оборудование продолжает работать. Тут нас 
бог пожалел. Ударил по голове и пожалел. 
Но выводы из произошедшего нужно сделать 
обязательно.

Чтобы ликвидировать то, что натворила сти-
хия, уйдет не один месяц. Придется мобили-
зовывать население.

- Отговорки типа того, что я не пойду, не 
хочу, не буду, не принимаются. Уполномо-
ченные президента на местах, принимай-
те решительные действия. Не должно быть 
«нет». Еще раз говорю - это равносильно 
войне. Только без стрельбы. Поэтому все, 
прежде чем «затиктокаться» там или чего-то  
в интернете писнуть,  - иди возьми топор,  
пилу и помоги. А потом критикуй вдоль  
и поперек.

Есть и нетривиальный способ, кого отпра-
вить на борьбу с последствиями урагана:

- Уже говорил министру внутренних дел:  
у нас больше двадцати тысяч сидельцев.  
И  так называемые политзаключенные. Туда, 
на просеку... Помогите стране! И горожан,  
и особенно этих дармоедов. Надо - подключим 
армию. Наша страна компактная. Мы знаем, 
что делать.

 ■ Доверие избирателей - 
в пользу Союзного госу-
дарства.

20 июля Владимир Путин 
тепло поздравил Александра 
Лукашенко с тридцатилетием 
пребывания в должности Пре-
зидента РБ:

- Уважаемый Александр Гри-
горьевич, с вашим именем не-
разрывно связана вся новейшая 
история Беларуси, ознамено-
ванная построением современ-
ных государственных институ-
тов и значительными успехами 
в социальной и экономической 
сферах. Белорусские избирате-
ли шесть раз подряд доверяли 
вам высший государственный 
пост, что, несомненно, свиде-
тельствует о вашем огромном 
авторитете среди соотечествен-
ников. Трудно переоценить ваш 
личный вклад в развитие дру-
жественных отношений и пло-
дотворного сотрудничества 
между нашими странами, в ста-
новление и упрочение Союзно-
го государства и продвижение 
взаимовыгодных интеграцион-
ных процессов на евразийском 
пространстве. Буду рад продол-
жению нашего конструктивного, 
товарищеского диалога и тес-
ной совместной работы на бла-
го братских народов России 
и Беларуси. От души желаю вам 
крепкого здоровья, благополу-
чия и успехов в государствен-
ной деятельности, - говорится 
в поздравительной телеграмме.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ «ЗАТИКТОКАТЬСЯ», ДЛЯ ОБЩЕГО ДЕЛА

ВОЗЬМИ ПИЛУ И ПОМОГИ

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

ШЕСТЬ РАЗ 
ПОДРЯД

Защитники Отечества - одно из самых высоких народных званий.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ И на час быстрее. Москву 
и Питер соединила супер-
дорога.

СКОРОСТНОЙ 
СКВОЗНЯК  
ПОД ТВЕРЬЮ
Она прошла в обход Твери. 

Теперь автомобилисты могут 
долететь от одной столицы до 
другой всего за шесть с поло-
виной часов. С разрешенной 
скоростью 130 км/ч. Старт 
движению дал Владимир Пу-
тин. Но прежде сам опробовал 
дорогу на «Ладе-Ауре». Она 
создана на базе «Лады-Весты». 
Премиум-класс, а стоит чуть 
больше двух миллионов ру-
блей. Вполне по карману про-
стому работяге.

Это у президента традиция - 
приезжать на открытие новых 
дорог непременно на отече-
ственном авто. В феврале он 
за рулем «КамАЗа» прокатил-
ся по участку трассы М12 под 
Казанью. До этого сам тести-
ровал под Сочи «Ладу-Весту». 
А еще раньше намотал боль-
ше двух тысяч километров на 
желтой «Ладе-Калине-Спорт» 
по трассе «Амур» из Хабаров-
ска в Читу.

И вот он вновь за рулем оче-
редной вазовской новинки. 
В белой рубашке, без галсту-
ка. Как положено, пристег-
нулся ремнем безопасности. 

Хотя - можно подумать, кто-
то из гаишников рискнул бы 
тормознуть президента. Но 
правила есть правила, и кому, 
как не главе государства, по-
давать всем пример.

ХМУРИТЬСЯ  
НЕ НАДО. «ЛАДА»!
- Хорошая машина, - похло-

пал «Ладу» по капоту прези-
дент.

Еще по пути он успел оце-
нить и качество новой трассы.

- Красиво, очень красиво. 

Покрытие отличное, ровнень-
кое. Расскажите, как строи-
лась? - спросил у своего попут-
чика замначальника отдела 
СП-11 Василия Васильева.

- Получилось действитель-
но превосходно. Но строилось 
тяжело.

- Почему?
- Изменились сроки, скажем 

так. Надо было завершить ров-
но на год ранее. Работали не-
прерывно, в режиме двадцать 
четыре на семь. И в принципе 
все удалось.

- На год раньше - это здо-
рово, - похвалил строителей 
президент.  - Дорога очень 
нужная. Нужная людям.

Церемония проходила на 
площадке у нового моста че-
рез Волгу.

- Сегодня здесь мы вводим 
в эксплуатацию современную 
60-километровую автостраду 
в объезд Твери. Это, по сути, 
завершающий этап строи-
тельства трассы М11 «Нева». 
С открытием обхода Твери бу-
дет обеспечено непрерывное, 

бесшовное, бессветофорное 
скоростное движение меж-
ду Москвой и Петербургом. 
А  значит, поездки между 
крупными экономическими, 
культурными, исторически-
ми центрами нашей страны 
станут быстрее, как мне ска-
зали, где-то на час. А это уже 
заметно, - дал зеленый свет 
глава государства.

ТОЛЬЯТТИ ОБЪЕДУТ 
СТОРОНОЙ
И там же, но уже в режиме 

видеоконференции, Влади-
мир Путин открыл путь по 
еще одной важной трассе. 
Это обход города Тольятти 
и мост через Волгу в соста-
ве транспортного коридора 
«Европа - Западный Китай» 
в Самарской области.

- Разрешаю начать движе-
ние! - торжественно дал старт 
Владимир Путин.

С ревом гудков по но-
вым трассам одновременно  
в двух точках двинулись, по 
традиции, колонны грузови-
ков.

- Очень важно - вообще в лю-
бой стране, а в такой, как на-
ша, с ее огромной террито-
рией, особенно, - обеспечить 
транспортную, логистическую 
связанность регионов. Это 
кратно увеличивает возмож-
ности экономики и повышает 
качество жизни людей. Хочу 
еще раз поблагодарить строи-
телей за отличный результат. 
А всем участникам дорожно-
го движения с удовольствием 
говорю: в добрый путь! - на-
путствовал автомобилистов 
Владимир Путин.

НА ГОД РАНЬШЕ - ЭТО ЗДОРОВО
Владимир ПУТИН - об открытии трассы М11 «Нева»:
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 ■ Бумажный рубль уступает ме-
сто цифровому.

ПОЙМАЕМ МОМЕНТ
Прогресс не остановить. Это касает-

ся и финансов. Привычные бумажные 
деньги, которыми земляне пользу-
ются уже несколько веков, а в Китае 
так и вовсе больше тысячелетия, в 
ближайшем будущем неизбежно ка-
нут в Лету. Наступает эра цифровых 
валют. У РФ есть все возможности 
быть в авангарде движения.

- Такие технологии уже начинают 
менять привычные схемы в торговле, 
в банковском деле, в сфере услуг, 
в международных расчетах. Нам 
в России важно не упустить момент, 
свое временно настраивать правовую 
базу, развивать инфраструктуру, соз-
давать условия для обращения циф-
ровых активов, причем как внутри 
страны, так и в отношениях с зарубеж-
ными партнерами, - сказал Владимир  
Путин на совещании с правитель-
ством.

Цифровой рубль  - тот же «дере-
вянный», обеспеченный всем госу-
дарственным имуществом, как и бу-
мажные купюры или уже привычный 
пластик, то есть карточки. С той разни-
цей, что существует в виде компьютер-
ного кода, который нельзя взломать, 
зато довольно легко отследить, где, 
кто и за что им расплачивался. А это 
сведет практически на нет коррупци-

онные схемы. Или, что тоже важно, 
финансирование терроризма.

«ДРУЗЬЯ»  
УЖЕ НЕ СУНУТСЯ
В пилотном проекте участвовали 

двенадцать банков, несколько сотен 
физических лиц и торговые органи-
зации из одиннадцати городов. И все 
работало без сбоев.

- Теперь нужно сделать следующий 
шаг, а именно: перейти к более широ-
кому, полномасштабному внедрению 
цифрового рубля в экономику, в хо-
зяйственную деятельность и в сферу 
финансов, - поставил задачу глава 
государства.

Также с помощью цифрового рубля 
можно будет проводить международ-
ные платежи с дружественными стра-
нами. В условиях санкций это суперак-
туально - никакие западные «друзья» 
помешать таким сделкам не смогут.

КАПКАН НА ДИКАРЕЙ
Другая тема - криптовалюты. За-

прещать их в России не собираются. 
Но есть серьезные риски. Майнинг 
требует много электроэнергии. Часто 
он идет бесконтрольно, когда «дикие» 
майнеры набивают прожорливыми ви-
деокартами целые ангары и пустую-
щие заводские цеха. Подключаются 
к сетям нелегально и за электричество 
не платят. Что аукается простым лю-
дям. По оценкам Минэнерго, привел 

цифры президент, в России ежегодно 
на майнинг расходуется шестнадцать 
миллиардов киловатт-часов - почти 
полтора процента от общего потребле-
ния электроэнергии в стране.

- И что здесь настораживает? Некон-
тролируемый рост потребления элек-
троэнергии для добычи криптовалют 
может привести к дефициту мощности 
в отдельных регионах. И это уже отме-
чается в Иркутской области, Бурятии, 
Забайкальском крае. Вопрос на самом 
деле острый и чреват серьезными по-
следствиями для предприятий, систем 
ЖКХ, конкретных городов и поселков. 
Очевидно, если не будет свободной 
мощности, если она будет выбрана 
так называемыми майнинговыми фер-
мами, то новые предприятия, жилые 
кварталы, социальные объекты стол-
кнутся с перебоями поставок, с нехват-
кой электроэнергии, а перспективные 
инвестиционные и инфраструктурные 
проекты будут поставлены на паузу, - 
предупредил глава государства.

Чтобы решить проблему, президент 
поставил задачу перед правитель-
ством - принять правильные своевре-
менные решения, в том числе на уров-
не федерального законодательства.

- Уже давал поручения урегулиро-
вать майнинг цифровых валют в Рос-
сии, включая вопросы налогообложе-
ния этой деятельности и тарифные 
решения. Необходимо оперативно ре-
шить, как должна идти такая работа.

ИЗ КОШЕЛЬКА ПРЯМИКОМ В СЕТЬ ФИНАНСЫ

Василий Васильев внукам будет рассказывать, как однажды его подвез сам Владимир Путин  
за рулем люксовой «Лады-Ауры».

 ■ Ребята рвутся Родину защищать.

Помощь семьям участников СВО глава 
государства обсудил с тверским губер-
натором Игорем Руденей. Руководи-
тель региона доложил президенту, что 
в области очень много желающих слу-
жить в Вооруженных силах. Местные 
власти совместно с Минобороны уве-
личили единовременную выплату при 
заключении контракта с ВС, теперь это 
больше миллиона рублей. У области 
есть свой именной танковый батальон 
«Волга», действующий на передовой, 
а пять местных жителей уже стали Ге-
роями России.

- Встретился с парнем, приезжавшим 
в отпуск. Герой России. Сержант. Го-
ворю: слушай, у тебя же образование 
есть, давай мы походатайствуем перед 
Минобороны, будешь офицером. Отве-
чает: нет, только после СВО. Почему? 
Там, говорит, бумаги надо заполнять 
какие-то еще для офицеров. А так - ре-
бят взял, сходили, все выполнили, вер-
нулись и дальше работаем, - рассказал 
губернатор.

- При случае обязательно передайте 
ему привет от меня. Спасибо вам за ту 
работу, которая делается в области. И 
главное - по семьям ребят, которые во-
юют, нужно работать тоже постоянно, 
оказывать им всестороннюю поддерж-
ку, - подчеркнул Владимир Путин.

АКЦЕНТ

БРАВЫЙ СЕРЖАНТ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ У военных есть свой особый ди-
пломатический язык.

ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ 
ПОЗИЦИЯ
«Офицеры, офицеры - ваше сердце 

под прицелом...» Это не просто слова 
из песни. Это тот путь, который выбрали 
для себя  выпускники высших военных 
учебных заведений. Полностью пони-
мая, на что идут. Их и командный состав 
на церемонии чествования Президент 
Беларуси поблагодарил за сделанный 
выбор:

- В глазах миллионов своих соотече-
ственников именно люди в погонах 
являются основным гарантом сувере-
нитета и территориальной целостно-
сти страны. За спинами военных стоят 
семьи, дети, старики и женщины - весь 
народ. Они верят в нас. Их вера - наша 
сила.

Белорусы сейчас находятся в той же 
ситуации, как и их предки восемьдесят 
лет назад. Стоит задача - не дать повто-
рить трагедию 1941 года:

- Так же нужно выстоять, не дать воз-
можности врагам втянуть Беларусь 
в военный конфликт. И мы делаем для 
этого все необходимое. В том числе и 
разместив у себя самое страшное - ядер-
ное оружие. Белорусы не хотят войны, 
но на любую провокацию против нас 
ответ должен быть решительным и 
жестким. Каждый из вас это должен 
усвоить. Это наша принципиальная по-
зиция. Есть кому и есть чем ответить  
любому агрессору. У каждого из вас 
за плечами приличный багаж знаний 
и хорошая возможность проявить себя. 
Причем в условиях реально сложной 
обстановки.

Специальная военная операция на 
Украине показала, что в современном 
бою важны три составляющие - беспи-
лотники, контрбатарейная и радиоэлек-
тронная борьба. Этот опыт и внед ряют 
в обучении.

ЧУЖОЙ САПОГ  
НЕ СТУПИТ
Но главный опыт, который вынесли из 

происходящего не только на границах, 
но и в конфликтах по всему миру, - сто-
ронам важно разговаривать.

- Стрелять - это крайний метод. Это 
наш метод, мы им должны владеть, но 
это крайняя мера. Надо всегда учиться 
договариваться. В том числе и военным.

И привел свежий пример, когда на юж-
ной границе страны украинцы начали 
концентрировать войска. Тогда белорусы 
подвели и свои особые подразделения:

- В том числе самые подготовленные 
боевые войска, на приграничье. В дан-
ном конфликте всю роль выполнили 
военные. Мы дипломатов не привлека-
ли. Но работали мы дипломатическим 

языком. Добились успехов. Помните и 
знайте, что мы не хотим воевать. Мы 
будем воевать только тогда, когда чужой 
сапог ступит на нашу землю. Мы будем 
делать все дипломатическим образом, 
чтобы урегулировать наши отношения, 
прежде всего с соседями.

Вот такой военный разговор без слов.
Увы, не все соседи понимают, когда 

с ними общаются по-доброму:
- Точно так же мы предлагаем урегу-

лировать наши отношения и с Польшей, 
и с Литвой. Но пока взаимности не ви-
дим. Поэтому нам приходится ухо дер-
жать востро и порох сухим на северо-
западном и западном направлениях.

В случае прибалтийских тигров про-
ходит лишь версия «убирайтесь подобру-
поздорову».

 ■ C Приморским краем у республики дела идут в гору.

Губернатор Приморского края России Олег Кожемяко - 
частый гость в Беларуси.

- Владивосток географически далекий, но не чужой. Об этом 
свидетельствуют наши с вами встречи, нередкие, и те догово-
ренности, которых мы достигаем в результате этих встреч, - 
приветствовал гостя во Дворце Независимости Александр 
Лукашенко.

Про сотрудничество с этим регионом-компаньоном собесед-
ники давно знают все в деталях - обсуждали во время прошлых 
визитов.

- Говорить много о том, что мы можем, чего не можем, на что 
мы способны, нет никакого смысла, потому что мы знаем возмож-
ности во Владивостоке, вы знаете наши возможности, - сказал 
Президент Беларуси. - Я часто очень разговариваю с Президен-
том России и рассказываю о наших встречах, о потребностях 
Дальнего - близкого для нас - Востока, о просьбах губернатора 
Приморского края. В шутку говорю: он уже все вывез, а когда не 
хватает денег в бюджете, использует личные средства для того, 
чтобы работать во благо России.

Такого комплимента от главы страны удостаиваются, прямо 
скажем, не многие.

- Благодаря нашему сотрудничеству жители Приморского края 
потребляют с удовольствием белорусскую продукцию, - вместо  
рассуждений Олег Кожемяко привел факты. - С каждым годом 
растет оборот - по продукции сельского хозяйства, машино-
строения. Если мы начинали с полутора миллиардов рублей,  
то сейчас 22,5. Это взаимовыгодно: у нас тоже вырос экспорт -  
в три раза, Беларусь стала больше получать приморских то-
варов.

ДАЛЕКИЙ, НО БЛИЗКИЙ
ВЗАИМНАЯ ВЫГОДА

Бе
лТ
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СТРЕЛЯТЬ - КРАЙНЯЯ МЕРА. 
НАДО ДОГОВАРИВАТЬСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Чтобы устранить вред от урагана, мо-
билизуют население и дармоедов за 
решеткой.

ТО ЗАСУШИТ, ТО ЗАЛЬЕТ
Урожайность в этом году ожидается даже 

выше рекордной прошлогодней. Однако из-
за хорошей погоды есть свои трудности -  
растения созреют на полторы-две недели 
раньше обычного. Значит, сдвинутся и сро-
ки уборки.

- Мы вынуждены будем убирать одновремен-
но несколько культур. Да еще жатва наклады-
вается на заготовку трав второго и третьего 
укосов, а также на сев озимых. - Президент 
знает, как поступить в этой ситуации: - Нуж-
ны высокая организация работ, хорошая мо-
тивация аграриев и железная дисциплина. 
Это неплохой год, учитывая, что мы в зоне 
рискованного земледелия. Ждать идеальных 
лет не стоит. Их не будет и никогда не было. 
То засушит, то зальет.

ОТГОВОРКИ НЕ ПРИНИМАЮТСЯ
Ливни, грозы, град - двое суток, 13 и 14 июля, 

Беларусь трепал ураганный ветер. Пострадали 
949 населенных пунктов, в которых проживает 
1,2 миллиона граждан Синеокой. От упавших 
деревьев и элементов кровли погибли шесть 
человек, из них двое детей. Травмы получили 
72 человека.

- Страшное явление. Бог нас тюкнул по ма-
кушке (не знаю пока, правда, за что), но и по-
жалел, - сказал Александр Лукашенко.

Худшего сценария, по его мнению, удалось 
избежать:

- Ситуация на Мозырском НПЗ оставалась 
под контролем, дорогостоящее импортное 
оборудование продолжает работать. Тут нас 
бог пожалел. Ударил по голове и пожалел. 
Но выводы из произошедшего нужно сделать 
обязательно.

Чтобы ликвидировать то, что натворила сти-
хия, уйдет не один месяц. Придется мобили-
зовывать население.

- Отговорки типа того, что я не пойду, не 
хочу, не буду, не принимаются. Уполномо-
ченные президента на местах, принимай-
те решительные действия. Не должно быть 
«нет». Еще раз говорю - это равносильно 
войне. Только без стрельбы. Поэтому все, 
прежде чем «затиктокаться» там или чего-то  
в интернете писнуть,  - иди возьми топор,  
пилу и помоги. А потом критикуй вдоль  
и поперек.

Есть и нетривиальный способ, кого отпра-
вить на борьбу с последствиями урагана:

- Уже говорил министру внутренних дел:  
у нас больше двадцати тысяч сидельцев.  
И  так называемые политзаключенные. Туда, 
на просеку... Помогите стране! И горожан,  
и особенно этих дармоедов. Надо - подключим 
армию. Наша страна компактная. Мы знаем, 
что делать.

 ■ Доверие избирателей - 
в пользу Союзного госу-
дарства.

20 июля Владимир Путин 
тепло поздравил Александра 
Лукашенко с тридцатилетием 
пребывания в должности Пре-
зидента РБ:

- Уважаемый Александр Гри-
горьевич, с вашим именем не-
разрывно связана вся новейшая 
история Беларуси, ознамено-
ванная построением современ-
ных государственных институ-
тов и значительными успехами 
в социальной и экономической 
сферах. Белорусские избирате-
ли шесть раз подряд доверяли 
вам высший государственный 
пост, что, несомненно, свиде-
тельствует о вашем огромном 
авторитете среди соотечествен-
ников. Трудно переоценить ваш 
личный вклад в развитие дру-
жественных отношений и пло-
дотворного сотрудничества 
между нашими странами, в ста-
новление и упрочение Союзно-
го государства и продвижение 
взаимовыгодных интеграцион-
ных процессов на евразийском 
пространстве. Буду рад продол-
жению нашего конструктивного, 
товарищеского диалога и тес-
ной совместной работы на бла-
го братских народов России 
и Беларуси. От души желаю вам 
крепкого здоровья, благополу-
чия и успехов в государствен-
ной деятельности, - говорится 
в поздравительной телеграмме.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ «ЗАТИКТОКАТЬСЯ», ДЛЯ ОБЩЕГО ДЕЛА

ВОЗЬМИ ПИЛУ И ПОМОГИ

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

ШЕСТЬ РАЗ 
ПОДРЯД

Защитники Отечества - одно из самых высоких народных званий.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ И на час быстрее. Москву 
и Питер соединила супер-
дорога.

СКОРОСТНОЙ 
СКВОЗНЯК  
ПОД ТВЕРЬЮ
Она прошла в обход Твери. 

Теперь автомобилисты могут 
долететь от одной столицы до 
другой всего за шесть с поло-
виной часов. С разрешенной 
скоростью 130 км/ч. Старт 
движению дал Владимир Пу-
тин. Но прежде сам опробовал 
дорогу на «Ладе-Ауре». Она 
создана на базе «Лады-Весты». 
Премиум-класс, а стоит чуть 
больше двух миллионов ру-
блей. Вполне по карману про-
стому работяге.

Это у президента традиция - 
приезжать на открытие новых 
дорог непременно на отече-
ственном авто. В феврале он 
за рулем «КамАЗа» прокатил-
ся по участку трассы М12 под 
Казанью. До этого сам тести-
ровал под Сочи «Ладу-Весту». 
А еще раньше намотал боль-
ше двух тысяч километров на 
желтой «Ладе-Калине-Спорт» 
по трассе «Амур» из Хабаров-
ска в Читу.

И вот он вновь за рулем оче-
редной вазовской новинки. 
В белой рубашке, без галсту-
ка. Как положено, пристег-
нулся ремнем безопасности. 

Хотя - можно подумать, кто-
то из гаишников рискнул бы 
тормознуть президента. Но 
правила есть правила, и кому, 
как не главе государства, по-
давать всем пример.

ХМУРИТЬСЯ  
НЕ НАДО. «ЛАДА»!
- Хорошая машина, - похло-

пал «Ладу» по капоту прези-
дент.

Еще по пути он успел оце-
нить и качество новой трассы.

- Красиво, очень красиво. 

Покрытие отличное, ровнень-
кое. Расскажите, как строи-
лась? - спросил у своего попут-
чика замначальника отдела 
СП-11 Василия Васильева.

- Получилось действитель-
но превосходно. Но строилось 
тяжело.

- Почему?
- Изменились сроки, скажем 

так. Надо было завершить ров-
но на год ранее. Работали не-
прерывно, в режиме двадцать 
четыре на семь. И в принципе 
все удалось.

- На год раньше - это здо-
рово, - похвалил строителей 
президент.  - Дорога очень 
нужная. Нужная людям.

Церемония проходила на 
площадке у нового моста че-
рез Волгу.

- Сегодня здесь мы вводим 
в эксплуатацию современную 
60-километровую автостраду 
в объезд Твери. Это, по сути, 
завершающий этап строи-
тельства трассы М11 «Нева». 
С открытием обхода Твери бу-
дет обеспечено непрерывное, 

бесшовное, бессветофорное 
скоростное движение меж-
ду Москвой и Петербургом. 
А  значит, поездки между 
крупными экономическими, 
культурными, исторически-
ми центрами нашей страны 
станут быстрее, как мне ска-
зали, где-то на час. А это уже 
заметно, - дал зеленый свет 
глава государства.

ТОЛЬЯТТИ ОБЪЕДУТ 
СТОРОНОЙ
И там же, но уже в режиме 

видеоконференции, Влади-
мир Путин открыл путь по 
еще одной важной трассе. 
Это обход города Тольятти 
и мост через Волгу в соста-
ве транспортного коридора 
«Европа - Западный Китай» 
в Самарской области.

- Разрешаю начать движе-
ние! - торжественно дал старт 
Владимир Путин.

С ревом гудков по но-
вым трассам одновременно  
в двух точках двинулись, по 
традиции, колонны грузови-
ков.

- Очень важно - вообще в лю-
бой стране, а в такой, как на-
ша, с ее огромной террито-
рией, особенно, - обеспечить 
транспортную, логистическую 
связанность регионов. Это 
кратно увеличивает возмож-
ности экономики и повышает 
качество жизни людей. Хочу 
еще раз поблагодарить строи-
телей за отличный результат. 
А всем участникам дорожно-
го движения с удовольствием 
говорю: в добрый путь! - на-
путствовал автомобилистов 
Владимир Путин.

НА ГОД РАНЬШЕ - ЭТО ЗДОРОВО
Владимир ПУТИН - об открытии трассы М11 «Нева»:
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 ■ Бумажный рубль уступает ме-
сто цифровому.

ПОЙМАЕМ МОМЕНТ
Прогресс не остановить. Это касает-

ся и финансов. Привычные бумажные 
деньги, которыми земляне пользу-
ются уже несколько веков, а в Китае 
так и вовсе больше тысячелетия, в 
ближайшем будущем неизбежно ка-
нут в Лету. Наступает эра цифровых 
валют. У РФ есть все возможности 
быть в авангарде движения.

- Такие технологии уже начинают 
менять привычные схемы в торговле, 
в банковском деле, в сфере услуг, 
в международных расчетах. Нам 
в России важно не упустить момент, 
свое временно настраивать правовую 
базу, развивать инфраструктуру, соз-
давать условия для обращения циф-
ровых активов, причем как внутри 
страны, так и в отношениях с зарубеж-
ными партнерами, - сказал Владимир  
Путин на совещании с правитель-
ством.

Цифровой рубль  - тот же «дере-
вянный», обеспеченный всем госу-
дарственным имуществом, как и бу-
мажные купюры или уже привычный 
пластик, то есть карточки. С той разни-
цей, что существует в виде компьютер-
ного кода, который нельзя взломать, 
зато довольно легко отследить, где, 
кто и за что им расплачивался. А это 
сведет практически на нет коррупци-

онные схемы. Или, что тоже важно, 
финансирование терроризма.

«ДРУЗЬЯ»  
УЖЕ НЕ СУНУТСЯ
В пилотном проекте участвовали 

двенадцать банков, несколько сотен 
физических лиц и торговые органи-
зации из одиннадцати городов. И все 
работало без сбоев.

- Теперь нужно сделать следующий 
шаг, а именно: перейти к более широ-
кому, полномасштабному внедрению 
цифрового рубля в экономику, в хо-
зяйственную деятельность и в сферу 
финансов, - поставил задачу глава 
государства.

Также с помощью цифрового рубля 
можно будет проводить международ-
ные платежи с дружественными стра-
нами. В условиях санкций это суперак-
туально - никакие западные «друзья» 
помешать таким сделкам не смогут.

КАПКАН НА ДИКАРЕЙ
Другая тема - криптовалюты. За-

прещать их в России не собираются. 
Но есть серьезные риски. Майнинг 
требует много электроэнергии. Часто 
он идет бесконтрольно, когда «дикие» 
майнеры набивают прожорливыми ви-
деокартами целые ангары и пустую-
щие заводские цеха. Подключаются 
к сетям нелегально и за электричество 
не платят. Что аукается простым лю-
дям. По оценкам Минэнерго, привел 

цифры президент, в России ежегодно 
на майнинг расходуется шестнадцать 
миллиардов киловатт-часов - почти 
полтора процента от общего потребле-
ния электроэнергии в стране.

- И что здесь настораживает? Некон-
тролируемый рост потребления элек-
троэнергии для добычи криптовалют 
может привести к дефициту мощности 
в отдельных регионах. И это уже отме-
чается в Иркутской области, Бурятии, 
Забайкальском крае. Вопрос на самом 
деле острый и чреват серьезными по-
следствиями для предприятий, систем 
ЖКХ, конкретных городов и поселков. 
Очевидно, если не будет свободной 
мощности, если она будет выбрана 
так называемыми майнинговыми фер-
мами, то новые предприятия, жилые 
кварталы, социальные объекты стол-
кнутся с перебоями поставок, с нехват-
кой электроэнергии, а перспективные 
инвестиционные и инфраструктурные 
проекты будут поставлены на паузу, - 
предупредил глава государства.

Чтобы решить проблему, президент 
поставил задачу перед правитель-
ством - принять правильные своевре-
менные решения, в том числе на уров-
не федерального законодательства.

- Уже давал поручения урегулиро-
вать майнинг цифровых валют в Рос-
сии, включая вопросы налогообложе-
ния этой деятельности и тарифные 
решения. Необходимо оперативно ре-
шить, как должна идти такая работа.

ИЗ КОШЕЛЬКА ПРЯМИКОМ В СЕТЬ ФИНАНСЫ

Василий Васильев внукам будет рассказывать, как однажды его подвез сам Владимир Путин  
за рулем люксовой «Лады-Ауры».

 ■ Ребята рвутся Родину защищать.

Помощь семьям участников СВО глава 
государства обсудил с тверским губер-
натором Игорем Руденей. Руководи-
тель региона доложил президенту, что 
в области очень много желающих слу-
жить в Вооруженных силах. Местные 
власти совместно с Минобороны уве-
личили единовременную выплату при 
заключении контракта с ВС, теперь это 
больше миллиона рублей. У области 
есть свой именной танковый батальон 
«Волга», действующий на передовой, 
а пять местных жителей уже стали Ге-
роями России.

- Встретился с парнем, приезжавшим 
в отпуск. Герой России. Сержант. Го-
ворю: слушай, у тебя же образование 
есть, давай мы походатайствуем перед 
Минобороны, будешь офицером. Отве-
чает: нет, только после СВО. Почему? 
Там, говорит, бумаги надо заполнять 
какие-то еще для офицеров. А так - ре-
бят взял, сходили, все выполнили, вер-
нулись и дальше работаем, - рассказал 
губернатор.

- При случае обязательно передайте 
ему привет от меня. Спасибо вам за ту 
работу, которая делается в области. И 
главное - по семьям ребят, которые во-
юют, нужно работать тоже постоянно, 
оказывать им всестороннюю поддерж-
ку, - подчеркнул Владимир Путин.

АКЦЕНТ

БРАВЫЙ СЕРЖАНТ

24 - 30 июля / 2024 / № 33



26 июля - 1 августа / 2024 / № 33 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От Бреста до Владиво-
стока у каждого должны 
быть равные возможности 
для развития, труда и твор-
чества. Поэтому большая 
часть союзного бюджета 
уходит на социальные про-
екты.

ЗАДЕЛ НА ЗАВТРА
Заседания профильных Ко-

миссий ПС все чаще проходят 
в разных городах: исследуя 
опыт других, можно учиться 
друг у друга. На этот раз де-
путатов радушно принимали 
в Могилеве.

- Союзное государство - это 
прежде всего равенство. Со-
циальные блага, которые есть 
в одной стране, должны та-
кими же быть и в другой. На-
ша основная задача - создать 
все условия для этого, - сказал 
председатель Могилевского 
областного исполнительно-
го комитета Анатолий Иса-
ченко.

Областной центр становит-
ся важной точкой на союзной 
карте. За последние три года 
объем взаимной торговли Мо-
гилевской области с Россией 
увеличился со 132 до 245 мил-
лиардов российских рублей.

- Правильно, что акцент сде-
лали на регионы, потому что 
они всегда острее чувствова-
ли то, что необходимо населе-
нию, - обратил внимание Ана-
толий Исаченко. - Мы ближе 
и в контакте с простыми людь-
ми - слышим их и стараемся 
помочь. В то же время нам 
проще донести некоторые 
моменты до верхушки власти.

Председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Елена Афанасьева на-
помнила, что в начале лета 
с белорусскими коллегами по-
сещала Белыничский район 
под Могилевом.

- Что увидели? Честный 
труд, развитую социальную 
инфраструктуру и желание 
дружить. В Беларуси пред-
ставители местных властей 
очень хотят участвовать в со-
юзных проектах. Если у них 
появляется идея, они активно 
продвигают ее и делают все, 
чтобы претворить в жизнь. 
Значит, надо им помогать.

По мнению депутата, по-
ка немного недооцениваем 
возможности сотрудничества 
стран в социальной сфере.

- Исполнительные и зако-
нодательные органы власти 

хорошо осведомлены о союз-
ных проектах и программах, 
а населению это еще нужно 
транслировать. Да, у нас нет 
статуса «гражданин Союзного 
государства», но фактически 
у людей равные права и воз-
можности в трудоустройстве, 
социальном обеспечении, 
здравоохранении.

ЦИФРА ВМЕСТО 
ТАБЛЕТКИ
Окраины Могилева впечат-

ляют не только современной 
жилой застройкой с дизай-
нерскими решениями, но 
и продуманной до мелочей 
инфраструктурой. Детский 
сад № 118 будто сошел с кар-
тинки о  будущем. Здание 
в стиле хай-тек с огромными 
панорамными окнами, бас-
сейн и скалодром, уличные 
площадки из экологичных ма-
териалов. Детвора и родители 
не нарадуются.

Не менее приятное впечат-
ление оставляет поликлиника 
№ 3, где сделали упор на циф-
ровизацию. Никаких очере-
дей в регистратуре и споров 
у кабинетов. Талоны заказы-
вают онлайн, а электронные 
рецепты стали уже привыч-
ными.

- В наших странах разные 
организационные основы 
в  сфере здравоохранения. 
В России - страховая меди-
цина, а в Беларуси государ-
ство бюджетирует ее. Соот-
ветственно, нам важно не 
просто гармонизировать за-
конодательство, а обеспечить 

доступность медпомощи для 
граждан двух стран, - говорит 
член Комиссии ПС Валерий 
Малашко. - В то же время обе 
системы здравоохранения, 
несмотря на организацион-
ные отличия, базируются 
на единой советской фунда-
ментальной школе. Поэтому 
нам легко выстраивать мосты 
и налаживать контакты.

По словам замминистра 
здравоохранения РФ Олега 
Салагая, белорусские граж-
дане имеют право на бес-
платную медпомощь в рам-
ках ОМС:

- В 2016 году в России 
в государственных и муни-
ципальных амбулаторно-
поликлинических учреж-
дениях такую помощь 
получили чуть больше вось-
ми тысяч граждан Беларуси, 
а в 2023-м - уже 24 тысячи.

Постоянно унифицируют 
подходы к лечению заболе-
ваний, развивают совмест-
ные производства лекарств 
и препаратов, медтехники. 
Отдельная тема  - научные 
разработки в  рамках союз-
ных программ. В 2020 году 
создали новые спинальные 
системы с использованием 
технологий прототипирова-
ния в хирургическом лечении 
детей с тяжелыми врожден-
ными деформациями и по-
вреждениями позвоночника. 
Итог - четыре патента, кото-
рые спасают жизни и сохра-
няют здоровье ребятишек. 
Прямо сейчас работают над 
новым союзным проектом - 

эндопротезами для пациентов 
с тяжелыми травмами и забо-
леваниями плечевого сустава.

- Многому можем друг 
у друга научиться,  - уверен 
Валерий Малашко.  - Взять, 
к примеру, цифровую транс-
формацию здравоохранения. 
Россия в этом впереди, стоит 
перенимать опыт у коллег. 
С другой стороны, в Белару-
си большое внимание уделяют 
развитию медицины не толь-
ко в крупных городах, но и на 
селе. Разветвленная система 
на всех уровнях - наше преи-
мущество.

В сентябре в Могилеве прой-
дет «правительственный час» 
на заседании Совета ПС, по-
священный актуальным во-
просам здравоохранения на-
ших стран.

СООБЩЕСТВО 
СЕРЕБРЯНЫХ 
ВОЛОНТЕРОВ
- Большое внимание уделя-

ем воспитанию молодежи. Та-
лантливых детей ПС начинает 
вести фактически с пятилет-
него возраста. Для самых ма-
леньких есть фестиваль «Твор-
чество юных». «Молодежь - за 
Союзное государство» - форум 
для тех, кто постарше. И, что 
особенно ценно, некоторые из 
участников потом выступают 
в программе Дней Союзного 
государства на «Славянском 
базаре в Витебске», - говорит 
Елена Афанасьева.

Не массовый, но значи-
мый проект - оздоровление 
детей за союзный счет. Пу-

тевки получают те, кому это 
действительно нужно. Более 
обширная программа по оздо-
ровлению ветеранов - почти 
две тысячи человек в год.

- На заседании комиссии 
решили проводить фести-
валь творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше» 
каждый год в Могилеве. Лю-
ди с особенностями здоровья 
очень творческие и инициа-
тивные, им в радость делить-
ся своими талантами с други-
ми. И этот союзный проект 
дает возможность собраться 
жителям разных регионов 
Беларуси и России на одной 
площадке, представить свои 
таланты и пообщаться друг 
с другом, расширить круго-
зор,  - рассказала зампред-
седателя Комиссии ПС по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению Ирина 
Костевич.

Три сотни участников, пять 
дней, несколько концертов - 
будет очень интересно!

- Второй крупный союзный 
проект, который также запла-
нирован на осень и пройдет 
в Могилеве, - слет людей стар-
шего возраста «Мы - за актив-
ное долголетие». Как в Бела-
руси, так и в России приняли 
стратегии активного долголе-
тия. Почему бы не объединить 
усилия?

Когда говорим о волонте-
рах, думаем в первую очередь 
о молодежи.

- В наших странах давно 
формируется сообщество 
так называемых серебряных 
волонтеров. Эту инициативу 
нужно поддержать и помочь 
ей развиваться, - считает пар-
ламентарий.

Николай НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии ПС:

- На заседании я поднимал вопрос 
о подготовке мероприятия «Куль-
турные столицы Союзного госу-
дарства». Аналогичные програм-
мы реализуются в наших странах. 
Культурная столица России в 2024 
году - Нижний Новгород, у вас - Бе-
лыничи.

Цель парламентариев - не унифи-
цировать проекты, не заместить их, 

а при параллельной реализации най-
ти точки соприкосновения и выйти на 
формирование новых мероприятий. 
Планируется, что с 2026 года будем 
вместе гулять в культурных столицах 
Беларуси и России. И каждый раз это 
будут разные города. Это прекрасная 
возможность познакомиться с их по-
тенциалом, традициями, творческим 
наследием братских народов.

 ■ Строительство музея славы  
на Буйничском поле хотят профи-
нансировать из союзного бюджета.

- Это место по значению стоит в одном 
ряду со знаменитыми полями - Кули-
ковом, Бородинским и Прохоровским. 
Над ним завещал развеять свой прах 
Константин Симонов в знак памяти 
о мужестве советских солдат в июле 

1941-го. Гордимся этим местом. На Буй-
ничском поле поставили заслон немецко-
фашистским захватчикам наши деды 
и  прадеды. Здесь состоялась битва, 
которая дала возможность Смоленску 
и Москве подготовиться к приходу вра-
га, - сказал председатель облисполкома.

Парламентарии поддержали предло-
жение выделить средства на проект из 
бюджета Союзного государства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ ПАМЯТЬ
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СПРАВЕДЛИВЫЙ ПОДХОД

Депутаты возложили цветы на Буйничском поле, 
где в июле -го сражались прототипы героев 
романа «Живые и мертвые» Константина Симонова.
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 ■ Другого не дано.

В этом году будем отмечать 
восемьдесят лет установле-
ния дипломатических связей 
между Россией и Никарагуа. 
Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
прилетел в Манагуа, где вы-
ступил на пленарном заседа-
нии Национальной Ассамб-
леи:

- Нас многое объединяет: 
мы выступаем за справед-
ливый многополярный мир, 
верховенство права в между-
народных делах, обеспечение 
стабильности и безопасности, 
невмешательство в дела су-
веренных государств, отсут-
ствие двойных стандартов, 
эти принципы в международ-
ных организациях вместе от-

стаиваем. И в этом наша сила. 
Республика не просто ключе-
вой партнер России в Латин-
ской Америке: Никарагуа  - 
близкий по духу союзник. 
Сказанное команданте Да-
ниэлем Ортегой в его первый 
визит в СССР в качестве главы 
государства в апреле 1985 го-
да характеризуют десятилетия 
российско-никарагуанских 
дружественных отношений: 
«Сотрудничество между на-
шими странами - это на всю 
жизнь».

В стране также отмечают 
45 лет Сандинистской ре-
волюции. В июле 1979 года 
народ сверг режим диктато-
ра Анастасио Сомосы. Его 
клан при поддержке США за-
правлял с 1936 по 1979 год. 
В гражданской войне с 1962 
года погибли около пятидеся-
ти тысяч человек. Вячеслав 
Володин передал поздравле-

ния от Владимира Путина:
- Суверенитет народа не 

обсуждается, а защищается 
с оружием в руках - так го-
ворил национальный герой 
Никарагуа Аугусто Сандино. 
45-я годовщина победы еще 
раз подтверждает, что осво-
бождение от диктата Вашинг-
тона обеспечило планомерное 
социально-экономическое 
развитие Никарагуа, повы-
шение качества жизни ее 
граждан.

Парламентариям двух стран 
предстоит найти эффектив-
ные решения, чтобы реали-
зовать совместные проекты. 
Поодиночке свалить зарвав-
шегося гегемона не получит-
ся, вместе - можно все.

- Ситуация в мире показа-
ла, что выбранный нашими 
народами путь - единственно 
верный.

- Россия начиная с 2012 года 

преодолевает вызовы, борясь 
с санкциями, которых в отно-
шении нашей страны введе-
но свыше 21 тысячи, - сказал 
Вячеслав Володин. - Мы бо-
ремся с вами за право наших 
граждан самим планировать 

свое будущее, определять путь 
развития. Либо государство 
обладает суверенитетом, либо 
становится колонией. Друго-
го не дано. Свободная Родина 
или смерть! Viva Rusia! Viva 
Nicaragua!

 ■ Телефонные карты при-
езжие скоро смогут купить 
только лично и по биоме-
трии. Есть и другие ново-
введения.

Под каждым постом 
в телеграм-канале председа-
теля ГД сообщения: «решите 
вопрос с мигрантами», «оста-
новите поток нелегалов». Тут 
и к специальным опросам об-
щественного мнения прибегать 
не надо, по живым откликам 
россиян ясно, что их волнует. И 
эта тема сейчас одна из основ-
ных. В Думе ситуацию понима-
ют. На рассмотрении сейчас 
находится 25 законопроектов.

- Направленных на регулиро-
вание контроля за миграцией, 
определение правового поло-
жения иностранных граждан, 
вопросов, связанных с  пре-
доставлением гражданства. 
Большинство инициатив - 23 - 
внесены депутатами. Совер-

шенствование миграционного 
законодательства имеет при-
оритетное значение для ГД, - 
сказал ее спикер Вячеслав Во-
лодин. - Депутаты понимают 
остроту вопроса: поступает 

много обращений, тема регу-
лярно звучит в ходе общения 
с людьми в избирательных 
округах.

На днях рассмотрят во вто-
ром чтении законопроекты 

о режиме высылки из страны 
мигрантов, которые в ней не-
законно находятся. Сведения 
о них будут вноситься в спе-
циальный Реестр контролиру-
емых лиц. Также упростится 
процедура высылки - решение 
будет оперативно принимать 
полиция, а не суд.

Ужесточат требования к про-
даже сим-карт. Заключить до-
говор приезжие из-за рубежа 
смогут, лично посетив офис 
оператора связи и  пройдя 
идентификацию по биометрии.

Что еще предлагают депу-
таты:

 ✔ Усилить уголовную ответ-
ственность за организацию 
незаконной миграции - уста-
новить отягчающим вину об-
стоятельством «нахождение 
лица на территории Россий-
ской Федерации в нарушение 
установленного порядка».

 ✔ Ввести внесудебную блоки-
ровку интернет-ресурсов, со-
держащих предложения о пре-
доставлении незаконных услуг 
для мигрантов и реализации 
поддельных документов для 
оформления миграционного 
статуса.

 ✔ Установить полный запрет 
для посреднических организа-
ций принимать участие в при-
еме экзаменов у мигрантов.

- Вопросы противодействия 
нелегальной миграции входят 
в сферу компетенций многих 
министерств и ведомств. А зна-
чит, их решение необходимо 
искать совместно, - считает Вя-
чеслав Володин. - В этой свя-
зи МВД России, Генпрокурату-
ре, Следственному комитету 
и Правительству направлен за-
прос о предоставлении своих 
предложений по контролю за 
незаконной миграцией. Пред-
ложения будем рассматривать 
в кратчайшие сроки.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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ГОСУДАРСТВО ОБЛАДАЕТ СУВЕРЕНИТЕТОМ 
ЛИБО СТАНОВИТСЯ КОЛОНИЕЙ

 ■ А далеко отправим тех, кто пы-
тается нас уничтожить, вводя бес-
конечные санкции.

После Никарагуа - поездка в Гавану.
- Отношения между нашей страной 

и  Кубой динамично развиваются, 
и, надо отдать должное, многое де-
лаете вы и Владимир Путин, - сказал 
Вячеслав Володин Президенту Кубы.

- Ваш визит подтверждает заме-
чательное состояние политических 
и экономических связей между наши-
ми странами, - Мигель Диас-Канель 
Бермудес поблагодарил за поддерж-
ку республики и предпринимаемые 
парламентариями усилия для прекра-
щения экономической, торговой и фи-
нансовой блокады со стороны США.

- Санкции в отношении России и 
Кубы нас сплотили. Куба в этом во-
просе - символ борьбы за независи-
мость, за свободу. Страна, которая 

более шестидесяти лет преодолевает 
санкции. Наша с вами ответственная 
политика в развитии отношений долж-
на базироваться на одном - решении 
вопросов людей и развитии нашей 
экономики. Именно так задачу ставят 
наши президенты, - Вячеслав Володин 
продолжил разговор на встрече со 
спикером Национальной ассамблеи 
народной власти и Государственного 
Совета Рес публики.

- Мы думаем, что Россия и Куба вме-
сте победят и станут крепче, несмотря 
на условия, в которых находится весь 
мир, - считает Эстебан Ласо Эрнан-
дес. 

Председатель Госдумы с делега-
цией возложили цветы к памятнику 
одному из  лидеров национально-
освободительного движения страны 
Хосе Марти и Мемориалу советским 

воинам-интернационалистам в Гава-
не. Центральная экспозиция мемо-
риала - на белой плите две руки. В 
одной - автомат Калашникова, симво-
лизирует помощь советских воинов. В 
другой - лавровая ветвь, символ мира 
и благодарности от кубинского наро-
да. Открыли его 23 февраля 1978 года 
к 60-летию Вооруженных сил СССР. 
На этом месте захоронены 68 совет-

ских солдат и офицеров, отдавших 
жизнь за свободу Кубы.

Для кубинцев память и благодар-
ность - не пустые слова. Четыре года 
назад комплекс пополнил памятник ге-
нералу Иссе Плиеву, который во время 
Карибского кризиса возглавлял группу 
советских войск, дислоцированных 
на Кубе. И памятная доска экипажу 
советского разведывательного само-
лета Ту-95РЦ, погибшему здесь при 
выполнении боевого задания.

КУБА РЯДОМ ОСТРОВ СВОБОДЫ

СИМ-СИМ, ОТКРОЙСЯ КОНТРОЛЬ ЗА МИГРАЦИЕЙ

На Кубе Вячеслав Володин ответил на вопрос журналистов о снятии канди-
датуры Джо Байдена с президентских выборов:

- Президент Соединенных штатов Америки трусливо убежал с избирательной 
кампании, поняв, что его никто не изберет. Такие, как Байден, должны при-
влекаться к ответственности за санкции, за развязанную войну на Украине, за 
разрушение экономики европейских государств. За то, что США делают в от-
ношении кубинского народа. Байден создал проблемы во всем мире и в своей 
стране - США, его руки в крови.

БАЙДЕНА НУЖНО СУДИТЬ КОМПЕТЕНТНО

Люди уже не просят, а требуют 
навести порядок в этой сфере.

Вячеслав Володин участвовал в торжествах в честь -летия  
Сандинистской народной революции вместе с Президентом  
Никарагуа Даниэлем Ортегой.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От Бреста до Владиво-
стока у каждого должны 
быть равные возможности 
для развития, труда и твор-
чества. Поэтому большая 
часть союзного бюджета 
уходит на социальные про-
екты.

ЗАДЕЛ НА ЗАВТРА
Заседания профильных Ко-

миссий ПС все чаще проходят 
в разных городах: исследуя 
опыт других, можно учиться 
друг у друга. На этот раз де-
путатов радушно принимали 
в Могилеве.

- Союзное государство - это 
прежде всего равенство. Со-
циальные блага, которые есть 
в одной стране, должны та-
кими же быть и в другой. На-
ша основная задача - создать 
все условия для этого, - сказал 
председатель Могилевского 
областного исполнительно-
го комитета Анатолий Иса-
ченко.

Областной центр становит-
ся важной точкой на союзной 
карте. За последние три года 
объем взаимной торговли Мо-
гилевской области с Россией 
увеличился со 132 до 245 мил-
лиардов российских рублей.

- Правильно, что акцент сде-
лали на регионы, потому что 
они всегда острее чувствова-
ли то, что необходимо населе-
нию, - обратил внимание Ана-
толий Исаченко. - Мы ближе 
и в контакте с простыми людь-
ми - слышим их и стараемся 
помочь. В то же время нам 
проще донести некоторые 
моменты до верхушки власти.

Председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Елена Афанасьева на-
помнила, что в начале лета 
с белорусскими коллегами по-
сещала Белыничский район 
под Могилевом.

- Что увидели? Честный 
труд, развитую социальную 
инфраструктуру и желание 
дружить. В Беларуси пред-
ставители местных властей 
очень хотят участвовать в со-
юзных проектах. Если у них 
появляется идея, они активно 
продвигают ее и делают все, 
чтобы претворить в жизнь. 
Значит, надо им помогать.

По мнению депутата, по-
ка немного недооцениваем 
возможности сотрудничества 
стран в социальной сфере.

- Исполнительные и зако-
нодательные органы власти 

хорошо осведомлены о союз-
ных проектах и программах, 
а населению это еще нужно 
транслировать. Да, у нас нет 
статуса «гражданин Союзного 
государства», но фактически 
у людей равные права и воз-
можности в трудоустройстве, 
социальном обеспечении, 
здравоохранении.

ЦИФРА ВМЕСТО 
ТАБЛЕТКИ
Окраины Могилева впечат-

ляют не только современной 
жилой застройкой с дизай-
нерскими решениями, но 
и продуманной до мелочей 
инфраструктурой. Детский 
сад № 118 будто сошел с кар-
тинки о  будущем. Здание 
в стиле хай-тек с огромными 
панорамными окнами, бас-
сейн и скалодром, уличные 
площадки из экологичных ма-
териалов. Детвора и родители 
не нарадуются.

Не менее приятное впечат-
ление оставляет поликлиника 
№ 3, где сделали упор на циф-
ровизацию. Никаких очере-
дей в регистратуре и споров 
у кабинетов. Талоны заказы-
вают онлайн, а электронные 
рецепты стали уже привыч-
ными.

- В наших странах разные 
организационные основы 
в  сфере здравоохранения. 
В России - страховая меди-
цина, а в Беларуси государ-
ство бюджетирует ее. Соот-
ветственно, нам важно не 
просто гармонизировать за-
конодательство, а обеспечить 

доступность медпомощи для 
граждан двух стран, - говорит 
член Комиссии ПС Валерий 
Малашко. - В то же время обе 
системы здравоохранения, 
несмотря на организацион-
ные отличия, базируются 
на единой советской фунда-
ментальной школе. Поэтому 
нам легко выстраивать мосты 
и налаживать контакты.

По словам замминистра 
здравоохранения РФ Олега 
Салагая, белорусские граж-
дане имеют право на бес-
платную медпомощь в рам-
ках ОМС:

- В 2016 году в России 
в государственных и муни-
ципальных амбулаторно-
поликлинических учреж-
дениях такую помощь 
получили чуть больше вось-
ми тысяч граждан Беларуси, 
а в 2023-м - уже 24 тысячи.

Постоянно унифицируют 
подходы к лечению заболе-
ваний, развивают совмест-
ные производства лекарств 
и препаратов, медтехники. 
Отдельная тема  - научные 
разработки в  рамках союз-
ных программ. В 2020 году 
создали новые спинальные 
системы с использованием 
технологий прототипирова-
ния в хирургическом лечении 
детей с тяжелыми врожден-
ными деформациями и по-
вреждениями позвоночника. 
Итог - четыре патента, кото-
рые спасают жизни и сохра-
няют здоровье ребятишек. 
Прямо сейчас работают над 
новым союзным проектом - 

эндопротезами для пациентов 
с тяжелыми травмами и забо-
леваниями плечевого сустава.

- Многому можем друг 
у друга научиться,  - уверен 
Валерий Малашко.  - Взять, 
к примеру, цифровую транс-
формацию здравоохранения. 
Россия в этом впереди, стоит 
перенимать опыт у коллег. 
С другой стороны, в Белару-
си большое внимание уделяют 
развитию медицины не толь-
ко в крупных городах, но и на 
селе. Разветвленная система 
на всех уровнях - наше преи-
мущество.

В сентябре в Могилеве прой-
дет «правительственный час» 
на заседании Совета ПС, по-
священный актуальным во-
просам здравоохранения на-
ших стран.

СООБЩЕСТВО 
СЕРЕБРЯНЫХ 
ВОЛОНТЕРОВ
- Большое внимание уделя-

ем воспитанию молодежи. Та-
лантливых детей ПС начинает 
вести фактически с пятилет-
него возраста. Для самых ма-
леньких есть фестиваль «Твор-
чество юных». «Молодежь - за 
Союзное государство» - форум 
для тех, кто постарше. И, что 
особенно ценно, некоторые из 
участников потом выступают 
в программе Дней Союзного 
государства на «Славянском 
базаре в Витебске», - говорит 
Елена Афанасьева.

Не массовый, но значи-
мый проект - оздоровление 
детей за союзный счет. Пу-

тевки получают те, кому это 
действительно нужно. Более 
обширная программа по оздо-
ровлению ветеранов - почти 
две тысячи человек в год.

- На заседании комиссии 
решили проводить фести-
валь творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше» 
каждый год в Могилеве. Лю-
ди с особенностями здоровья 
очень творческие и инициа-
тивные, им в радость делить-
ся своими талантами с други-
ми. И этот союзный проект 
дает возможность собраться 
жителям разных регионов 
Беларуси и России на одной 
площадке, представить свои 
таланты и пообщаться друг 
с другом, расширить круго-
зор,  - рассказала зампред-
седателя Комиссии ПС по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению Ирина 
Костевич.

Три сотни участников, пять 
дней, несколько концертов - 
будет очень интересно!

- Второй крупный союзный 
проект, который также запла-
нирован на осень и пройдет 
в Могилеве, - слет людей стар-
шего возраста «Мы - за актив-
ное долголетие». Как в Бела-
руси, так и в России приняли 
стратегии активного долголе-
тия. Почему бы не объединить 
усилия?

Когда говорим о волонте-
рах, думаем в первую очередь 
о молодежи.

- В наших странах давно 
формируется сообщество 
так называемых серебряных 
волонтеров. Эту инициативу 
нужно поддержать и помочь 
ей развиваться, - считает пар-
ламентарий.

Николай НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии ПС:

- На заседании я поднимал вопрос 
о подготовке мероприятия «Куль-
турные столицы Союзного госу-
дарства». Аналогичные програм-
мы реализуются в наших странах. 
Культурная столица России в 2024 
году - Нижний Новгород, у вас - Бе-
лыничи.

Цель парламентариев - не унифи-
цировать проекты, не заместить их, 

а при параллельной реализации най-
ти точки соприкосновения и выйти на 
формирование новых мероприятий. 
Планируется, что с 2026 года будем 
вместе гулять в культурных столицах 
Беларуси и России. И каждый раз это 
будут разные города. Это прекрасная 
возможность познакомиться с их по-
тенциалом, традициями, творческим 
наследием братских народов.

 ■ Строительство музея славы  
на Буйничском поле хотят профи-
нансировать из союзного бюджета.

- Это место по значению стоит в одном 
ряду со знаменитыми полями - Кули-
ковом, Бородинским и Прохоровским. 
Над ним завещал развеять свой прах 
Константин Симонов в знак памяти 
о мужестве советских солдат в июле 

1941-го. Гордимся этим местом. На Буй-
ничском поле поставили заслон немецко-
фашистским захватчикам наши деды 
и  прадеды. Здесь состоялась битва, 
которая дала возможность Смоленску 
и Москве подготовиться к приходу вра-
га, - сказал председатель облисполкома.

Парламентарии поддержали предло-
жение выделить средства на проект из 
бюджета Союзного государства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ ПАМЯТЬ

М
ар

иа
м 

ТА
БА

ГА
РИ

/И
Д

 «
Бе

ла
ру

сь
 с

ег
од

ня
»

СПРАВЕДЛИВЫЙ ПОДХОД

Депутаты возложили цветы на Буйничском поле, 
где в июле -го сражались прототипы героев 
романа «Живые и мертвые» Константина Симонова.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Другого не дано.

В этом году будем отмечать 
восемьдесят лет установле-
ния дипломатических связей 
между Россией и Никарагуа. 
Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
прилетел в Манагуа, где вы-
ступил на пленарном заседа-
нии Национальной Ассамб-
леи:

- Нас многое объединяет: 
мы выступаем за справед-
ливый многополярный мир, 
верховенство права в между-
народных делах, обеспечение 
стабильности и безопасности, 
невмешательство в дела су-
веренных государств, отсут-
ствие двойных стандартов, 
эти принципы в международ-
ных организациях вместе от-

стаиваем. И в этом наша сила. 
Республика не просто ключе-
вой партнер России в Латин-
ской Америке: Никарагуа  - 
близкий по духу союзник. 
Сказанное команданте Да-
ниэлем Ортегой в его первый 
визит в СССР в качестве главы 
государства в апреле 1985 го-
да характеризуют десятилетия 
российско-никарагуанских 
дружественных отношений: 
«Сотрудничество между на-
шими странами - это на всю 
жизнь».

В стране также отмечают 
45 лет Сандинистской ре-
волюции. В июле 1979 года 
народ сверг режим диктато-
ра Анастасио Сомосы. Его 
клан при поддержке США за-
правлял с 1936 по 1979 год. 
В гражданской войне с 1962 
года погибли около пятидеся-
ти тысяч человек. Вячеслав 
Володин передал поздравле-

ния от Владимира Путина:
- Суверенитет народа не 

обсуждается, а защищается 
с оружием в руках - так го-
ворил национальный герой 
Никарагуа Аугусто Сандино. 
45-я годовщина победы еще 
раз подтверждает, что осво-
бождение от диктата Вашинг-
тона обеспечило планомерное 
социально-экономическое 
развитие Никарагуа, повы-
шение качества жизни ее 
граждан.

Парламентариям двух стран 
предстоит найти эффектив-
ные решения, чтобы реали-
зовать совместные проекты. 
Поодиночке свалить зарвав-
шегося гегемона не получит-
ся, вместе - можно все.

- Ситуация в мире показа-
ла, что выбранный нашими 
народами путь - единственно 
верный.

- Россия начиная с 2012 года 

преодолевает вызовы, борясь 
с санкциями, которых в отно-
шении нашей страны введе-
но свыше 21 тысячи, - сказал 
Вячеслав Володин. - Мы бо-
ремся с вами за право наших 
граждан самим планировать 

свое будущее, определять путь 
развития. Либо государство 
обладает суверенитетом, либо 
становится колонией. Друго-
го не дано. Свободная Родина 
или смерть! Viva Rusia! Viva 
Nicaragua!

 ■ Телефонные карты при-
езжие скоро смогут купить 
только лично и по биоме-
трии. Есть и другие ново-
введения.

Под каждым постом 
в телеграм-канале председа-
теля ГД сообщения: «решите 
вопрос с мигрантами», «оста-
новите поток нелегалов». Тут 
и к специальным опросам об-
щественного мнения прибегать 
не надо, по живым откликам 
россиян ясно, что их волнует. И 
эта тема сейчас одна из основ-
ных. В Думе ситуацию понима-
ют. На рассмотрении сейчас 
находится 25 законопроектов.

- Направленных на регулиро-
вание контроля за миграцией, 
определение правового поло-
жения иностранных граждан, 
вопросов, связанных с  пре-
доставлением гражданства. 
Большинство инициатив - 23 - 
внесены депутатами. Совер-

шенствование миграционного 
законодательства имеет при-
оритетное значение для ГД, - 
сказал ее спикер Вячеслав Во-
лодин. - Депутаты понимают 
остроту вопроса: поступает 

много обращений, тема регу-
лярно звучит в ходе общения 
с людьми в избирательных 
округах.

На днях рассмотрят во вто-
ром чтении законопроекты 

о режиме высылки из страны 
мигрантов, которые в ней не-
законно находятся. Сведения 
о них будут вноситься в спе-
циальный Реестр контролиру-
емых лиц. Также упростится 
процедура высылки - решение 
будет оперативно принимать 
полиция, а не суд.

Ужесточат требования к про-
даже сим-карт. Заключить до-
говор приезжие из-за рубежа 
смогут, лично посетив офис 
оператора связи и  пройдя 
идентификацию по биометрии.

Что еще предлагают депу-
таты:

 ✔ Усилить уголовную ответ-
ственность за организацию 
незаконной миграции - уста-
новить отягчающим вину об-
стоятельством «нахождение 
лица на территории Россий-
ской Федерации в нарушение 
установленного порядка».

 ✔ Ввести внесудебную блоки-
ровку интернет-ресурсов, со-
держащих предложения о пре-
доставлении незаконных услуг 
для мигрантов и реализации 
поддельных документов для 
оформления миграционного 
статуса.

 ✔ Установить полный запрет 
для посреднических организа-
ций принимать участие в при-
еме экзаменов у мигрантов.

- Вопросы противодействия 
нелегальной миграции входят 
в сферу компетенций многих 
министерств и ведомств. А зна-
чит, их решение необходимо 
искать совместно, - считает Вя-
чеслав Володин. - В этой свя-
зи МВД России, Генпрокурату-
ре, Следственному комитету 
и Правительству направлен за-
прос о предоставлении своих 
предложений по контролю за 
незаконной миграцией. Пред-
ложения будем рассматривать 
в кратчайшие сроки.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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ГОСУДАРСТВО ОБЛАДАЕТ СУВЕРЕНИТЕТОМ 
ЛИБО СТАНОВИТСЯ КОЛОНИЕЙ

 ■ А далеко отправим тех, кто пы-
тается нас уничтожить, вводя бес-
конечные санкции.

После Никарагуа - поездка в Гавану.
- Отношения между нашей страной 

и  Кубой динамично развиваются, 
и, надо отдать должное, многое де-
лаете вы и Владимир Путин, - сказал 
Вячеслав Володин Президенту Кубы.

- Ваш визит подтверждает заме-
чательное состояние политических 
и экономических связей между наши-
ми странами, - Мигель Диас-Канель 
Бермудес поблагодарил за поддерж-
ку республики и предпринимаемые 
парламентариями усилия для прекра-
щения экономической, торговой и фи-
нансовой блокады со стороны США.

- Санкции в отношении России и 
Кубы нас сплотили. Куба в этом во-
просе - символ борьбы за независи-
мость, за свободу. Страна, которая 

более шестидесяти лет преодолевает 
санкции. Наша с вами ответственная 
политика в развитии отношений долж-
на базироваться на одном - решении 
вопросов людей и развитии нашей 
экономики. Именно так задачу ставят 
наши президенты, - Вячеслав Володин 
продолжил разговор на встрече со 
спикером Национальной ассамблеи 
народной власти и Государственного 
Совета Рес публики.

- Мы думаем, что Россия и Куба вме-
сте победят и станут крепче, несмотря 
на условия, в которых находится весь 
мир, - считает Эстебан Ласо Эрнан-
дес. 

Председатель Госдумы с делега-
цией возложили цветы к памятнику 
одному из  лидеров национально-
освободительного движения страны 
Хосе Марти и Мемориалу советским 

воинам-интернационалистам в Гава-
не. Центральная экспозиция мемо-
риала - на белой плите две руки. В 
одной - автомат Калашникова, симво-
лизирует помощь советских воинов. В 
другой - лавровая ветвь, символ мира 
и благодарности от кубинского наро-
да. Открыли его 23 февраля 1978 года 
к 60-летию Вооруженных сил СССР. 
На этом месте захоронены 68 совет-

ских солдат и офицеров, отдавших 
жизнь за свободу Кубы.

Для кубинцев память и благодар-
ность - не пустые слова. Четыре года 
назад комплекс пополнил памятник ге-
нералу Иссе Плиеву, который во время 
Карибского кризиса возглавлял группу 
советских войск, дислоцированных 
на Кубе. И памятная доска экипажу 
советского разведывательного само-
лета Ту-95РЦ, погибшему здесь при 
выполнении боевого задания.

КУБА РЯДОМ ОСТРОВ СВОБОДЫ

СИМ-СИМ, ОТКРОЙСЯ КОНТРОЛЬ ЗА МИГРАЦИЕЙ

На Кубе Вячеслав Володин ответил на вопрос журналистов о снятии канди-
датуры Джо Байдена с президентских выборов:

- Президент Соединенных штатов Америки трусливо убежал с избирательной 
кампании, поняв, что его никто не изберет. Такие, как Байден, должны при-
влекаться к ответственности за санкции, за развязанную войну на Украине, за 
разрушение экономики европейских государств. За то, что США делают в от-
ношении кубинского народа. Байден создал проблемы во всем мире и в своей 
стране - США, его руки в крови.

БАЙДЕНА НУЖНО СУДИТЬ КОМПЕТЕНТНО

Люди уже не просят, а требуют 
навести порядок в этой сфере.

Вячеслав Володин участвовал в торжествах в честь -летия  
Сандинистской народной революции вместе с Президентом  
Никарагуа Даниэлем Ортегой.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Курс евробюрокра-
тии продолжится: ру-
софобия, гонка воору-
жений и поддержка 
извращенцев.

Бывшего гинеколога 
фон дер Ляйен переиз-
брали на второй срок на 
пост президента Евроко-
миссии еще на пять лет.

284 голоса были про-
тив. Среди них поль-
ский евродепутат Ева 
Заячковска-Херник, ко-
торая прокричала: «Ва-
ше место в тюрьме, а не 
в Еврокомиссии!» По ее 
мнению, Урсула привела 
Европу к экономическому 
краху, тиражируя «клима-
тическое безумие, зеле-
ный курс» и миграцион-
ный пакт, из-за которого 
«миллионы женщин чув-
ствуют угрозу на улицах 
своих городов».

Но голоса разума ока-
зались в меньшинстве. 
Фон дер Ляйен получила 
401 голос во время тай-
ного голосования. Тогда 
как порог, необходимый 

для того, чтобы попасть 
в это кресло, - 361 голос. 
Так ЕК продемонстриро-
вала миру «стабильность 
и преемственность для са-
мого мощного института 
ЕС и всего блока».

Злобная Урсула уже 
объявила, что планирует 
превратить ЕС в оборон-
ный союз против России. 
Намерена ввести долж-
ность еврокомиссара по 

обороне и реализовать 
проект по созданию евро-
пейского противовоздуш-
ного щита. Продолжит 
военную поддержку Укра-
ины «так долго, сколько 
потребуется». И будет ак-
тивно помогать предста-
вителям экстремистской 
организации ЛГБТК+, 
запрещенной в  РФ, 
продвигать их еще боль-
ше.

ГЕОПОЛИТИКА

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Они закрывают 
двери, а мы от-
крываем. Те-
перь прие-
хать в РБ без 
визы могут 
граждане 38 
европейских 
стран.

Предложение 
поддержал Президент 
РБ - это неожиданный от-
вет Синеокой на недруже-
ственные меры недруже-
ственных государств: на 
днях Латвия запретила 
въезд автомобилей с бе-
лорусскими номерами.

- Это удар по обычным 
людям. В первую оче-
редь пострадают сме-
шанные семьи, граждане 
двух стран, которые ездят 

к своим родственникам, 
туристы с детьми, путе-

шественники, - по-
лагает пресс-

секретарь 
МИД РБ 
Анатолий 
Глаз .   - 
Беларусь 
с ч и т а е т 

этот шаг 
бесчеловеч-

ным. 

Уже с 19  июля граждане 
всех европейских стран, 
в отношении которых Бе-
ларусь применяет этот 
режим, могут въезжать 
и выезжать через все 
наземные и  воздушные 
международные пункты 
пропуска. Ограничение 
одно - находиться в РБ не 
дольше тридцати суток. 
Новый порядок действует 
до конца  года. 

Страны, которым доступ разрешен:
Австрия, Андорра, Бельгия, Болгария, Босния и Гер-

цеговина, Ватикан, Великобритания, Венгрия, Греция, 
Дания, Ирландия, Исландия, Испания. Италия, Кипр, 
Латвия, Литва, Лихтенштейн, Люксембург, Мальта, 
Монако, Нидерланды, Норвегия, Польша, Португалия, 
Румыния, Сан-Марино, Северная Македония, Слова-
кия, Словения, Финляндия, Франция, ФРГ, Хорватия, 
Чехия, Швейцария, Швеция, Эстония.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

916 855
ИНОСТРАНЦЕВ 

ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬЮ 

ПОСЕТИТЬ СИНЕОКУЮ 
БЕЗ ВИЗЫ.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии  Парламентского Собрания  по 
международным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками:

- Возникает закономерный 
вопрос: а как же НАТО, кото-
рое все эти годы декларируется 
почти так же - «оборонитель-
ный союз»? Зачем дублировать 
и создавать аналог? По сути, 
инициатива фон дер Ляйен  - 
прямое признание трансфор-
мации Североатлантического 
альянса в агрессивный наступательный 
блок с задачами по созданию де-
стабилизации в различных точках 

планеты в интересах «золотого мил-
лиарда».

Рассматривать придание ЕС 
оборонных функций как укре-
пление «автономии Европы» 
и «независимости» от США - 
глупо и наивно. Вашингтон пра-
вит бал в НАТО, перетягивая на 
свою территорию европейские 
военно-промышленные про-
изводства и целенаправленно 
усиливая экономическую зави-

симость европейских столиц от решений 
и воли США. И Украина здесь - не более 
чем пешка и разменная монета.

КОМПЕТЕНТНО
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Гражданина Германии ждет 
в Беларуси заслуженное нака-
зание.

Наемника Рико Кригера, работав-
шего на Госдеп США в Берлине, при-
говорили к расстрелу. По данным 
спецслужб, он занимался подготов-
кой терактов в Синеокой. Немец под-
держивал так называемый полк име-
ни Калиновского, которым управляет 
разведка ВСУ. Его бойцы мечтают 
напасть на Беларусь и «освободить» 
ее. Для иностранных наемников соз-
дали внутреннее формирование, ку-
да и стремился попасть Кригер. Но 
его задержали в 2023 году. И обвини-
ли по шести статьям, среди которых 
незаконные действия в отношении 
огнестрельного оружия, боеприпа-
сов и взрывчатых веществ, создание 
экстремистского формирования или 
участие в нем.

Внесли свою лепту в дело «шпио-
на» зарубежные медиа. Они пыта-

лись давить на то, что Кригер - яко-
бы член Красного Креста, и нужно 
спасать «доблестного волонтера». 
Но не тут-то было. В организации 
сообщили: немец давно не участвует 
в гуманитарном движении, а пребы-
вание за границей никак не связано 
с его деятельностью. Лицемера вы-
гораживать никто не намерен.

В Беларуси нацбезопасность  - 
главное. Наемные боевики, лагеря 
их подготовки в западных странах, 
потенциальные исполнители - все 
под пристальным вниманием спец-
служб. Чтобы не допустить прово-
каций и  терак тов.

ЗА ЧТО БОРОЛСЯЗА ТЕРАКТ - 
ПОД РАССТРЕЛ

Мать семерых детей спит и видит, 
как втянуть Европу в войну.

Теперь ему 
явно не так 
весело, как 
на фото.НЕОЖИДАННЫЙ КОНТРПРИЕМ РЕШЕНИЕ

 ■ Благодаря объединению ба-
зы данных МВД наших стран 
у отщепенцев начала земля го-
реть под ногами.

Преступников всех мастей ждет 
неминуемое возмездие. В том числе 
тех, кто взял в руки оружие, чтобы в 
рядах бандеровских банд сражаться 
против  России на стороне ВСУ.

Первый звонок для негодяев уже 
прозвенел. На минувшей неделе Бас-
манный суд Москвы заочно выдал 
ордер на арест бывшего белорус-
ского гребца Павла Шурмея. Сме-
нив весла на автомат, он подался 
в наемники и успел поучаствовать 
в боевых действиях в   зоне СВО 
с позывным Дзядзька. Не далее как 
пару недель назад этот дикий гусь 
с пулеметом в руках красовался 
в Киеве при передаче партии каких-
то дронов для ВСУ.

Надо сказать, в спортивных кру-
гах он достаточно известен. Уроже-
нец Гродненской области, Шурмей 
выступал на многих международ-
ных соревнованиях, в частности на 
двух Олимпиадах в составе сборной 
Беларуси. Ничего там, правда, не 
выиграл.

Теперь участвует в других «играх». 
Причем не стесняясь рассказывает, 
что привело его в ряды наемников: 
помощь братскому украинскому на-
роду в борьбе с российской агресси-
ей. Заодно, конечно, и деньжат под-
заработать - иностранным солдатам 
удачи Киев платит гораздо больше, 
чем своему пушечному мясу. До трех 
тысяч евро в месяц. Об этом Шурмей, 
правда, молчит. 

Как помалкивал в тряпочку все 
восемь лет, когда киевский нацист-
ский режим утюжил снарядами мир-
ные города Донбасса, убивая в том 
числе сотни детей. Молчал - значит, 

одобрял. И раз встал на сторону на-
цистов, значит, хотел бы, чтобы эта 
бесчеловечная бойня продолжалась. 

Интересен сам маршрут, как он 
добирался в Незалежную. Снача-
ла - в Штаты. Оттуда в Польшу - это 
осиное гнездо, где окопались мно-
гие противники сегодняшней власти 
в Беларуси. Про Россию и говорить 
нечего - для них она враг номер один. 
И уже из Польши, в компании таких 
же отщепенцев, - в ряды ВСУ. 

Куда он рванет потом, когда ки-
евский режим потерпит крах? Ведь 
теперь география переездов гребца-
пулеметчика сильно сократилась - 
его объявили в международный 
розыск. Россия остается членом 
Интерпола. И его могут задержать 
где угодно и экстрадировать в РФ. 

В Беларусь ему дорожка также за-
крыта. Еще год назад там против 
Шурмея возбудили уголовное дело 
по статье об участии в вооруженном 
формировании на территории ино-
странного государства. 

Так что сколько веревочке ни вить-
ся, а Дзядзьку ждет тюремная ба-
ланда. Если, конечно, он раньше не 
сгинет.

ИЗ ГРЕБЦОВ - В НАЕМНИКИ
ВРЕШЬ, НЕ УЙДЕШЬ

Конец для Дзядзьки будет один – 
решетка на окнах.

УРСУЛА ЕЩЕ ПОУРОСИТ
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Как для нас красное знамя над Рейхстагом, так для амери-
канцев главное фото Второй мировой - «Водружение флага 
над Иводзимой». И вот те на, фото подстреленного Трампа до 
удивительного похоже на исторический снимок.

Иводзима - японский остров. При его штурме в 1945 году 
американцы потеряли почти тридцать тысяч солдат. Для Штатов 
цифры гигантские. Нигде их так не крошили, как тогда. Если 
посчитать пропорции от общих потерь того времени, то, как 
сравнивают сами их эксперты, это больше, чем при обороне 
нашего Сталинграда.

История с шедевральным фото 23 февраля 1945 года, по-
лучившим Пулитцеровскую премию, тоже известна. Конечно, 
это постановка. С корабля захватили полотнище побольше, 
вместо древка - кусок трубы, найденный по дороге. Пять мор-
пехов и один санитар забрались на вершину горы Сурибати. 
Снял их фотограф Джо Розенталь. Как он позже рассказывал, 
боялся упустить момент и щелкал, не глядя в камеру. Поэтому 
узнал, что получилось, только когда проявил пленку.

ПОЛОСАТОЕ ЗНАМЯ 
НАД ПЕНСИЛЬВАНИЕЙ

НАЙДИ 
ОТЛИЧИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ Байден  - все. Снялся  
с предвыборной гонки.

ДА БОГУ В УШИ
«Я устал, я ухожу» - все с не-

терпением ждали похожего 
заявления от Байдена. Но он 
упорно, как бычок, качаясь 
на ходу, шел за новым сроком.

Всего неделю назад в Де-
тройте он заявлял:

- Я иду на выборы, мы побе-
дим, и я не передумаю!

Двумя неделями раньше то-
же был категоричен:

- Только если Господь Все-
могущий сойдет с небес и ска-
жет мне это, я, возможно, так 
и сделаю.

Неужели чуть богу душу не 
отдал?

Буквально утром в тот день 
председатель предвыборного 
штаба Байдена сделал офи-
циальное заявление, что тот 
не покинет предвыборную 
гонку. Как вдруг - получите, 
распишитесь.

И произошло все как-
то странно. Никаких тебе 
 срочных обращений к нации 
по ТВ. Внезапно в соцсетях 
появилось письмо: «Мои до-
рогие американцы, за послед-
ние 3,5 года мы как нация до-
бились большого прогресса. 
Для меня было величайшей 

честью в жизни быть вашим 
президентом. И хотя я наме-
ревался добиваться переиз-
брания, я  считаю, что в инте-
ресах  моей партии и страны, 
чтобы я  ушел в отставку 
и сосредоточился исключи-
тельно на  выполнении сво-
их  обязанностей президента 
на оставшуюся часть моего 
срока».

Там же пообещал «на неделе 
поговорить с народом более 
подробно о своем решении».

А БЫЛ ЛИ ПУТЧ?
Байден стал первым прези-

дентом после Линдона Джон-
сона в 1968 году, который объ-
явил, что не будет добиваться 
переизбрания.

До сих пор непонятно, бы-
ло ли согласовано с Байде-
ном опубликованное объ-
явление. Не попахивает ли 
путчем? Ясно, что дожали 
свои же коллеги демократы. 
Крысы побежали с тонущего 
американского корабля - са-
мые крупные спонсоры де-
мократов отказались давать 
деньги под дряхлого прези-
дента. Сенаторы как один на-
чали клеймить ранее, по их 
же словам, «бодрого, с ясным 
умом и большой работоспо-
собностью» старика. После 
знаменитых дебатов с Трам-
пом он резко стал токсичным 

элементом, который срочно 
нужно слить.

Последующие его высту-
пления на публике были ни-
чем не лучше. И вот во вре-
мя очередного мероприятия 
в Лас-Вегасе объявили, что 
Джо болен COVID-19. Никто 
в простое совпадение не по-
верил. Шоу с внезапным кови-
дом оказалось завершающим 
этапом по выходу 81-летнего 
Байдена из избирательной 
кампании. И из большой по-
литики.

Тут же осмелевшие однопар-
тийцы стали требовать, чтобы 
он вообще досрочно сложил 
полномочия. Но Джо будет 
сидеть до посинения:

- Я решил сосредоточить 
все свои силы на выполне-

нии обязанностей президен-
та в оставшийся срок.

Семья не даст уйти на по-
кой, напоследок постарается 
урвать все, что плохо и хоро-
шо приколочено.

НАХОХОТАЛА  
НА ПРЕЗИДЕНТСКИЙ 
СРОК
Демократам за оставшийся 

до съезда партии месяц нужно 
согласовать новую кандидату-
ру. Среди возможных претен-
дентов - полный паноптикум: 
Камала Харрис, Хиллари Клин-
тон, Барак и Мишель Обама...

Сам Джо не стал тянуть ре-
зину. Оперативно сообщил, 
что себе на замену предлагает 
хохотушку Камалу:

- Моим первым решени-

ем как кандидата от партии 
в  2020 году было выбрать 
Камалу Харрис своим вице-
президентом. И это было луч-
шее решение, которое я  при-
нял. Сегодня я хочу полностью 
поддержать и одобрить канди-
датуру Камалы на пост канди-
дата от нашей партии.

В демократических рядах 
паника. Понятно, что Хар-
рис - еще один полудохлый 
конкурент. После покушения 
поврежденноухий Трамп на 
волне хайпа любого порвет 
как тузик грелку.

Запасаемся поп-корном, 
четыре месяца до американ-
ских выборов принесут боль-
шие сюрпризы и невероятные 
скандалы.

Тем, кто у нас начал лико-
вать, что «ура, ура, Байден за-
кончился!», хочется сказать, 
что радоваться этому не сто-
ит. Конкретно для России ма-
ло что изменится. Не важно, 
кто будет сидеть в Овальном 
кабинете, - Трамп, Харрис или 
новоявленный Джей Ди Вэнс. 
От всех них можно ждать еще 
больше пакостей, чем от дрях-
лого дедушки. Ведь за спиной 
у них разваливающаяся стра-
на, которую можно поддер-
жать лишь войной и усилени-
ем оборонного производства. 
Так что нам нужно готовить-
ся к более мощному противо-
стоянию. Потому что к власти 
может прийти более умный  
и хитрый соперник.

 ■ А что же Трамп?

ПРОЩЕ ПРОСТОГО
Он оперативно отреагировал на про-

исходящее:
- Вороватый Джо Байден не годил-

ся для того, чтобы баллотироваться 
в президенты, и уж точно не годится 
для того, чтобы служить, - и никогда не 
годился! Он добился поста президента 
только благодаря лжи, фальшивым но-
востям и тому, что не покидал своего 
подвала. Все окружающие, включая 
его врача и СМИ, знали, что он не спо-
собен быть президентом, и он им не 
стал. А теперь посмотрите, что он сде-
лал с нашей страной: миллионы людей 

пересекают нашу границу совершенно 
бесконтрольно и без проверки, мно-
гие из тюрем, психиатрических клиник, 
и рекордное количество террористов. 
Мы будем сильно страдать из-за его 
президентства, но мы очень быстро 
исправим нанесенный им ущерб.

И добавил, что победить Камалу Хар-
рис на президентских выборах будет 
еще проще, чем Байдена.

АМЕРИКА НЕ МОЖЕТ 
ПОСТОЯТЬ ЗА СЕБЯ
Трамп на подъеме. Колесит по стра-

не. Ему перечисляют огромные день-
ги на предвыборную кампанию. Все 
идет лучше, чем было. Если только не 

объявятся другие желающие его лик-
видировать. Ведь выяснилось, что это 
проще простого.

Секретная служба (СС) знала о стре-
лявшем в Трампа задолго до ЧП.

- Директор СС должен уйти. Стреляв-
шего идентифицировали как подозри-
тельного за час до покушения, потому 
что у него были замечены дальномер 
и рюкзак. А потом они потеряли его из 
виду, забыли о нем. За 64 минуты они 
знали, что за ним надо смотреть, а по-
том просто потеряли его, - возмутился 
сенатор США Джон Баррассо.

Обнаружившим его полицейским 
снайпер Томас Мэтью Крукс и вовсе 
сунул в лицо винтовку, и они просто... 
ушли. «Правильно сделали, они не 
обязаны рисковать жизнью», - позже 

объяснил их поведение начальник.
Эй, что происходит? Так никаких 

Трампов не напасешься. Это как при-
зыв для больных на голову: идите, го-
товьте нападение, вас никто не остано-
вит! Даже супер-пупер-элита спецназа.

Покушение на Трампа - больше чем 
несостоявшееся убийство одного, пусть 
и очень влиятельного человека. Весь 
мир теперь обсуждает, что Америка не 
может постоять за себя. Все же видели 
многочисленные фильмы про агентов 
секретной службы США, которые спаса-
ют президентов и больших чиновников 
в последний момент при жутких обстоя-
тельствах. Но теперь очевидно, что все 
это сказки. Как и про «непобедимую 
американскую армию» после позорного 
бегства из Афганистана.
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ПАРЕНЬ НЕ ПРОМАХ ПОСЛЕДСТВИЯ

НЕУХОДИМЫЙ ДЖО

Уходящая натура. И приходящая?

У каждого времени 
свои символы.

24 - 30 июля / 2024 / № 33
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Андрей МОШКОВ

 ■ Курс евробюрокра-
тии продолжится: ру-
софобия, гонка воору-
жений и поддержка 
извращенцев.

Бывшего гинеколога 
фон дер Ляйен переиз-
брали на второй срок на 
пост президента Евроко-
миссии еще на пять лет.

284 голоса были про-
тив. Среди них поль-
ский евродепутат Ева 
Заячковска-Херник, ко-
торая прокричала: «Ва-
ше место в тюрьме, а не 
в Еврокомиссии!» По ее 
мнению, Урсула привела 
Европу к экономическому 
краху, тиражируя «клима-
тическое безумие, зеле-
ный курс» и миграцион-
ный пакт, из-за которого 
«миллионы женщин чув-
ствуют угрозу на улицах 
своих городов».

Но голоса разума ока-
зались в меньшинстве. 
Фон дер Ляйен получила 
401 голос во время тай-
ного голосования. Тогда 
как порог, необходимый 

для того, чтобы попасть 
в это кресло, - 361 голос. 
Так ЕК продемонстриро-
вала миру «стабильность 
и преемственность для са-
мого мощного института 
ЕС и всего блока».

Злобная Урсула уже 
объявила, что планирует 
превратить ЕС в оборон-
ный союз против России. 
Намерена ввести долж-
ность еврокомиссара по 

обороне и реализовать 
проект по созданию евро-
пейского противовоздуш-
ного щита. Продолжит 
военную поддержку Укра-
ины «так долго, сколько 
потребуется». И будет ак-
тивно помогать предста-
вителям экстремистской 
организации ЛГБТК+, 
запрещенной в  РФ, 
продвигать их еще боль-
ше.

ГЕОПОЛИТИКА

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Они закрывают 
двери, а мы от-
крываем. Те-
перь прие-
хать в РБ без 
визы могут 
граждане 38 
европейских 
стран.

Предложение 
поддержал Президент 
РБ - это неожиданный от-
вет Синеокой на недруже-
ственные меры недруже-
ственных государств: на 
днях Латвия запретила 
въезд автомобилей с бе-
лорусскими номерами.

- Это удар по обычным 
людям. В первую оче-
редь пострадают сме-
шанные семьи, граждане 
двух стран, которые ездят 

к своим родственникам, 
туристы с детьми, путе-

шественники, - по-
лагает пресс-

секретарь 
МИД РБ 
Анатолий 
Глаз .   - 
Беларусь 
с ч и т а е т 

этот шаг 
бесчеловеч-

ным. 

Уже с 19  июля граждане 
всех европейских стран, 
в отношении которых Бе-
ларусь применяет этот 
режим, могут въезжать 
и выезжать через все 
наземные и  воздушные 
международные пункты 
пропуска. Ограничение 
одно - находиться в РБ не 
дольше тридцати суток. 
Новый порядок действует 
до конца  года. 

Страны, которым доступ разрешен:
Австрия, Андорра, Бельгия, Болгария, Босния и Гер-

цеговина, Ватикан, Великобритания, Венгрия, Греция, 
Дания, Ирландия, Исландия, Испания. Италия, Кипр, 
Латвия, Литва, Лихтенштейн, Люксембург, Мальта, 
Монако, Нидерланды, Норвегия, Польша, Португалия, 
Румыния, Сан-Марино, Северная Македония, Слова-
кия, Словения, Финляндия, Франция, ФРГ, Хорватия, 
Чехия, Швейцария, Швеция, Эстония.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

916 855
ИНОСТРАНЦЕВ 

ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬЮ 

ПОСЕТИТЬ СИНЕОКУЮ 
БЕЗ ВИЗЫ.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии  Парламентского Собрания  по 
международным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками:

- Возникает закономерный 
вопрос: а как же НАТО, кото-
рое все эти годы декларируется 
почти так же - «оборонитель-
ный союз»? Зачем дублировать 
и создавать аналог? По сути, 
инициатива фон дер Ляйен  - 
прямое признание трансфор-
мации Североатлантического 
альянса в агрессивный наступательный 
блок с задачами по созданию де-
стабилизации в различных точках 

планеты в интересах «золотого мил-
лиарда».

Рассматривать придание ЕС 
оборонных функций как укре-
пление «автономии Европы» 
и «независимости» от США - 
глупо и наивно. Вашингтон пра-
вит бал в НАТО, перетягивая на 
свою территорию европейские 
военно-промышленные про-
изводства и целенаправленно 
усиливая экономическую зави-

симость европейских столиц от решений 
и воли США. И Украина здесь - не более 
чем пешка и разменная монета.

КОМПЕТЕНТНО
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Гражданина Германии ждет 
в Беларуси заслуженное нака-
зание.

Наемника Рико Кригера, работав-
шего на Госдеп США в Берлине, при-
говорили к расстрелу. По данным 
спецслужб, он занимался подготов-
кой терактов в Синеокой. Немец под-
держивал так называемый полк име-
ни Калиновского, которым управляет 
разведка ВСУ. Его бойцы мечтают 
напасть на Беларусь и «освободить» 
ее. Для иностранных наемников соз-
дали внутреннее формирование, ку-
да и стремился попасть Кригер. Но 
его задержали в 2023 году. И обвини-
ли по шести статьям, среди которых 
незаконные действия в отношении 
огнестрельного оружия, боеприпа-
сов и взрывчатых веществ, создание 
экстремистского формирования или 
участие в нем.

Внесли свою лепту в дело «шпио-
на» зарубежные медиа. Они пыта-

лись давить на то, что Кригер - яко-
бы член Красного Креста, и нужно 
спасать «доблестного волонтера». 
Но не тут-то было. В организации 
сообщили: немец давно не участвует 
в гуманитарном движении, а пребы-
вание за границей никак не связано 
с его деятельностью. Лицемера вы-
гораживать никто не намерен.

В Беларуси нацбезопасность  - 
главное. Наемные боевики, лагеря 
их подготовки в западных странах, 
потенциальные исполнители - все 
под пристальным вниманием спец-
служб. Чтобы не допустить прово-
каций и  терак тов.

ЗА ЧТО БОРОЛСЯЗА ТЕРАКТ - 
ПОД РАССТРЕЛ

Мать семерых детей спит и видит, 
как втянуть Европу в войну.

Теперь ему 
явно не так 
весело, как 
на фото.НЕОЖИДАННЫЙ КОНТРПРИЕМ РЕШЕНИЕ

 ■ Благодаря объединению ба-
зы данных МВД наших стран 
у отщепенцев начала земля го-
реть под ногами.

Преступников всех мастей ждет 
неминуемое возмездие. В том числе 
тех, кто взял в руки оружие, чтобы в 
рядах бандеровских банд сражаться 
против  России на стороне ВСУ.

Первый звонок для негодяев уже 
прозвенел. На минувшей неделе Бас-
манный суд Москвы заочно выдал 
ордер на арест бывшего белорус-
ского гребца Павла Шурмея. Сме-
нив весла на автомат, он подался 
в наемники и успел поучаствовать 
в боевых действиях в   зоне СВО 
с позывным Дзядзька. Не далее как 
пару недель назад этот дикий гусь 
с пулеметом в руках красовался 
в Киеве при передаче партии каких-
то дронов для ВСУ.

Надо сказать, в спортивных кру-
гах он достаточно известен. Уроже-
нец Гродненской области, Шурмей 
выступал на многих международ-
ных соревнованиях, в частности на 
двух Олимпиадах в составе сборной 
Беларуси. Ничего там, правда, не 
выиграл.

Теперь участвует в других «играх». 
Причем не стесняясь рассказывает, 
что привело его в ряды наемников: 
помощь братскому украинскому на-
роду в борьбе с российской агресси-
ей. Заодно, конечно, и деньжат под-
заработать - иностранным солдатам 
удачи Киев платит гораздо больше, 
чем своему пушечному мясу. До трех 
тысяч евро в месяц. Об этом Шурмей, 
правда, молчит. 

Как помалкивал в тряпочку все 
восемь лет, когда киевский нацист-
ский режим утюжил снарядами мир-
ные города Донбасса, убивая в том 
числе сотни детей. Молчал - значит, 

одобрял. И раз встал на сторону на-
цистов, значит, хотел бы, чтобы эта 
бесчеловечная бойня продолжалась. 

Интересен сам маршрут, как он 
добирался в Незалежную. Снача-
ла - в Штаты. Оттуда в Польшу - это 
осиное гнездо, где окопались мно-
гие противники сегодняшней власти 
в Беларуси. Про Россию и говорить 
нечего - для них она враг номер один. 
И уже из Польши, в компании таких 
же отщепенцев, - в ряды ВСУ. 

Куда он рванет потом, когда ки-
евский режим потерпит крах? Ведь 
теперь география переездов гребца-
пулеметчика сильно сократилась - 
его объявили в международный 
розыск. Россия остается членом 
Интерпола. И его могут задержать 
где угодно и экстрадировать в РФ. 

В Беларусь ему дорожка также за-
крыта. Еще год назад там против 
Шурмея возбудили уголовное дело 
по статье об участии в вооруженном 
формировании на территории ино-
странного государства. 

Так что сколько веревочке ни вить-
ся, а Дзядзьку ждет тюремная ба-
ланда. Если, конечно, он раньше не 
сгинет.

ИЗ ГРЕБЦОВ - В НАЕМНИКИ
ВРЕШЬ, НЕ УЙДЕШЬ

Конец для Дзядзьки будет один – 
решетка на окнах.

УРСУЛА ЕЩЕ ПОУРОСИТ
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Как для нас красное знамя над Рейхстагом, так для амери-
канцев главное фото Второй мировой - «Водружение флага 
над Иводзимой». И вот те на, фото подстреленного Трампа до 
удивительного похоже на исторический снимок.

Иводзима - японский остров. При его штурме в 1945 году 
американцы потеряли почти тридцать тысяч солдат. Для Штатов 
цифры гигантские. Нигде их так не крошили, как тогда. Если 
посчитать пропорции от общих потерь того времени, то, как 
сравнивают сами их эксперты, это больше, чем при обороне 
нашего Сталинграда.

История с шедевральным фото 23 февраля 1945 года, по-
лучившим Пулитцеровскую премию, тоже известна. Конечно, 
это постановка. С корабля захватили полотнище побольше, 
вместо древка - кусок трубы, найденный по дороге. Пять мор-
пехов и один санитар забрались на вершину горы Сурибати. 
Снял их фотограф Джо Розенталь. Как он позже рассказывал, 
боялся упустить момент и щелкал, не глядя в камеру. Поэтому 
узнал, что получилось, только когда проявил пленку.

ПОЛОСАТОЕ ЗНАМЯ 
НАД ПЕНСИЛЬВАНИЕЙ

НАЙДИ 
ОТЛИЧИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ Байден  - все. Снялся  
с предвыборной гонки.

ДА БОГУ В УШИ
«Я устал, я ухожу» - все с не-

терпением ждали похожего 
заявления от Байдена. Но он 
упорно, как бычок, качаясь 
на ходу, шел за новым сроком.

Всего неделю назад в Де-
тройте он заявлял:

- Я иду на выборы, мы побе-
дим, и я не передумаю!

Двумя неделями раньше то-
же был категоричен:

- Только если Господь Все-
могущий сойдет с небес и ска-
жет мне это, я, возможно, так 
и сделаю.

Неужели чуть богу душу не 
отдал?

Буквально утром в тот день 
председатель предвыборного 
штаба Байдена сделал офи-
циальное заявление, что тот 
не покинет предвыборную 
гонку. Как вдруг - получите, 
распишитесь.

И произошло все как-
то странно. Никаких тебе 
 срочных обращений к нации 
по ТВ. Внезапно в соцсетях 
появилось письмо: «Мои до-
рогие американцы, за послед-
ние 3,5 года мы как нация до-
бились большого прогресса. 
Для меня было величайшей 

честью в жизни быть вашим 
президентом. И хотя я наме-
ревался добиваться переиз-
брания, я  считаю, что в инте-
ресах  моей партии и страны, 
чтобы я  ушел в отставку 
и сосредоточился исключи-
тельно на  выполнении сво-
их  обязанностей президента 
на оставшуюся часть моего 
срока».

Там же пообещал «на неделе 
поговорить с народом более 
подробно о своем решении».

А БЫЛ ЛИ ПУТЧ?
Байден стал первым прези-

дентом после Линдона Джон-
сона в 1968 году, который объ-
явил, что не будет добиваться 
переизбрания.

До сих пор непонятно, бы-
ло ли согласовано с Байде-
ном опубликованное объ-
явление. Не попахивает ли 
путчем? Ясно, что дожали 
свои же коллеги демократы. 
Крысы побежали с тонущего 
американского корабля - са-
мые крупные спонсоры де-
мократов отказались давать 
деньги под дряхлого прези-
дента. Сенаторы как один на-
чали клеймить ранее, по их 
же словам, «бодрого, с ясным 
умом и большой работоспо-
собностью» старика. После 
знаменитых дебатов с Трам-
пом он резко стал токсичным 

элементом, который срочно 
нужно слить.

Последующие его высту-
пления на публике были ни-
чем не лучше. И вот во вре-
мя очередного мероприятия 
в Лас-Вегасе объявили, что 
Джо болен COVID-19. Никто 
в простое совпадение не по-
верил. Шоу с внезапным кови-
дом оказалось завершающим 
этапом по выходу 81-летнего 
Байдена из избирательной 
кампании. И из большой по-
литики.

Тут же осмелевшие однопар-
тийцы стали требовать, чтобы 
он вообще досрочно сложил 
полномочия. Но Джо будет 
сидеть до посинения:

- Я решил сосредоточить 
все свои силы на выполне-

нии обязанностей президен-
та в оставшийся срок.

Семья не даст уйти на по-
кой, напоследок постарается 
урвать все, что плохо и хоро-
шо приколочено.

НАХОХОТАЛА  
НА ПРЕЗИДЕНТСКИЙ 
СРОК
Демократам за оставшийся 

до съезда партии месяц нужно 
согласовать новую кандидату-
ру. Среди возможных претен-
дентов - полный паноптикум: 
Камала Харрис, Хиллари Клин-
тон, Барак и Мишель Обама...

Сам Джо не стал тянуть ре-
зину. Оперативно сообщил, 
что себе на замену предлагает 
хохотушку Камалу:

- Моим первым решени-

ем как кандидата от партии 
в  2020 году было выбрать 
Камалу Харрис своим вице-
президентом. И это было луч-
шее решение, которое я  при-
нял. Сегодня я хочу полностью 
поддержать и одобрить канди-
датуру Камалы на пост канди-
дата от нашей партии.

В демократических рядах 
паника. Понятно, что Хар-
рис - еще один полудохлый 
конкурент. После покушения 
поврежденноухий Трамп на 
волне хайпа любого порвет 
как тузик грелку.

Запасаемся поп-корном, 
четыре месяца до американ-
ских выборов принесут боль-
шие сюрпризы и невероятные 
скандалы.

Тем, кто у нас начал лико-
вать, что «ура, ура, Байден за-
кончился!», хочется сказать, 
что радоваться этому не сто-
ит. Конкретно для России ма-
ло что изменится. Не важно, 
кто будет сидеть в Овальном 
кабинете, - Трамп, Харрис или 
новоявленный Джей Ди Вэнс. 
От всех них можно ждать еще 
больше пакостей, чем от дрях-
лого дедушки. Ведь за спиной 
у них разваливающаяся стра-
на, которую можно поддер-
жать лишь войной и усилени-
ем оборонного производства. 
Так что нам нужно готовить-
ся к более мощному противо-
стоянию. Потому что к власти 
может прийти более умный  
и хитрый соперник.

 ■ А что же Трамп?

ПРОЩЕ ПРОСТОГО
Он оперативно отреагировал на про-

исходящее:
- Вороватый Джо Байден не годил-

ся для того, чтобы баллотироваться 
в президенты, и уж точно не годится 
для того, чтобы служить, - и никогда не 
годился! Он добился поста президента 
только благодаря лжи, фальшивым но-
востям и тому, что не покидал своего 
подвала. Все окружающие, включая 
его врача и СМИ, знали, что он не спо-
собен быть президентом, и он им не 
стал. А теперь посмотрите, что он сде-
лал с нашей страной: миллионы людей 

пересекают нашу границу совершенно 
бесконтрольно и без проверки, мно-
гие из тюрем, психиатрических клиник, 
и рекордное количество террористов. 
Мы будем сильно страдать из-за его 
президентства, но мы очень быстро 
исправим нанесенный им ущерб.

И добавил, что победить Камалу Хар-
рис на президентских выборах будет 
еще проще, чем Байдена.

АМЕРИКА НЕ МОЖЕТ 
ПОСТОЯТЬ ЗА СЕБЯ
Трамп на подъеме. Колесит по стра-

не. Ему перечисляют огромные день-
ги на предвыборную кампанию. Все 
идет лучше, чем было. Если только не 

объявятся другие желающие его лик-
видировать. Ведь выяснилось, что это 
проще простого.

Секретная служба (СС) знала о стре-
лявшем в Трампа задолго до ЧП.

- Директор СС должен уйти. Стреляв-
шего идентифицировали как подозри-
тельного за час до покушения, потому 
что у него были замечены дальномер 
и рюкзак. А потом они потеряли его из 
виду, забыли о нем. За 64 минуты они 
знали, что за ним надо смотреть, а по-
том просто потеряли его, - возмутился 
сенатор США Джон Баррассо.

Обнаружившим его полицейским 
снайпер Томас Мэтью Крукс и вовсе 
сунул в лицо винтовку, и они просто... 
ушли. «Правильно сделали, они не 
обязаны рисковать жизнью», - позже 

объяснил их поведение начальник.
Эй, что происходит? Так никаких 

Трампов не напасешься. Это как при-
зыв для больных на голову: идите, го-
товьте нападение, вас никто не остано-
вит! Даже супер-пупер-элита спецназа.

Покушение на Трампа - больше чем 
несостоявшееся убийство одного, пусть 
и очень влиятельного человека. Весь 
мир теперь обсуждает, что Америка не 
может постоять за себя. Все же видели 
многочисленные фильмы про агентов 
секретной службы США, которые спаса-
ют президентов и больших чиновников 
в последний момент при жутких обстоя-
тельствах. Но теперь очевидно, что все 
это сказки. Как и про «непобедимую 
американскую армию» после позорного 
бегства из Афганистана.
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ПАРЕНЬ НЕ ПРОМАХ ПОСЛЕДСТВИЯ

НЕУХОДИМЫЙ ДЖО

Уходящая натура. И приходящая?

У каждого времени 
свои символы.

24 - 30 июля / 2024 / № 33
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Из разных стран, но все понима-
ют друг друга. Фестиваль стирает 
границы.

Россиянка Екатерина Кузина по-
лучила вторую премию, специальный 
приз взрослого конкурса, а также приз 
от Парламентского Cобрания. О своих 
впечатлениях от славянского форума 
она рассказала «СВ».

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
- Вы прекрасно исполнили песню 

Уитни Хьюстон. Сами довольны?
- Очень. Недавно переслушала вы-

ступление. Во время конкурса все бы-
ло как в тумане, и я не могла оценить, 
насколько оно прошло гладко. Полу-
чила большое удовольствие от свое-
го выхода . Думаю, удалось передать 
смысл песни.

- Поздравляем с призовым местом. 
Не огорчились, что не победили?

- Искусство, творчество и музыка - 
это рулетка. Она непредсказуема. На 
результат влияет много факторов. 
Не все от нас зависит. Считаю, что 
достойно представила нашу страну. 
Получить приз от Парламентского Со-
брания и завоевать звание лауреата 
второй степени - это круто.

Конечно, я ехала за Гран-при. Мне 
не хватило всего одного балла, но так 
сложились звезды и решило жюри. 
Для меня это большая честь и дости-
жение, ведь конкурс был междуна-
родного уровня! Это отличный старт.

- Поедете еще на «Славянский ба-
зар»?

- С радостью. Очень жаль, что можно 
участвовать только 

до 31 года (певи-
це как раз столь-
ко лет.  - Ред.). 

Если бы меня снова выбрали, я с удо-
вольствием приехала бы! Но так как 
этого не случится, я бы хотела высту-
пить на сценах фестиваля просто как 
артист. Очень жду следующего «База-
ра», чтобы с другой стороны увидеть 
этот праздник.

Конкурс стал для меня одним из 
самых ярких и приятных событий 
в жизни. Отношение к артистам бы-
ло отличным: со стороны дирекции, 
звукорежиссеров, гримеров, уборщиц, 
водителей. Все были очень добрыми 
и искренними. Это заряжало на хо-
роший результат. И в городе царила 
замечательная атмосфера.

- Как оцениваете уровень других 
участников?

- Он был довольно высоким. Все до-
стойно представляли свои страны, 
особенно понравилось, что у каждого 
была своя изюминка. Все разные, но 
при этом прекрасно пели.

- Долго собирали образ для высту-
пления?

- На наряд потратили уйму време-
ни! Кропотливо пришивали декор. 
В этом участвовал даже мой муж. Он 
для меня сразу и продюсер, и дирек-
тор, и друг . Конечно, нам давали 
советы стилисты. Консультировались 
с представителями Росконцерта и Ми-
нистерства культуры. В итоге образ 
превзошел все ожидания.

ГРАДСКОМУ 
ПОНРАВИЛОСЬ БЫ
- Как провели время в Беларуси?
- Впечатления чудесные. Начали 
мы с Минска, и этот город очень 
понравился: спокойный, разме-
ренный, чистый и аккуратный. 

Люди вежливые и добрые.
Витебск поразил атмосферой - это 

действительно город-праздник. На 
фестивале собрались участники из 
разных стран. Люди, говорящие на 
разных языках, со своими привыч-
ками - а пели, танцевали и общались 
в  одном ритме. Было очень круто уви-
деть, как фестиваль объединяет людей 
через искусство. Подружи-
лась со всеми участни-
ками. Даже не зная 
языков, все равно 
понимали друг 
друга. К  сожа-
лению, было не 
так много вре-
мени, чтобы 
с п о к о й н о 

прогуляться по улочкам и посетить 
все площадки. Но то, что мы успели 
увидеть, оставило незабываемые вос-
поминания. Я бы с удовольствием вер-
нулась еще раз. Это мой город.

- А что насчет реакции публики?
- После выступления ко мне подхо-

дили белорусские зрители, в том числе 
дети, чтобы сфоткаться и поделиться 
впечатлениями. Это было очень при-
ятно! Но самое важное, чтобы понра-
вилось мое исполнение. Думаю, так 
и было.

Кроме того, я общалась с нашим 
представителем на детском конкурсе 
Кириллом Усовым. Следила за его 
выступлением, желала удачи и дер-
жала за него кулачки. Представля-
ем одну страну и должны помогать 
друг другу.

- Вашему бывшему наставнику 
в «Голосе» Александру Градскому 

понравилось бы выступление?
- Думаю, он был бы доволен 

мной. Часто вспоминаю его 
советы и стараюсь им сле-
довать.

- Какие планы на буду-
щее?

- Сейчас отдохнуть не 
получится, потому что 
продолжаются концерты. 
Скоро поеду под Санкт-
Петербург в вокальный 
лагерь, где буду высту-
пать в роли спикера и 
педагога.

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Александра 
ЯНКОВИЧ

 ■ Четырнадцати-
летняя белоруска до-
стойно представила 
Синеокую в Витебске и 
завоевала третье место.

Помимо премии детского 
конкурса «Славянского ба-
зара» юная исполнительница 
получила специальный приз 
Парламентского Собрания.

УЧЕБЕ НЕ ПОМЕХА
- Открыл ли фестиваль 

новую страничку в твоей 
жизни?

- Долго шла к тому, что-
бы попасть на «Славянский 
базар». Один раз во время 
национального отбора до-
шла до полуфинала, дваж-
ды - до финала. И в этом году 
удалось добиться цели и до-
стойно представить страну 
на конкурсе.

Не смогла сдержать эмо-
ций, когда увидела свою 
группу поддержки. Пред-
ставьте, целый автобус одно-
сельчан приехал из Новосе-
лок в Витебск ради меня. Это 

невероятно! Даже подумать 
не могла, что такое возмож-
но. Они были подготовлены: 
плакаты, кричалки, даже 
цветы и подарки были. При-
знаюсь, я знала, что приедут. 
Но настолько мощной под-
держки не ожидала: слезы 
сами полились из глаз после 
выступления.

- Серьезно готовилась 
к конкурсу?

- Как только я поняла, что 
буду участвовать, начала го-
товиться. Трижды в неделю 
ездила в Минск, чтобы за-
ниматься вокалом, хореогра-
фией. Вместе с дизайнером 
разрабатывали сценический 
образ, готовили костюм.

- Частые репетиции не 
сказались на учебе?

- Те два часа, что я прово-
дила в дороге, до Минска и 
обратно домой, тратила на 
уроки. Порой приходилось 
засиживаться над учебни-
ками до ночи. Но на оцен-
ки это никак не повлияло.  
Благодаря плотному гра-
фику я научилась грамотно 
распределять время и все 
успевать.

Мне музыка, наоборот, 

помогает. Могу ее слушать 
везде. Она даже в какой-то 
степени лечит, позволяет пе-
режить непростые моменты 
в жизни.

- Удалось обзавестись 
новыми друзьями?

- С ребятами-конкурс-
антами в целом были очень 
дружны и как могли поддер-
живали друг друга. Радова-
лись каждому баллу от жюри. 
Особенно теплые отношения 
у меня сложились с девочкой 
из Болгарии, у нее велико-
лепный голос. И несмотря 
на то, что я недостаточно 
хорошо говорю на англий-
ском, нашли общий язык и 
понимали друг друга. Сейчас 
общаемся в соцсетях.

НИ ДНЯ  
БЕЗ МУЗЫКИ
- Когда начала занимать-

ся музыкой?
- Всегда нравилось петь. 

Видя это, мама отвела ме-
ня в шесть лет в музыкаль-
ную школу, где я занималась 
фортепиано и параллельно 
ходила на вокал. Спустя два 
года поступила в Националь-
ный центр музыкального ис-

кусства имени Владимира 
Мулявина.

И дня не проходит, чтобы 
я не села за пианино или 
ничего бы не пела. Музы-
ка - это моя жизнь, я нашла 
себя в этом и хочу дальше 
развиваться и расти как ис-
полнитель.

- На кого равняешься?
- Мне очень нравится Эл-

вис Пресли. Он прожил не-
долгую жизнь, но успел напи-
сать множество прекрасных 
песен и стать легендой.

В моем плейлисте есть 
разные исполнители. Я не 
фанат какого-то одного му-
зыкального направления, я 
меломан. Слушаю и класси-
ку, и рок, и поп, и джаз.

- Есть уже на примете 
очередной песенный кон-
курс?

- Не думала об этом. В по-
следние несколько месяцев 
я  была сосредоточена на 
«Славянском базаре», все 
силы отдала на подготовку.

Хочу перевести дух. Дома, 
в деревне, буду ходить в лес, 
собирать грибы и ягоды, гу-
лять с друзьями. Восстанав-
ливаться.

Злата ЯРОШЕВИЧ: ДЕТСКИЙ КОНКУРС
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Яркий образ девушки 
тоже всем запомнился.

ОДНОСЕЛЬЧАНЕ - ЛУЧШАЯ ГРУППА ПОДДЕРЖКИ

БелТА

ВИТЕБСК - ГОРОД-ПРАЗДНИК

В следующий раз она рассчитывает 
приехать на форум уже как 
приглашенный артист.
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Виктория
КРУПЕНЬКОВА

 ■ Иногда важно прочув-
ствовать возрастные из-
менения, когда еще молод.

НА ГЛАЗАХ 
ОЧКИ, НА НОГАХ - 
УТЯЖЕЛИТЕЛИ
Слова доносятся словно 

сквозь вату, руки и ноги на-
лились тяжестью, а очерта-
ния предметов кажутся раз-
мытыми. Только что надела 
герокостюм - симулятор, ко-
торый позволяет почувство-
вать себя старым.

Уже год специалисты Рес-
публиканского геронтологи-
ческого центра обучают с по-
мощью него медицинских 
и социальных работников. 
Чтобы понять, что чувствуют 
их подопечные, и прокачать 
эмпатию.

Это скорее набор аксес-
суаров, которые воссозда-
ют синдромы, характерные 
для людей 75+. Утяжелители 
для рук и ног дают ощуще-
ние скованности, фиксаторы 
мешают сгибаться коленям, 
а ограничитель для шеи не 
дает поворачивать голову.

Есть в наборе и очки с кол-
лекцией линз, которые по-
зволяют увидеть мир глаза-
ми человека с глаукомой, 
катарактой, диабетической 
ретинопатией. И даже при-
бор, который заставляет ру-
ки дрожать.

Первым делом на меня на-

девают жилет с утяжелите-
лем, и в глубине души я на-
чинаю жалеть, что решилась 
на эту авантюру. Жилетка не 
просто делает неповоротли-
вой, она сдавливает грудную 
клетку. Невольно начинаю 
судорожно вздыхать, как 
старушка, стараясь набрать 
побольше воздуха.

- Примерно так и чув-
ствует себя пожилой че-
ловек с  заболеваниями 

сердечно-сосудистой систе-
мы,  - комментирует глав-
ный внештатный гериатр 
Министерства здравоох-
ранения РБ Людмила Жи-
левич.  - Он испытывает 
постоянную тяжесть, сдав-
ленность, не может глубоко 
вдохнуть.

Добавляют утяжелители 
на голени и запястья и пред-
лагают надеть поверх босо-
ножек еще одни, делающие 
походку шаткой и неустой-
чивой. На шее - ограничи-
тель, на голове - наушники, 
из-за которых речь сразу 
кажется вполовину тише, 
а на глазах - очки, имитиру-
ющие глаукому. Финальный 
штрих - микротоки. Ладони 
перестают повиноваться. 
Очень неприятно.

ЧАЙ НА ОЩУПЬ
Если глубокая старость 

действительно ощущается 
так, это большое испытание. 
Тело кажется чужим, голова 
наливается тяжестью, мело-

чевки вроде ложек и двер-
ных ручек не видно вообще. 
С трудом прохожу пару ме-
тров, держась за край стола, 
чтобы не упасть.

- Давайте выполним пару 
простых бытовых действий, - 
предлагает сотрудник цен-
тра Алексей.  - Для начала 
заварите себе чай.

И если чайник еще смутно 
вижу, то кружку - уже нет, 
ищу вслепую. Удержать ее 
в дрожащих пальцах непро-
сто, поэтому крепко обхва-
тываю обеими руками.

- Теперь попробуйте под-
мести пол.

На ощупь подметаю 
небольшой пятачок, но 
подрагивание пальцев 
мешает выбросить сор в ведро - 
и все летит мимо. Виной пер-
чатки с эффектом болезни 
Паркинсона.

- Возьмите кошелек и от-
считайте полтора рубля.

С трудом открываю нуж-
ное отделение, раскладываю 
все монеты на ладони и под-
ношу их к глазам.

- Это типичное поведение 
пожилого человека в мага-
зине, которого торопит вся 
очередь,  - комментирует 
Людмила Жилевич. - А для 
него каждое действие, каж-
дый шаг - уже подвиг и не-
вероятное усилие над собой.

Те, кому довелось приме-
рить герокостюм, больше 
не будут недовольно махать 
дедушке, чтобы он быстрее 
переходил дорогу, или не-
терпеливо вздыхать, если ба-
бушка в магазине слишком 
медленно выкладывает про-
дукты из корзины. Наоборот, 
предложат помощь.

Наконец меня освобожда-
ют от костюма.

- Счастье, да? - улыбается 
Людмила Жилевич. - А те-
перь представьте, что вы не 
можете его снять: вам нужно 
быть в нем и сегодня, и зав-
тра - всю жизнь. Неудиви-
тельно, что пожилые люди 
становятся раздражительны-
ми. А их мир часто сужается 
до размеров квартиры.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ КОСТЮМЧИК... СЕДЕЛ

 ■ Второй костюм имитирует состояние человека 
после инсульта.

И его я тоже примерила: на одну из ног вешают утяжели-
тель, руку фиксируют в полусогнутом положении, на глаз 
надевают «пиратскую» повязку, а за щеку отправляют ла-
кричный чупа-чупс, который нарушает дикцию, коверкая 
привычные слова до неузнаваемости.

Я должна была сесть на стул и поднять с пола монетку. 
Эти действия дались с большим трудом. А уж подняться по 
лестнице - целое испытание. На него не отважилась.

УГОЛ ЗРЕНИЯ

ЛЕСТНИЦА СЛОВНО ГОЛГОФА
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Не зря говорят - 
старость не радость!

- Во время недав-
него урагана мою ма-
шину подтопило. Мо-
гу ли я рассчитывать 
на возмещение ущерба от 
страховой организации или 
каким-либо другим спосо-
бом?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

Если говорить о страховом 
возмещении ущерба, все за-
висит от того, как именно за-
страхован ваш автомобиль.

К примеру, если у вас оформ-
лена так называемая «авто-

гражданка», то есть обязатель-
ное страхование гражданской 
ответственности (ОСАГО 
в России или ОСГОВТС в Бе-
ларуси), к сожалению, на вы-
плату компенсации рассчиты-
вать не приходится.

Другое дело, если автомо-
биль застрахован по КАСКО. 
Полис позволяет защитить его 
не только от повреждений, по-
лученных в ДТП (даже если 
водитель не виноват), но и от 
других, а также от угона, хи-
щения, поджога или пожара, 
столкновения с животными, 
хулиганских действий и, как 
правило, от природных ката-
клизмов.

Перечисленные виды стра-
ховых случаев входят в стан-

дартный пакет КАСКО, однако 
некоторые автовладельцы, пы-
таясь сэкономить при оформ-
лении страховки, составляют 
свой перечень. Вносят в него 
только ДТП и угон. Поэтому, 
если в вашем полисе в списке 
страховых случаев есть воз-
можность возмещения ущерба 
от подтопления, то все в по-
рядке.

Однако и здесь есть под-
водные камни. Практически 
все страховые компании не 
признают страховым случа-
ем гидроудар, если это не 
 прописано в договоре. То есть 
если водитель  самонадеянно 
попытался преодолеть вод-
ное препятствие, вода по пала 
в двигатель, и тот вышел из 

строя. В таком случае счита-
ется, что вы сами спровоци-
ровали последствия. Пункт 
можно внести в страховку, но 
тогда она обойдется дороже 
на десять-тридцать процентов.

Алгоритм действий для во-
дителей следующий. После за-
топления не пытайтесь никуда 
уезжать и не заводите двига-
тель, либо заглушите его и не 
включайте. Вызовите работни-
ков автоинспекции для фикса-
ции затопления и получите от 
них справку. Сфотографируй-
те сами место происшествия, 
позвоните в страховую.

Если нет оснований для стра-
хового возмещения, а машину 
затопило на паркинге или ав-
тостоянке либо на дороге из-

за неисправности ливневок, 
можно попытаться добиться 
выплаты компенсации у вла-
дельцев мест парковки или 
коммунальных служб через 
суд. Это же касается и паде-
ния деревьев на автомобиль. 
Ответчиком может выступить 
жилищно-эксплуатационная 
служба, если падение произо-
шло на внутридомовой терри-
тории. Или эксплуатирующая 
организация, которая отвечает 
за деревья, их обслуживание, 
удаление и пересадку.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Приморские ученые нашли 
лекарство от рака.

Позитивная новость пришла из 
Владивостока. Исследователи из 
Тихоокеанского института биоор-
ганической химии имени Елякова 
Дальневосточного отделения РАН 
выделили из морских грибов ра-
нее неизвестные соединения. Эти 
вещества можно использовать для 
борьбы с несколькими видами рака: 
простаты, шейки матки и молочной 
железы.

Для научных изысканий ученые 
использовали не подосиновики, что 
в бору произрастают, а с витиева-
тым названием Penicillium yezoense 
KMM 4679. Это организм, который 
в воде связывается со взморником 
морским, растением уникальным 
по природе своего обитания. Нахо-
дясь в агрессивной соленой среде, 
он для выживания вырабатывает 
сорбент (поглотитель вредных ве-
ществ. - Ред.) - пектин зостерин.

Ученым из ТИБОХ удалось вы-
делить десять ранее неизвестных 
соединений. Вот что про одно из 
них сообщают в институте:

«Продемонстрировал мощное ин-
гибирование (подавление. - Ред.) 
роста клеток рака в низких концен-
трациях, что делает его перспектив-
ным кандидатом для дальнейших 
исследований в области онколо-
гии».

Результаты изысканий говорят 
о том, что Зостеропенилины - так 
называются полученные вещества - 
могут стать ключевыми компонен-
тами при апробировании новых ме-
тодов лечения рака.

Соединения открыли благодаря 
появлению современных методов 
анализа, основанных на взаимо-
действии веществ с электромаг-
нитным излучением. По такому 
принципу функционируют магнитно-
резонансные томографы.

Кстати, морские грибы сейчас за-
нимают лидирующие позиции в ми-
ре по числу ежегодно выделяемых 
новых соединений.

НОУ�ХАУ

ГРИБЫ-
ЗАЩИТНИКИ
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Из разных стран, но все понима-
ют друг друга. Фестиваль стирает 
границы.

Россиянка Екатерина Кузина по-
лучила вторую премию, специальный 
приз взрослого конкурса, а также приз 
от Парламентского Cобрания. О своих 
впечатлениях от славянского форума 
она рассказала «СВ».

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
- Вы прекрасно исполнили песню 

Уитни Хьюстон. Сами довольны?
- Очень. Недавно переслушала вы-

ступление. Во время конкурса все бы-
ло как в тумане, и я не могла оценить, 
насколько оно прошло гладко. Полу-
чила большое удовольствие от свое-
го выхода . Думаю, удалось передать 
смысл песни.

- Поздравляем с призовым местом. 
Не огорчились, что не победили?

- Искусство, творчество и музыка - 
это рулетка. Она непредсказуема. На 
результат влияет много факторов. 
Не все от нас зависит. Считаю, что 
достойно представила нашу страну. 
Получить приз от Парламентского Со-
брания и завоевать звание лауреата 
второй степени - это круто.

Конечно, я ехала за Гран-при. Мне 
не хватило всего одного балла, но так 
сложились звезды и решило жюри. 
Для меня это большая честь и дости-
жение, ведь конкурс был междуна-
родного уровня! Это отличный старт.

- Поедете еще на «Славянский ба-
зар»?

- С радостью. Очень жаль, что можно 
участвовать только 

до 31 года (певи-
це как раз столь-
ко лет.  - Ред.). 

Если бы меня снова выбрали, я с удо-
вольствием приехала бы! Но так как 
этого не случится, я бы хотела высту-
пить на сценах фестиваля просто как 
артист. Очень жду следующего «База-
ра», чтобы с другой стороны увидеть 
этот праздник.

Конкурс стал для меня одним из 
самых ярких и приятных событий 
в жизни. Отношение к артистам бы-
ло отличным: со стороны дирекции, 
звукорежиссеров, гримеров, уборщиц, 
водителей. Все были очень добрыми 
и искренними. Это заряжало на хо-
роший результат. И в городе царила 
замечательная атмосфера.

- Как оцениваете уровень других 
участников?

- Он был довольно высоким. Все до-
стойно представляли свои страны, 
особенно понравилось, что у каждого 
была своя изюминка. Все разные, но 
при этом прекрасно пели.

- Долго собирали образ для высту-
пления?

- На наряд потратили уйму време-
ни! Кропотливо пришивали декор. 
В этом участвовал даже мой муж. Он 
для меня сразу и продюсер, и дирек-
тор, и друг . Конечно, нам давали 
советы стилисты. Консультировались 
с представителями Росконцерта и Ми-
нистерства культуры. В итоге образ 
превзошел все ожидания.

ГРАДСКОМУ 
ПОНРАВИЛОСЬ БЫ
- Как провели время в Беларуси?
- Впечатления чудесные. Начали 
мы с Минска, и этот город очень 
понравился: спокойный, разме-
ренный, чистый и аккуратный. 

Люди вежливые и добрые.
Витебск поразил атмосферой - это 

действительно город-праздник. На 
фестивале собрались участники из 
разных стран. Люди, говорящие на 
разных языках, со своими привыч-
ками - а пели, танцевали и общались 
в  одном ритме. Было очень круто уви-
деть, как фестиваль объединяет людей 
через искусство. Подружи-
лась со всеми участни-
ками. Даже не зная 
языков, все равно 
понимали друг 
друга. К  сожа-
лению, было не 
так много вре-
мени, чтобы 
с п о к о й н о 

прогуляться по улочкам и посетить 
все площадки. Но то, что мы успели 
увидеть, оставило незабываемые вос-
поминания. Я бы с удовольствием вер-
нулась еще раз. Это мой город.

- А что насчет реакции публики?
- После выступления ко мне подхо-

дили белорусские зрители, в том числе 
дети, чтобы сфоткаться и поделиться 
впечатлениями. Это было очень при-
ятно! Но самое важное, чтобы понра-
вилось мое исполнение. Думаю, так 
и было.

Кроме того, я общалась с нашим 
представителем на детском конкурсе 
Кириллом Усовым. Следила за его 
выступлением, желала удачи и дер-
жала за него кулачки. Представля-
ем одну страну и должны помогать 
друг другу.

- Вашему бывшему наставнику 
в «Голосе» Александру Градскому 

понравилось бы выступление?
- Думаю, он был бы доволен 

мной. Часто вспоминаю его 
советы и стараюсь им сле-
довать.

- Какие планы на буду-
щее?

- Сейчас отдохнуть не 
получится, потому что 
продолжаются концерты. 
Скоро поеду под Санкт-
Петербург в вокальный 
лагерь, где буду высту-
пать в роли спикера и 
педагога.

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Александра 
ЯНКОВИЧ

 ■ Четырнадцати-
летняя белоруска до-
стойно представила 
Синеокую в Витебске и 
завоевала третье место.

Помимо премии детского 
конкурса «Славянского ба-
зара» юная исполнительница 
получила специальный приз 
Парламентского Собрания.

УЧЕБЕ НЕ ПОМЕХА
- Открыл ли фестиваль 

новую страничку в твоей 
жизни?

- Долго шла к тому, что-
бы попасть на «Славянский 
базар». Один раз во время 
национального отбора до-
шла до полуфинала, дваж-
ды - до финала. И в этом году 
удалось добиться цели и до-
стойно представить страну 
на конкурсе.

Не смогла сдержать эмо-
ций, когда увидела свою 
группу поддержки. Пред-
ставьте, целый автобус одно-
сельчан приехал из Новосе-
лок в Витебск ради меня. Это 

невероятно! Даже подумать 
не могла, что такое возмож-
но. Они были подготовлены: 
плакаты, кричалки, даже 
цветы и подарки были. При-
знаюсь, я знала, что приедут. 
Но настолько мощной под-
держки не ожидала: слезы 
сами полились из глаз после 
выступления.

- Серьезно готовилась 
к конкурсу?

- Как только я поняла, что 
буду участвовать, начала го-
товиться. Трижды в неделю 
ездила в Минск, чтобы за-
ниматься вокалом, хореогра-
фией. Вместе с дизайнером 
разрабатывали сценический 
образ, готовили костюм.

- Частые репетиции не 
сказались на учебе?

- Те два часа, что я прово-
дила в дороге, до Минска и 
обратно домой, тратила на 
уроки. Порой приходилось 
засиживаться над учебни-
ками до ночи. Но на оцен-
ки это никак не повлияло.  
Благодаря плотному гра-
фику я научилась грамотно 
распределять время и все 
успевать.

Мне музыка, наоборот, 

помогает. Могу ее слушать 
везде. Она даже в какой-то 
степени лечит, позволяет пе-
режить непростые моменты 
в жизни.

- Удалось обзавестись 
новыми друзьями?

- С ребятами-конкурс-
антами в целом были очень 
дружны и как могли поддер-
живали друг друга. Радова-
лись каждому баллу от жюри. 
Особенно теплые отношения 
у меня сложились с девочкой 
из Болгарии, у нее велико-
лепный голос. И несмотря 
на то, что я недостаточно 
хорошо говорю на англий-
ском, нашли общий язык и 
понимали друг друга. Сейчас 
общаемся в соцсетях.

НИ ДНЯ  
БЕЗ МУЗЫКИ
- Когда начала занимать-

ся музыкой?
- Всегда нравилось петь. 

Видя это, мама отвела ме-
ня в шесть лет в музыкаль-
ную школу, где я занималась 
фортепиано и параллельно 
ходила на вокал. Спустя два 
года поступила в Националь-
ный центр музыкального ис-

кусства имени Владимира 
Мулявина.

И дня не проходит, чтобы 
я не села за пианино или 
ничего бы не пела. Музы-
ка - это моя жизнь, я нашла 
себя в этом и хочу дальше 
развиваться и расти как ис-
полнитель.

- На кого равняешься?
- Мне очень нравится Эл-

вис Пресли. Он прожил не-
долгую жизнь, но успел напи-
сать множество прекрасных 
песен и стать легендой.

В моем плейлисте есть 
разные исполнители. Я не 
фанат какого-то одного му-
зыкального направления, я 
меломан. Слушаю и класси-
ку, и рок, и поп, и джаз.

- Есть уже на примете 
очередной песенный кон-
курс?

- Не думала об этом. В по-
следние несколько месяцев 
я  была сосредоточена на 
«Славянском базаре», все 
силы отдала на подготовку.

Хочу перевести дух. Дома, 
в деревне, буду ходить в лес, 
собирать грибы и ягоды, гу-
лять с друзьями. Восстанав-
ливаться.

Злата ЯРОШЕВИЧ: ДЕТСКИЙ КОНКУРС

Бе
лТ

А

Яркий образ девушки 
тоже всем запомнился.

ОДНОСЕЛЬЧАНЕ - ЛУЧШАЯ ГРУППА ПОДДЕРЖКИ

БелТА

ВИТЕБСК - ГОРОД-ПРАЗДНИК

В следующий раз она рассчитывает 
приехать на форум уже как 
приглашенный артист.
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Виктория
КРУПЕНЬКОВА

 ■ Иногда важно прочув-
ствовать возрастные из-
менения, когда еще молод.

НА ГЛАЗАХ 
ОЧКИ, НА НОГАХ - 
УТЯЖЕЛИТЕЛИ
Слова доносятся словно 

сквозь вату, руки и ноги на-
лились тяжестью, а очерта-
ния предметов кажутся раз-
мытыми. Только что надела 
герокостюм - симулятор, ко-
торый позволяет почувство-
вать себя старым.

Уже год специалисты Рес-
публиканского геронтологи-
ческого центра обучают с по-
мощью него медицинских 
и социальных работников. 
Чтобы понять, что чувствуют 
их подопечные, и прокачать 
эмпатию.

Это скорее набор аксес-
суаров, которые воссозда-
ют синдромы, характерные 
для людей 75+. Утяжелители 
для рук и ног дают ощуще-
ние скованности, фиксаторы 
мешают сгибаться коленям, 
а ограничитель для шеи не 
дает поворачивать голову.

Есть в наборе и очки с кол-
лекцией линз, которые по-
зволяют увидеть мир глаза-
ми человека с глаукомой, 
катарактой, диабетической 
ретинопатией. И даже при-
бор, который заставляет ру-
ки дрожать.

Первым делом на меня на-

девают жилет с утяжелите-
лем, и в глубине души я на-
чинаю жалеть, что решилась 
на эту авантюру. Жилетка не 
просто делает неповоротли-
вой, она сдавливает грудную 
клетку. Невольно начинаю 
судорожно вздыхать, как 
старушка, стараясь набрать 
побольше воздуха.

- Примерно так и чув-
ствует себя пожилой че-
ловек с  заболеваниями 

сердечно-сосудистой систе-
мы,  - комментирует глав-
ный внештатный гериатр 
Министерства здравоох-
ранения РБ Людмила Жи-
левич.  - Он испытывает 
постоянную тяжесть, сдав-
ленность, не может глубоко 
вдохнуть.

Добавляют утяжелители 
на голени и запястья и пред-
лагают надеть поверх босо-
ножек еще одни, делающие 
походку шаткой и неустой-
чивой. На шее - ограничи-
тель, на голове - наушники, 
из-за которых речь сразу 
кажется вполовину тише, 
а на глазах - очки, имитиру-
ющие глаукому. Финальный 
штрих - микротоки. Ладони 
перестают повиноваться. 
Очень неприятно.

ЧАЙ НА ОЩУПЬ
Если глубокая старость 

действительно ощущается 
так, это большое испытание. 
Тело кажется чужим, голова 
наливается тяжестью, мело-

чевки вроде ложек и двер-
ных ручек не видно вообще. 
С трудом прохожу пару ме-
тров, держась за край стола, 
чтобы не упасть.

- Давайте выполним пару 
простых бытовых действий, - 
предлагает сотрудник цен-
тра Алексей.  - Для начала 
заварите себе чай.

И если чайник еще смутно 
вижу, то кружку - уже нет, 
ищу вслепую. Удержать ее 
в дрожащих пальцах непро-
сто, поэтому крепко обхва-
тываю обеими руками.

- Теперь попробуйте под-
мести пол.

На ощупь подметаю 
небольшой пятачок, но 
подрагивание пальцев 
мешает выбросить сор в ведро - 
и все летит мимо. Виной пер-
чатки с эффектом болезни 
Паркинсона.

- Возьмите кошелек и от-
считайте полтора рубля.

С трудом открываю нуж-
ное отделение, раскладываю 
все монеты на ладони и под-
ношу их к глазам.

- Это типичное поведение 
пожилого человека в мага-
зине, которого торопит вся 
очередь,  - комментирует 
Людмила Жилевич. - А для 
него каждое действие, каж-
дый шаг - уже подвиг и не-
вероятное усилие над собой.

Те, кому довелось приме-
рить герокостюм, больше 
не будут недовольно махать 
дедушке, чтобы он быстрее 
переходил дорогу, или не-
терпеливо вздыхать, если ба-
бушка в магазине слишком 
медленно выкладывает про-
дукты из корзины. Наоборот, 
предложат помощь.

Наконец меня освобожда-
ют от костюма.

- Счастье, да? - улыбается 
Людмила Жилевич. - А те-
перь представьте, что вы не 
можете его снять: вам нужно 
быть в нем и сегодня, и зав-
тра - всю жизнь. Неудиви-
тельно, что пожилые люди 
становятся раздражительны-
ми. А их мир часто сужается 
до размеров квартиры.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ КОСТЮМЧИК... СЕДЕЛ

 ■ Второй костюм имитирует состояние человека 
после инсульта.

И его я тоже примерила: на одну из ног вешают утяжели-
тель, руку фиксируют в полусогнутом положении, на глаз 
надевают «пиратскую» повязку, а за щеку отправляют ла-
кричный чупа-чупс, который нарушает дикцию, коверкая 
привычные слова до неузнаваемости.

Я должна была сесть на стул и поднять с пола монетку. 
Эти действия дались с большим трудом. А уж подняться по 
лестнице - целое испытание. На него не отважилась.

УГОЛ ЗРЕНИЯ

ЛЕСТНИЦА СЛОВНО ГОЛГОФА
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Не зря говорят - 
старость не радость!

- Во время недав-
него урагана мою ма-
шину подтопило. Мо-
гу ли я рассчитывать 
на возмещение ущерба от 
страховой организации или 
каким-либо другим спосо-
бом?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

Если говорить о страховом 
возмещении ущерба, все за-
висит от того, как именно за-
страхован ваш автомобиль.

К примеру, если у вас оформ-
лена так называемая «авто-

гражданка», то есть обязатель-
ное страхование гражданской 
ответственности (ОСАГО 
в России или ОСГОВТС в Бе-
ларуси), к сожалению, на вы-
плату компенсации рассчиты-
вать не приходится.

Другое дело, если автомо-
биль застрахован по КАСКО. 
Полис позволяет защитить его 
не только от повреждений, по-
лученных в ДТП (даже если 
водитель не виноват), но и от 
других, а также от угона, хи-
щения, поджога или пожара, 
столкновения с животными, 
хулиганских действий и, как 
правило, от природных ката-
клизмов.

Перечисленные виды стра-
ховых случаев входят в стан-

дартный пакет КАСКО, однако 
некоторые автовладельцы, пы-
таясь сэкономить при оформ-
лении страховки, составляют 
свой перечень. Вносят в него 
только ДТП и угон. Поэтому, 
если в вашем полисе в списке 
страховых случаев есть воз-
можность возмещения ущерба 
от подтопления, то все в по-
рядке.

Однако и здесь есть под-
водные камни. Практически 
все страховые компании не 
признают страховым случа-
ем гидроудар, если это не 
 прописано в договоре. То есть 
если водитель  самонадеянно 
попытался преодолеть вод-
ное препятствие, вода по пала 
в двигатель, и тот вышел из 

строя. В таком случае счита-
ется, что вы сами спровоци-
ровали последствия. Пункт 
можно внести в страховку, но 
тогда она обойдется дороже 
на десять-тридцать процентов.

Алгоритм действий для во-
дителей следующий. После за-
топления не пытайтесь никуда 
уезжать и не заводите двига-
тель, либо заглушите его и не 
включайте. Вызовите работни-
ков автоинспекции для фикса-
ции затопления и получите от 
них справку. Сфотографируй-
те сами место происшествия, 
позвоните в страховую.

Если нет оснований для стра-
хового возмещения, а машину 
затопило на паркинге или ав-
тостоянке либо на дороге из-

за неисправности ливневок, 
можно попытаться добиться 
выплаты компенсации у вла-
дельцев мест парковки или 
коммунальных служб через 
суд. Это же касается и паде-
ния деревьев на автомобиль. 
Ответчиком может выступить 
жилищно-эксплуатационная 
служба, если падение произо-
шло на внутридомовой терри-
тории. Или эксплуатирующая 
организация, которая отвечает 
за деревья, их обслуживание, 
удаление и пересадку.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Приморские ученые нашли 
лекарство от рака.

Позитивная новость пришла из 
Владивостока. Исследователи из 
Тихоокеанского института биоор-
ганической химии имени Елякова 
Дальневосточного отделения РАН 
выделили из морских грибов ра-
нее неизвестные соединения. Эти 
вещества можно использовать для 
борьбы с несколькими видами рака: 
простаты, шейки матки и молочной 
железы.

Для научных изысканий ученые 
использовали не подосиновики, что 
в бору произрастают, а с витиева-
тым названием Penicillium yezoense 
KMM 4679. Это организм, который 
в воде связывается со взморником 
морским, растением уникальным 
по природе своего обитания. Нахо-
дясь в агрессивной соленой среде, 
он для выживания вырабатывает 
сорбент (поглотитель вредных ве-
ществ. - Ред.) - пектин зостерин.

Ученым из ТИБОХ удалось вы-
делить десять ранее неизвестных 
соединений. Вот что про одно из 
них сообщают в институте:

«Продемонстрировал мощное ин-
гибирование (подавление. - Ред.) 
роста клеток рака в низких концен-
трациях, что делает его перспектив-
ным кандидатом для дальнейших 
исследований в области онколо-
гии».

Результаты изысканий говорят 
о том, что Зостеропенилины - так 
называются полученные вещества - 
могут стать ключевыми компонен-
тами при апробировании новых ме-
тодов лечения рака.

Соединения открыли благодаря 
появлению современных методов 
анализа, основанных на взаимо-
действии веществ с электромаг-
нитным излучением. По такому 
принципу функционируют магнитно-
резонансные томографы.

Кстати, морские грибы сейчас за-
нимают лидирующие позиции в ми-
ре по числу ежегодно выделяемых 
новых соединений.

НОУ�ХАУ

ГРИБЫ-
ЗАЩИТНИКИ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Для этого нужно только 
купить дом в белорусском 
селе со звучным названием.

МЕСТО СИЛЫ
На малой родине мы черпа-

ем вдохновение и гармонию. 
Для Президента Беларуси - 
это агрогородок Алексан-
дрия Шкловского района на 
Могилевщине. Выступая на 
традиционном празднике 
«Купалье», глава государства 
посоветовал белорусам и рос-
сиянам приобретать дома 
в живописных белорусских 
деревнях, вдали от шумных 
магистралей и проспектов. 
И  напомнил, что в стране 
много прекрасных мест, в ко-
торые нужно вдохнуть новую 
жизнь.

Почему бы и нет? В деревне 
воздух чище, шума меньше, 
сон спокойнее, а под рукой 
экологически чистые овощи 
и ягоды. Неудивительно, что 
аналитики фиксируют рост 
спроса на покупку загород-
ных объектов. Запрос на при-
обретение земли есть. А вот 
могут ли по закону россияне 
стать владельцами загород-
ных белорусских гектаров?

ВИД НА МЕТРЫ
При покупке дома или 

коттеджа человек становит-
ся собственником строения, 
ведь землю в частную соб-
ственность могут приобрести 
только белорусы. Иностран-
цы лишь арендуют участок 
максимум на 99 лет. Полу-
чается, что россиянин может 
владеть домом или строени-
ем на арендованной земле.

С 2023 года в Беларуси усо-

вершенствовали «земель-
ные» законы. Оформить 
бумаги можно без лишних 
бюрократических прово-
лочек. Раньше только ино-
странные родственники 
гражданина Беларуси могли 
наследовать землю. Теперь 
иностранцы и люди без граж-
данства, вне родства, могут 
получать участки в пожиз-
ненное владение.

Нюансы разъяснила Окса-
на Буйко, нотариус Грод-
ненского округа:

- Иностранцы могут на 
основании гражданско-
правовой сделки, то есть по-
купки, обменять или полу-
чить в дар уже определенные 
и зарегистрированные доли 
земельного участка с распо-
ложенными на нем жилыми 
домами. В том числе незавер-
шенного строительства и за-
консервированные, а также 
садовые домики, квартиры 
в жилом доме. Но это каса-
ется не целого земельного 
участка, а только долей.

Еще один вариант решения 
вопроса для приезжих - офор-
мить брак с гражданином Бе-
ларуси и приобрести земли 
в общую собственность.

ХОЧУ ЖИТЬ 
ВО ДВОРЦЕ!

БРЕСТСКАЯ ОБЛАСТЬ

Хотите не жизнь, 
а сказку - отправ-
ляйтесь во Дворец. 
На всю Беларусь 
этот полесский аг-
рогородок просла-
вился клубничным 
фестивалем. Рядом 
можно приобрести 
свое «гнездышко».

Станция Дятло-
вичи находится ря-
дом с трассой Р13, 
соединяющей город 
Клецк и Лунинец. Площадь участка - пятьдесят соток, на нем 
расположен деревянный дом. Конечно, суперкомфортных 
условий нет - отопление печное, вода из колодца, но зато  
в пятнадцати километрах - Белое озеро. 

 ✒ ЦЕНА: вместе с домом - около пятисот тысяч россий-
ских рублей.

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ

Беларусь не слу-
чайно называют 
Синеокой - водны-
ми богатствами 
природа нас не 
обделила. Боль-
шая часть Поозерья 
приходится на Ви-
тебщину, где и на-
ходится Браслав - 
курортная столица 
Беларуси. В округе 
около шестидесяти 
водоемов. Каждый 

может выбрать «свое» озеро и поселиться рядом с ним.
Например, можно стать хозяином дома на берегу озера Бог-

дановское. Участок в 25 соток подготовлен для хозпостроек, 
бани. Пару шагов - и вода, в которой водятся линь, лещ, крас-
ноперка, окунь, щука, плотва - одним словом, рай для рыбаков.

 ✒ ЦЕНА: 670 тысяч российских рублей.

ГОМЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

В агрогородке Малые Автюки продают кирпичный двухуров-
невый коттедж со всеми удобствами. Рядом - три магазина, 
школа, садик, сельсовет, ФАП, почта. Бонусом - прямо из окон 
можно увидеть фестиваль народного юмора.

 ✒ ЦЕНА: 1,7 миллиона российских рублей.

МИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

На подъезде к Логойску продают деревянный дом с креп-
кими стенами. Рядом - гараж. Конечно, чтобы привести хату 
в порядок, понадобятся время и силы.

До Логойска - рукой подать, зимой там можно покататься на 
горнолыжном курорте, а летом - сразиться в пейнтбол, постре-
лять из лука и арбалета, покататься по живописным окрест-
ностям на велосипедах. Площадь участка - двадцать соток.

 ✒ ЦЕНА: около четырехсот тысяч российских рублей.

ПРИГРАНИЧЬЕ

Много вариан-
тов «на продажу» 
и в Орше, от кото-
рой до Смоленска 
всего полтора часа 
езды на авто. В го-
роде на Витебщине 
можно купить уча-
сток  - пять соток 
с  деревянным до-
мом по улице Чер-
няховского. 

В большом доме 
на девяносто ква-
дратов есть вся ме-
бель. Во дворе сарай, погреб, под окнами - яблони и вишни.

 ✒ ЦЕНА: около 1,3 миллиона российских рублей.

1.  Проанализировать ак-
туальные предложения  
на рынке.

2. Договориться с хозяином 
земельного участка.

3.  Убедиться в отсутствии 
юридических препят-
ствий для покупки объ-
екта.

4. При необходимости за-
ключить предваритель-

ный договор купли-продажи.

5. Обратиться к нотариусу 
или в территориальные 

органы агентства по госреги-
страции и земельному кадастру 
(по месту нахождения объекта 
недвижимости) за регистраци-
ей договора купли-продажи.

Для совершения процеду-
ры необходимо представить:

 ✔  паспорта покупателя 
и продавца;

 ✔ договор отчуждения;
 ✔  документы, подтверждаю-
щие оплату нотариальных 
услуг.

6. Обратиться в территори-
альные органы агентства 

по государственной регистра-
ции и земельному кадастру за 
регистрацией перехода права 
собственности.

7. Получить 
документы.

ЧТО ПОЧЕМ
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ВЫБИРАЕМ ОБЛАСТЬ
(в тысячах российских рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

Минская Гомельская

Гродненская Могилевская

Брестская Витебская

78 57
69 59
62 61

Средняя стоимость земли в РБ - 
64 тысячи рублей за сотку

Как приобрести 
земельный 
участок  
в Беларуси

Дома, конечно не роскошные, зато все -  
полностью в распоряжении семьи.

ПОКУПАЕМ ЗЕМЛЮ
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Во многих странах мира ино-
странцам запрещено приобрете-
ние участков в собственность, но 
РФ в их число не входит.

ДЕНЬГИ ВПЕРЕД!
Для белорусов, желающих купить 

себе кусочек России, две новости, 
плохая и хорошая. Начнем с плохой. 
Для сябров в этом смысле нет перед 
другими зарубежными гостями ни-
каких преференций.

Теперь новость хорошая. По Кон-
ституции иностранцы пользуются 
правами и несут обязанности нарав-
не с гражданами страны. Покупка 
земли для белорусов и россиян, за 
некоторыми исключениями, не от-
личается. О них и поговорим.

Первое: в соответствии с Земель-
ным кодексом участки иностранцам 
предоставляют в собственность толь-
ко за плату. То есть землю можно либо 
купить, либо взять в аренду. Просто 
получить ее от государства, как это 
делается, например, по программе 
«Дальневосточный гектар», не по-
лучится.

ПОГРАНИЧЬЕ НА ЗАМКЕ
Купить можно не все. Указом Пре-

зидента иностранцам запрещено вла-
деть участками, которые находятся 
на приграничной территории или 
в границах морского порта. И вну-
тренняя граница Союзного государ-
ства между нашими странами не ис-
ключение. Как бы ни хотелось, не 
получится приобрести землю в 22 
муниципальных образованиях, при-
легающих к границе в Брянской, Смо-
ленской и Псковской областях.

Небольшая проблема может быть 
с землями сельхозназначения. Ино-
странцам владеть ими в принципе 
не возбраняется, но только на пра-
вах аренды. Этот вопрос решается 
легко. И если белорус покупает сад, 
огород или пашню, ему следует про-
сто стать «юридическим лицом». За-
регистрировать ИП и официально 
стать фермером.

ДЕЛИМ НА ДВА
Нельзя получить в собственность 

участки недр, континентального 
шельфа или лесного фонда. Макси-
мум можно взять их в аренду на срок 
до 49 лет. И только при условии, что 
арендатор имеет право заниматься со-
ответствующим видом деятельности.

К слову, лица с двойным граждан-

ством имеют все права и обязанности 
россиянина. В наших странах это раз-
решено, поэтому если белорус офор-
мит гражданство РФ, он автоматиче-
ски получит все права россиянина, 
в том числе и на дальневосточный 
гектар, покупку земли на пригранич-
ной территории или сельхозугодий в 
собственность.

 ■ Сто соток в подарок от государ-
ства - не мечта, а реальность.

По государственной программе «Даль-
невосточный гектар» гражданин РФ 
может бесплатно получить участок на 
Дальнем Востоке площадью до ста соток 
для строительства жилья, фермерского 
хозяйства или предпринимательства. 
Его предоставляют в пользование на 
пять лет, после чего можно оформить 
собственность или долгосрочную аренду.

1. Зайти через аккаунт Госуслуг на пор-
тал надальнийвосток.рф.

2. Выбрать участок на Дальнем Вос-
токе или в Арктике.

3. Подать заявление на его предостав-
ление.

4. Заключить договор безвозмездного 
пользования и в течение года выбрать, 
как вы собираетесь участок использо-
вать.

5. В течение трех лет задекларировать, 
что вы уже сделали.

6. Оформить право собственности или 
право аренды.

ПОДМОСКОВЬЕ

Прекрасный видовой 
участок при въезде 
в село Кикино, в 64 ки-
лометрах от Москвы. 
Двенадцать соток под 
жилищное строительство. 
Есть электричество. Heдалеко ав-
тобусные остановки, как в Сергиев 
Посад, так и в Дмитров . Haмeчается 
газификация по госпрограмме. Пре-
красные виды, тишина, комфорт.

 ✒ ЦЕНА: 630  тысяч рублей 
(52 500 рублей за сотку).

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Продается земля в одиннадцати кило-
метрах от Горячего Ключа. Участок пло-
щадью шесть соток на возвышенности c 
плавным переходом, есть доступ к под-
ключению света. На нем растут плодовые 
деревья, в конце улицы - речка и тропа к 
горному озеру. Часто приходят косули, 
зайцы, есть грибные места, возможно 
расширение до тридцати соток.

 ✒ ЦЕНА: 1,2 миллиона рублей (200 ты-
сяч рублей за сотку).

СМОЛЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Участок расположен в восьми-
десяти километрах от Смоленска 
и 340 от Mocквы по Mинcкому 
шоссе. Экологически чистый 
район, окружение - смешанный 
лес. Электричество и газ рядом. 
Асфальтированная дорога. Пло-
щадь- 33 сотки, под жилищное 
строительство.

 ✒ ЦЕНА: 249  тысяч рублей 
(7545 рублей за сотку). ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

Отличный участок площадью шесть соток 
в семи минутах от аэропорта Хабаровска, 
в селе Матвеевка. Ровный, сухой, с хоро-
шими асфальтированными подъездными 
путями. Через дорогу - водоем для полива. 
Живописное место. Проведено электриче-
ство. Высажены кусты смородины, вишни, 
ремонтантной малины. Ухоженная, удобрен-
ная земля. Зимой дороги очищают от снега. 
Проведено межевание, документы готовы 
к продаже.

 ✒ ЦЕНА: 280 тысяч рублей (47 тысяч 
рублей за сотку).
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Как получить 
в собственность:

1.  Найти подходящий участок и дого-
вориться с хозяином

2.  Проверить юридическую чистоту 
самому, через риэлтора или через 
специализированную компанию

3.  Подписать с хозяином предвари-
тельную договоренность и внести 
задаток или аванс под расписку

4.  Подготовить пакет обязательных 
документов:

 ✔  паспорта владельца земли и поку-
пателя;

 ✔ договор купли-продажи;
 ✔  свидетельство о государственной ре-
гистрации права на землю;

 ✔ акт приема-передачи участка;
 ✔ квитанция об оплате госпошлины.

5.  Зарегистрировать сделку в МФЦ 
или в отделении Росреестра

6.  Получить свидетельство о собствен-
ности.

ПРОГРАММА

КУРС НА ВОСТОК

ВЫБИРАЕМ РЕГИОН (в тысячах рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

По данным Авито.
Недвижимость, 2023 год

Краснодарский край Кировская область

Ростовская область Смоленская область

Республика Дагестан Пермский край

194 15
188 20
184 23

Средняя стоимость земли в РФ - 
55 тысяч рублей за сотку

СВОЙ КУСОЧЕК РОССИИ

Отдых на приусадебном 
участке - это и свежий 
воздух, и трудотерапия.

24 - 30 июля / 2024 / № 33
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Для этого нужно только 
купить дом в белорусском 
селе со звучным названием.

МЕСТО СИЛЫ
На малой родине мы черпа-

ем вдохновение и гармонию. 
Для Президента Беларуси - 
это агрогородок Алексан-
дрия Шкловского района на 
Могилевщине. Выступая на 
традиционном празднике 
«Купалье», глава государства 
посоветовал белорусам и рос-
сиянам приобретать дома 
в живописных белорусских 
деревнях, вдали от шумных 
магистралей и проспектов. 
И  напомнил, что в стране 
много прекрасных мест, в ко-
торые нужно вдохнуть новую 
жизнь.

Почему бы и нет? В деревне 
воздух чище, шума меньше, 
сон спокойнее, а под рукой 
экологически чистые овощи 
и ягоды. Неудивительно, что 
аналитики фиксируют рост 
спроса на покупку загород-
ных объектов. Запрос на при-
обретение земли есть. А вот 
могут ли по закону россияне 
стать владельцами загород-
ных белорусских гектаров?

ВИД НА МЕТРЫ
При покупке дома или 

коттеджа человек становит-
ся собственником строения, 
ведь землю в частную соб-
ственность могут приобрести 
только белорусы. Иностран-
цы лишь арендуют участок 
максимум на 99 лет. Полу-
чается, что россиянин может 
владеть домом или строени-
ем на арендованной земле.

С 2023 года в Беларуси усо-

вершенствовали «земель-
ные» законы. Оформить 
бумаги можно без лишних 
бюрократических прово-
лочек. Раньше только ино-
странные родственники 
гражданина Беларуси могли 
наследовать землю. Теперь 
иностранцы и люди без граж-
данства, вне родства, могут 
получать участки в пожиз-
ненное владение.

Нюансы разъяснила Окса-
на Буйко, нотариус Грод-
ненского округа:

- Иностранцы могут на 
основании гражданско-
правовой сделки, то есть по-
купки, обменять или полу-
чить в дар уже определенные 
и зарегистрированные доли 
земельного участка с распо-
ложенными на нем жилыми 
домами. В том числе незавер-
шенного строительства и за-
консервированные, а также 
садовые домики, квартиры 
в жилом доме. Но это каса-
ется не целого земельного 
участка, а только долей.

Еще один вариант решения 
вопроса для приезжих - офор-
мить брак с гражданином Бе-
ларуси и приобрести земли 
в общую собственность.

ХОЧУ ЖИТЬ 
ВО ДВОРЦЕ!

БРЕСТСКАЯ ОБЛАСТЬ

Хотите не жизнь, 
а сказку - отправ-
ляйтесь во Дворец. 
На всю Беларусь 
этот полесский аг-
рогородок просла-
вился клубничным 
фестивалем. Рядом 
можно приобрести 
свое «гнездышко».

Станция Дятло-
вичи находится ря-
дом с трассой Р13, 
соединяющей город 
Клецк и Лунинец. Площадь участка - пятьдесят соток, на нем 
расположен деревянный дом. Конечно, суперкомфортных 
условий нет - отопление печное, вода из колодца, но зато  
в пятнадцати километрах - Белое озеро. 

 ✒ ЦЕНА: вместе с домом - около пятисот тысяч россий-
ских рублей.

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ

Беларусь не слу-
чайно называют 
Синеокой - водны-
ми богатствами 
природа нас не 
обделила. Боль-
шая часть Поозерья 
приходится на Ви-
тебщину, где и на-
ходится Браслав - 
курортная столица 
Беларуси. В округе 
около шестидесяти 
водоемов. Каждый 

может выбрать «свое» озеро и поселиться рядом с ним.
Например, можно стать хозяином дома на берегу озера Бог-

дановское. Участок в 25 соток подготовлен для хозпостроек, 
бани. Пару шагов - и вода, в которой водятся линь, лещ, крас-
ноперка, окунь, щука, плотва - одним словом, рай для рыбаков.

 ✒ ЦЕНА: 670 тысяч российских рублей.

ГОМЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

В агрогородке Малые Автюки продают кирпичный двухуров-
невый коттедж со всеми удобствами. Рядом - три магазина, 
школа, садик, сельсовет, ФАП, почта. Бонусом - прямо из окон 
можно увидеть фестиваль народного юмора.

 ✒ ЦЕНА: 1,7 миллиона российских рублей.

МИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

На подъезде к Логойску продают деревянный дом с креп-
кими стенами. Рядом - гараж. Конечно, чтобы привести хату 
в порядок, понадобятся время и силы.

До Логойска - рукой подать, зимой там можно покататься на 
горнолыжном курорте, а летом - сразиться в пейнтбол, постре-
лять из лука и арбалета, покататься по живописным окрест-
ностям на велосипедах. Площадь участка - двадцать соток.

 ✒ ЦЕНА: около четырехсот тысяч российских рублей.

ПРИГРАНИЧЬЕ

Много вариан-
тов «на продажу» 
и в Орше, от кото-
рой до Смоленска 
всего полтора часа 
езды на авто. В го-
роде на Витебщине 
можно купить уча-
сток  - пять соток 
с  деревянным до-
мом по улице Чер-
няховского. 

В большом доме 
на девяносто ква-
дратов есть вся ме-
бель. Во дворе сарай, погреб, под окнами - яблони и вишни.

 ✒ ЦЕНА: около 1,3 миллиона российских рублей.

1.  Проанализировать ак-
туальные предложения  
на рынке.

2. Договориться с хозяином 
земельного участка.

3.  Убедиться в отсутствии 
юридических препят-
ствий для покупки объ-
екта.

4. При необходимости за-
ключить предваритель-

ный договор купли-продажи.

5. Обратиться к нотариусу 
или в территориальные 

органы агентства по госреги-
страции и земельному кадастру 
(по месту нахождения объекта 
недвижимости) за регистраци-
ей договора купли-продажи.

Для совершения процеду-
ры необходимо представить:

 ✔  паспорта покупателя 
и продавца;

 ✔ договор отчуждения;
 ✔  документы, подтверждаю-
щие оплату нотариальных 
услуг.

6. Обратиться в территори-
альные органы агентства 

по государственной регистра-
ции и земельному кадастру за 
регистрацией перехода права 
собственности.

7. Получить 
документы.

ЧТО ПОЧЕМ
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ВЫБИРАЕМ ОБЛАСТЬ
(в тысячах российских рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

Минская Гомельская

Гродненская Могилевская

Брестская Витебская

78 57
69 59
62 61

Средняя стоимость земли в РБ - 
64 тысячи рублей за сотку

Как приобрести 
земельный 
участок  
в Беларуси

Дома, конечно не роскошные, зато все -  
полностью в распоряжении семьи.

ПОКУПАЕМ ЗЕМЛЮ
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Во многих странах мира ино-
странцам запрещено приобрете-
ние участков в собственность, но 
РФ в их число не входит.

ДЕНЬГИ ВПЕРЕД!
Для белорусов, желающих купить 

себе кусочек России, две новости, 
плохая и хорошая. Начнем с плохой. 
Для сябров в этом смысле нет перед 
другими зарубежными гостями ни-
каких преференций.

Теперь новость хорошая. По Кон-
ституции иностранцы пользуются 
правами и несут обязанности нарав-
не с гражданами страны. Покупка 
земли для белорусов и россиян, за 
некоторыми исключениями, не от-
личается. О них и поговорим.

Первое: в соответствии с Земель-
ным кодексом участки иностранцам 
предоставляют в собственность толь-
ко за плату. То есть землю можно либо 
купить, либо взять в аренду. Просто 
получить ее от государства, как это 
делается, например, по программе 
«Дальневосточный гектар», не по-
лучится.

ПОГРАНИЧЬЕ НА ЗАМКЕ
Купить можно не все. Указом Пре-

зидента иностранцам запрещено вла-
деть участками, которые находятся 
на приграничной территории или 
в границах морского порта. И вну-
тренняя граница Союзного государ-
ства между нашими странами не ис-
ключение. Как бы ни хотелось, не 
получится приобрести землю в 22 
муниципальных образованиях, при-
легающих к границе в Брянской, Смо-
ленской и Псковской областях.

Небольшая проблема может быть 
с землями сельхозназначения. Ино-
странцам владеть ими в принципе 
не возбраняется, но только на пра-
вах аренды. Этот вопрос решается 
легко. И если белорус покупает сад, 
огород или пашню, ему следует про-
сто стать «юридическим лицом». За-
регистрировать ИП и официально 
стать фермером.

ДЕЛИМ НА ДВА
Нельзя получить в собственность 

участки недр, континентального 
шельфа или лесного фонда. Макси-
мум можно взять их в аренду на срок 
до 49 лет. И только при условии, что 
арендатор имеет право заниматься со-
ответствующим видом деятельности.

К слову, лица с двойным граждан-

ством имеют все права и обязанности 
россиянина. В наших странах это раз-
решено, поэтому если белорус офор-
мит гражданство РФ, он автоматиче-
ски получит все права россиянина, 
в том числе и на дальневосточный 
гектар, покупку земли на пригранич-
ной территории или сельхозугодий в 
собственность.

 ■ Сто соток в подарок от государ-
ства - не мечта, а реальность.

По государственной программе «Даль-
невосточный гектар» гражданин РФ 
может бесплатно получить участок на 
Дальнем Востоке площадью до ста соток 
для строительства жилья, фермерского 
хозяйства или предпринимательства. 
Его предоставляют в пользование на 
пять лет, после чего можно оформить 
собственность или долгосрочную аренду.

1. Зайти через аккаунт Госуслуг на пор-
тал надальнийвосток.рф.

2. Выбрать участок на Дальнем Вос-
токе или в Арктике.

3. Подать заявление на его предостав-
ление.

4. Заключить договор безвозмездного 
пользования и в течение года выбрать, 
как вы собираетесь участок использо-
вать.

5. В течение трех лет задекларировать, 
что вы уже сделали.

6. Оформить право собственности или 
право аренды.

ПОДМОСКОВЬЕ

Прекрасный видовой 
участок при въезде 
в село Кикино, в 64 ки-
лометрах от Москвы. 
Двенадцать соток под 
жилищное строительство. 
Есть электричество. Heдалеко ав-
тобусные остановки, как в Сергиев 
Посад, так и в Дмитров . Haмeчается 
газификация по госпрограмме. Пре-
красные виды, тишина, комфорт.

 ✒ ЦЕНА: 630  тысяч рублей 
(52 500 рублей за сотку).

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Продается земля в одиннадцати кило-
метрах от Горячего Ключа. Участок пло-
щадью шесть соток на возвышенности c 
плавным переходом, есть доступ к под-
ключению света. На нем растут плодовые 
деревья, в конце улицы - речка и тропа к 
горному озеру. Часто приходят косули, 
зайцы, есть грибные места, возможно 
расширение до тридцати соток.

 ✒ ЦЕНА: 1,2 миллиона рублей (200 ты-
сяч рублей за сотку).

СМОЛЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Участок расположен в восьми-
десяти километрах от Смоленска 
и 340 от Mocквы по Mинcкому 
шоссе. Экологически чистый 
район, окружение - смешанный 
лес. Электричество и газ рядом. 
Асфальтированная дорога. Пло-
щадь- 33 сотки, под жилищное 
строительство.

 ✒ ЦЕНА: 249  тысяч рублей 
(7545 рублей за сотку). ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

Отличный участок площадью шесть соток 
в семи минутах от аэропорта Хабаровска, 
в селе Матвеевка. Ровный, сухой, с хоро-
шими асфальтированными подъездными 
путями. Через дорогу - водоем для полива. 
Живописное место. Проведено электриче-
ство. Высажены кусты смородины, вишни, 
ремонтантной малины. Ухоженная, удобрен-
ная земля. Зимой дороги очищают от снега. 
Проведено межевание, документы готовы 
к продаже.

 ✒ ЦЕНА: 280 тысяч рублей (47 тысяч 
рублей за сотку).
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Двенадцать соток под 
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Как получить 
в собственность:

1.  Найти подходящий участок и дого-
вориться с хозяином

2.  Проверить юридическую чистоту 
самому, через риэлтора или через 
специализированную компанию

3.  Подписать с хозяином предвари-
тельную договоренность и внести 
задаток или аванс под расписку

4.  Подготовить пакет обязательных 
документов:

 ✔  паспорта владельца земли и поку-
пателя;

 ✔ договор купли-продажи;
 ✔  свидетельство о государственной ре-
гистрации права на землю;

 ✔ акт приема-передачи участка;
 ✔ квитанция об оплате госпошлины.

5.  Зарегистрировать сделку в МФЦ 
или в отделении Росреестра

6.  Получить свидетельство о собствен-
ности.

ПРОГРАММА

КУРС НА ВОСТОК

ВЫБИРАЕМ РЕГИОН (в тысячах рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

По данным Авито.
Недвижимость, 2023 год

Краснодарский край Кировская область

Ростовская область Смоленская область

Республика Дагестан Пермский край

194 15
188 20
184 23

Средняя стоимость земли в РФ - 
55 тысяч рублей за сотку

СВОЙ КУСОЧЕК РОССИИ

Отдых на приусадебном 
участке - это и свежий 
воздух, и трудотерапия.

24 - 30 июля / 2024 / № 33
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В мировом спорте есть 
рекорды, которые за дав-
ностью лет называют «веч-
ными».

РЕАКТИВНЫЙ 
МОЛОТ
Некоторые установлены 

аж несколько десятков лет 
назад и до сих пор стоят не-
зыблемо, как неприступные 
бастионы, которые никто не 
может взять. Переживут они 
наверняка и Игры в Париже.

Больше всего таких запре-
дельных результатов в легкой 
атлетике - почти два десят-
ка. Четыре из них установи-
ли наши спортсмены. Самое 
«седое» достижение принад-
лежит уроженцу Новочеркас-
ска метателю молота Юрию 
Седых. На первенстве Ев-
ропы в августе 1986 года он 
запустил семикилограммо-
вый снаряд на невероятные 
86 метров 74 сантиметра. 
Почти тридцать восемь лет 
его достижение остается не-
превзойденным. Ближе всех 
к нему удавалось подобрать-
ся только белорусу Вадиму 
Девятовскому - в 2005 году 

он метнул молот на 84 метра 
90 сантиметров. Но Девятов-
ский уже закончил, а нынеш-
ние атлеты просто отдыхают.

ПУШЕЧНЫЙ ЗАЛП
В женском толкании ядра 

сегодня послать снаряд за 21 
метр - гарантированная побе-
да на любом самом предста-
вительном турнире, включая 
Олимпиады и чемпионаты 
мира.

На этом фоне мировой ре-
корд советской спортсменки 
Натальи Лисовской - 22,63 
метра - выглядит инопланет-
ным достижением. А ведь по-
ставлен он еще 7 июня 1987 
года. В дождь, на московском 
стадионе «Дружба». На тре-
нировках она посылала че-
тырехкилограммовый чугун-
ный снаряд еще дальше, но 
тренировочные результаты 
в официальную статистику 
не включают.

ВЗМЫЛА ПТИЦЕЙ
После рекорда Натальи Ли-

совской пройдет ровно год, 
и  спортивный мир снова 
вздрогнет от запредельного 
результата другой советской 
спортсменки. 

На «Мемориале братьев 
Знаменских» в Ленинграде 
Галина Чистякова прыгну-
ла в длину на невероятные 
8 метров 52 сантиметра. При-
чем, как рассказывала сама 
спортсменка, она даже пры-
гала не в полную силу после 
травмы ноги, а просто в этой 
попытке, оказавшейся исто-
рической, перенесла отметку 
разбега на девять сантиме-
тров ближе. Попала на планку 
тютелька в тютельку. И взле-
тела как птица.

До сих никто так больше 
не летает. Просто прыгают. 
Американка Бриттни Риз, 
помнится, петушилась, гро-
могласно клялась, что побьет 
рекорд Чистяковой. Ну что, 
в итоге - 8,25. Небо и земля 
по сравнению с «вечным» ре-
зультатом Галины.

ПОПРОБУЙ 
ДОГОНИ
В том же 1988 году отли-

чился квартет наших бегу-
ний. На Олимпиаде в Сеуле 
советская команда выиграла 
эстафету 4х400. На финише 
секундомер замер на отметке 
3 минуты 15,17 секунды. Ре-
зультат, не превзойденный до 
сих пор. Татьяна Ледовская, 
Ольга Назарова, Мария Пи-
нигина и Ольга Брызгина 
выдали тогда феноменаль-
ный забег.

В эстафете, помимо ско-
рости, многое решает сам 
момент передачи палочки 
спортсменками друг другу. 
Этот элемент спортсменки 
довели до совершенства. На 
сборах перед Играми они 
почти год отрабатывали его 
на тренировках. И со скоро-
стью был полный порядок: 
на тех же Играх две Ольги - 
Брызгина и Назарова - заво-
евали «золото» и «бронзу» 
в личном финале на 400-ме-
тровке. В  эстафете пазл сло-
жился идеально. И уже 36 лет 
их никто не может обогнать. 
Вряд ли и в Париже обгонят.
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Николай ВАЛУЕВ, заместитель Пред-
седателя Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окружающей 
среды:

- Не показывать Олимпиаду по ТВ - пра-
вильное решение. Игры в Париже - не наше 
действо. Никакого ущерба для нашего телеви-
дения и спорта нет. МОК в том числе держит-
ся именно на тех странах, которые закупают 
трансляции. А как можно спонсировать МОК, 
если они таким образом поступают по отно-
шению к российскому и белорусскому спорту?

Бог с ней, с этой Олимпиадой. Мы должны спокойно заниматься 
организацией своих соревнований и смотреть в будущее.

 ■ Телевизионщики стерли соревнова-
ния из эфира.

Трансляций из Парижа не будет. Основные 
ТВ-гранды, такие как Первый канал и ВГТРК, 
обычно показывающие в полном объеме 
спортивные события подобного масштаба, 
первыми отказались от идеи транслировать 
Игры-2024. Из-за наложенных МОК санкций 
на отечественный спорт сборная России в Па-
риже не будет участвовать. Выступят лишь 
несколько атлетов в нейтральном статусе. 

В подобных условиях госканалы посчитали 
неправильным показывать Олимпиаду. До по-
следнего обсуждали трансляции на «Матч ТВ» 
тех видов, где выступят россияне. Причем 
речь шла скорее о профильных, платных ка-
налах ТВ-корпорации, а не о флагманском, 
общедоступном эфире. 

Однако после новостей об отказе ехать 
в Париж наших борцов и дзюдоистов вопрос, 

как говорят, отпал сам собой. Тратить миллио-
ны «зеленых» на показ олимпийской картинки 
из-за пятнадцати человек в нерейтинговых 
(за исключением тенниса) видах посчитали 
неоправданным расточительством. Короче,  
кина из Франции, судя по всему, не будет.

- Ну и правильно, что не покажут. Я бы все 
равно не стала смотреть. Это будет какое-то 
убожество, а не Олимпиада, - как всегда рез-
ко, но метко высказалась глава Федерации 
лыжных гонок РФ Елена Вяльбе, с кото-
рой наверняка согласны миллионы болель-
щиков.

В Беларуси ситуация аналогичная. Государ-
ственное телевидение БРБ не покажет  транс-
ляции Олимпиады. Как известно, 26 июля 
пройдет церемония Игр, а на следующий день 
начнутся соревнования. В сетке вещания теле-
каналов Белтелерадиокомпании в это время 
другие телепрограммы. Как они к нам, так 
и мы к ним.

 ■ На счету белорусов так-
же есть непревзойденные 
до сих пор результаты, но 
уже в тяжелой атлетике.

Синеокая издавна славилась 
своими богатырями. Некоторые 
их рекорды точно не побьют ни-
когда. Международная федера-
ция время от времени изменяла 
границы весовых категорий. Ре-
гистрация рекордов начиналась 
заново, а установленные ранее 
стали историческими.

На счету белорусов таких 
сразу несколько. Их установи-
ли Андрей Рыбаков, Андрей 
Арямнов, Александр Курло-
вич. Легендарный волат Лео-
нид Тараненко, выступая еще 
за сборную СССР, выдал в 1988 
году сразу два феноменальных 

достижения. Ре-
корд по сумме 
двоеборья - 

475  кг  - держится до 
сих пор. Другой - 266 кг 
в толчке - лишь в 2021 
году превзошел грузин 
Лаша Талахадзе ровно на 
килограмм. Но Леонид Та-
раненко только обрадовался:

- Даже счастлив, что мой 
рекорд наконец-то поби-
ли, - говорит легендар-
ный ветеран. - У людей 
же свои ассоциации: 
раз рекорд стоит столь-
ко времени, то, навер-
ное, его обладатель 
съел какую-то 
особенную 
таблетку. 
До п и н г -

контроль и тогда был довольно 
строгий. Нас проверяли на всех 
соревнованиях. Никакой химии. 
Никогда. Только работа, работа, 
работа. Вкалывал на трениров-
ках до изнеможения. Отсюда 
и результаты.

Легендарный белорус затро-
нул довольно острую тему. Се-
годня многие «умники» объясня-
ют феноменальные достижения 
тех лет как раз тем, что спорт-
смены тогда чуть не горстями 
жрали разную химию. Вранье, 
конечно. Кто жрал - того и тогда 
ловили и дисквалифицировали. 
Просто сам допинг-контроль в те 
годы был разумным, оставлял 
спортсменам возможность для 
нормального восстановления, 
без ущерба для здоровья. В 
отличие от сегод-
няшних безум-
ных норм, 

когда в запрещен-
ный список внесли 
уже больше тысячи 

препаратов. У мараз-
матиков из WADA со-
всем поехала крыша, 
намереваются объя-
вить вне закона даже 
чай и кофе. Наверное, 
чтобы атлеты, как зе-

ки, сидели на хлебе 
и воде. Тогда о фе-

номенальных до-
стижениях точно 
придется   за-
быть. И  «веч-
ные» рекорды 
таковыми оста-
нутся навсегда. 
Без всяких ка-
вычек.

КИНА ИЗ ФРАНЦИИ НЕ БУДЕТ АНТРАКТ

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

ДОСЛОВНО

ВРАНЬЕ ПРО ДОПИНГ ШТАНГА

Дмитрий ДОНСКОЙ/РИА Новости

Тот самый 
космический полет 
Галины Чистяковой.
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ДОСТИЖЕНИЯ НА ВЕКА

Вес взят! 
Рекордный 

снаряд Леонид Тараненко 
поднимал как пушинку.

Юрию Седых хватило лишь трех витков в секторе, чтобы 
отправить молот в космическую даль.
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КОРОЛЕВСКОЕ САЛЬТО
Феноменальное дости-

жение Виталия Щербо 
вряд ли кому-нибудь удаст-

ся превзойти. На Олимпиаде 
в  Барселоне-1992 гимнаст из 

Минска выиграл шесть 
золотых меда-

лей. Многие 
и одной ра-
ды на всю 
ж и з н ь . 
А тут целая 
охапка.

Со стар-
та поймал 

кураж и начал потрошить закрома 
МОК. Сразу выиграл абсолютное 
первенство и командные соревнова-
ния. А затем стал и первым в исто-
рии спортсменом, кто за один день 
четырежды поднимался на вершину 
олимпийского пьедестала. Кольца, 
брусья, опорный прыжок, а на за-
куску мастерски оседлал снорови-
стого  коня. Триумф был потряса-
ющий - МОК наградил минчанина 
призом  «Джесси Оуэнса», как луч-
шего спортсмена года. А его фанта-
стическое достижение, скорее всего, 
останется на века. Второго Щербо 
на горизонте не наблюдается.

ОЛИМПИЙСКАЯ

ЛЕГКАЯ ВОДА
Гребцы-каноисты 

Андрей и Александр 
Богдановичи стали 
первыми в истории 
Беларуси братьями  - 
олимпийскими чемпи-

онами. В Пекине-2008 
выиграли «золото» на дис-
танции тысяча метров. Хо-
тя ехали на те Игры отнюдь 
не в ранге фаворитов. Сре-

ди медалистов эксперты 
братьев не видели.

И вот - олимпийское 
чудо. Финал братья 
разыграли как по но-

там. На первых трехстах 
метрах дали соперникам 
уйти в отрыв, а когда те уже 
«поднакушались», включи-
лись на полную. Казалось, 
к их каноэ вдруг придела-
ли моторчик. Обходили со-
перников как стоячих. И на 
финише опередили глав-
ных фаворитов - немцев 
почти на корпус. От зло-
сти и досады те даже сло-
мали свои весла. А дома 
по возвращении братьев 
ждал праздничный ужин 
с их любимым мясом по-
французски от мамы.

РЕШИТЕЛЬНЫЙ БОЙ
Валидол болельщики глотали пачками. 

Волейбольный финал Россия - Бразилия 
в Лондоне-2012 как раз из таких. Самый 
драматичный в истории Игр, с неожи-
данной, как в детективе, счастливой раз-
вязкой.

Начало было кошмарным. Первые две 
партии проиграны вчистую. В третьей 
бразильцы вели 22:19. Всего три мя-
ча им остается до «золота». У любого 
опустились бы руки. Но мы 
бьемся до конца. Сработа-
ли замены, которые сде-
лал тренер сборной 
РФ белорус Влади-
мир Алекно. Ре-
бята на зубах 

вытащили-таки третью партию.Бра-
зильцы деморализованы. Наши пой-
мали кураж и со всей молодецкой 
удалью добили ошарашенных сопер-

ников - 3:2. Этого «золота» мы жда-
ли тридцать два года - с московских 
Игр-80. Величайший момент. И если 
бы не мудрость Алекно…

ДУША ПЕЛА ПОД ДУШЕМ
На многих Играх подряд россияне 

побеждали в современном пятибо-
рье. Но в начале двухтысячных слу-
чился напряг с лидерами. Помощь 
подоспела из Беларуси. Александр 
Лесун не поладил с тренером и ре-
шил выступать за РФ. Помог тог-
дашний Госсекретарь СГ Григорий 
Рапота, входивший в руководство 
национальной Федерации пятибо-
рья.

Итог - «золото» Рио-де-Жаней- 

ро-2016. Блестяще отработал 
во всех видах. В фехтовании 
установил олимпийский рекорд. 
Отрыв от соперников был огром-
ным. Финальный кросс со стрель-
бой превращался в формальность, 
но и его Александр отработал на 
пять - ни единого промаха и бы-
стрейшие секунды ногами. «Чего 
вам сейчас хочется?» - спросили 
репортеры после финиша. «По-
мыться», - простодушно ответил 
запыхавшийся чемпион.

ВСПЫШКА «БЕЛОЙ 
МОЛНИИ»
Победа белоруски Юлии Не-

стренко на 100-метровке в Афи-
нах-2004 - до сих пор одна из са-
мых громких сенсаций 
в мировом спорте. 
Сбросила с вер-
шины самих аме-
риканок. Мировая 
пресса тут же окре-
стила ее «Белой 
молнией».

Хотя болель-
щики схватились 
за сердце в начале 
финала. Юля засиде-
лась на старте. Сопер-
ницы умчались вперед. 
Казалось, дело швах. Но 
в середине дистанции бе-
лоруска врубила форсаж. 
Понеслась как на крыльях. 
И в  финишном створе на 
какой-то ноготок, всего на три со-
тых, опередила американку Лорин 
Уильямс, владевшую тогда миро-
вым рекордом. А ведь за год до 
этого Юля хотела бросить спорт. 
Надоело топтаться на вторых ро-
лях. Тренер уговорил остаться. 
На тренировках пахала - мама не 
горюй. Сбросила целую секунду - 
в спринте это космос. И взлетела 
к олимпийским звездам.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Вспоминаем выдающиеся победы 
наших атлетов.

Мы хоть и едем в Париж в небывало 
куцем составе и непонятном качестве, 
Россию и Беларусь никогда не вычерк-
нуть из олимпийской истории, как бы 
ни старался МОК. Великие победы ат-
летов наших стран не раз потря-
сали мир. Некоторые триумфы, 
например, россиян - в пря-
мом смысле союзные 
с участием сябров.

ШАХМАТИСТ  
НА ДОРОЖКЕ
Такие бриллианты, как 

Юрий Борзаковский, рож-
даются раз в сто лет. А то 
и  реже. Царь. Властелин. 
Первым и единственным пока 
из россиян выиграл олимпий-
ское «золото» на 800-метров-
ке, где до этого хозяйничали 
африканцы.

Финальный забег в Афи-
нах-2004 можно пересма-
тривать до бесконечности. 
Это  - шедевр. Тактические 

шахматы на дорожке. 
Риск на грани провала. 
Почти всю дистанцию 
он бежал в хвосте 
группы. И на по-

следнем вираже 
совершил не-

вероятный 
р ы в о к , 
причем 
по внеш-

ней, более 
длинной дорож-

ке. Обошел всех 
соперников и на 
финише побед-
но взмахнул 
руками. А за-
тем рухнул на 
дорожку в сле-
зах счастья. 
Ликовала вся 
Россия - от Ка-
лининграда до 
Камчатки. Его 
победа сродни 
полету Гагари-
на. Тем более 
что и родились 
они в один 
день. Оба по-

корили космос. 
Каждый  - по-

своему.

И ГИМН СТРАНЫ 
ЗВУЧАЛ ТРИУМФАЛЬНО

Команды мечты. Крайний справа - Владимир Алекно, 
рядом, с накинутым на плечи триколором, - лучший 
волейболист современности Сергей Тетюхин.

Коварный конкур 
Александр Лесун прошел 
без единого сбоя. Нашел 
с лошадкой общий язык.

Медальный подвиг Виталия Щербо вряд ли  
кто-то повторит.

Братья 
Богдановичи 
оставили с носом 
всех фаворитов.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В мировом спорте есть 
рекорды, которые за дав-
ностью лет называют «веч-
ными».

РЕАКТИВНЫЙ 
МОЛОТ
Некоторые установлены 

аж несколько десятков лет 
назад и до сих пор стоят не-
зыблемо, как неприступные 
бастионы, которые никто не 
может взять. Переживут они 
наверняка и Игры в Париже.

Больше всего таких запре-
дельных результатов в легкой 
атлетике - почти два десят-
ка. Четыре из них установи-
ли наши спортсмены. Самое 
«седое» достижение принад-
лежит уроженцу Новочеркас-
ска метателю молота Юрию 
Седых. На первенстве Ев-
ропы в августе 1986 года он 
запустил семикилограммо-
вый снаряд на невероятные 
86 метров 74 сантиметра. 
Почти тридцать восемь лет 
его достижение остается не-
превзойденным. Ближе всех 
к нему удавалось подобрать-
ся только белорусу Вадиму 
Девятовскому - в 2005 году 

он метнул молот на 84 метра 
90 сантиметров. Но Девятов-
ский уже закончил, а нынеш-
ние атлеты просто отдыхают.

ПУШЕЧНЫЙ ЗАЛП
В женском толкании ядра 

сегодня послать снаряд за 21 
метр - гарантированная побе-
да на любом самом предста-
вительном турнире, включая 
Олимпиады и чемпионаты 
мира.

На этом фоне мировой ре-
корд советской спортсменки 
Натальи Лисовской - 22,63 
метра - выглядит инопланет-
ным достижением. А ведь по-
ставлен он еще 7 июня 1987 
года. В дождь, на московском 
стадионе «Дружба». На тре-
нировках она посылала че-
тырехкилограммовый чугун-
ный снаряд еще дальше, но 
тренировочные результаты 
в официальную статистику 
не включают.

ВЗМЫЛА ПТИЦЕЙ
После рекорда Натальи Ли-

совской пройдет ровно год, 
и  спортивный мир снова 
вздрогнет от запредельного 
результата другой советской 
спортсменки. 

На «Мемориале братьев 
Знаменских» в Ленинграде 
Галина Чистякова прыгну-
ла в длину на невероятные 
8 метров 52 сантиметра. При-
чем, как рассказывала сама 
спортсменка, она даже пры-
гала не в полную силу после 
травмы ноги, а просто в этой 
попытке, оказавшейся исто-
рической, перенесла отметку 
разбега на девять сантиме-
тров ближе. Попала на планку 
тютелька в тютельку. И взле-
тела как птица.

До сих никто так больше 
не летает. Просто прыгают. 
Американка Бриттни Риз, 
помнится, петушилась, гро-
могласно клялась, что побьет 
рекорд Чистяковой. Ну что, 
в итоге - 8,25. Небо и земля 
по сравнению с «вечным» ре-
зультатом Галины.

ПОПРОБУЙ 
ДОГОНИ
В том же 1988 году отли-

чился квартет наших бегу-
ний. На Олимпиаде в Сеуле 
советская команда выиграла 
эстафету 4х400. На финише 
секундомер замер на отметке 
3 минуты 15,17 секунды. Ре-
зультат, не превзойденный до 
сих пор. Татьяна Ледовская, 
Ольга Назарова, Мария Пи-
нигина и Ольга Брызгина 
выдали тогда феноменаль-
ный забег.

В эстафете, помимо ско-
рости, многое решает сам 
момент передачи палочки 
спортсменками друг другу. 
Этот элемент спортсменки 
довели до совершенства. На 
сборах перед Играми они 
почти год отрабатывали его 
на тренировках. И со скоро-
стью был полный порядок: 
на тех же Играх две Ольги - 
Брызгина и Назарова - заво-
евали «золото» и «бронзу» 
в личном финале на 400-ме-
тровке. В  эстафете пазл сло-
жился идеально. И уже 36 лет 
их никто не может обогнать. 
Вряд ли и в Париже обгонят.
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Николай ВАЛУЕВ, заместитель Пред-
седателя Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окружающей 
среды:

- Не показывать Олимпиаду по ТВ - пра-
вильное решение. Игры в Париже - не наше 
действо. Никакого ущерба для нашего телеви-
дения и спорта нет. МОК в том числе держит-
ся именно на тех странах, которые закупают 
трансляции. А как можно спонсировать МОК, 
если они таким образом поступают по отно-
шению к российскому и белорусскому спорту?

Бог с ней, с этой Олимпиадой. Мы должны спокойно заниматься 
организацией своих соревнований и смотреть в будущее.

 ■ Телевизионщики стерли соревнова-
ния из эфира.

Трансляций из Парижа не будет. Основные 
ТВ-гранды, такие как Первый канал и ВГТРК, 
обычно показывающие в полном объеме 
спортивные события подобного масштаба, 
первыми отказались от идеи транслировать 
Игры-2024. Из-за наложенных МОК санкций 
на отечественный спорт сборная России в Па-
риже не будет участвовать. Выступят лишь 
несколько атлетов в нейтральном статусе. 

В подобных условиях госканалы посчитали 
неправильным показывать Олимпиаду. До по-
следнего обсуждали трансляции на «Матч ТВ» 
тех видов, где выступят россияне. Причем 
речь шла скорее о профильных, платных ка-
налах ТВ-корпорации, а не о флагманском, 
общедоступном эфире. 

Однако после новостей об отказе ехать 
в Париж наших борцов и дзюдоистов вопрос, 

как говорят, отпал сам собой. Тратить миллио-
ны «зеленых» на показ олимпийской картинки 
из-за пятнадцати человек в нерейтинговых 
(за исключением тенниса) видах посчитали 
неоправданным расточительством. Короче,  
кина из Франции, судя по всему, не будет.

- Ну и правильно, что не покажут. Я бы все 
равно не стала смотреть. Это будет какое-то 
убожество, а не Олимпиада, - как всегда рез-
ко, но метко высказалась глава Федерации 
лыжных гонок РФ Елена Вяльбе, с кото-
рой наверняка согласны миллионы болель-
щиков.

В Беларуси ситуация аналогичная. Государ-
ственное телевидение БРБ не покажет  транс-
ляции Олимпиады. Как известно, 26 июля 
пройдет церемония Игр, а на следующий день 
начнутся соревнования. В сетке вещания теле-
каналов Белтелерадиокомпании в это время 
другие телепрограммы. Как они к нам, так 
и мы к ним.

 ■ На счету белорусов так-
же есть непревзойденные 
до сих пор результаты, но 
уже в тяжелой атлетике.

Синеокая издавна славилась 
своими богатырями. Некоторые 
их рекорды точно не побьют ни-
когда. Международная федера-
ция время от времени изменяла 
границы весовых категорий. Ре-
гистрация рекордов начиналась 
заново, а установленные ранее 
стали историческими.

На счету белорусов таких 
сразу несколько. Их установи-
ли Андрей Рыбаков, Андрей 
Арямнов, Александр Курло-
вич. Легендарный волат Лео-
нид Тараненко, выступая еще 
за сборную СССР, выдал в 1988 
году сразу два феноменальных 

достижения. Ре-
корд по сумме 
двоеборья - 

475  кг  - держится до 
сих пор. Другой - 266 кг 
в толчке - лишь в 2021 
году превзошел грузин 
Лаша Талахадзе ровно на 
килограмм. Но Леонид Та-
раненко только обрадовался:

- Даже счастлив, что мой 
рекорд наконец-то поби-
ли, - говорит легендар-
ный ветеран. - У людей 
же свои ассоциации: 
раз рекорд стоит столь-
ко времени, то, навер-
ное, его обладатель 
съел какую-то 
особенную 
таблетку. 
До п и н г -

контроль и тогда был довольно 
строгий. Нас проверяли на всех 
соревнованиях. Никакой химии. 
Никогда. Только работа, работа, 
работа. Вкалывал на трениров-
ках до изнеможения. Отсюда 
и результаты.

Легендарный белорус затро-
нул довольно острую тему. Се-
годня многие «умники» объясня-
ют феноменальные достижения 
тех лет как раз тем, что спорт-
смены тогда чуть не горстями 
жрали разную химию. Вранье, 
конечно. Кто жрал - того и тогда 
ловили и дисквалифицировали. 
Просто сам допинг-контроль в те 
годы был разумным, оставлял 
спортсменам возможность для 
нормального восстановления, 
без ущерба для здоровья. В 
отличие от сегод-
няшних безум-
ных норм, 

когда в запрещен-
ный список внесли 
уже больше тысячи 

препаратов. У мараз-
матиков из WADA со-
всем поехала крыша, 
намереваются объя-
вить вне закона даже 
чай и кофе. Наверное, 
чтобы атлеты, как зе-

ки, сидели на хлебе 
и воде. Тогда о фе-

номенальных до-
стижениях точно 
придется   за-
быть. И  «веч-
ные» рекорды 
таковыми оста-
нутся навсегда. 
Без всяких ка-
вычек.

КИНА ИЗ ФРАНЦИИ НЕ БУДЕТ АНТРАКТ
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ВРАНЬЕ ПРО ДОПИНГ ШТАНГА

Дмитрий ДОНСКОЙ/РИА Новости

Тот самый 
космический полет 
Галины Чистяковой.
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ДОСТИЖЕНИЯ НА ВЕКА

Вес взят! 
Рекордный 

снаряд Леонид Тараненко 
поднимал как пушинку.

Юрию Седых хватило лишь трех витков в секторе, чтобы 
отправить молот в космическую даль.
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КОРОЛЕВСКОЕ САЛЬТО
Феноменальное дости-

жение Виталия Щербо 
вряд ли кому-нибудь удаст-

ся превзойти. На Олимпиаде 
в  Барселоне-1992 гимнаст из 

Минска выиграл шесть 
золотых меда-

лей. Многие 
и одной ра-
ды на всю 
ж и з н ь . 
А тут целая 
охапка.

Со стар-
та поймал 

кураж и начал потрошить закрома 
МОК. Сразу выиграл абсолютное 
первенство и командные соревнова-
ния. А затем стал и первым в исто-
рии спортсменом, кто за один день 
четырежды поднимался на вершину 
олимпийского пьедестала. Кольца, 
брусья, опорный прыжок, а на за-
куску мастерски оседлал снорови-
стого  коня. Триумф был потряса-
ющий - МОК наградил минчанина 
призом  «Джесси Оуэнса», как луч-
шего спортсмена года. А его фанта-
стическое достижение, скорее всего, 
останется на века. Второго Щербо 
на горизонте не наблюдается.

ОЛИМПИЙСКАЯ

ЛЕГКАЯ ВОДА
Гребцы-каноисты 

Андрей и Александр 
Богдановичи стали 
первыми в истории 
Беларуси братьями  - 
олимпийскими чемпи-

онами. В Пекине-2008 
выиграли «золото» на дис-
танции тысяча метров. Хо-
тя ехали на те Игры отнюдь 
не в ранге фаворитов. Сре-

ди медалистов эксперты 
братьев не видели.

И вот - олимпийское 
чудо. Финал братья 
разыграли как по но-

там. На первых трехстах 
метрах дали соперникам 
уйти в отрыв, а когда те уже 
«поднакушались», включи-
лись на полную. Казалось, 
к их каноэ вдруг придела-
ли моторчик. Обходили со-
перников как стоячих. И на 
финише опередили глав-
ных фаворитов - немцев 
почти на корпус. От зло-
сти и досады те даже сло-
мали свои весла. А дома 
по возвращении братьев 
ждал праздничный ужин 
с их любимым мясом по-
французски от мамы.

РЕШИТЕЛЬНЫЙ БОЙ
Валидол болельщики глотали пачками. 

Волейбольный финал Россия - Бразилия 
в Лондоне-2012 как раз из таких. Самый 
драматичный в истории Игр, с неожи-
данной, как в детективе, счастливой раз-
вязкой.

Начало было кошмарным. Первые две 
партии проиграны вчистую. В третьей 
бразильцы вели 22:19. Всего три мя-
ча им остается до «золота». У любого 
опустились бы руки. Но мы 
бьемся до конца. Сработа-
ли замены, которые сде-
лал тренер сборной 
РФ белорус Влади-
мир Алекно. Ре-
бята на зубах 

вытащили-таки третью партию.Бра-
зильцы деморализованы. Наши пой-
мали кураж и со всей молодецкой 
удалью добили ошарашенных сопер-

ников - 3:2. Этого «золота» мы жда-
ли тридцать два года - с московских 
Игр-80. Величайший момент. И если 
бы не мудрость Алекно…

ДУША ПЕЛА ПОД ДУШЕМ
На многих Играх подряд россияне 

побеждали в современном пятибо-
рье. Но в начале двухтысячных слу-
чился напряг с лидерами. Помощь 
подоспела из Беларуси. Александр 
Лесун не поладил с тренером и ре-
шил выступать за РФ. Помог тог-
дашний Госсекретарь СГ Григорий 
Рапота, входивший в руководство 
национальной Федерации пятибо-
рья.

Итог - «золото» Рио-де-Жаней- 

ро-2016. Блестяще отработал 
во всех видах. В фехтовании 
установил олимпийский рекорд. 
Отрыв от соперников был огром-
ным. Финальный кросс со стрель-
бой превращался в формальность, 
но и его Александр отработал на 
пять - ни единого промаха и бы-
стрейшие секунды ногами. «Чего 
вам сейчас хочется?» - спросили 
репортеры после финиша. «По-
мыться», - простодушно ответил 
запыхавшийся чемпион.

ВСПЫШКА «БЕЛОЙ 
МОЛНИИ»
Победа белоруски Юлии Не-

стренко на 100-метровке в Афи-
нах-2004 - до сих пор одна из са-
мых громких сенсаций 
в мировом спорте. 
Сбросила с вер-
шины самих аме-
риканок. Мировая 
пресса тут же окре-
стила ее «Белой 
молнией».

Хотя болель-
щики схватились 
за сердце в начале 
финала. Юля засиде-
лась на старте. Сопер-
ницы умчались вперед. 
Казалось, дело швах. Но 
в середине дистанции бе-
лоруска врубила форсаж. 
Понеслась как на крыльях. 
И в  финишном створе на 
какой-то ноготок, всего на три со-
тых, опередила американку Лорин 
Уильямс, владевшую тогда миро-
вым рекордом. А ведь за год до 
этого Юля хотела бросить спорт. 
Надоело топтаться на вторых ро-
лях. Тренер уговорил остаться. 
На тренировках пахала - мама не 
горюй. Сбросила целую секунду - 
в спринте это космос. И взлетела 
к олимпийским звездам.
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 ■ Вспоминаем выдающиеся победы 
наших атлетов.

Мы хоть и едем в Париж в небывало 
куцем составе и непонятном качестве, 
Россию и Беларусь никогда не вычерк-
нуть из олимпийской истории, как бы 
ни старался МОК. Великие победы ат-
летов наших стран не раз потря-
сали мир. Некоторые триумфы, 
например, россиян - в пря-
мом смысле союзные 
с участием сябров.

ШАХМАТИСТ  
НА ДОРОЖКЕ
Такие бриллианты, как 

Юрий Борзаковский, рож-
даются раз в сто лет. А то 
и  реже. Царь. Властелин. 
Первым и единственным пока 
из россиян выиграл олимпий-
ское «золото» на 800-метров-
ке, где до этого хозяйничали 
африканцы.

Финальный забег в Афи-
нах-2004 можно пересма-
тривать до бесконечности. 
Это  - шедевр. Тактические 

шахматы на дорожке. 
Риск на грани провала. 
Почти всю дистанцию 
он бежал в хвосте 
группы. И на по-

следнем вираже 
совершил не-

вероятный 
р ы в о к , 
причем 
по внеш-

ней, более 
длинной дорож-

ке. Обошел всех 
соперников и на 
финише побед-
но взмахнул 
руками. А за-
тем рухнул на 
дорожку в сле-
зах счастья. 
Ликовала вся 
Россия - от Ка-
лининграда до 
Камчатки. Его 
победа сродни 
полету Гагари-
на. Тем более 
что и родились 
они в один 
день. Оба по-

корили космос. 
Каждый  - по-

своему.

И ГИМН СТРАНЫ 
ЗВУЧАЛ ТРИУМФАЛЬНО

Команды мечты. Крайний справа - Владимир Алекно, 
рядом, с накинутым на плечи триколором, - лучший 
волейболист современности Сергей Тетюхин.

Коварный конкур 
Александр Лесун прошел 
без единого сбоя. Нашел 
с лошадкой общий язык.

Медальный подвиг Виталия Щербо вряд ли  
кто-то повторит.

Братья 
Богдановичи 
оставили с носом 
всех фаворитов.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Творчество Л. Нечаева» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1928» (12+)
13.15 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Рукавишников» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» 

(16+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Курский выступ. Цитадель» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1932 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Мы из 

«Динамо» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Полесская легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.15 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос. Высший 

Госсовет. Все проблемы 
решены» (12+)

22.15, 03.10 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ 
ГЛУШИ» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Киновещь! (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Огненная дуга» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1934 

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. Меня 

зовут Арлекино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ ГЛУШИ» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино. Киновещь! 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Григорий 

Гладков» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. «Союзные 

университеты: где дешевле 
учиться?»» (12+)

22.15, 03.10 «ЧЕТВЕРГ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935. 

Девушка с веслом 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Наследники Победы. 
Заповедный напев» (12+)

09.45, 02.45 «Легенды кино. 
Творчество М. Пташука» (12+)

10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 
НАЗАРОВА» (16+)

13.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Помойный 

интернет. Как бороться с треш-
стримами» (12+)

22.15, 03.10 «УСНУВШИЙ 
ПАССАЖИР» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. Струна» 

(12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ 

ТЕБЯ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Августовский 

канал (с субтитрами)» (12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
04.30 «Карта Родины» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Игрушка». Мультфильм (0+)
07.00 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 

Аист». Мультфильм (0+)
07.45 «Океаны». Мультфильм (0+)
07.55 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.15 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)
09.35 «Люди плато Путорана» (12+)
10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.00 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
16.30 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
17.10 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

19.05 «Наши люди. Аскольд 
Запашный» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства. 
Дайджест» (12+)

20.30 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ» (16+)

22.20 «ЗОЯ» (16+)
02.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
04.05 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Похищение в гости». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
07.10 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)
 08.15 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 

(0+)
09.25 «Люди плато Путорана» (12+)
10.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

16.40 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

17.35 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 
(16+)

19.05 «Наши люди. Александр 
Иванов» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
22.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.20 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
04.45 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)

2 августа 3 августа 4 августа

29 июля 30 июля 31 июля 1 августа

Юлия НОВИЦКАЯ:

На прошлой неделе над 
Москвой можно было на-
блюдать вечерние пролеты 
МКС - в южной стороне не-
ба с запада на восток. Один, 
а иногда и два раза поздно 
вечером, в те дни, когда небо 
было безоблачным и ясным. 
А поскольку за сутки стан-
ция облетает Землю шест-
надцать раз, промежутки 
между видимыми пролетами 
равняются примерно полуто-
ра часам.

Говорят, что она была ярче 
Юпитера. МКС ни с чем не 
спутаешь. Она напоминает 
яркую, быстро летящую по 
небу фасолинку. Наблюдать 
ее можно от двух до пяти или 
даже семи минут.

Днем станция тоже про-
летает над нами. Только 
вот разглядеть ее в солнеч-
ный день невозможно - это 
просто белая точка на небе. 
А  вот вечером  - пожалуй-
ста.

Семья космонавта, если 
есть видимые пролеты МКС, 
обычно всегда выходит на 
балкон или на улицу, чтобы 
помахать и передать привет. 
А  оттуда стараются имен-
но в  это время позвонить 
родным. Здорово получает-
ся - стоишь на земле, смо-
тришь на небо, где проплы-
вает яркая «фасолинка», 
и разговариваешь с тем, кто 
там сейчас несет космиче-
скую вахту.

В интернете можно найти 
расписание видимых проле-
тов над любой точкой земно-
го шара. Или можно скачать 
на телефон специальную 
программку, показывающую, 
когда конкретно над вами бу-
дет МКС.

Как-то я пыталась пона-
блюдать за ней с помощью 
телескопа, но не получилось. 
Станция оказалась слишком 
маленькой, и летела она 
слишком быстро, хотя, может 
быть, это я не очень хороший 
астроном. А вот на Луну по-
любоваться получилось. Это 
гораздо проще. Объект-то не-
сравнимо больше, к тому же 
висит себе неподвижно на 
небе.

Для совершения этой не-
сложной операции пришлось 
изрядно потрудиться. Но уси-
лия были вознаграждены - 
картинка получилась четкой 
и яркой, невероятно краси-
вой, даже кратеры удалось 
разглядеть.

СТАНЦИЯ ЯРЧЕ 
ЮПИТЕРА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

А еще Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 
затронули тему музыки в политике. Рассказали, как 
песня «Александрина» стала причиной для изуче-
ния белорусского языка и развития патриотизма.

Доктор экономических наук проанализирует по-
кушение на Трампа: кто стоит за ним, каковы цели 
глубинного государства в этом конфликте, и исто-
рию покушений на американских президентов.
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АФИШАЯРКИМ БУМЕРАНГОМ ЛЕТО УЛЕТИТВалентина СТЕПАНОВА

 ■ Впереди еще целый месяц 
тепла и классных мероприятий 
на свежем воздухе. Если вы не 
успели пофестивалить - самое 
время!

ДО УПАДУ С ХАСКИ  
И FEDUKОМ
«Пикник Афиши», кото-

рому, к слову, исполнилось 
двадцать лет, пройдет в обеих сто-
лицах. В Москве - 3 и 4 августа 
в «Лужниках». В Питере - 10 и 11-го 
на Елагином острове.

Песни поп-звезд, интересные 
лекции, мастер-классы по скейт-
бордингу и яхтингу, обширная дет-
ская программа и даже киносалон. 
В числе хедлайнеров - Feduk, Дель-
фин, Pharaon, Хаски, Антоха MC 
и Найк Борзов. Танцевать будем 
до упаду!

 ✒ ЦЕНА: от 800 рублей.

Куда еще отправиться:
 ✒ «Летчик», 2 - 3 августа, Яро-

славская область, от тысячи руб-
лей. (0+)

 ✒ «Планета К-30», 3 - 4 августа, 
Санкт-Петербург, от 2,7 тысячи ру-
блей. (6+)

ХИТЫ РОКА
K!nRock (Калининград In 

Rock) - старейший в России 
международный 
р о к - о п е н - э й р 

фестиваль, кото-
рый проходит уже 

тридцать лет. 
В  2015 году 

его включи-
ли в Наци-
ональный 

календарь 
культурных 

событий. Благода-
ря ему Калининград-
ская область вошла 
в пятерку музыкаль-
ных столиц страны. 

Мероприятие уже посе-
тили больше тридцати 
тысяч зрителей.

В этом году раска-
чивать толпу будут 
«АлисА», Joe Lynn 
Turner, Александр 
Устюгов и «Экибастуз», 
«Монгол Шуудан», «Крема-
торий», «Северный флот» и 
многие другие. Всего шесть-
десят участников из Рос-
сии, Беларуси, Прибалтики 
и Средней Азии, Германии, 
Чехии, США и Китая. Прой-
дет с 8 по 11 августа.

 ✒ ЦЕНА: от 750 рублей.

Куда еще поехать:
 ✒ RockKorona Fest, 2 - 4 

августа, Тверская область, 
от 1,5 тысячи рублей. (6+)

 ✒ Rock на Смоленке, 17 
августа, Санкт-Петербург, 
бесплатно. (16+)

0+

Евгения НОВОЖЕНИНА/РИА Новости

16+
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Исполнитель суперхитов 
поделился своими мыслями 
о беспомощности санкций.

На «Славянском базаре» 
в  Витебске народный ар-
тист России Олег Газманов 
встретился с журналистами 
и  участниками конкурсов 
и ответил на их вопросы.

- Все фестивали - и «Новая 
волна», и «Славянский ба-
зар», и «Песня года» - не по-
хожи друг на друга. От каждо-
го разные ощущения. Самый 
народный, откровенный, ис-
кренний, душевный - «Славян-
ский базар».

Особое восхищение у певца 
вызывает главная сцена фе-
стиваля, Летний амфитеатр.

- Нравится сама площадка, 
идеально подходит для зрите-
лей. И артистам тоже прият-
но, потому что в амфитеатре 
видны и дальние ряды, лица 
людей, их эмоции.

Витебск давно влюбился 
в Олега Газманова. Певец со-
бирает полные залы. И каж-
дый раз его встречают как 
родного.

- И я люблю Витебск! Мне 
нравится и на велосипеде по-
гонять, и по улицам походить. 
Фестиваль прекрасно органи-
зован, здесь очень преданные 
зрители. Приезжают со всей 
Беларуси и из других стран.

Газманова спросили, с кем 
или чем у него ассоциируется 
Беларусь.

- У меня одна тетушка жила 
в Гомеле, а в Минске - тетя 
Люба.

Певец вспомнил один из 
концертов:

- Когда «Морячку» пел, гово-
рю: девушки-морячки пищат, 
а мужчины свистят. И они как 
запищат, а мужчины как-то 
не очень, я говорю: так, а где 
мужчины?! Тетя Люба засуну-
ла пальцы в рот и засвистела. 
Она такая боевая была, двух 
мужей пережила.

Как-то он провел день рож-
дения в Витебске. Удивил зри-
телей спуском на тросах.

- Не хотел бы это повторить. 
Потому что сдуру полез на 
вышку и должен был спрыг-
нуть на мат. На репетициях 
было все хорошо, а вот на 
концерте я не доехал до него. 
В итоге чудом попал. Я потом 
скакал на сцене, как бешеный 
таракан, чтобы выплеснуть 
адреналин.

У артиста спросили, как он 
относится к Минску.

- Столицу очень хорошо 
знаю и люблю. Мои друзья 

живут в Минске, например 
бывший вице-мэр Михаил 
Петрушин, мы с ним вместе 
оканчивали военно-морское 
училище.

МОЖНО ПРОМЫТЬ МОЗГИ,  
НО ПРАВДА НЕИЗБЕЖНО ПРОСОЧИТСЯ

Олег ГАЗМАНОВ - о западной пропаганде:

- Есть прекрасная возможность сказать пару слов нашим 
воинам и героям, которые защищают интересы нашей страны. 
Я был в зоне СВО и в Сирии. Если еще раз получится, приеду 
поддержать вас. Хочу пожелать вернуться здоровыми, силь-
ными и с победой!

 ■ Артиста внесли во все-
возможные черные спи-
ски и даже объявили в ро-
зыск на Украине.

Народный артист всегда 
был патриотом. Регулярно вы-
ступает на концертах в под-
держку России и ездит в зону 
СВО. Все это сказалось на от-
ношении к нему в странах ЕС. 
И теперь у певца проблемы 
с квартирой, которую давно 
купил в Юрмале.

- Они ее отнимают. Не могу 
сдать или приехать, моя же-
на (хоть она не под санкция-
ми) тоже не может там жить, 
и продать нельзя. Имею право 
только платить за коммуналку. 
Да пусть подавятся этой квар-
тирой! Я кавалер практически 
всех санкций. Мало того, что 
ЕС наложил. Даже Новая Зе-
ландия, Канада, Австралия. 
И я тоже на них на всех «на-
ложил»!

В зале раздались громкие 
аплодисменты.

- Я живу в гигантской стране. 
Люблю Россию, люблю приез-
жать в Беларусь. Мой зритель 

здесь, мне ничего не нужно 
там, у меня все есть. Поэтому 
надо держать марку.

YouTube-канал Газманова, 
где были клипы с многомил-
лионными просмотрами, за-
блокировали.

- Конечно, жалко. Десятиле-
тиями у меня там хранились 
видеоклипы, и недавно состо-
ялся релиз новой песни «Рус-
ский мир». За нее мне еще 
прилетит, но я готов к этому.

Перед тем как ответить на 
вопрос «СВ», согласен ли, что 
чем больше страну запреща-
ют - тем больше к ней интерес, 
процитировал свою песню.

- Так было в России с да-
леких времен. Чем выше 
давление  - тем крепче бе-
тон! - И продолжил: - С одной 
стороны, санкции. На нас они 
даже положительно повлия-
ли. Интерес к культуре рас-
тет. Конечно, можно промыть 
мозги большому количеству 
людей, но со временем все 
равно просачивается правда. 
Наши песни не задушишь, не 
убьешь. Люди видят, как все 
происходит на самом деле.

 ■ В чем секрет отличной 
физической формы?

Народному артисту испол-
нилось 73, на сцене он 55 лет.

- Чувствуется ли возраст?
- У меня есть правило, ка-

сающееся физкультуры. Я от-

жимаюсь столько раз, сколько 
мне лет. Сейчас уже нужно 
будет 73 раза. Возраст чув-
ствуется, все тяжелее делать.

- Кто такой Олег Газма-
нов?

- Сложно ответить на этот 
вопрос, потому что это я, и 

этим все сказано! Если нач-
ну перечислять, что я делаю 
в этой жизни, - получится, что 
хвастаюсь. Мне все время  
неловко. Самое главное,  
Олег Газманов - человек, ко-
торому никогда не хватает 
времени.

СКОЛЬКО ЛЕТ - СТОЛЬКО ОТЖИМАНИЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

«ПУСТЬ ПОДАВЯТСЯ  
КВАРТИРОЙ В ЮРМАЛЕ»

СОВСЕМ 

ВЕРНИТЕСЬ С ПОБЕДОЙ! НАПУТСТВИЕ

Почилить  
или  
позажигать,  
выбирать  
вам!

Продолжение - на стр. 16.

Юная поклонница спела 
вместе с кумиром свою 
любимую песню «Морячка».

НЕ ЖАЛЬ

24 - 30 июля / 2024 / № 33
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Творчество Л. Нечаева» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1928» (12+)
13.15 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Рукавишников» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» 

(16+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Курский выступ. Цитадель» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1932 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Мы из 

«Динамо» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Полесская легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.15 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос. Высший 

Госсовет. Все проблемы 
решены» (12+)

22.15, 03.10 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ 
ГЛУШИ» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Киновещь! (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Огненная дуга» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1934 

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. Меня 

зовут Арлекино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ ГЛУШИ» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино. Киновещь! 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Григорий 

Гладков» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. «Союзные 

университеты: где дешевле 
учиться?»» (12+)

22.15, 03.10 «ЧЕТВЕРГ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935. 

Девушка с веслом 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Наследники Победы. 
Заповедный напев» (12+)

09.45, 02.45 «Легенды кино. 
Творчество М. Пташука» (12+)

10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 
НАЗАРОВА» (16+)

13.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Помойный 

интернет. Как бороться с треш-
стримами» (12+)

22.15, 03.10 «УСНУВШИЙ 
ПАССАЖИР» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. Струна» 

(12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ 

ТЕБЯ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Августовский 

канал (с субтитрами)» (12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
04.30 «Карта Родины» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Игрушка». Мультфильм (0+)
07.00 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 

Аист». Мультфильм (0+)
07.45 «Океаны». Мультфильм (0+)
07.55 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.15 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)
09.35 «Люди плато Путорана» (12+)
10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.00 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
16.30 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
17.10 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

19.05 «Наши люди. Аскольд 
Запашный» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства. 
Дайджест» (12+)

20.30 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ» (16+)

22.20 «ЗОЯ» (16+)
02.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
04.05 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Похищение в гости». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
07.10 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)
 08.15 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 

(0+)
09.25 «Люди плато Путорана» (12+)
10.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

16.40 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

17.35 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 
(16+)

19.05 «Наши люди. Александр 
Иванов» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
22.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.20 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
04.45 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)

2 августа 3 августа 4 августа

29 июля 30 июля 31 июля 1 августа

Юлия НОВИЦКАЯ:

На прошлой неделе над 
Москвой можно было на-
блюдать вечерние пролеты 
МКС - в южной стороне не-
ба с запада на восток. Один, 
а иногда и два раза поздно 
вечером, в те дни, когда небо 
было безоблачным и ясным. 
А поскольку за сутки стан-
ция облетает Землю шест-
надцать раз, промежутки 
между видимыми пролетами 
равняются примерно полуто-
ра часам.

Говорят, что она была ярче 
Юпитера. МКС ни с чем не 
спутаешь. Она напоминает 
яркую, быстро летящую по 
небу фасолинку. Наблюдать 
ее можно от двух до пяти или 
даже семи минут.

Днем станция тоже про-
летает над нами. Только 
вот разглядеть ее в солнеч-
ный день невозможно - это 
просто белая точка на небе. 
А  вот вечером  - пожалуй-
ста.

Семья космонавта, если 
есть видимые пролеты МКС, 
обычно всегда выходит на 
балкон или на улицу, чтобы 
помахать и передать привет. 
А  оттуда стараются имен-
но в  это время позвонить 
родным. Здорово получает-
ся - стоишь на земле, смо-
тришь на небо, где проплы-
вает яркая «фасолинка», 
и разговариваешь с тем, кто 
там сейчас несет космиче-
скую вахту.

В интернете можно найти 
расписание видимых проле-
тов над любой точкой земно-
го шара. Или можно скачать 
на телефон специальную 
программку, показывающую, 
когда конкретно над вами бу-
дет МКС.

Как-то я пыталась пона-
блюдать за ней с помощью 
телескопа, но не получилось. 
Станция оказалась слишком 
маленькой, и летела она 
слишком быстро, хотя, может 
быть, это я не очень хороший 
астроном. А вот на Луну по-
любоваться получилось. Это 
гораздо проще. Объект-то не-
сравнимо больше, к тому же 
висит себе неподвижно на 
небе.

Для совершения этой не-
сложной операции пришлось 
изрядно потрудиться. Но уси-
лия были вознаграждены - 
картинка получилась четкой 
и яркой, невероятно краси-
вой, даже кратеры удалось 
разглядеть.

СТАНЦИЯ ЯРЧЕ 
ЮПИТЕРА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

А еще Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 
затронули тему музыки в политике. Рассказали, как 
песня «Александрина» стала причиной для изуче-
ния белорусского языка и развития патриотизма.

Доктор экономических наук проанализирует по-
кушение на Трампа: кто стоит за ним, каковы цели 
глубинного государства в этом конфликте, и исто-
рию покушений на американских президентов.
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АФИШАЯРКИМ БУМЕРАНГОМ ЛЕТО УЛЕТИТВалентина СТЕПАНОВА

 ■ Впереди еще целый месяц 
тепла и классных мероприятий 
на свежем воздухе. Если вы не 
успели пофестивалить - самое 
время!

ДО УПАДУ С ХАСКИ  
И FEDUKОМ
«Пикник Афиши», кото-

рому, к слову, исполнилось 
двадцать лет, пройдет в обеих сто-
лицах. В Москве - 3 и 4 августа 
в «Лужниках». В Питере - 10 и 11-го 
на Елагином острове.

Песни поп-звезд, интересные 
лекции, мастер-классы по скейт-
бордингу и яхтингу, обширная дет-
ская программа и даже киносалон. 
В числе хедлайнеров - Feduk, Дель-
фин, Pharaon, Хаски, Антоха MC 
и Найк Борзов. Танцевать будем 
до упаду!

 ✒ ЦЕНА: от 800 рублей.

Куда еще отправиться:
 ✒ «Летчик», 2 - 3 августа, Яро-

славская область, от тысячи руб-
лей. (0+)

 ✒ «Планета К-30», 3 - 4 августа, 
Санкт-Петербург, от 2,7 тысячи ру-
блей. (6+)

ХИТЫ РОКА
K!nRock (Калининград In 

Rock) - старейший в России 
международный 
р о к - о п е н - э й р 

фестиваль, кото-
рый проходит уже 

тридцать лет. 
В  2015 году 

его включи-
ли в Наци-
ональный 

календарь 
культурных 

событий. Благода-
ря ему Калининград-
ская область вошла 
в пятерку музыкаль-
ных столиц страны. 

Мероприятие уже посе-
тили больше тридцати 
тысяч зрителей.

В этом году раска-
чивать толпу будут 
«АлисА», Joe Lynn 
Turner, Александр 
Устюгов и «Экибастуз», 
«Монгол Шуудан», «Крема-
торий», «Северный флот» и 
многие другие. Всего шесть-
десят участников из Рос-
сии, Беларуси, Прибалтики 
и Средней Азии, Германии, 
Чехии, США и Китая. Прой-
дет с 8 по 11 августа.

 ✒ ЦЕНА: от 750 рублей.

Куда еще поехать:
 ✒ RockKorona Fest, 2 - 4 

августа, Тверская область, 
от 1,5 тысячи рублей. (6+)

 ✒ Rock на Смоленке, 17 
августа, Санкт-Петербург, 
бесплатно. (16+)

0+

Евгения НОВОЖЕНИНА/РИА Новости

16+
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Исполнитель суперхитов 
поделился своими мыслями 
о беспомощности санкций.

На «Славянском базаре» 
в  Витебске народный ар-
тист России Олег Газманов 
встретился с журналистами 
и  участниками конкурсов 
и ответил на их вопросы.

- Все фестивали - и «Новая 
волна», и «Славянский ба-
зар», и «Песня года» - не по-
хожи друг на друга. От каждо-
го разные ощущения. Самый 
народный, откровенный, ис-
кренний, душевный - «Славян-
ский базар».

Особое восхищение у певца 
вызывает главная сцена фе-
стиваля, Летний амфитеатр.

- Нравится сама площадка, 
идеально подходит для зрите-
лей. И артистам тоже прият-
но, потому что в амфитеатре 
видны и дальние ряды, лица 
людей, их эмоции.

Витебск давно влюбился 
в Олега Газманова. Певец со-
бирает полные залы. И каж-
дый раз его встречают как 
родного.

- И я люблю Витебск! Мне 
нравится и на велосипеде по-
гонять, и по улицам походить. 
Фестиваль прекрасно органи-
зован, здесь очень преданные 
зрители. Приезжают со всей 
Беларуси и из других стран.

Газманова спросили, с кем 
или чем у него ассоциируется 
Беларусь.

- У меня одна тетушка жила 
в Гомеле, а в Минске - тетя 
Люба.

Певец вспомнил один из 
концертов:

- Когда «Морячку» пел, гово-
рю: девушки-морячки пищат, 
а мужчины свистят. И они как 
запищат, а мужчины как-то 
не очень, я говорю: так, а где 
мужчины?! Тетя Люба засуну-
ла пальцы в рот и засвистела. 
Она такая боевая была, двух 
мужей пережила.

Как-то он провел день рож-
дения в Витебске. Удивил зри-
телей спуском на тросах.

- Не хотел бы это повторить. 
Потому что сдуру полез на 
вышку и должен был спрыг-
нуть на мат. На репетициях 
было все хорошо, а вот на 
концерте я не доехал до него. 
В итоге чудом попал. Я потом 
скакал на сцене, как бешеный 
таракан, чтобы выплеснуть 
адреналин.

У артиста спросили, как он 
относится к Минску.

- Столицу очень хорошо 
знаю и люблю. Мои друзья 

живут в Минске, например 
бывший вице-мэр Михаил 
Петрушин, мы с ним вместе 
оканчивали военно-морское 
училище.

МОЖНО ПРОМЫТЬ МОЗГИ,  
НО ПРАВДА НЕИЗБЕЖНО ПРОСОЧИТСЯ

Олег ГАЗМАНОВ - о западной пропаганде:

- Есть прекрасная возможность сказать пару слов нашим 
воинам и героям, которые защищают интересы нашей страны. 
Я был в зоне СВО и в Сирии. Если еще раз получится, приеду 
поддержать вас. Хочу пожелать вернуться здоровыми, силь-
ными и с победой!

 ■ Артиста внесли во все-
возможные черные спи-
ски и даже объявили в ро-
зыск на Украине.

Народный артист всегда 
был патриотом. Регулярно вы-
ступает на концертах в под-
держку России и ездит в зону 
СВО. Все это сказалось на от-
ношении к нему в странах ЕС. 
И теперь у певца проблемы 
с квартирой, которую давно 
купил в Юрмале.

- Они ее отнимают. Не могу 
сдать или приехать, моя же-
на (хоть она не под санкция-
ми) тоже не может там жить, 
и продать нельзя. Имею право 
только платить за коммуналку. 
Да пусть подавятся этой квар-
тирой! Я кавалер практически 
всех санкций. Мало того, что 
ЕС наложил. Даже Новая Зе-
ландия, Канада, Австралия. 
И я тоже на них на всех «на-
ложил»!

В зале раздались громкие 
аплодисменты.

- Я живу в гигантской стране. 
Люблю Россию, люблю приез-
жать в Беларусь. Мой зритель 

здесь, мне ничего не нужно 
там, у меня все есть. Поэтому 
надо держать марку.

YouTube-канал Газманова, 
где были клипы с многомил-
лионными просмотрами, за-
блокировали.

- Конечно, жалко. Десятиле-
тиями у меня там хранились 
видеоклипы, и недавно состо-
ялся релиз новой песни «Рус-
ский мир». За нее мне еще 
прилетит, но я готов к этому.

Перед тем как ответить на 
вопрос «СВ», согласен ли, что 
чем больше страну запреща-
ют - тем больше к ней интерес, 
процитировал свою песню.

- Так было в России с да-
леких времен. Чем выше 
давление  - тем крепче бе-
тон! - И продолжил: - С одной 
стороны, санкции. На нас они 
даже положительно повлия-
ли. Интерес к культуре рас-
тет. Конечно, можно промыть 
мозги большому количеству 
людей, но со временем все 
равно просачивается правда. 
Наши песни не задушишь, не 
убьешь. Люди видят, как все 
происходит на самом деле.

 ■ В чем секрет отличной 
физической формы?

Народному артисту испол-
нилось 73, на сцене он 55 лет.

- Чувствуется ли возраст?
- У меня есть правило, ка-

сающееся физкультуры. Я от-

жимаюсь столько раз, сколько 
мне лет. Сейчас уже нужно 
будет 73 раза. Возраст чув-
ствуется, все тяжелее делать.

- Кто такой Олег Газма-
нов?

- Сложно ответить на этот 
вопрос, потому что это я, и 

этим все сказано! Если нач-
ну перечислять, что я делаю 
в этой жизни, - получится, что 
хвастаюсь. Мне все время  
неловко. Самое главное,  
Олег Газманов - человек, ко-
торому никогда не хватает 
времени.

СКОЛЬКО ЛЕТ - СТОЛЬКО ОТЖИМАНИЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

«ПУСТЬ ПОДАВЯТСЯ  
КВАРТИРОЙ В ЮРМАЛЕ»

СОВСЕМ 

ВЕРНИТЕСЬ С ПОБЕДОЙ! НАПУТСТВИЕ

Почилить  
или  
позажигать,  
выбирать  
вам!

Продолжение - на стр. 16.

Юная поклонница спела 
вместе с кумиром свою 
любимую песню «Морячка».

НЕ ЖАЛЬ
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4.  ВОСХИТИТЬСЯ 
КРАСОТОЙ 
ЦВЕТКА

В Калмыкии - фестиваль лотосов. 
Его устраивают в очень живопис-
ной локации - деревне Джалыко-
во. Там можно увидеть невероятно 
нежные пейзажи. Есть и канал, ко-
торый по воле судьбы превратился 
в место притяжения для туристов. 
Однажды здешний житель высадил 
семена лотоса. Цветы постепен-
но разрастались, и их стало так 
много, что теперь на них приезжа-
ют посмотреть из разных уголков 
страны. И их можно понять - вокруг 
невероятно красивые растения раз-
ных оттенков розового.

3 августа гостей также ждет пен-
ная вечеринка, серфинг, медитация, 
дегустация блюд калмыцкой кухни. 
И конечно же, фотосессия на фоне 
цветущих лотосов. Каждый сможет, 
находясь на лоне природы, рассла-
биться и побыть в гармонии с собой.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Куда еще поехать:
 ✒ «Небо России», Рязанская об-

ласть, 4 - 12 августа, бесплатно. 
(6+)

 ✒ Radi Sveta Baikal, Иркутская 
область, 29 августа - 2 сентября, 
от 80 тысяч рублей. (0+)

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Поесть от пуза, позани-
маться спортом на природе 
или найти единомышленни-
ков - все это можно успеть 
за последний месяц лета.

Три дня поиска ба-
ланса и внутренней 
гармонии - фестиваль 
«Равновесие» прой-
дет в Абрау-Дюрсо 
с  23 по 25 августа. 
На одиннадцати пло-
щадках представят 
уникальное разно-
образие йоговских 
практик. Познавая 
древнюю филосо-
фию, вы поможете 
и телу, и душе.

Пройдет около сот-
ни разнообразных 
мероприятий на во-
де и  на земле, ве-
дущие гуру йоги да-
дут мастер-классы. 
В  конце каждого 
дня - концерт прият-
ной, расслабляющей 
музыки. Также в про-
грамме катания на 
сапах, водных вело-

сипедах, каяках и ях-
тах. Для гостей будут 
работать ПП-фудкорт 
и экомаркет с сувени-
рами.

 ✒ ЦЕНА: от 4,5 ты-
сячи рублей. (0+)

Другие мероприя-
тия для йогов:

 ✒ Фестиваль йоги, 
Одинцово, 3 августа, 
бесплатно. (0+)

 ✒ Фестиваль Кун-
далини йоги, Вол-
гоградская область, 
21  - 28 августа, от 
25 тысяч рублей. (0+)

3. ПОКАТАТЬСЯ 
В МАСЛЕ

«Елань  - столица сы-
ра» - фестиваль, где со-
бирается несколько тысяч 
любителей вкусно поесть. 
Там можно попробовать делика-
тесы из разных регионов нашей 
страны, а также поучаствовать 
в  активностях и тематических 
играх. Продукцию представляют 
производители из Волгоградской, 
Тамбовской, Саратовской, Ростов-
ской, Брянской, Московской обла-
стей, Краснодарского края.

Можно посетить ярмарку, про-
дегустировать больше шестиде-
сяти сортов сыра, колбас, меда, 

сладостей, вина и специй. Купить 
сувениры ручной работы и побы-
вать на Еланском сыродельном 
комбинате. Есть зона для детей, 
игровые площадки, интерактив-
ные пространства, будет работать 
выставка сельхозтехники. Все 
это - 16 и 17 августа в Волгоград-
ской области.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Другие гастрономические фе-
стивали:

 ✒ «Вкус Москвы», Москва, 24 - 
25 августа, бесплатно. (0+)

 ✒ «Пир на Волге», Ярославская 
область, 24 - 25 августа, бесплат-
но. (0+)

5.  ПРИМЕРИТЬ 
ШЛЕМ 
С РОГАМИ

В Мурманской области прой-
дет фестиваль «Имандра» под 
открытым небом для всей се-
мьи, где каждый сможет отпра-
виться в путешествие по миру 
Севера.

17 и 18 августа окрестности 
Имандры вернутся в истори-
ческое прошлое, когда земли 
Кольского полуострова обжива-
ли древние народы. Участники 

погрузятся в быт смелых предков, 
посмотрят на мир первооткрыва-
телей Русского Севера и познако-
мятся с культурой многовековой 
давности. Вокруг - брутальные ви-
кинги и светловолосые красавицы.

 ✒ ЦЕНА: от 150 рублей.

Другие этнофестивали:
 ✒ «ВотЭтно», Шерегеш, 2 - 4 

августа, бесплатно. (6+)
 ✒ ТеремJam, Костромская об-

ласть, 23 - 25 августа, от 5 тысяч 
рублей. (16+)

2. УБЕЖАТЬ 
ОТ ПРОБЛЕМ

Семейный спор-
тивный фестиваль 
Malidak  - с 9 по 11 
августа в башкирском 
городе Белорецке. Каждый 
год он собирает больше пяти 
тысяч спортсменов со всей 
России и из других стран. 
Разнообразный выбор дис-
танций (от пяти до ста ки-
лометров), фантастические 

Уральские горы, мягкий 
климат, масса вариантов до-
суга для всех от мала до ве-
лика.

Есть возможность приоб-
щить детей к бегу и пока-
зать на своем примере, что 
такое правильный, здоро-
вый и насыщенный эмоция-
ми отдых. Для начинающих 
спортсменов приготовят 
маршруты протяженно-
стью от двухсот до 1,2 ты-

сячи метров. Впечатления 
от совместного забега оста-
нутся с вами надолго.

 ✒ ЦЕНА: от 1,8 тысячи 
рублей.

Другие спортивные фе-
стивали:

 ✒ Ultra 100, Волгоградская 
область, 3 - 4 августа, от 800 
рублей. (16+)

 ✒ «Счастье Фест», Удмур-
тия, 9 - 11 августа. (16+)

vk
.c

om
/m

al
id

ak

vk
.c

om
/f

es
tra

vn
ov

es
ie

Па
ве

л 
ЛЬ

ВО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

vk
.c

om
/f

es
tk

al
m

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В АВГУСТЕ

1. СОХРАНИТЬ 
РАВНОВЕСИЕ

0+

6+

6+

0+

6+

Горный маршрут - испытание 
на выносливость.

Йога в гамаке 
набирает 
популярность.

В буддистской культуре 
лотос - чистота, мир 
и долголетие.

Северные красавицы 
бьют точно в цель!
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